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一百六十四次<è#会议开始。 

委员会今天继续审议议程项目5 :"新型大规模毀灭性武器和此种武器的新系 

统；放射性武器"，然而，按照议事规则第3 0条愿意就有关委员会工作的其他 

任何主题发言的成员囯都可自由发言， 

在这方面，题为"提交给裁事谈判委员会的审议关于侦察和识别地震事件的国 

际合作措施特设科学专家小组第十三次会议的进度报告"的第CD/26(>f文件今夭 

已散发é你们并作为委员会审议之用，除了委员会成员国可以就这份报告发言之外, 

通常的作法是，留出一定的时间让他们向科学专家特设工作小组主席，瑞典的埃里 

克松博士提出可能要提的问题，因此，我打算在本次全体会议晚些时侯邀请他来回 

答你们可能就这个报告的主题提出的任何问题， 

首先，我们只审议以后要提交给委员会作出决定的这份报告。同时，该报告将 

重印以便改正某些 m尤其是指第 1 0段，它应为： 

"10«为了协助裁军谈判委员会向第二届裁军特剁联大提出报告，小组 

准备了这份附有附件的到1982年3月为止的小组工作全面概述‧" 

今天在发言名单上的是^牙利、澳大利亚、斯里兰卡、苏联、印度、德意志民 

主共和囿、瑭肿美利坚合众面的代氣 

现在请发言名单上的第一位发官人，甸牙利的代表，科米韦斯大使阁下发言， 

科米,斯（匈牙利)：首先，我愿向委员会中的新同事，我的妤友和老友捷克 

斯洛伐克的维伊沃达大使以及荷兰的范东根大使表示衷心的欢I在向他们提供我 

国代表团合作的同时，我还贺愿他们在担负委员会的工作过程中获得成功， 

在非正式会议以及在禁止放射性武器的工作小组中都给予该主题特殊的重視， 

世界舆论日益意识到正在进行的科学和技术革命和科学各领域中进展的加速步 

伐不仅对觯M类的基本问题可能有益，而且，如果用之不当，也会引起在质量上 

新一轮的军备竟赛的严重危险.这种日益高涨的觉醒乃激发我S代表团坚定地关注 

这个问题的原因之一，对于这一危险和必须加以避免的紧迫需要的认识已清楚地反 

一期会议的工作计划，它本周应讨论禁止新型大规模毀 

统问题，匈牙利代表团长期以来无论是在全体会议连是 



CD/PV.164 

9 

(科米韦斯先生，匈牙利） 

映在第一届裁军特别联大的《最后文件》中以及有关这个主题的联大所有有关决议 

中， 

出现新型大规模默灭性武器的真正危险是不能否认的，足以证明这种恐惧的最 

新事件就是关于生产和部署核中子武器的那个决&虽然一些代表团认为这只是另 

一种核武器，但有科学根据的大量证据已汇编在本委员会文件中以及科学、军事、 

和其他出版物中.所有这些都证明，它虽然是核武器的最新样品，但不仅从技术角 

度还是从政治和军事含义上说，它又是一种新型的核武器，尤其是因为它通过引进 

一种"容易使用"的核武器从而增加了全面核战争的危!^ 

这就是为什么本委员会的社会主义頃家細鍵储止核中子武器并早妇979 

年就为此目的提出了一项公约草^他们现在仍然是此种努力的坚定的建议者， 

禁止新型大规模毁灭性武晷和此种武器的新系统问题是在19 7 5年由联合国大 

会首先提出的，自从1976年苏联代表团提出禁止新型大规模毁灭性武器和此种武 

器的新系统的一项协定草案和关于新型大规模毀灭性武器的定义的工 作文件以来， 

本委员会一直在讨论此问题* 

在1977年时，提交给了本委员会一份大的协定草案（CCD/51 l/Rey. 1), 

作为对禁止研锢、生产新型大规模毁灭性武器和此种武器的新系统这一广泛问题的 

讨论基础，在第CCD/564号文件中提出了一个关于设立一*格的政府专家小组 

P乂便审议研制新型大规模毁灭性武晷可能的领域问题的程序性建I 

在裁委会会议和后来在1976年和1982年间在裁军谈判委员会中的意见交换 

表明，对关乎避免新型:fe^模^性武晷的出现的有效方法问题存在分歧憨见，我 

面代表团继续认为，采取某种综合的办法是达成我们目的的最有效的方法。这意味 

着締结一项一般地禁止研制和生产新型大规模毁灭性武器的综合性的协定，并附带 

一份要禁止的具体的武II类型的清单。此项安排可以规定签订一些有关特定的新型 

大规模毁灭性武器的单独协定. 

大会第36/89号决议要求裁军谈判委员会"在合格政府专家协助下，加紧谈 

判，以期拟订一项关于禁止研制和剁造新型大规模毁灭性武器和此种武器的新系统 

的综合协定草案，并就此种武器的特定类型拟订可能的协定" 

同一个决议的第3段要求安全理事会各常任理事S以及其他军事强囯发表内容 



CD/?V.164 

10 

(科米韦斯先生，匈牙利） 

相同、放弃研锢新型大规模毁灭性武器的声明，作为缔结一项综合协定的第一步, 

此类声明随后将由安全理事会的一项决定予以核可. 

这项决议使本委员会有可能在两方面作出努力,秘书处已经散发的匈牙利代表 

团提出的第CD/261号工作文件在这两个方面建议了具体的行动。提出这份工作文 

件时，匈牙利代表团从这一结论出发，即：没有一个代表团对于防止新型大规模毁 

灭性武晷的出现的真正必要性在实质上有扭，例如，在1977年时，联合王国代 

表说："我几乎没有必要说，英国政府充分支持防止研制新型大规模武罢的这一目 

的.我们和其他代表团之间的分歧在于达到这一目的所逸择的手段".(CCD/5V. 

757) 

我面代表团提交的工作文件对第36/89号决i文笫3段中所载的大会嬰求给予 

特别的注意，©顾1977年时，人们可看到清楚地表述了类似性质的一些立场。19 

77年时，联合王®代表团作了如下的发言： 

——«—种更富有成果的办法是由世界社会对研制新型大规模眾灭性武蟇进 

行坚决的谴赍.同时要求这个会议继续审査此问题*把这样一种谴贵和向 

裁委会提出的要求体现在下一届大会的一项决议中可能是有益的，" 

很多代表团支持了那项提茉‧其中有意大利，II囿和瑞典， 

加拿大代表团在评论联合王国这项提茱时说："在没有出现某种更为具体的东 

西能使我们用一种实际方法加以集中注意以前，我们将支持#王IS代表团最近建 

议的合乎常理的办法，也就是我们应该寻求，国际社会对研制新型大规模毁灭性武器 

进行坚决的谴责，并同时要求这个会议继续审査此问题，‧联合国的一项此类决议 

其意义能够超出一种一般化的仅仅是对不指名的谴责，并体现出所有参与面都蓝定 

地保SE在裁委会内外警惕可能研制ffm大规模毁灭性武器"。(CCD/<PV. 760) 

从大会向安全理事会常任理事国以及其他军事强国提出的要求这一角度来分析 

上述发言，我国代表团认为一一如匈牙利的工作文件中所考虑的一裁军谈判委员 

会能够起积极作用来拟订一项内容相同的关于放弃研制新型大规模毁灭性武器的声 

明的草案，惟为締结一项关于此问题的综合协定的第一步，并同意各该声明随后将 

由安全理事会的一项决定予以核可, 

在这个发言中我想只谈一下在建议的非正式会议中将能够提出的一些初步想法: 
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(科米韦斯先生，匈牙利） 

庄严重申保证坚持第一届裁军特别会议的《最后文件》的有关段落；' 

认识到研制和制造新型大规模^性武器会导致质量上的新的一轮的军备 

竟赛因而应该由世界社会予以坚决的谴贲； 

人们期望其发表上述声明的那些国家应承诺各项可能的义务，包括防止用 

所有可能的国家手段研制和制造新型大规模毁灭性武器； 

请裁军谈判委员会加紧谈判，以便防止新S大规模毁灭性武器的出现，包 

括各囯决定以建设 性的方式致力于此谈判的一项决心声明， 

考虑到在这个问题上的具有一致的立^我国代表团认为，本委员会要为上述 

声明找到一种共同的语言‧即使仅是初步的形式也好，提交给三十七届联合国大会 

以及随后提交给安理会釆取进一步行动，这不应该太困泉 

该工作文件的第二部分建议一种具体的方法，我们认为，委员会可以用这种方 

法继续不断地审议这个问题.去年非正式会议的有益成果对于我们在合格政府专家 

协助下进一歩对有关问题进行实质性的审议提供了一个令人鼓舞的基础，在这方面, 

各国代表团及其专家可以将其重点放在锢定委托给专家特设小组的各项任务 方面， 

或许还可为该小组拟订一项大家都能接受的可能的职 

若对建议的非正式会议的工作进行情况、研究的结果及结论进行总结并提交给 

下一届联囿大那将是向前逗进的一步。 

关于非正式会议的时间选择问题，我頃代表团认为，就此问题进行的非正式协 

商可以在本月或四月份进行，#fi^非会议的最后日期可以在七月份委员0订 

1982年第二期会议的工作计划时再商定 

在结束我的发言时，我愿简短地叙述一下有关禁止放射性武器的问题。首先， 

担负这项任务的工作小组在德意志联邦共和国的韦格纳大使的有力领导下已能够着 

手进行其实质性的工"fe对此，我愿表达我国代表团满意的心憒.我囯代表团和其 

他很多代表团一样也同样期望就一项禁止放射性武器条约的谈判能够带来实质性的 

进屣，并期望裁军谈判委员会能向第二届裁军特别联大汇报在这个项目方面取得的 

良妤成缋.询牙利代表团愿为此目的尽其最大的努力. 

主席：感谢匈牙利代表的发言.现在请溴大利亚代表，萨德利尔大使阁下发言, 
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萨德利尔（澳大利亚）：我愿在发言开始时代表我国代表团对你在我们活动的 

关 键 ^ 要 的 月 份 里 ^ 本 委 员 ^ ± ^ 职 示 祝 贺 ‧ 

我也愿利用此机会代表澳大利亚代表团向尊敬的伊朗代表马哈拉蒂大使在本届 

射义的最重要的开始阶a»以献身、精干和犮好的方式领导会议表示赞赏。 

对于这^员会来说，我是的一位代表，我清楚地回忆起当我和其他一些 

同样新的人最初参加本委员会时，这个谈判桌周围的那些代表以帮助和合作的精神 

接待了我们.以那种同样的精神◆我欢迎我们的新同事，荷兰的范东根大使和捷克 

斯洛伐克的维^达大使. 

现在我要谈委员会议程项目1的两个方面， 

现放在我们桌子上的第CD/I260f文件所附的纪要在开头的一个句子里说:"为 

了有助于监督全面禁试条约，19?6年当时的裁军委员会会议设立了审议关于偾察 

和识别地震事件的S际合作搢施特设科学专家小组，以后裁军谈判委员会一直保持 

这 个 小 组 ` 这句话是用不着作解释的‧澳大利亚从一开始甚至在这以前就巳是裁 

军谈判委员会的一名成员S,并在那个小组中发挥了积极作用，澳大利亚代表团经 

常鼓励该小组在尊敬的埃里克松博士的领导下，继续进行其十分出色和重要的工作, 

我只需要指出最近澳大利亚就这一问题的发言就够了，那就是在1981年8月1 8 

日向本委员会提交第十二次会议的进度报告时的发言. 

包括三月份头两周所作的工作在内的、有关第十二次会议的进度报告今天提交 

了缝 i n这是一篇有體的报告，其价值不仅在于它所说的话，也在于它没有说 

另外的话。将各国在近年来所作调査的所有重要成就的全部细节都列入该报告已经 

是不可能了，要任何一个职权有限的小组探讨其工作的全部含义或者预计到未来， 

那是难以做到的，那些工作大部分是玫治性的任务，因而也是委员会的任务。 

近年来，直接应用于地i小组工作的技术取得了某些显著的进展。这一进展开 

辟了很多新的可能"^在三个领域内这些进展就改变了我们关于什么是可以做到的 

和什么是做不到的想法，我指的这些领域是：从地震仪得到的数据数字记录、计算 

机的改进和传息卫星的发I由于取得了如此的进歩，以至于有可能公平地ilL»它 

们已使1976年的职权显见陈旧，在某些方面甚至显见古老。例如，该职权说，二 

级资料（即，比测出的地震信f基本参数的一级资料大为详尽的情报，并且是根据 
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(萨德利尔先生，澳大利亚） 

要求得到更多情报的要求而提供的）的获取需要四至六周.现在地笈站有可能至少 

将某些二级的资料几乎不作拖延地进行传送，而且这甚至对它更为方便，我国代表 

团认为，委员会有义务充分i^〗用我所描述的惊人的情报革命：如果地笈资料可以 

以更快的速度、更大量滩传送以供分析，并能带来更佳的效為那么对监测一项全 

面核禁试条约就会有"ri分巨大的价I!L 

.我提到了在该小组的主持下进行的囯家调有些调査，例如第4考察小组审 

议的调査，有关交流二级资料的格式和程序并说明我刚才提到的一些可能生溴大 

利亚和日：^：曽一直负贵第3考察小组，该小组使用世界气象组织的全球电信系统调 

査了交流地笈资料的可能性，我同意大川大使3月16日谈到的使用这一系统的第 

二次实验所产生的成果：我特别和他感到同样满意的是：大约有2 0个国家，其中 

包括5个社会主义IS家参加了.最后◆我请委员会注意澳大利亚和日本为第3考察 

小组以及瑞典和美国为第5考察小组提出的一项提案，目的是通过暂时的料资中心-' 

交流地震资料的方式来用全球的电信系统作实验。该实验的功能类似一个最终完全 

的系统所设想的很多功能，并对小组和整个委员会的工作来说有很大的实际好处， 

再者，十分重要的是各国应充分地参加我想可能很快会在今年年底或明年年初进行 

的这项实It 

我已经比较详尽地谈到了科学家特设小组的工作，这是一个我在2月1 1日发 

言中描述为一个具有财心的典范&构，亳_无疑问的是，该小组对我们的工作作出了 

十分巨大的贡也许^些职权方面受到了不必要的阻碍，我已经指出，一部份 

是由于那个职权已经过时了， 一部份也由于该职权有些含糊不清：在1977年对职 

权达成协议时，模棱两可是一种财产，而现在，我们认为，它是一种明确的债务， 

我认为，我们已该开始补救这一局势了， 

然而，应该仍然保留对职权的一种实质性限制，正如在第CCD/558f文件中 

指出的，科学专家小组的职权的重要的政治方面的变化会改变小组在建立一个国际 

合作系统方面的基本漳程，我指的是载入第CC1V1558号文件中的这句重饔的话， 

即："然而，小组不应该估价这样一种系统对核査全面禁试是否适用。" 

上星期，美利！《ê^众国的尊敬的代表建议，鮮谈判委员é«J —个辅助TO可 
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(萨镙利尔，澳大利亚） 

以用来讨论和说明一些有关一项全面禁试协定的孩査和遵守情况的冋題，该提茱弥 

补了科学专家小组的工作中缺少的方面，该提茱还提供玑会弥补三边全面禁试谈判 

工作中遗留下来的一个主要空白，我们从提交给委员会的有关三边玖判的进度报告 

中了觯到，孩査和遵守的冋题是一个重要的冋题和有待作大量工作的冋其他的 

文特剁如载入第CV86号文件中的秘书长关于全面禁试的报告，将全面禁试 

的.贫査冋题放在"主要的悬而未决的问题"之中的首位么载入第CD/181号文 

件中的21面集团的发言同样要人们把注意力放在这一冋题上 

澳大利亚十分明确地主张及早葸全面禁止核试验进行谈判.我们还支持有可能 

为此种禁止取得进暴所能傲的一坊工作*很简单•这葸是为什么我们支持了加拿大 

提出的逐步走的办法‧正是由于我们的这种决心，我们充分支持美頃的提菜该提 

案使我们的委员会能够立即并第一次以严肃和详尽的方法提出了对全面禁试来说比 

加拿大提案中所讨论的那些冋题更为重要的冋邋我们同隶那*代表团的素Ji»即 

希望委员会有力地处理这一冋题，我们同意要補保全面禁试条约的目标不要被忽视 

的意見 

同样地我们同隶在逻辑上必然要提出以下问题：孩査什么？遵守什么？但是对 

这些冋题已经作出了答复，在我不得不说到的关于三边谈判的工作遗留下来的主要 

空白时已对这些冋题作出了含蓄的答复‧在这个谈判桌周围的很多代表曾不说 

到有关全面禁试冋题时所作出的答案甚至更为明显.例如，我可以举两个例子‧第 

一个是，苏维埃社会主义共和国联盟的尊敬的代褒伊斯拉耶利安大使2月1 8日在 

本委员会中禁止核武器试验冋翅的发言，当谈到三边谈判时，他说："可以肯定 

的是拟订该条约的大部分工作已经作了，" 

我再谈两个例子中的第二个。這两个例子都是回答稷査什么和遵守什么的，答 

复可以在巴《斯坦的蓴敬的代表阿赫迈镙大使的发言中得到，他说： 

"当然不言而喻的是，有关遵守禁止孩试验的孩査必须建基于对于条约的范 

围39居先谅‧如果说不上协定的话*从去年提交给委员会的三边谈判的 

m告来看，在三个谈判的国家之间至少达成了有关禁试条约范围的一项协 

定或谅^这实际上已反映在第一届特剁会议的《最后文件》第5 1 S的 
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(萨镙利尔，澳大利亚） 

总之，正如我举出的我们的几位同事的讲话所说明了的，在国际社会中有足够 

的既定理论根据可便委员会理所当然地明白我们i在孩査的是什么以及我们要保证 

遵守的是什么并非所有的理论根据都在里iè«由于其中的大邵分是在苏联、英s 

和美s=方谈判过程中制定出来的，因此不可能全在哪关于该条约的范围和定 

义的所有理论不可能都在那儿找到，因为那是一个三边谈判的东西，而本委员会要 

做的是多边谈辣但是在那儿已有足够的理论，并且，如我几分钟前提到在我 

们的一些发言中也显示了它的存在，它已足以便任何—真正要实现全面禁试的人 

紫一次有可能在本委员会中:^那个最重要的问题着手进行严常的工作‧在裁军方面 

进行努力的历史太多地是看不见的失去机会的历史*我敦促你们大&尊敬的同事 

们，注意并用双手抓住现有的机会以免明天不再有机会* 

主席:慼谢澳大利亚代表的发官和他对主席讲的一番友妤的话，现在请斯里兰 

卡代表贾亚科迪大使阁下发言 * 

贾亚科迪先生(斯里兰卡）：请允许我表示，我面代表团对你担任本委员会三 

月份的主席职0示祝贺‧在前两个星期内你主持本4^员会的工作时表现出的令人 

钦赋的方式充分地证明了我们在你担任主厣时所抱有的希望和期望，我们相信，在 

你省任主席的剩余期间，委员会将会在执行其繁重的任务中取得更大的成功，不用 

1^我面代表团在任何时侯都随时准备给予怀协助， 

我还想对二月份的前主雁伊萌的尊敬的马哈拉蒂大便的富有献身精神的工诈袤 

示我们的赞赏‧在他的领导下，委员会走上了富有成效的工孰邋他富有建设性 

的指导十分有效地帮助我们觯决了很多冋荷兰和捷克斯洛克的尊敬的两位大 

经验、技能和知识^«我代表我頃代表团向他们表示欢迎并祝愿他们在履行其新职贲 

中取得成功， 

今天我要在委员会î?L的是议程项目1一孩禁&我頃代表团一贯持的观点是: 

委员会处理这一冋题和孩军备党赛和核裁军的问题的方式将说明它是否在有关孩裁 

军的冋题中发挥了它独特的作用和履行了繁重的贲仏委员会在处理项目1的冋题 

-.他们给委员会带来了对我们大家都有益处的 
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上仍然处于无效的状惑从这一点看它未能达到联合国成员国的目标和期！‧由于 

它只局限于对项目1的讨论和对话，它没有执行如它成立时所预期的作用和贲私 

在全面禁试条约上的长期僵局引起了一种看*即，对孩裁军负有首要贵任的 

一些国家在这方面认为孩裁军的谈判仅仅是孩武器@家的贲仏我们不应该让这种 

事发生。我国代表团，象委员会中其他很多代表团一#•对设立一个全面禁试条约 

的特设工小组的问题多次发出了呼吁和要迄至 3月 1 1日，我们从两个核武 

器S家那儿得到的答复还是否定的，我们不断地发袤我们的观点不仅仅是为了记录 

在案，而且还因为我们认为，有必要重复和重申我们9^观点以便有所推动，现在看 

来，我们的f声，无论是个剁的还是集团的，已经有*被听进去了，这是一个令人 

高兴的发晃 

我頃代表团希望将我们对美面代表蓴敬的菲尔兹大使于3月1 1 B鹰孩冋题， 

包括全面禁试条约，的发言表示的感谢记录下東我们认为，这篱发言反映出美面 

要扩大它在委员会中进行合作的愿望，因此，当然应得到我们的欢à$»同时，让我 

‧tfe^尊敬的萨默海斯大使袠示我们的感激，因为他表示了他的代表团对美匯代表团 

发言中提出的提案的支持， 

尊敬的菲尔兹大使在其3月11日发言的倒数第二段表现出了尽善尽美的谈判 

技能，他告诉了我们很多，然而又是如此的少，我们很商兴地了解到美@对我们的 

很多吁作出了反&伹是，我国代表团对于有关真正的意图所在仍然有疑1^ m 

此我想通过你，主席，提出一些冋题，并希望不久能得到回 

第一,在美面发言的关鍵的倒数笫二g并没有出现"谈判"这个字*这是有意 

避开的，El为在这S的前几g中蔥已经排除了谈判，ÈI to—向我们提出了一个行动的 

级限，即，远远在谈m级之下的一种程序，这个发言还舌诉我们，进行谈判的时 

间不适合，伹是它没有说在什么样的条约下时间才算适当，一方面，三年以来当我 

们一些委员会的成员不断指出三边m陷于停顿以及厌边谈判亳无进屣时， ^ A M 

对我们全面禁试条约谈判的时巩不合逸祆们大家都欢迎正在进行的厌边谈判， 

伹有人又对我们说，现在逬行全面禁试条约的谈判时间不合^这造成了我们思想 

上的严重关切，何时我们才能听到适当的时间已经到^以及谁将告诉我们？再者 
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什么东西会影响所谓适当或不适当呢？看来委员会是无法控制这一冋题的一切方面, 

看来任何共同的关心和任何共同的利益都不能帮助:IE全面禁试条约谈判的时间适合 

问题达成较接近的相互协仏另一方面，联大以及全世界数百万人都认为，适合的 

时机很多年以前葸已经到^而本委员会的本届会议也16是开始谈判的一个适当的 

时礼 

第二美国的发言提议葸项目1设立一个辅助机构* "附属机构"这几个字是 

否是特设工惟小组的代号，或者说是否有其他的意图？如果能对此进行澄清，会对 

大家很有帮助， 

第三,美®的提案建iX^该附属机构讨论和明确有关孩査和遵守的冋同 

时明显的是2建议的工诈范围是有限的一仅仅是讨论和明确而不是谈判，讨论和 

明确是基本的需要，a;^â天空一可以无止境无边际，因此人们将要达到什 

么地方是完全不能肯定的.它可能会成为十分有趣的学术性讨iê>把孩査和遵守这 

两个孪生冋题谈得很清楚‧伹是这种讨论将停泊在何处呢，它的目的地又是什么呢? 

孩査和遵守是任何未来的全面禁试条约的复杂、基本和重要的组成部"可以 

对它们进行最有效的讨论和审议，但不是在真空里进行而是葸有关一项建议的条约、 

协定或其他此类的文书进行讨论和审对核査和遵守仅仅进行技术性的审议是不 

可能产生政治性的文件的，如果要得到各成员国的赞成和批>fe任何全面禁试条约 

都应该是一种政治性的文件，伹是，在美®的提案中我们看不到任何规定可有助于 

便建议的讨论莸得为制定一项政治文件所必需的那种范围和性质， 

第2g,美®的提案对于谈判全面禁试条约提.供了什么未来的面景？美頃的提案 

建议了讨论的起点，但是它对于事情可能如何或者应该如何进覉*什么也没有,‧ 

我们同意，关于^判全面禁试条约的工作是不可能有预先制定出每一个未来步骤的 

计划的SS:^指南，但是，我们至少箐要对可f遵循55,并可导致谈判全面禁试条约 

的未来阶段的进程，提出某种想法. 

美s的提案对这方面是沉默的，此+它对于有关孩査和遵守两组成郅分的讨 
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代表团想看到能够预期的未来进程的梗概，即使很粗略的也行.如果我们开始一个 

没有前景的进程，就有危险在起点上就有陷入搁浅，或者在多次拐弯后迷失方向. 

第五，对于将近3 0年的对于全面禁试条约的强烈*營遍的》f声，本委员会的 

回答是什么呢？在笫二届裁军特剁联大的前夕，我们应该力求作出一个适当和有意 

义的答复.另外一方面，如果我们通过了美国于3月1 1日提出的如是阐明的提案 

的话，我们就会远远不能满足成百万人的期望.实质上，我们将要宣布的是，这个 

委员会最后几周的会议只能够就一项全面禁试条约达成这一十分有限的步氟我国 

代表团认为，委员会的任务要远比这一点广泛和深刻得多我fil要更艰苦地寻求一 

个更全面，更能被接受的解决办法， 

我国代表团所持的看法是，每一个有建设性的倡议都应该得到一个有建设性的 

回答.因此1我已试图通过你，主席先生向美国代表团要求更多的觯释和澄清，以 

便作出积极的反应。我相信，不久我们会在全体会议或其他场合得到回答，如果美 

囿代表团的提案在进行审议时要得到它应该得到的重视，就有必要对它进行更详细 

的解释，我囿代表团想了觯它所设想的具体东西. 

关于议程项目1,委员会已有几项倡议。2 1国集团的提案已经载入笫CD/ 

181号文件，这些提案为有关议程项目1的特设工作小组制订一项有效的职权提 

供了全面的釜础.一些社会主义国家和加拿大代表团提出了其他提案，我们迄今未 

能达成协商一致的意见是由于我们未能制订出我们要取得成功首先需要的合作办法, 

主席先生，你正在进行认真的协两以便帮助委员会达成协商一致意见，我囿代表团 

希望，通过这些协商能够找出出路*我们視愿你的努力获得成功， 

这个委员会面临着一个新的机会，我们是应该有可能制订出一种能够被接受的 

觯决办法的，一种可以满足所有代表团的衷心愿望的觯决办法，美国代表团》联合 

王国代表团在此可以发挥特殊的作用.我们认为.它们已为长久以丧在委员会中存 

在的僵局第一个缺口*现在它们很可以扩大这个裂缝并帮助项目I永远觯冻下 

去. 

主席:感谢斯里兰卡代表的发言他对主席讲的一番友妤的话。现在请苏联的 

代表;;拉耶利安大使阁下发言. 
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伊斯拉耶利安(苏维埃社会主义共和国联盟）：首先请允许我对裁军谈判委员 

会中的新的代表们表示欢迎,我们的朋友，捷克斯洛伐克的维伊沃达大使，他以在 

裁军问题方面的巨大的才干而著称.我相信，有他参加本委员会的工作将有益于我 

们大家.我还要向荷兰的新代表范东根大使表示欢 

今天我要就裁军谈判委员会的议程上的一些项目谈一些看法*首先从议程项目 

7开始* 

今年人类将庆祝开始征服宇宙的二十五周年纪念，这是我们世纪科学和技术方 

面取得的最大成就之一，今天在这一领域中取得的进展不可能与我们的行星取得的 

总的逬步分开来.外层空间在通讯、气象、航运、对地球的自然资源的考察以及其 

他目的方面的用途对人类具有最伟大的价值， 

不幸的是，必须承认，外层空间不仅成了各国通过探索^使用为和平而作努力 

的一个领垓，而且也成了不断增长的军事对抗的竟争场所， 

联合国大会第=十六届会议通过了一项决议要求締结一项适当的国际条约以防 

止军备竟赛扩大到外层空间，并请裁军谈判委员会进行谈判，以期就该条约的案文 

达成协议，这反映了 S际社会对于外层空间军事化给整个人类带来的危险所表示的 

关切心情. 

外层空间的问颞在裁军问题方面占据了一个特珠的位to在此最重要的是避免 

军备竟赛在关系到全人类切身利益的另一领域中产生新的和更加危险的螵旋形上升* 

在这方面，近年来出现的要制造旨在对外层空间、大气层中相地球表面上的目标进 

行打击的一系列外空武器的很多计划的执行将特别具有危险生其中最具威胁性的 

是那样一些计划，其执行将可能破坏世界上现有的战略均势，因而增加爆发一场核 

战争的危险.其中最重要的是在外层空间部署反导弹系统的计划，特别是使用激光 

相加速技术领域中的最新科学技术进展来执行这些计划.根据美国参议院的一个 

权威性的委员会的看法，在外层空间部署激光和所谓"粒子发射"武器将为"改变 

美国^苏联之间的战略均势提供无比的潜力". 

制造多种用途的载人宇宙飞船的计划其危险性也并不稍逊，这种飞般也能够执 

行纯粹的军事任务，例如把侦察、通讯、导航、相其他军事用途的卫星放入轨道， 

对新型的外层空间武器进行试验，以及对卫星进行察视相摧毁。 
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尊敬的同事们，十分危险的错误是假;4:如果这些武器出现在外层空间，那么 

后者就将成为唯一的射击场相"战场"，犹如科学幻想小说所说的那样. 

正在发展中的外层空间军备基本上是"地面"性的，这是十分明显的.这将逬 

一步增加一场核冲突的危险并给整个人类带来令人恐惧的后果，特剁因为军事空间 

计划还伴随着传播一些宣称核战争是可采纳的和可以接受的，使用桉武器是允许的 

理 论 賴 念 . 

这个问邇还有另外一个方面，很难想象在接近地球的空间领域中创造一种进行 

军事行动的即使是很小的潜力需要花多少代价.根据专家们的统计，向轨道发射一 

种武器系统的代价要比在地球表面部署这种系统的代价大出妤几倍，在所有这些箏 

正发生的同时，在我们星球上的相当大一部分，人民都缺乏正常生存的最起码的需 

要， 

那么，为什么有些集团还需要在外层空间进行新的螺旋形上升的军备竟赛呢？ 

美国的杂志《两业周刊》对这个问题作出了如下回答："任何谁要能设法控制 

外层空间一:îNe战争的主要阵地~ffe就将能够决定性地改变力量的平衡，而且 

这将意• ̂ 建 立 世 界 霸 权 、 

苏联一贯反对将外层空间变成军备竟赛的竟争场所，并且将继续这样傚,1981 

年4月1 8 H勃列B涅夫主席指出，"不要让无际的空间受到污染，不要让任何种 

类的武器进入其中.我们希望和大家一起努力争取达到一个伟大的人道目标一防 

止外层空间的军事化". 

在联大第三十六届会议上，苏联提出了一项提案，旨在防止军备竟赛扩大到外 

层空间以及将外层空间变成悉化各国之间关系的根源.为此目的，它促请缔结一项 

有关禁止在外层空间放置任何种类的武器的条约，我们建议，各囿保证不在地球周 

围的轨道上放置载有任何一种武器的物体，保证不在天体安置此种武器以及不以其 

他任何方式部署它们，其中包括在现有类型及未夹可能发餍的其他类型的可重新使 

用的载人宇宙运载工具上部署此种武器. 

该项条约草案还谈到一些囿家促请予以觯决的禁止反卫星系统的问颞.苏联建 
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议的该条约草案的第3条包括保证不摧毁、破坏、打乱其他締约囿的空间物体飞行 

轨道的正常运行或改变这种飞行轨道，如果这些物体严格按照条约的各项条款的规 

定放置在轨道上的话， 

我们建议在委员会中不迖延地就这一问题开始进行谈判并为此目的设立一个特 

设工作小组。如果该工作小组的职权将包括联大有关就禁止反卫星系统进行谈判的 

第36/970^决议中的建议的话，我们是不反对的，同时，我们认为，委员会的主 

要目的应该是觯决整个消除外层空间的军备竟赛的问题，S而，反卫星系统的问题 

当然就应该在旨在达到这一目标的其它措施的范围内予以讨论. 

由于本周裁军谈判委员会正_在审议关于新型大规模毁灭性武器系统、以及放射 

性武器项目，我们也想就这一问‧要地谈一下. 

关手放射性武S»我们首先想回顾的是，关于禁止放射性武晷的一项条约草案 

的基本组成部分已在本委员会中进行了约三年的讨论，在此以前还进行过两年的;51 

边荧判，先生们，对拟订一项禁止一种并不存在的武器类型的文件难道不是已花费 

了太多的时间？当然，我们并不坚持，到第二届裁军特剁联大开始时应不惜一切代 

价准备妤该草案.但是，在我们看来，参加这些谈判的各国的立场已经如此明朗化， 

a而找到解决办法的时侯已经到来， 

我们十分了觯很多代表团在防止向民用核设施进行攻击的问题方面表现出的兴 

^我们不反对拟订一些适当的国际措施，如果我们能够达成谅觯愿在放射性武器 

谈判的范围外审议这一问题，那么，我们就准备寻求作出适当的安排形式以便向有 

关国家保I它们的提案将成为认真谈判的议题‧同时，我们想再次宣叛这一问 

题与放射性武器无关.它是一个独立的问题，并且畢一个包括许多技T|t^军亊、法 

#^人道主义方面的复杂问题，我国代表团十分严聿地看待为拟订承诺不对民用核 

设施进行攻击的各项条款而提出的提案，这:lt是为，么我们认为对它值得进行严常 

的讨论， ' 

关于禁止新型大规模毀灭性武器及其新系统的整个问题,苏联就这一问题的基 

本态度是众所周知的，因此我们不想再重复它，这一问题在不同的国际机构的议程 

上至今已存在了很多年，并且大会还就它通过了很多决议.看来无人否认一种可能 

的真正危险，即，如果不及时避免的话，最新科学的成就可能会用来研制新型大规 
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模毁灭性的武器.不幸的是，我们还缺乏主要的东西 些主要的军事国家愿意 

觯决这一问题的愿望，其结果是一年年过去了，但没有取得任何真正的进餍.E而， 

我们认为，上届联合国大会通过的一项决议(36/ÎB9 )是一项及时和积极的发屣， 

它伋请安理会各常任理事国以及其他军事强国发表内容相同的、放弃研制新型大规 

模毁灭性武器和此种武器的新系统的声明，作为缔结一项关于此问题的综合协定的 

第一步，如该决议所说，各该声明随后将由安全理事会的一项决定予以核可， 

我们认为，这样一种办法有可能在新型大规模毁灭性武器出现的道路上设下具 

有道义和政治价值的第一个障碼.同时，它并没有设想立即缔结一项有些国家对其 

可行性有疑问的正式的综合性协定，顾便提一下，这些S家过去曾提出过一些提案, 

认为要觯决这一冋题首先应由国际社会对研制新型大规模毁灭性武器进行强烈的谴 

责，我们尤其铕记的是，科米韦斯大使已在今天详细提到的1977年7月2 8日联 

合王国的提案，考虑到这一点，如果所有军事强国都出席的裁军谈判委员会能够讨 

论如何执行我所提到的大会的《f吁的可能方法的话，那将是很有益的.从我们这方 

面说，我们愿意在任何时侯与所有有关的代表团就这一问题进行接触. 

我们以极大的兴趣听取了科米韦斯大使在今天会议上发表的意见，我们认为， 

这些意见完全符合第一届裁军特剁联大《最后文件》以及大会的其他决定，我们支 

持他对某些组织措施提出的提案，特别是他建议在最近的将来举行非正式协*, 

在结束我的发言时以及向本委员会呼吁为禁止新型大规模毁灭性武晷及其新系 

统釆取具体的和积极的行动时，我想采膝'J资的办法，重述一下澳大利亚大使的话， 

当然是将它们应用在禁止新型大规模毁灭性武器及其新系统的问题方面.这些话是: 

"在裁军方面进行努力的历史太多地是看不见的或失去机会的历史，我促请你们大 

家，尊敬的同事们，注意并用双手抓住现有的机会，以免明天不再有机会". 

主席:慼谢苏联代表的发言.现在请印度代表温卡特斯瓦朗大使阁下发言. 

温卡特斯瓦朗先生（印度）：主席先生，现代外交的艺术应大部分归功于意大 

利的起源。体现在你身上的政治和外交才能的传统已经在你与我们相处的短时间内 

十分明显现了出来.请允许我 M印度代表团对你抠任本委员会三月份的主席 
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职务表示热烈的視贺，并向你保证在你任职期间我国代表团将充分支持你并与体合 

作。 

同时，我愿向来自荷兰和捷克斯洛伐克的委员会的新同事表示热烈的欢迎，我 

国代表团以愉快期望的心情盼望着他们对我们的工作作出贡献. 

我还要向伊朗的马哈拉蒂大使表示我国代表团真诚的感谢，他在二月份开始期 

间十分精千和考虑周到的方式指导了委员会的工作. _ 

根据议事规则第3 0条，今天我的发言想专门谈#别有关核禁试和核裁军的 

议程项目1和项目2的问题. 
过去二十多年来，国际社会一直对缔结一项禁止核武晷试验条约问题给以最高 

优先地位，在1978年时，第一届专门讨论裁军问题的特别联大又一次重申了缔结 

一项全面禁试条约是最高优先和最紧迫的事项.由于同样的理由，本委员会议程上 

的第一个项目的题目为"核禁试"， 

但是，在过去的两年半中，由于这种或那种借口，使就这个最高优先的项目进 

行的多边谈判受到了阻得，@而使本委员会经,历了令人难以置信的局面.最仏有 

人告诉我们说，在裁军谈判委员会中有关核禁试的多边谈判可能会对1977年以来 

进行的美国、联合王S和苏联之间的=边会谈带来不利的影响.没有任何人试图向 

我们觯释本委员会进行全面禁试条约谈判一事实际上是怎样和为什么会对这些有限 

的谈判产生负作用.当然，这种论点现在甚至已不能用了，因为，如大家所看到的， 

在过去一年半以来三边会谈一直是中止的，并且没有任何迹象表示它们将在最近的 

将来恢复，即使三方的一方曾不断宣称它愿意恢复.' 

无论如何，本委员会中没有任何人认为不应该在核武器国家之间举行核冋題的 

谈判，没有任何东西阻碼此种谈判的举行.实际上，我们的关切所在正妤是，这些 

谈判没有再举行，除了有关欧洲的中程核部队的很有限的方面以外. 

美国军备管制和裁军署署长罗斯托先生在1982年2月9日的发言中对于将核 

齊^^作为最高优先项目的这一思想进行了挑战.他提出了完全新的和悚人的论点来 

反对締结一项全面禁试条约，他争辩说："在本委员会就此冋题进行的多次讨论中， 

在最终应该禁止试验这一点上不存在争论，但是对于觯k办法和时间却一直未能达 

成一致意Jî»« "我们并未意识到在有关对禁试条约的觯决办法和时间方面有任何分 
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歧的意见，该条约的普遍承认的目标应是所有国家在未来将永远全面彻底停止试验 

所有核武晷。大家还普遍接受的是，该禁试条约应该尽可能早地缔结， 

罗斯托先生继续将禁试问题谈到与所谓"西方各国维持可信的威慑力量"连系 

^并说："限制试验的冋题必然要在核问题的广泛范畴内加以考虑".罗斯托先 

生想一笔^铕的是否定包括美国在内的国际社会早在1950年代初对一项禁试条约 

的締结所给予的最高优先地位。在委员会后来的一个非正式会议上，美国代表团甚 

至建议，只有在现有的核武晷储存取得大量裁减之后才有可能对核禁试进行审议， 

将近四分之一世纪以来，有些核武晷国家，包括美国和联合王国在内，不断地 

^他们对停止核武晷试验问题达成一致缺乏政治意愿，它们认为有关核査的技术 

问题是谈判进程的唯一障得，而不是缺乏政治意愿，也不是未能认识到整个国际社 

会已将该项目定为最髙优先项目.然而，有一个核武晷国家看不到在下述论述中有 

什么矛盾或真正的不协调之处，它向委员会宣称说，它不再认为在目前的情况下能 

给全面禁试以突出的优先地位，同时他又认为，应该将它作为一个长期的目标处理 

并应作为核问题的整个范围的一部^处理.这实际上意味着，只有在彻底消除核 

武器后，才有可能彻底停止核武器的试验， 

我们对于任何国家就裁军议程上的任何项目的立场加以重申的杈利并不表示反 

对.但是，也应该清楚î<fe理解到，这种对于已制定的优先项目进行任意推翻的作法 

是很少能提高有关国家己作出的承诺的可靠性的，也是不能有助于达到核裁，或实 

际上任何其他的裁军目标的.现在我们如何再能够相信有关的核武晷国家的"是决 

心要达到核裁军呢?'我们怎能肯定地^从现在开始的几年以后我们不会听到这种 

观点，即，核裁军不再是优先项目，一些迄今未曾听说过的完全新型的武器系统应 

该在一个更高一级的优先基础上予以拆除？我们怎能保证在最近的将来，拥有化学 

武器的一个国家不会向委员会宣布禁止化学武器是不可能进行的，原因是这可能会 

影响军事均势的稳定；或者，化学武器的研制对于维持所谓"威慑"是对它来说十 

分重要的？ 
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这不只是一个政治上的可信性的问题而是一个对于各国安全和对于裁军事业本 

身来说有十分严重含义的问题，只有在各国都相互遵守在裁军领域内已达成协议的 

某些根本原则、目标和优先秩序的基础上才可能进行裁军谈判。一旦这一基础遭破 

坏，就不可能期望任何一个国家接受部分的裁军措施或所谓分步驟的办法.因为， 

届时不会有人相信对于优先目标5^承诺仍然会继续有效。很多国家，包括印度在内. 

都同意筌署部分禁试条约，尽管其有重要性是有限的，其原因正是因为，把它设想 

为争取早B铯结一项全面禁试条约的第一步，美国现在所持的立场辜负了这种期望， 

甚至使已达成的措施之是否可靠也发生了问题. 

全面禁试条约已经年年被一致确定为争取停止核军备竟赛，特别是在其质量方 

面，的第一^最紧迫的一步。不应该将一些很远未来的其他长期目标来混淆絜一步. 

不能这样做，核禁试必须在此时此地觯决，它不是长期用一砖一瓦建立起来的一堵 

墙，我们不能为达到这一目标再等待下去。 

在3月1 1日举摘全体会 i O » ,我们听到美国菲尔兹大使以及联合王国 

代表萨默诲斯大使有关核禁试和核裁军的发言。在那次会议上，当我囿代表团表示 

我们对他们发言的初步反应时，我说，美国和联合王国在对待裁军谈判委员会应该 

如何完成:3^义程项目1和项目2担负的责任方面所采取的态度有了积极的改变，虽 

然美国大使重申了罗斯托先生曾指出的，其政府就有关核禁试的新政策.然而，他 

仍然表示他的代表团愿意加入委员会的协商一致意见，设立一个关于议程项目1的 

辅助机构。这样傲的同时，他承认裁军谈判委员会"对于所有的裁军问题都应关心 

并有义务对裁军进程的一切方面作出重大的贡献"，然而，虽然我们在有关核禁试 

作为优先项目的问题上以及此种禁止在停止核武器的质量改进相-研制方面能够发挥 

的作用问题上不同意美国代表团的意见，但我们认为，若能探索任何可能性以便使 

我们就一项条约的案文进行实际的谈判，那是对委员会有利的.我们希望，委员会 

的主席目菌就制定项目1的特设工作小组的适当职权问题进行的协商将尽早取得 

果，该工作小组自然也应审议美囿和联合王国看来极为关心的核査和遵守情况的问 

题。 

当有人试图将议程项目1置于永无止境的拖延竟地时，我们对委员会就议程 

项目2,也就是核裁军项目进行谈判的职能也仍然成问题一事，表示严重关切， 
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尊敬的美圜大使在其3月1 1日的发言中说到，美国代表团"继续认为，设立一个 

就核裁军进行谈判的辅助机构此时不会成为一个富于成效的i<^骤，尤其是鉴于某些 

核武器国家已经开始进行此种谈判"，这又是一种没有作出任何觯释的论点。我想 

请问尊敬的美国大使为什么仅仅是因为某些核武器国家已经开始进行此种谈判，所. 

以本委员会就不该进行核裁军谈判？为什么在某些国家或者在所有核武器国家之间 

我们解释，他是否担心本委员会进行的多边谈判会对某些核武器国家就核裁军这一 

重大问题进行的有限谈判带来消极的后果？我国代表团也盼望美国代表团对于尊敬 

的斯里兰卡代表贾亚科^使今^午提出的一些很重要的问题作出 M ,如果他 

能信任我们，并告诉我们他在这方面所忧虑的东西，我们也许能够减轻这些忧虑。 

美国和联合王国的代表团在委员会的正式以及非正式会议上曾说，核问题应该 

首先和主要地在核武器囿家自已之间解决。菲尔兹大使在其3月1 I B的发言中虽 

然承认委员会的合法作用，但却追述在很多场合下核武器国家被人们提醒它们S抠 

负进行这些谈判的主要责任，如我以：前所说，我们并没有要求核武器国家停止在 

它们之间举行核问题谈判，实际上，我们愿积极地鼓励此种谈判，我们一直不断向 

美国和联合王国的代表团提1E的，并且没有得到充分和满意的答复的问题是一4^ 

分简单的问题，即：如果无核武器国家不在这个多边机构申讲出他们的忧虑，那么 

又在哪个讲坛上讲呢？《最后文件》承认核战争会带来灾难性的后氣不仅会影响 

们承iJL*从当今局面下"战争的动力学不允许有任何庇护所"。《最后文件》中曾 

所有的国家都有权参加裁军谈判，特别是就影响他们安全的项目进行的谈判. 

核武器对人类生存构成最大的危险，所有国家的根本的安全禾Ê将由f核武券的存在 

而受到直接^损本的危害，将在什么地方对这些安全利益予以审议？或者，美菌和 

联合王国的代表团是否想否认有关核武器的问题和有关使用核武器的理论问题也同 

样牵涉到无核武器国家的根本安全利益？ 

如果有人认为，有关核武器的问题主要应由核武器国家处理，那么裁军谈判委 

员会在这些!^题方'面的作用又是什么呢？美国和联合王国的立场是否是，只要与核 

武器有关的问题，裁军谈判委员会就不应该作为谈判机构来起作用？如果允许我们 

.?他是否能向 
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做的，有事情只是举行一些讨论此类问题的非正式会议，这实际上不是意味着要努 

力把这个机构降低到仅仅^其议程上的最高优先项目进行讨论的一个论坛吗？ 

请让我澄清一下我国代表团在这方面的立场。我们不仅对举行非正式会议来交 

换有关议程项目2的看法，实际上，作为一个积敉的步骤来说，我Cl对于去年委员 

会会议就议程项目1 ft项目2举行的非正式会议是表示了欢5g的，这些讨论是十分 

有益的，但是，此类讨论应^生结果。我们认为，这些讨论应该导致就条约的实 

际案文进行谈判，这就是我们所理觯的裁军谈判委员会的工作。委员会面前有一些 

涉及到议程项目2的具体提案.这些提案已载入2 1国集团提出的笫CD/180号文 

件以及一些社会主义国家提出的第CD/193号文件.也许美囿和棘王国可以看一 

下这些提案的实质部分并参加有关为一个辅助机构制定适当职杈的协商工作‧正如 

他们在项目1方面正在傲的那样，而不是拒绝考虑设立委员会议程项目2'下的一个 

辅助机构的想法， 

罗斯托先生2月9日在本委员会发言时曾保证要与委员会一起进行建设性的工 

作，把核武器这个负担从世界政治中.搬开，有几个代表团就它对这种保证的具体形 

式有些什么想法进行了询问.我相信，菲尔兹大使会承认，仅仅表示愿意参加委员 

在结束发言之前， 

题为："防止核战争"的第36/81B号决议，在这方面我们吁请它们就这一与人 

类生存有重大关系的问题向第二届专门讨论裁军问题的联大特剁会议提出具体的提 

案。过去几年来，无核武器国家，尤其是不结盟国家，在面提出了一些^设 

性的提案。体现在大会第36/921号决议中的一项此种提案要求缔结一项全面禁止 

使用或威胁使用核武器的协定.虽然有两个核武器国家已经明确表示支持这项提案, 

但其他的核武晷国家仍然反对它，囡此，我们认为，我们有权要求核武器国家立即 

就这一问题提出它们自&的具体荜议，同时铭记'这一间题不仅有关少数几个国家， 

而且 还关系到整小人类的生存。 

主席:感谢印度代表的发言和他对主席讲的一番友妤的话。现在请德意志民主 

共ft M的代表赫德尔大使阁下发言， 
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赫德尔(德意志民主共和囿)：今天我的发言主要谈及有关新型大规模毁灭性 

武器及其新系统的议程项目以及核中子武器问题并且鉴于我们正继续就全面禁试问 

题交换意见，同时也谈谈全面禁试的某些方面， 

但是，在阐述这些问题之前，请允许我谈一下苏联頃家首脑勃列日涅夫最近就 

有关限制核军备的问题提出的提案，德意志民主共和国欢迎苏联最近决定单方面在 

我们还支持苏联要求亳不迗廷地恢复限制战珞武器的谈判的提案以及双方保证 

深远意义的倡"ÎX是一种友妤的姿喬它il一步地证明了苏秩对于裁军谈判，特剁是 

就裁减在欧洲的核武器进行谈判的富于建设性的态度.我们希望另一方应认真地审 

议这些倡议并作出积极的反毫无疑问，一种积极的反应也将会对国际气氛和我 

们委员会履行其职责方面带来积极的影响. 

自从1976年对苏联所提的禁止新盤:fea模毁灭性武晷及其新系统的提案第一 

次在这儿进行广泛的讨论以来，我S代表团一直强烈地支持早日拟订一结一项适 

当的综合性协定 

我们曾深信并仍然相信，这样一个歩骤将会有效地帮助遏制今天严重地威胁军 

转我们现在所看到的那种进程，也就是：最新的科学和技术成就在军事上被使用的 

速度远远超过裁军谈 m 

在近几年中，我面代表团广泛和不断地解释了它对这个问题的态度。我祖981 

年7月9日的发言中曾特别阐明了上述协定的迫切需要以及禁止范围和核守憒 

况问题，今然不打算重复我们的论点。 

我情愿试图解释一下我们对实际觯决禁止新型大规模鼓灭性武器及其新系统问 

题 的 ' 

考虑到一些其他S家提出的提案‧我们准备同意用分步骧的办法来进行。刚在 

最近我们又一次在综合裁军方案特i5X作小组中对北作了 mil3^. 

这些步骤不妨如下： 
(a)安全理事会常任理事囿以及其他军事强国就拒绝制造新型大规模毁灭 

'一定数量的这种武器* 

：,苏联的这些有 
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性武器及其新系统作出声明； 

(b)締结一项综合性的或"伞"协定，并附有一份被禁止的单独的新型大 

规模毁灭性武器及其新系统的泉 

(0如果认为有必要时，缔结一些有关禁止具体的新型大规模毁灭性武器 

及其新系统的单独协t 

联国大会的笫36/89号决议实际上已批准了这一十分灵活的觯决办法，现 

在是本委员会进行认真谈判的时侯了. 

在过去，有专家参加的非正式会议在阐明某些有关的问题方面发挥了有益的作 

用，这就应该有系统地开导我们把我们的工作形式组织得更妤些，因此，我面代表 

团赞成设立一>H"家特设工作小&该小组可以审议研制新型大规模毀灭性武器的 

可能领域，并对要列入一项国际文件中的此种武器的一般定义,出解释.由于这种 

想法，我S代表团充分支持载入匈牙利代表团今天提出的工作文件中的各项提案， 

所建议的程序的好处是显而易见的：一方面裁军谈判委员会可以将重心放在其 

主審的任务一项目1和项目2方面，一方面，对于项目5的适当觯决办é将得到 

保证，而就一项适当的国际协定进行谈判的基础就能够迅速地准备好。 

美国研制和生产核中子武器一事证明了对停止质量方面的军备竟赛进行努力乃 

当务之t、亳无疑问，中子武晷是一种特定的新型的核武器.如果现在不禁止它* 

它的造和部署就将对S际局势和裁军谈判带来危险的后果， 

在强调这一点的同时，我国代表团考虑到如下几个方面： 

第一,核中子武晷的生产和研制将不可避免地导致核军备竟赛的升礼在此不 

应该有任何幻想：核中子武器是核武器的整个新一代中的笫一种A时被称为"专门 

化的核武器"或"旨在特珠用途的核武器"，除了核中子武器或"强箱射武器" 

外，还有正在研制中的核武^在此种武器中冲击波和电磁诈用的特点将增强，但 

其他的作甩例如核辐射则将减少，所有这些武器都被认为可为它们的使用者适当 

綠 各 种 可 预 计 敌 人 会 錢 的 损 失 程 度 ， 

因此，作为新一代的核武器的第一种一一"战场上的复弹"一一核中子武器只 

不过是"冰山的顶蜂"，若将其引进到军事武库中来那就可能会被军事和工业企业 
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用来作为今后部署其他类型的"专门化核武器"的一种论据, 

第二,核中子武器是计划用来放置在特别是玖洲这个与我11直接有关的地区* 

根据;大西洋公约组织的各种计划的新闻报道，引进核中子武器之前还将部署如 

潘兴2号和陆基巡航导弹这类的中程核武器，有人打算使我们西方邻面的领土成为 

一个可能放中子武晷的地区，因而将使已经存在在那儿的核武器的够高稠度又 

提高一层, 

志民主共和囿的代表团在第CD/25&f工作文件中所强调的："应由无核武器S家 

当局来对是否接受在其领土上放置核武器问题作出一项主权决定"。 

美国^约组织在改洲进行一场有限的核战争思想的组成部分，因而，军事计划家 

们大夸核中子武器如下ar所谓"优点"‧ 

可在很接近前线的地方 使用，因而减低了对使用这些武器的国家的部 

队的损窨； 

在战场上只造成较小的聚灭，因而可增加常规部队利用战术核打击所 

带来的"优点"的可能性； 

可 增 加 U 口 十 細 密 的 地 区 錢 核 武 器 的 可 能 ^ 

实际上，所有这些军事方面的考虑可以归结为一个目的：消除核武器和常规武 

器之间的区别，因而使得不可思议的东西一^"一场核战争一成为，尤其成为"欧 

洲战场上"的军事战格和战术的一个可以想象的工具。但是可能发生这样的问题： 

谁能向那些军事计划家们作出充分的#SE说使用核中子武器不会导致全面的核战争？ 

且不谈这一事实：对欧洲人讲，核战争大危险了，决不能让外国人来作决^ 

赝便说一下，与核中子武器有关的上述问题不仅限于欧洲.谁能排除这一可能 

性，即，这些军事方面的考虑也许使核中子武器对于如南非和以色列这些政权来说 

是十分有吸引力的呢？有充分理由可以说，对于想要成为侵略者的人来说这是一种 

卓越的武"^原因是使用这种武器能移使他灭绝人，并在相对短的时间内接詧整个 

不会受影响的物质设备如城*工厂等。 

鉴于核中子武器的研制和生产的上述危险含意，德:t志民主共和謹在联大第三 

也就是美国，但不应 

任。如匈牙利和德意 

第三，通过!^M&^门襤, 一场核战争成为可lu它们是 
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十六届会议上提出了第36/92K号决议，要求裁军谈判委员会毫不迟疑地开始进行 

谈判，以期締结一项关于禁止生产、储存、部署和使用核中子武器的公约.对我们 

来说十分令人鼓舞的是，无论在纽约还是在这儿的裁箪诿判委员会中很多代表团都 

有些代表团在其发言中强调，他们认为禁止核中子武器是一项重要和紧迫的任 

务.另一方面，他们认为，这个问题不应该单独从停止核军备竟赛和核裁军的整个 

方面中挑出来，但是鉴于核中子武晷的上述特征，这样一种觯决办法似乎是不能令 

人信服的， 

就我们议程项目2的履行情况而言，我们认为有必要就禁止研制和生产新型的 

成为朝着这个方向走的第一步呢？这样一种解决办法将为核裁军的下几个阶段提供 

适当的条件，也就是：停止生产核武器和裁减储存. 

很明显，正是那些拒绝接受设立项目2的特设工作小组提案的核武晷11家也苘 

样反对在裁军谈判委员会中就禁止核中子武器进行谈判.因而，我国代表团请示主 

席先生将禁止核中子武晷的问题列入你就为此种谈判建立适当的组织体制的提案所 

进行的协商中， 

我国代表团认为，特设工作小组或其他附属机构可能成为就项目2以及就禁止 

核中子武器开始谈判的适当的工具，我们对于非正式会议是否是使我们更接近觯决 

这些重要的冋题的正确手段表示极大的怀疑。 

此外，我们不能同意这种看法，即裁军谈判委员会只是一个"讨论核裁军重要 

性的讲坛".至少《最后文件》第5 0段以及议程项目2已证明了存在对核裁军的 

广泛兴趣.本委员会应该履行其职贲.它应该在核裁军方面发挥更积极和有效的作 

早在1979年社会主义国家集团在第CI)/4号文件中就表示深信裁军谈判委员 

会是准备和进行核裁军谈判的最适合的讲坛，以及此种谈判不应该损害就限制核军 

备，包括战路傘备在内的各个方面进行的双边和多边谈判. 

也由于没有达戍全面彻底禁止核武器试验协定,核军备竟赛正在以前所未有的 

速變进行瞢，因而已导致了诸如核中子武晷这样的发屣‧无论是就全面禁试问题进 

.一项禁止核中子武晷的协定为什么就不可能 
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行的全面讨论或者是就遵守全面禁试条约的核査问题进行的抽象讨论 都不能制止住 

这一进程，所需要的是进行旨在迅速拟定和通过一项全面彻底禁止核武晷试验条约 

的谈判。 

我在2月2 5日的发言中曾分祈了西方集团代表团提出的对项目I进行进一步 

其覆行只不过是"为运动而运动"，而不是任何真正的全面禁试该判. 

本委员会中最近的发展情况更加深了我们的怀疑，如以往一样，我们赞成设立 

-<IS^面禁试条约进行谈判的特设工作小组，它不应该只是一今进行审议的附属 

机构而应该是对处理所有有关全面禁试条约的问题进行谈判的机构.虽然我们承认 

核査的重要性，但我们认为，这个问题不能单独挑出来以及不应对其进行抽象地审 

it在持此看法时，我们是从第一届裁军特别会议的《最后文件》出发的，该文件 

的第3 1段清楚地写道："任何具体协定所规定的核查形式和方式都要取决于并决 

定于协定的宗皆、范围和性质"，这就是说，在审议核査的各个方面之菌，我们应 

该意识到我们打算禁止的是什么，从这一假设出发，我国代表团同意1982年3月 

16日和今夭尊敬的巴西、古巴和巴基斯坦代表作出的考虑和表示的怀疑，他们都 

强调全面禁试条约的实质部分，也就是禁止的范围和核査措施之间的联系。 

在这样的危险，即单独挑出来的核查讨论只能会用来掩饰，块乏达成和履行全面禁试 

的政治意愿. 

顺便说一下，这一点决不是我国代表团的一个新发现.自从第二次世界大战以 

来的裁军谈判的55史已提供了足够的证据，证明不合理的核查要求经常被用来阻得 

有关谈判的进屣，我们有时已看到有人企S将裁军谈判变成就核查的谈判或讨论， 

在结束发言之前，请允许我谈一下联合王国代表团3月1 1日的发言.我们被 

告知，一方面，=边谈判对于澄清全面禁试条约的很多问题是有用的，另一方面， 

则又说"对目前来说，是不可能从三边会谈中期望得到任何进一步的进暴的由 

于这个问题与裁军谈判委员会中有关项目1的工作有密切的联系，我国代表团十分 

很想听取出这一假设的理由.同样，我们也想了觯为什么美国代表团在建议对全 

面禁试的核査进行讨论的同时，却认为就项目1达成一项协定而进行谈判的"时机 

处理的一些想法，在那一发言中我对那些 .S为.I 
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(赫德尔先生，德意志民主共和国） 

现在可能尚不成熟"‧ 

3月1 6日我国代表团提出了第CD/25:Pf工作文件，即项目1特设工作小组 

的职权草案。所建议的职权的目的是双重的：(a)^真正的谈判;以及
(
b)就全面禁 

试条约的一切方面进行谈判。 

主席:感谢德意志民主共和国代表的发言.现在请瑭典代表利德戈尔德大使阁 

下发iT 

利德戈尔德先生（瑞典）：我愿代表瑞典代表团介绍一下载有审议关于侦察和 

识别地震事件的国际合作措施特设科学家专家小组的一份进度报告的第CD/260f 

工作文件，我想请你们注意的事实是，这次的进度报告是该特设小组到此为止取得 

的各项成果的一个简要综述，这个综述的目的是协助裁军谈判委员会向第二届裁军 

特剁联大进行汇^« 

这份简要综述有若千段描述为债察和识剁地震事件所设想的合作措施，主要是 

通过世界气象组织的全球电传通信系统交流从全球地震站网得来的资料并在国际资 

心对它们进行分祈，以便帮助各国根据全面禁试条约对地震事件进行国家估价， 

关于所设想的各项措施的详细内容可参阅第CCV558号和第CD/43号文件. 

该综述拫告还涉及到特设小组通过采用有关这一问题的最新科学和技术发展就 

发展所建议的系统的科学和技术方面进行努力的情况，有几个国家通过广泛的国家 

调査已作出了重要的贡献，关于国际资料中心的问题，这些调査的结果增加了对它 

们的操作过程的了解，这种全世界范围的资料交流己经在与世界气象组织的合作下 

进行了试验，并共有2 0个国家积极的参与，试验是在澳大利亚的麦格雷戈先生和 

曰本的市川先生领导下进行的，我国代表团有特别的理由要对他们表示慼谢，囡为 

正是瑞典代表团最早在196 5年建议设立资料交流系统的。 

正如简要报告的最后一段所指出的，该小组最近为使建议的系统现代化而进行 

的努力还没有结束.因此小组建议在今年夏天，即从8月9日至20日应该再举行 

另一届会议。 
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(利德戈尔德先生，瑞弗） 

主席先生，我正式建议裁军谈判委员会对于载入第CD/260号文件的进度报告 

给予注意。 

我要进一步说的是，如果能对小组的从1979年8月7日起的目前职权作出相 

应的修改，或者如果能够就目前的职权达成某种谅觯，那么，就可以大大帮助特设 

小组为就现代化的赘科交^系统的提茱达成一致意见所作的努力. 

最后，我要说的是，如往常一样，特设小组的主席，瑞典的埃里克松先生准备 

更详尽地向我们觯释该报告， 

i£î感谢瑞典代表的发言.现在请美国代表菲尔兹大使发言. 

恭尔兹先生(美利堅合众国）：主席先生，我的理觯是我们应先听取埃里克松 

博士的讲话，因此我最妤是在他作完介绍后再发 

主席:如果这样，我想征求埃里克松博士的囂见，他是否想发言或者对委员会 

成员ii告可能提出的任何问题进行答复， 

埃里克松先生（科学专家特设小组主席)：谢谢‧女士们，先生们，笫CD/ 

260号文件是科学专家特设小组向裁军谈判委员会按惯例提交的进度报告*这次出 

席会i义的有来自27个合作国家的科学家，其中五个是非委员会成员国，此外我们 

再次萦世界气象组织派一位代表相我们合作.该进度报告的笫1 0段写道：该裉告 

有一份到1982年3月为止的小组工作的全面概述，作为附录.这份附录的目的是 

协助裁军谈判委员会向第二届裁军特别联大作出报告，如果你们注意一下第C D / 

260号文件的附件的第一页，就会发现有些段落是概括了赘料交流的历史^结构的 

这种交流是被建议一并且我认为已被广泛地接受一来协助各国自己监测全面梭 

禁试条约的， 

建议的资料交流包括有三个主要组成部分的全球性系统'：第一，由现有的或计 

划设立的5 0多个地震站组成的站网，其中包括精选赘料的设备和改进程序；第二. 

以及第三， 
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C埃里克松先生，科学专家特设小组主席） 

在各特定国际资料中心里处理资科以便供各参加国使用。我可以说.在此已经清楚 

地取得谅觯的目的是：这些国际资料中心只是向各国提供资科以便对观察到的爭件 

的性质作出估计. 

小组对这一建议的系统提出了一些看法，其中我认为最重要的是，最妤增加在 

， 
南寺球的观察站数量并向此类观察站眢遍提供称诈为数字记录的现代设备.从地球 

内都收集的并用上述方式向参加国传播的赘辨分为详尽不同的» —级资料是基本 

的参数，也就是，观察的简要描iL 二级资料是对所记录的，实际上是全部记录下 

来的相当详细的描在原来建议è以及，我认为是已广泛接受的系统中，全球性 

的交流指的是事件简要描述的一级资料，在这方面，世界气象组织已十分友妤地 

步接受了这样一种计划，还预计到的是，设想的系统将在应要求之下交流全都的 

记^提议建立的各国际资科中心的目的是为了向各国提供可以容易地索取的地震 

事件资料以便参加的各国对这些事件作出其本国的估计.国际资科中心本身并不估 

计事件的性质.但人们可期望它们提供大量的从数学角度出发的处理资料的详细记 

录，以便们能容易地理觯这些资科， 

我所描述的基本上是几年以前提交的第CCD/558号和第CD/43号协商一致 

同意的报告内容.自从那时以来，小组主要致力于进一步发展这一提议建议的全球 

性系统的科学^技术方面.^通过囿家调査的方式作的，其中一些对这个问颡很 

有份量和影响，其中，_对分析资料的各种科学方法进行了研究发暴.对通过世界 

气象组织系统进行可靠的资科交流的条件在两个全球性的实验中进行了研究，有不 

少于20个国家参加了去年的最近一个实验.作为实验的结果，这些条件仍然尚在 

研究申并且肯定需要进行进一步的调査*参加的各个国家进行了巨大的以及我认为 

是十分有效的努力来研究如何操作赘料中心的细节。概括地说，目前电子计算机 

电传通信技术的迅速发展已经产生了作用，强有力地说明了我所提到的报告中设想 

来极大地提高‧然而，小组对于这些新发展的看法到底一致到什么程度则还没有确 

定，S而小组对于有关侦察和识别地震事件的国际合惟措;Je的全球性系统的原*提 

案可能如何按照近来科学^技术进步予以改进的建议要有待特设小组作进一步研究, 

我将十分高兴回答就这一问颞提出的问題. 
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主席:谢谢科学专冢特设小组主席.如果美国代表菲尔兹大使阁下愿囂的话， 

菲尔兹先生（美利坚合众国)：我以极大的兴趣听取了埃里克松博士就剩学专家 

特设小组的工作的报告。我国代表团同意，本委员会应该重視这份报告.我国代表 

团还同意，在这个报告的附件中的"简要综述"应该在向笫二届裁军特剁联大报告 

委员会工惟情况时使用，然而，我国代表团对于这份报告有些忧虑，我想谈一点看 

法if^甸埃里克松博士提出一个问颞， 

第一，参加了第十=次小组会议的美国专家向我汇报说，他们没有从参加有关 

一个纯属科学性的问题的会议的那些专家中看出任何明显的对裁军的考虑，我认为， 

我们应认识到的重要的一点。一方面这是令人鼓舞的，但同时又引起了问颞： 

为什么该报告如此简 

我也受到了科学专家小组参加者进行的最近笫二次全球性实验的鼓舞.在这一 

实验过程中，对利用世界气象组织的全球电传通信系统可靠地交E地震赘料的条件 

进行了研究，按广泛地理分布的2 0个国家参加了这一实验。我国代表团盼望继续 

进行此种调査，实际上我囿已和澳大利亚、日本和瑞典合作已在科学专家小组中就 

这一问题提出了一项提案。 

包括我S在内的一些参加科学专家小组的国家向小组提交了资料和技术，这些 

赘料和技术已大大超过了小组早期工作报告时所得到的.在这方面，我不知是否 

能向埃里克松博士提出一个问题.审查了我们面前的进度报告以后，我似乎看不出 

其中反映了能充分说明小组接受相讨论了新的情报一事，除了如"简要综述"的第 

1 0段中的简要引证外。但是，我国代表团知道小组曾对这种情报进行过详细介绍 

讨论，也许埃里克松博士能够稍为阐玥一下为什么娄员会这方面的工作没有在报 

告中更充分反映出先 

主席:感谢美囿代表的发,，在发言名单上的还有联合王国.和德食志联邦共 

国的也许更妤的作法是茌要求埃里克松博士答复间颞之前先请他们发言.以 

便使他能够考虑各代表团向他提出的所有问颞. 
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萨默海斯先生（联王^)：筌于时间的关系，我将尽量简单一些，我要对埃 

里克松博士出席今天的会议以及他在科学专家特设小组的工作中发挥的重要作用表 

示我国代表团的感谢。我认为所有代表团都得到了他的恩惠，我们有兴趣地阅读了 

"简要综述"：我国代表团i然需要一些时间在国内适当指示的帮助下来充分地估 

， 
价小组取得的进展，因此我今天只能谈谈初步的看法。然而，看起来，即*于实 

验目的的解释以及进行实验的方法存在一些分埂，在近几个月中实验性的资料交流 

在恨多方面说是成功的并进一步提供了我们能够依赖的有用的经验，此种实验当然 

对我们所有有关国家的人力物力和参加工作的各个科学专家提出了繁重的要求.我 

相信在座的所有代表团都同意，最重要的是作出尽可能的努力使那些参加的邇家能 

够以最经济的代^(«aè些实验，但却能得到最大限度的妤处。如果看起来小组目 

前的职权大有限并阻碍达成已制定的目标的话，那么，我国代表团当然准备考虑扩 

大或者修 改现有的职钇 

韦格纳先生（德意志联邦共和国)：我国代表团也以极大的兴趣听取了埃里 

克松博士就科学舍家特设小组的工作作出的口头报告并向他表示感谢，它还伃细地 

研究了小组的进度裉告，我国代表团很乐意注意这份妙报告.然而，虽然这份报 

告包括了为委员会审议而用的有价值的材料，但我不得不和其他一些代表团一样溥 

到遗憾的是，小组没有能够在它已有的草案的基础上通过一份更为全面的报告，而 

且在小组工作的进程中提出和审议过的新的先进的资料没有充分地反映在进度报告 

中.今夭公认的是，新的ft部分革命性的技术发屣可諕为小组的工作提供进一步的 

可能性.因此，我s代表团有点不理觯为什么有关这二点的料要被涮掉，我们也 

慼到遗憾的是，关于小组扩大职权的讨论迄今仍无结果， 

如果允许的话，我想谈一下不同的问题一我指的是有一个代表团谈到的几天 

案.为了让各代表团更全面地了解这些建议的重要性，我已经冒昧地以非正式的方 

式向各代表团提供了反怏我国政府对这些建议的立场的简要声明全文， 

主席：谢谢德意志联邦共^国代表。W果埃里克松博士愿意的话，是否允许我 



CD/?V.l64 

38 

请他答复一下委员会一些成员国向他提出的一些问题？ 

埃里克松先生（科学专家特设小组主席)：科学家们裉据备自国家的调查，介 

绍了一些新的成果.他们都考虑到如我早些时候指出的大部分由他们自己实现了的 

最近在科学方面的各种发展，也考虑到了当今以日益增长的速度可得到的通信技术 

方面的发展。对于这些报告中所述的所谓科学内容没有什么不同的意见。伹是， 

关于这些新的发展以及显然是那些发展所带来的新的可能性应该如何与载于第 

CCD/558号和第CD/43号中的报告材料联系起来的问题，一直难以达成一致'意 

见而且事实上迄今为止尚无可能达成一致.我们还没有找到用一种小组中每人都能 

同意或接受的语言来描述这两种材料之间的关系，正如几位尊敬的代表在此指出的, 

这在很大程度上是一个对小组的职权进行，的问题。有些代表感到，该职权限定 

小组审议新的发展和修正，即对主要是原来提案范围内的内容0^改进其他代褎团把 

此职杈澥释为也可以有很大余地来为该系统的一些根本的改变提出提案。所以.这 

在很大程度上是对职杈的觯释问题，因此我认为.在很大程度上是一个科学专家特 

设小组职杈范围之外的问题。为了用较为实际的名词一少一些一般的名词一来 

描述这一点，我刚才曽对你们指出过，将有二级资料的有计划的交流这i :*^>^ 

资科交流的指定的地震站得到的全部地楚记录•这现在可以通过使用新的通信技术 

很快地ft有效地做到，而且一旦进行投资.通信的费用是很低的.这将减轻国际资 

料中心为了把全部记录进行汇编也必需作的工作，因而，根据我的理觯，这将大大 

地改进那儿的分析力量.第CCD/B58号和CD/43号文件中的报告清楚地写道， 

在那个资料中心进行的计算应该只是一级的资料，而二级的资料一一全部的记录一 

应该只是通过资料中心传送到有关的参加国。这就是对科学家们所极详细地进行的 

讨论的技术方面的阐述，并且正如我们说过的，这的确^艮大程度上是一+如何理 

觯并领会目酋职杈的问题.因而从我的理觯来说，要决定如何从这一点向前走的问 

题在很大程度上是科学专家小组的职权范围之外的问题。 

主席.慼谢埃里克松博士的发言。在请已经要求发言的美利坚合众国相苏联的 

代表发言i前，我想提鼉委员会各成员国的是，如我在会议开始时所说的，他们将 

有机会在我们今后的一次会议上继续进行这一讨论.在那个会议上我们还将就有关 
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(主席） 

科学专家小组的报告作出任何必要的决定， 

现在请美利坚合众si的代表菲尔兹大便发言， 

菲尔兹先生（美利坚合众国）：我认为有益的诈法是，根瑭我们今天从尊敬的 

科学专家特设小组主席那儿所听到的来回顼一下该小组进行工作所根瑭的职衩范a 

根据此职权范&我s代褒团曾期望的是一份比小组今天向我 们提供的进暴拫告更 

为充分的报告，这项职^覌定该小组的工作应该包括旨在侦察和识《il地震事件的頃 

际含诈措施方面使用的"全球性系统的科学和技术方面的进一步发暴".我s代表 

团认为，这一指示明确地观定该小组应利用地复学、资'料处理和通信领域方面的最 

新发畏，以便使頃际地«资科交流的工作尽可能有成效和出成:^如果对这一点有 

争议的话，那么本委员会应该讨论这个冋ji»有些代表团反对使用现有的技术JE会 

对资料交流制造人为的过膝这m很清楚会阻碍小组的工惟，我®代表团对Il(:表示 

深切的忧虑，我希望科学专家小组有可能在他们现在和今年夏天预计举行的会议之 

间进行努力的过程中紧密地共同工作，以便在向本委员会提交的第=份裉告中对这 

些发展作一^分的处S« —直參加小组工惟W—些面家已投入了大量的时同和财 

力，目的是，使这个系统发挥最大的效用.美面支持了这些努力，并如我于2月25 

日在本委员会所说的，只要这些努力是有用的，我们将继续这样化我们坚定地认 

为，它们是有用的，并且应该继续这样* 

伊斯妆耶利安先生（苏维埃社会主义共和国联盟)：我愿向科学专家特设小组 

的主臛埃里：£松先生所做的有益工作彔示我頃代表团的感激，我们不反对应注意 

该裉告，伹是想对本委员会的工惟安#*特剁是有夬这éHS»舌的讨论提出一点肴法. 

正如一些代表团的发言所明砸的，此冋愚对他们来说以及显然也是对其他人来说 

是相当重要的一个冋愚由于某些原因，我们在1 2时5 0分才开始讨论这拫告， 

因lib讨论是相当仓促和不逮令人满意SSL我诚恳地请求今后在委员会的工诈计划 

中应该现足讨论该裉告*以便象坐在钛fn旁边的有些邻,f 一样，提可以在座后有 

我in自己的专家向我'n提供有关某些冋题的潸拫，这些:巧题现在是在.他in未出蕭的 

情况下提出耒旳，我认为这种憒况不仅是不能产生效力，甚至于也是不完全道 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

德的‧因而显而i见的是，今后我们必须出安在一个特定的日期里举行统这 

一题目的拫告的讨论，而不是以仓促和截短的方式讨论，尤其不应该感情用事，而 

要严常地并且在专家参加的潸况下进行计沦*显然我们必须重新讨论这个冋凰我 

听到有人已提出某些保IT意见和肴法，但坦率地1^我并没有宪全理解素见是针对 

谁的， 

主席:谢谢苏联的代^我已很妤地注意了他的发言，并再重复一下，如果委 

员会愿意的话*可以在下一次全体会议时进一步审议和讨论该报告*如果在这方面 

没有任何其他的意m—我试图能表达委员会的感情要一一十分热烈地感谢 

克松谭士参加这个会议并感谢他以有效、精千和周全的方式执行了他为科学 

专家特设小组主席的觫手的任务， 

今夭秘书处已应我的请求向你们H:发了载有委员会及其附属机构下周会议的时 

间表的非正式文件.如往常一这純粹是指示性的，因此如杲必要的话可以根据 

我们工惟的要求，以后进行修Si:»我想葸时间表上的某些项目对委员会诈一*解释* 

在星期二全体会议以后可能举行一个短的非正式会i:i^以M使委员会秘书兼秘书长个 

人代表贾帕尔大使能够有关文件事宜以及委员会必须在以后作出决定的一些其他 

问题作一次发言， 

有人建议3月2 6日星期五下午葸审议4^员会的组成的方法冋题举行一个非正 

式会议，在此之后将应放射器特设工惟小组主席的谞求该小组的一次会仏 

你们可能记捧我曾建议；关于题为，"防止外层空间的革备竟赛"的议程项目7 

的笫一次非正式会议应该在3月2 6日举行，^由于这一天要用来专门讨论委员 

会的组成冋题，我建议3月3 0日举行项目7的第一次非正式会议，关于那一冋题 

的第二次非正式会议的日期贸待以后宣布‧ 

我十分高兴能够告诉本委员会的是*鉴于钛们工作的日益增加的压力一虽然 

迄今为止我;n—直试图遴免在时间表上同时举行一些会议一秘书处已经能够从下 

周起，若有必S为委员会再提供一个备有充分翻译服务的会议室， 

如 果 没 有 反 对 私 1E认为委员会已同意这"时间-I 
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( 主 席 ） 

就这样决;^ 

主席:我想通知委员我已经:^为设立议程项目1的一个可能的附属机构 

的职权的起草小组的冋题进行了非正式协商*协商的结果,我得出的结论是，大家 

同意设立一个由以下S家组成的起草小组：巴西，保加利亚、德意志民主共和国、 

印度、日衣尼日利亚、美利坚合众E和南斯拉先按照委员会的惯例，起草小组 

的会议将向委员会的其他成员頃开:fc 

该起草小组将于明无3月1 9日星期五上午1 1时在六镂会议室，由我主持 

特第一次会 i«« 

综合裁军方案特设工作小组的主席要求我宣布，措施联系小组于今天下午3时 

3 0分在1号会议室开^该工作小组的会议将于今天下午5时在本会议庁开始。 

裁军谈判委员会的下一次全体会议将于3月2 3 B星期二上午1 0时召开，因 

为我们已经有一个长的发官者名单‧会议休会。 

下午1时3 0分散会, 

»0< >0( >0( >e< 
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主席:我宣布裁军谈判委员会第165次全体会议开绝 

今天委员会开始审议议程项目4,"化学武器"‧但是，根据议事覌则第3 0 

^成员 | g愿意对有关委员会工其他问题发言的亦可发言. 

列入今天发言名单的有镙意志民主共和国代表、联合王®代表、波兰代表、尼 

日利亚代表」罗马尼亚，、肯尼亚代表和瑞士代表， 

现在我请名单上第一位发言者、德意志民主共和国代表、赫德尔大使阁下发言。 

赫德尔先生(镩意志民主共和国）：今天，本委员会讨论议程项目4一禁止 

化学武没有必要来详细阐述禁止化学武晷的必要性和重要生在1960年代和 

1970年代在日内瓦这里已对这个冋题阐述过多&至少有一点历史相似之处：正 

如1970年代开始时一#•看来我们又一次处于十字路口.由于一些西方S家所釆 

取的态度，二十年前的《t—成果是生物武器公约，而未达成全面禁止生物和化学武 

器的协定•今天，当必须在二元路线和化^覃路线之间作出逸择之时，一个重要 

的西方S家已开始按第一种路线菌悉它计划花赛几十亿美元来开始生产新一代化 

学武氨尽管多年来我们怀有希望，伹是肴来我们现正处于一场新的军备竟赛的边 

缘，这场竟赛将严重影响裁军谈判，近年来进行的所谓使用了化学武器的诽滂运动 

的目的原耒是为新的一轮军备循环制造气侯，这一点现在是太明显不过了‧ 

生产新一代化学武器是数年前美面倡议旳所谓重新装备过程的苴要部"实际 

‧b在中程导弹如潘兴2号和陆5巡航导5^以及很中子武器之后，二元武器是这 

个计划中的第三步，直對目苜为Jb北约重新装备计划的这三个组成郯分看来至少 

有一点是共同的：计划将这些武器鄧署在西欧，而这些武器却是在大西洋对岸生产 

出来的。且不谈贯彻装香带有二元弹药的远程巡航导弹的想法将为化学战添增新的 

一面‧ 

今天，军事计划家们确信，在二元武器生产国旳领土上储存二元武器将是没有 

多少用途的，已有计划要将这些危险的武器鄧署在尽可能邻近未来"化学战区"的 

地方，即中&要在 镙意志民主共和国的西邻放量这些武器的计划是引起我面直接 

关切的冋^« 

不难预见使用这些化学武器将会在人口稠密9?中欧产生的破坏性后I因此， 
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(赫镙尔先生，镙意志民主共和国） 

非常容易理1^不仅广大的人民群众而且一些西方政府也反对美国在它们的领£上 

部署新型化学武器的计划， 

请不要上了下述论点的当，该论点称二元武器是将以"通常"方式来处理的 

"正常"化学武器，实际上正与此相瓦二元武#的生产和部署充满着对裁军谈判 

的消极影响， 

在第CV258号工作文件中，七个社会主义if家代表团，其中有德意志民主共 

和繮代表团，有力证明了这样的估计，即二元武器将对我们的工作造成一种新的形 

势.特剁是二元武器的两个方面看来与此问题有关： 

第一，二元武器的某些特珠性能似乎使其对军事计划家们很有吸?1力并且似乎 

助长了对化学武器的謦遍兴趣，#助长刺激军备积累•而且没有人真正鈕道"潘 

朵拉盒子"里还有些什么 

就二元武器使一些国家的军事和工业机构感到很有吸引力的那些"优点"而言, 

我们看到的是：这些武器较容易訾理，可潜在地用于化学战的毒物数量可不断增加, 

生产、储存和运输二元武器的费用较1fo P乂及其他等％ 

第二 二元武器的生产可能会破坏对一项化学武器协定的寻求，因为它使得拟 

订合适的孩査技术复杂化了，甚至成为无法进行*因Jib关于孩査冋题，由于二元 

化学武器的研制和生产，出现了一种眷新的形势*数年前，负贲的科学家们已经强 

调过这个方面‧ 1975年斯镙哥尔摩ii际和平研究所出版的《化学裁军一新武器 

代替旧武器》"二元武器实际上是微型神经毒气生产工厂.因此，它们所带来 

的贫査问题类似封存神经毒气工厂的问题，重要的例外是，任何形式领土之外的 

視察都不大可能债察到它们的位因此，迄今所建议的绝大邵分孩査程序都很难 

度上便现有孩査研究失去了价值，它迫使这些研究向尚未广泛探索的区域扩畏"， 

不幸的是，在二元武器尚在研制阶&的时^只是由于众所周知的原因，失去了阻 

止全面生产二元武器的机会，今天，与其他冋题的潸况一我们也不得不指出， 

二元武因此，二元物的出现，冥后果是在很大程 

决办法而进行的谈判的速JL 二元武器的生产和部署很可能会便这些觯决办法成为 

毫无意义 



CD/ï»V.l65 

10 

(赫镙尔先生，镙意志民主共和国1 

这种进程必须停jL在继续优先谈判一项多边化学武器公约的同时，我们还应 

该探索能有助于及早停止化学覃备竟赛的其他可 

在这个方面，载入联合囿大会第36x^6B号决议的乎吁具有特剁重要的意义 

这项决议要求各頃不要采取任何可阻碼禁止化学武器荧判的行动，备面特剁应该约 

束自&不去研制和部署二元和其他新型化学武¦1•也不在目前没有化学武器的面家 

设置这种武器 ‧ 

毫无疑问，这项》f吁的贯彻将会促进裁军谈判委员会处理有关禁止化学武器的 

各个方面的努力， 

近年 ^在化学武设工作小组里取得了相当大的进) ^由于该小组前任几 

位主席对小组的有才干的指波兰的苏伊卡大使现在已能依靠过去所拟的"组成 

部分".我们欢迎并支持他为便该小组的工质量达到新的高度而的努力.我们 

认为现在是根据职权范围开始进行实际起草工作的时侯T.上面提到的组成郅分以 

M几周来不同代表团提出的有关禁止范围95提案为此提供了良妤基础，不应让有 

关某些冋題的意见分埂访碍这种努力*而且应该为达成合理妥协方案作出一切努力, 

这也适用于核査条IL有时我们听到争辩说，社会主义頃家对真正的孩査措施 

没有兴趣，它们只准备接受"自控"措:îfc与此正相反，关于核査遵守一项未来化 

学武晷公约愤况的冋懋我们饰考虑了备种不同的方法和程序，絲心包含下列 

三个主要组成部分： 

第,一套面家《査系先我们认为，首先应该由 M约面自己在其本国领土 

上履行頃际上承担的义^并且也给M缔约頃矢于这些义务已得到遵守的一些保 

没有一个s际组织可以替代履行一个締约国a?这种义务*在镙意志民主共和囿, 

化学工业是由中央计划和管理gg，这,梵为我®政府确保所有化学企业遵守一项化学 

武器公约提供了极妤的条件. 

当^设立一套頃家控制系统是有关国家的特仏S是這不应访珲我们在一项 

化学武器公约中提出一些有关这种系统的建iX^钛们在这个冋趲上的想法在去年利 

镙戈尔德大使指导下起草的组成鄧分中得到了反映，对此我面代表团感到澥意，同 

时，对于联合王S提出的第CD/244号工作文件实际上未设想®家孩査系统的作 

用，我们不能不感到遗嚴 
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(赫镙尔先生，镙意志民主共和国） 

第二 •国家孩査技术手g可在监测遵守禁止化学武器条约中发挥有益作用， 

应该根据螯遍承认的m际法原则来使用这些手& 

在本委员会及其前身机构多年来提出的许多工作文件中，集合了大量有趣的数 

据和估化这些文件表明，®家技术手g本来就有贫査89巨大潜力.这里我只想提 

请你们注意联合王面提出的第CCD/371和CCD/502号工作文#»荷兰提出的第 

CCV533号工fM:件、苏联提出的第CCD/538和CCV539号工作文件以及芬 

兰提出的第 C C V 3 4 4和 C C V 5 7 7号工文件，同样地，联合王国第 C C V 5 0 2 

号文件也1^ 一旦®家技术手g获得了违犯公约的可靠迹象，那葸会有更充分的理 

由要求进行现场视察， 

第三*我们设想了一套面际申诉程序*包41^协商委员会、在联合国范围内 

的某些协商和合作面际程序以及安全理事会，当对有关遵守公约的情况有怀疑时， 

为了确定实际的形势，可能需要有关的情报，并且可能便用某种挑战性核査的形力 

总:t»各缔约面可以交换估价其他締约面遵守公约憒况所需的各种不同的数据。 

鉴于现代化学工业的性质，定期的和永久性的国际現场視察只能非常有限地增 

加《査系统93效果但是它们会涉及严甯的政治、经济、技术和肘政冋题，其弊将 

大大超过它们的有限价lit三年前，澳大利亚菌代表、詹姆斯，瞢林姆索尔爵士大 

使曾非常雄辩地说明了这种顾虑，我要引用他的话： 

"孩査冋题以尖锐8?形式出现，因为如此之多9^化学能力和化学品本身 

都能被用于备种不同89用iâ»在视察的价值上将会有各种限悉要视察所 

有的化学生产能力，蒽要牵连整整一大群人一为数极大的维护工业 

秘密、商业秘密以及安全秘密的冋题是很大的冋人们需要自1^視察 

详细到什么程度在效杲上或费用上才算是正当的，1st为不仅必须察看生产, 

而且还必须察看最终的用逸化学也许可储存数然后可用于化学武 

^ " ( CD/PV. 4 4 ^ 0页） 

另一方面，难以同意大便詹雉斯'瞥林姆索尔爵士结iê:>即需要多年才能制 

定出这一切，这种态度以及认为《査手a应决定禁止范围的主张苻无限地推迟缔结 

一项化^器公约， 

同祥％我们必须承认日本菌代表小木曽大便在1978年所强调的冋题，他 
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(赫德尔先生，镙意志民主共相囿） 

"由于适用于有待禁止的化学物剂的级限M夏重用途物剂的孩査程序牵连到技术 

的专门的和复杂的问题，因此每个®家都担心很有可能这种孩査程序会强加于它的 

为和平用途的化学工惟之i>并因此需要进行关于国家法律和条例的详细的审査"。 

(CCD/^V. 80第25-26页） 

若知k有这些问题之存在，那葸难免要问，要求进行侵入性囿际視察的一些国 

家的私营公司是否愿意接受这些控制，加拿大的第C13/167号文件对若千孩査方法 

的正反两方面作出了有益的分祈，照我们看来，这个文件充分表明了基于上列三个 

主要组成部分的结合的一套核査系统的优点. 

我认为，这一整套&有的和可能有的孩査方法一从面家控制到某种挑战性旳 

®际孩査一为偾察对一项化学武l^iS约的违犯愤况提供了高度的保记很不可能 

术细节的迷宫而忘掉我们在此方面的最终目标~â括孩査遵守公约情况的适当程 

序的一项彻底禁止化学武器公约‧ 

主席先在结束我的发言之菌，请允许我对有关贫査冋题作些总的评论‧某 

些代表们，特剁是西方面家的代表们，今年再次提出隶见认为需要更多强调审议所 

谓的核査问11在这方面，我们在本大厅里再次看到了有人企图曲解社会主义®家 

在孩査对军备限制和裁军协定的遵守憒况上的立场，有人指贲说，社会主义®家轻 

視孩^而且它们甚至还不屬意参加^的孩査措 : i f c实际上，我们膽査的兴趣 

并不比其他国家小‧ 1981年3月3 1日苏联代表V.伊斯拉耶利安大使在这里清 

楚地 概述了我们对这些冋题的^度的基本原贝 i这种^度完全建立在第一届专门讨 

论裁军冋题的联大特别会议《最后文件》旳基础之上，《最后文件》第31 a及其 

代袤团的看法："迷信萑査是镨误的，在不存在军备限制或裁军的冥正措施憒况 

下设想或设立一个管制机称这同样是错误这样傚实际上是本末倒！ ‧在不谈 

及冥正的裁军或认真的军备制的任何具体措难的憒况下无结果i<fc»抽象地讨论 

查冋题的复杂性、孩査制度的种或强调有必要设立一个頃际孩査组织等，也都 

是没有任何价值的"。 

然而，恰恰是这个裁军与孩査措施之间89明确关系，在最近一些有关"深入的 

因Jib我们应该非常通憒达理并且避免Pi\技 

我们还同意反映在第CD/209号工作文件里的印度 
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(赫德尔先生，德意志民主共和国） 

核查搢施"的发言中被忽了。实际上，人们谈了很多有关"均衡协定"、"开放 

性"和建è信任搢施的话，但却一点也没有谈到真正的裁军措;ife>我们赞同上面提 

到的印度的工作文件中所说的看法："大家普遍承认，坚强的政治意愿是就裁军领 

域中任何重大的或有意义的搢施达成一致意见的先决条件.一旦建立起这种政治意 

愿，再设想那些适合裁军领域中任何要求的管制办法——不管它是多么的复杂一 

是不难的，并且，肯定是人力所能办到的". 

让我简单地提出与核査有密切联系的两个进一步的政治问齓 

第，我们是从这个信念出发的，即核査搢施的目标应该是为各締约国遵守相 

应的协定提供从而加强对协定的信任并吸引其他S家加入协定。 

另一方面，需要有某种最低程度的信任来作为锢订有效核查系统的基础，因而 

在197^0年代缓和占优势的时^找到了满意地解决一些核査问题的办法，这并不 

是偶然的.当时，各缔约国都同意这些程序进行得«5利. 

近年热我们听到了有关社会主义 I f家是否^某些军备限锢协定的指&要 

在若千年内改变这幅图景是困难的。此外，人们难免蕃问，这些指控是否正妤隐藏 

了这样一种企图：想叫人们怀疑用双边协议来抑制军备竟赛是否有用， 

仏我们是从这#念出发的，即建立在缓和及承认相互利益之上的S家间 

的正常关系是非常有助于拟定可靠的^程序的，而加剧国际紧张局势和加大猜疑 

的政策不可能促成深入的^搢施协定在这种情况下，核查能够真正替代信任吗？ 

此外，在计论核査问题时，我们不应该也考虑S际条约法吗？如果一个締约面利用 

有关条iir的条款可以轻而易举地逸出协A那么它为什么要去违犯某一协定从而以 

其囯际信誉作赌呢？ 

第二，显而易见，核查能力与变化瞢的军事技术进行着持续的竟赛军事技术 

通过徽型化机动《部署方法等等特点，削弱了对某些特定裁军措施的可核査性. 

人们可以援引陆碁和海基巡航导弹、部署MX导弹的某些计划、二元武器及其他系 

统的例子，例如，陆基巡航导弹就使人无法核査，因为发射装置小而机动，在这个 

问题上，人们可以同意美囯军备管锎和裁军事务署前助理署长约翰•纽豪斯的看法， 

他写道，"这些武器是不需要的，它们很可能会使军备竟4^进一一旦部署了 

这些武另一方将无可靠的方法来数计它ITL美国政府说它将‧几百枚巡航导 
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(赫德尔先生，德意志民主共和国） 

弹.如果苏联也这样说，人们就会认为其结果是部署几千枚"，很清楚的是，这种 

武器，如巡航导弹，的部署有被坏裁军会谈的根本基础的危险一几周前，尊敬的 

瑞典代表图尔森夫人已在这里有说服力地描述了这一事实，巡航导弹的事例表明， 

主张在质量上搞军备竟赛的人与主张"深入"核查措施的人是同一的>^^难以 

人们怎么能一方面用制造新的和不能核査的武器系统来减少国际信任，而另一面 

又要求那种由于前者而已不能产生的"有效"核査措施呢，此外，这里还有二种 

通常出现的企图，即在核査问题上使用双重标准：说社会主义国家是不能信赖的， 

而暗示它本身值得信任却是永远不成问题的. 

让我来概括一下我们在核査问题上的看法：德意志民主共和国与其他社会主义 

国家一格主张在裁军领域里严格核査遵守具体措施的情况，核査措施应促进对这 

些协议的信任，从而推动裁军进私在这个意义上，我国代表团愿意在拟订与限制 

军备和裁军的具体歩骤相连的核査搢施方面发挥积极的和建设性的作用，但是，裁 

军谈判委员会不应卷入抽象的核査讨论、转移了它对实质性裁军问题的注意， 

萨默海斯先生（#王囿)Î主席先生，今天上午我的发言将主要针对我们的 

议程项目4,即化学武器问邐但是，我仍然愿意先简单地谈一下议程项目1和2, 

即禁止核试验以及停止核军备竟赛和核裁军， 

当我于3月1 1日«员会里发言时，我对美囿代丧团宣布它将准备赞同协商 

一致的意见设立一>m厲机构来研究有关核禁试问题，表示了欢晃从那时以来， 

许多代表团都要求澄清我頃代表团立场的若千方面，对于已向我们提出的问题，该 

出伃细的答复，但我认为在对附属机构的职权范围仍在谈判中的今夭试图详细回 

答它们则尚非其时 ‧我希 I t有关的代表团能予谅正如我在 3月 1 1日所说， 

我国代表团希望我们能迅速着手就工作小组一或者委员会可接受的任何其他形式 

的附属机构一的取权范围达成协议以便它能够毫不拖廷地开始发挥作用，在已将 

拟订职权范围的工作委托给你、主席先生和许多我们的同事的倩况下，我也认为今 

夭？来就我国代表团在这些问题上的立场作详细的发言，对我来说是不适宜的， 

然而，这些考虑并不妨碼我向尊敬的印度代表作如下的即我们确实承认 

无核武器国家的生死悠关的安全利益受到有关核武器问题的影响，并且我们确实同 
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(萨默海斯先生，联合王国) 

情这些顾虑，甚至我们也有这些頋虑之中的许多頋虑，裁军谈判委员会提供了重要 

的讲坛，在这个讲坛上可以发表无核武器国家的各种看法。但是，关于尊敬的印度 

代表提及的2 1国集团提出的第CD/180f文件，它本身承认"核武器国^特别 

是那些拥有最重要的核武库的面家负有特别的贵任"，正是由于这个原因，所以我 

在 2月 1 1日我的发言里说，我IS政府高度重視美利坚合众国与苏联之间限制中程 

核力量谈判的进展，并且我们还期待开始缩减战略军备的会^我们希望，这些会 

谈的进展将导致其他区域内的控制军备努力一其中本委员会工作尤为突出一的 

进展. 

现在谈谈化学武器的题目，委员会刚刚结束就这个题目进行的一个星期的集中 

协商，在谈到这个题目时，我打算査看在特设工作小组及化学武器专家会议讨论中 

所出lew—些问题，看来在我们^拟订公约的阶段采用这种务实主义的态度是适 

宜的， 

我要先査看一下特设工作小组在苏伊卡大使主持下正在进行着的工作，并考虑 

我们如何设想小组在我们春季会议结束前的下几周的工作发尾我IS代表团接受并 

确实欢迎苏伊卡大使在小组里釆用的工作方iè»即各代表团应该力求将它们对特定 

点的意见以组成部分草茱的形式变成具体的条t我认为这对我们现在已达的阶段 

是一个妤的方法，因为在工作小组存在的最近的两年里，我们已有充分的机会听取 

支持 4 | ^代表团现点的辩论；很清楚，步应当究明某些特;义怎样在公约 

里麽现出来.然而我要指出，这种工作方法确实在某种程^是出—些代表团意 

料之外的，我认为这是可以预料到的，因力作一—B发官是一回事，而将这个 

发言变成精确的条约的语言却是另一回事.因此，我不认为我们应该被小组工作相 

对开始迟缓一事所沮丧*并我认为由于各代表团有了更多时间来作出主席要求 

的具体贡小组的近几次会议已经开始加快速度。这是一个妤的迹象，我国代表 

团期待看 到在春季会议结束前能为组成部分 草案提出更多提案，如果我们能够达到 

这点，我们就将有理由对我们的工作感到满意，并且在夏季会议开始时，我们便能 

够分析提出的各种草案，P乂便找出存在于它们之间的共同点，并明确在能够达成协 

议之前在哪些问题上还需要进行进一步的实质性讨论。 

在这方面，我认为，如果试图在4月底以前产生一个实质性报告，这样做并不 
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会有助于小组工作的进度，作为替代，我们支持由主席按去年利德戈尔德大使在委 

员会会议相同时间所做报告的方式作一个简短的报告，当然，^员会提交裁军特 

剁联大的特别报告里需要有关于化学武器的一节，委员会提交特别会议的报告，总 

之必需回顾最近的四年.就化学武器而言，我想各代表团会同意，有理由对近四年 

来，特别是自1980年设立特设工小组以来的工作进度作出肯定的估价。 

现在我要简单谈一下联合王面提出的有关化学武器条约的核査方面的工作文件, 

该文件已作为第CD/244号文件及工作小组第2 6号工作文件而 f ^ ,我非常感谢 

各代表团在工作小组里和私下对这个工作文件作出的许多评论。我期待在工惟小组 

余下的专门讨论核査问题的会议上能进一步讨论这个工惟文件.从对联合王国文件 

的讨论中出现了一个问题，我想在这里回答这个问题可氤是有益的，许多代表团显 

然感到，^第CD/244f文件的M部分草茱未包括一项特定提案或特定的行动 

方针意我国贿反对那种特定行动方针或綠，事实并非如 i t第 C D / 2 4 4 f 

下附在去年工作小组报告后面的组成部分草茶所含的重点， 

我国代表团不反对 

在组成部分里再加上一些话，例如，关于面家核査手段，或关于根据公约收集和交 

换数据和情报，当然，用词必须妥当，事实上我们欢迎其他代表团提出处理这些问 

题的具体提案.但是，我们很重視国家核査措施与国际核査搢施之间的平衡，此点 

我 们 在 第 号 文 件 中 作 了 擂 述 . 

今天上午我还要对上周举行的化学武晷专家会议作几点评论.如往常一提 

供技术专业知识总会 在各代表团中起激励作用，并有助于我们在能达成禁止化学武 

晷条约之前集中精力讨论需要进一步作努力的领^但是我要提一种意见，这^ 

见或许是其他代表团所共同的，即看来专家会议至少在开始时妤象失去了去年开始 

它们的工作时所具有的那股劲头•这也许是因为工作小组没有足够明确地告诉专家 

们Ç他们提供些什么.然面，会议在接近周末的时侯再次出现了势头，并且刚刚提 

出的主席的报告表明，在朝向寻求解决一些与毒性确定有关的技术问题上已获得了 

令人满意的进展.为了确保专家会议继续保^种势知我囯代表团认为，工作小 

报告中的建议清本我们认为，我们现eaè到这样的阶段，在此阶段护大专家会议 
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的范围以便审查与毒性标准无关的其他问题是有益的，例如，就公约的最基本条款 

的技术方面，即销毁储存以及核査锗存的销毁，进行一次讨论是有益的.关于毒性 

标准问题，我国代表团感到，特设工作小组在要求专家们再次考虑毒性标准这个问 

,题之前，需要更伃细地考虑在化学武器公约里使用这种标准的特定用途*我要在这 

最后，我国代表团要评论一下最近许多代表团对二元过程可生产出有毒化学品 

因而我们的讨论增加了新的范围一事所表达的关切。我 认为我们应该在得出任何这 

种结论之前仔细地考;fâ个问题.需要在一项化学武器公约里处理二元武器问题， 

这是清楚的，因为，同所有其他类型的化学武器一二元武器的生产和储存也要 

予以禁Jb但是我们怀疑是否由于二元武晷《9性质而使得核査问题更困难了. 二元 

武器的成份必须具有非常髙的化学反应力以使其适合用于这种武器系统。如果要 

使用的物质具有高化学反应力，那么，至少前体中的一种前体的储存问题正象其他 

化学战剂的储存问题一样严重，并且这种前体将不能为民用而大量储存.因此，象 

王®在第CD/244号文件中所建议的那样的核査系统，该系统包括以任！:抽样 

方式对主要化学设施进行现场視备不但对核查不生产其他类型化学武器是可以胜 

任的，对核查不生产二元武器也同样可以胜任，因此，核查主要的二元前体的问题 

与核査其他致死物III的问题是类似的，而且实际上比核査具有双重用途的化学品如 

而引起不必荽地转移我们制定化学武器公约的工作， 

我们将希望在工作小组会i义期间进一步提出有关这小特剁重要问题的想法， 

苏伊卡先生（波兰)：主席先生，在我开始发言时，让我代表波兰代表团衷心 

祝贺你任裁军谈判委艮会3月份的主席，连同我的祝贺和最妤祝愿，我向你、主 

席先生保证，在履行你的取务中可得到我国代表团的全面合作和支持。 

我还要借此机会向伊朗的马哈拉蒂大使表示，我国代表团高度赞赏他献身地 

胜任‧持了本委员会2月份的工作， 

努力, 

‧我们不应让凭主现设想的问题与二元物剤联系起来，从 
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(苏伊卡先生，波兰） 

我以友好和合！^的精神欢迎在本会议厅里的我们的新同事、荷兰的范东根大使 

和捷克斯洛我克的维伊沃达大使， 

裁军谈判委员会在本周全体会议期间正在审议议程项目4即化学武器问题.今 

天我的发言主要是谈这个题目.但是我也打算根据裁军谈判委员会最近就议程项目 

1的意见交换，谈一下该项目‧ 

本委员会许多发言59 、正确地解释了第三十六届联大通过的第36/96A号和 

3
6 / ^

6
B f决议，趋决议絲 ^国际社会意识到化学武器 i L S ^—个新阶段 

的危险后 I因而日益要求就彻底禁止研軋 â j * ^和储化学武器和销毁这种 

武器的问题^地加快谈判的速度. 

本委员会认为在今年开始拟订一项未来公约是明智的和可能的，这项任务已委 

托给本届会议开始时重新设立的特设工作小组，业经修正的职权范围使得小组有权 

"—‧‧‧‧拟订这样的一项公约，要考虑到现有的<è^提菜和今后的倡议". 

化学武器特设工作小组有可供它使用的数年之久的M和多边谈判和讨论的成 

果、裁军委员会会议和现在的裁军谈判委员会所拟订的无数工作文件和条款草案， 

这些成果，文件和草菜已被带到了这个谈判桌上，并且它们反映了参加谈判国家的 

不同立场.这些成果特剁包括1980年工作小组在大川大使的有效领导下所进行的 

为未来公约确娜题和结构工作成果，实际上在第 C V 2 2 0 f文件即在工作 

小组关千它在1981年在利德戈尔德大使的熟练领导下所傲工作的报告中已对这些 

成果作了阐述， 

第C])/22(>f文件载有未来公约的基本组成部分，以及反映个别代叙团或代表 

团集团对提到的组成部分的形式和实质的不同意见的注释，重要的是，已经如此清 

楚地概括了对化学武器公约未来条款的形式和内容的一致嚣见与分歧意见的特定范 

M. 

工作小组在按新的职权范围开始其今年工作的时免它决定继续并进一步发屣 

迄今所取得的成泉今小组的目的在于将载 i ^ C ] ) / 2 2 0 f文件的注释所表达 

的立场转化成备^成部分或组成部分的各种版以这种方法表达的分歧应导致 

缩小各小代表团或代表团集团立场上的分Jfc我的意见是，工作小组尚未达到这样 

的谈判阶&但是我满意地注：|：到，它迄今一直积极地从事于讨论其工作安排，以 
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及仔细审议未来公约的范围和拟定备选的组成部分版本上周，与毒理学专家进行 

的协商给小组提供了相当大的援助，这些专家们设法就急性皮下毒性确定和急性吸 

入毒性确定的标准的操作程序的建"iX达成了 一致意J2« 

我囯代表团希望表示，它确信上面简明描述的、目前的组织结构可，足在工作 

小组里按其新的职权进行谈判的目前阶段的要求，此外，我们在化学武k工作小组 

里活动的进展和成果可能决定于名个代表团将以什么速度以及在多大程度上澄清它 

们的立场，特别是澄清它们对有显著分歧问题的立场. 

我国代表团的经过深思熟虑的嚣见是，在没有苏一边谈判的憒况下*制 

订公约工作的成果已经显著地减少了，之所以想起这件事，不仅因为载于第CD/ 

112f文件中的这些谈到的«̶次报告具有很:^要性，而且舰为，并且也许 

特别因为，这些谈判在寻找对许许多多工作小组必须处理的有争议问题的觯决办法 

方面目前能够发挥作用， 

在此条约中什么只是值得想望的，什么是可能的、真正的和必蔷的，弄清这二 

者之间的明确界限对未来公约，并且特剁对加*拟定公约的工作，具有至关重要的 

MX.我们所需要的不是十全十美论者的愿望，而是朝向尽快停止危险的化学军备 

竟赛的不屈不挠的努力，这种竟赛如不停止，可能导致将达成一项普遍可接受协定 

的任何可能性进一步延迖许多年，我S代表团的这种看法使我想到了下列的相似之 

处：正象生产中子武器和用中子武晷装备武装部队意咮着核军备竟赛的新的危险的 

不断加阌一#»生产和部署二元化学武器同样也将不可避免地导致化学军备竟赛的 

新的不断加剧，让我们坦率地说：我们在这里谈及新一代一代的大规模莰灭性武器， 

武器增加了爆发一场使用各种类型大规模毀灭性武器的战争的危&我愿说得 

一清二楚，我的意见是，如果不存在二元武器，那么我们会在相当大程度上更接近 

于缔结禁止化学武器公约•照我看来，如果情况确实如此，我们就应该在还不大晚 

的时侯更加有力地进行有关禁止化学武器问题的谈^ 

在其他问题t中，在这个方面产生的和应该予以明确和诚恳回答的问题有：二 

元武器对我们的谈判造成了什么新问题和什么类型的新问题？未来公约的哪些组成 

部分将最受二元武器的出现的影响？特剁从联大第36/96Bf决议来看，提出这些 

问题是理所当然的，该决议在它的第5段里"一⋯吁请所有囿M免‧‧‧‧‧‧‧‧生产和部 

署二元武器及其他新型化学武器◆并且避免将化学武器部署在现尚无此种武器的m 
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家"，此外，当然这是不幸的，由于美囿政府已傲出的生产二元武器的决定,提出 

这些问题也是理所当然的，在上述的决定之后，在其他面家的武库中出现这些武器 

可能只是个时间问题了，这就是为什么本委员会要不遗余力地力求避免任何不必要 

拖延地谈判一项特别禁止扩散二元武晷的公约. 

我们的经过深思熟虑的意见是，二元系统的出现将影响未来公约的许多关键性 

的组成部分，即：公约的范围、禁止转化公布储存、销毁和首先禁止它们的生产 

和餚存， 

二元武器的部署将使已经复杂的和有争议的核查遵守未来公约条款的问题更复 

杂化，指出这一点是重要的.实际上，人们不能将基于化学剂的极毒性的、用于传 

统类型化学武晷的核査方法用于二元武晷，所有这一切以新的方式提出了核査储存 

问题和销毁的问题，以及控制不为化学武器用途用生产化学品的问题。 

谈到二元武晷的扩散问题，我们完全可以肯定，一个国家生产二元武器就有可 

能在另一个国家的领土上部置这种武这恰拾是S为二元武晷的运输、锗存和保 

有是相当容易的。第二，就二元武晷来说，存在着将工业生产能力从和平用途转为 

战争用途的比较容易的方法.在第CD/258"f文件中一波兰是该文件的共同倡议 

者 一 一 以 及 在 保 加 利 亚 代 表 团 在 第 2 9 号 文 件 中 提 出 的 査 询 表 中 ， 都 

讨论了这些问题.我圜代表团的意见是，对所说文件中涉及问题的回答会有助于弥 

补裂痕，这种裂痕是在谈树禁止化学武晷过程中由二元系统的出现而造成的.实际 

上，要拟订一项不计及二元武晷带来的一切后果的公约是不可想象的. 

在工作小组里，我们已经深入审査了有关禁止范围的冋题，目的是进一步缩小 

分歧。我必须强调指出，不幸的是，该小组没有设法明确地确定禁止范围。但是我 

现在魏谈谈核査问题，从第一轮讨•îêr#*»可以说在本届会议期间似乎出现了一 

种比以前较合情理的态度.然而，我们认为应将进一步的讨论更多地集中讨论与禁 

止范囤有关的核査系统之是否足够.我认为在讨论核查问题中存在着多少有点人为 

的问题或某种误解.讨论国家核査手段是否比国际机构更妤或更有效，或讨论需要 

釆用种手段，都是没有意义的，因为实际上两者都需要.而谈判应该向这两个 

方面进行.此外，谈判应集中讨论核査的方法和手段，以便能使它们适合禁止的内 

容和形式。换句话说，由于第CD/220f文件阐明了化学剂的三种类型，那么就应 
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按有区别但内部有平衡和相互有联系的系统，将国家手段平衡和国际手段的适当核 

査形式，用于每一种类型的化学剂.在我们进一步讨论核査冋题时，可以考虑到这 

个问题。 

正如我在发言开始时所提到的，现在我要谈及在委员会最近会议上已经相当集 

中地讨论过的另一个问题，我指的是美国代表团在3月1 1日会议上所作的关于设 

立"一个附属机构来讨论和确定有关在任何全面禁试协定中都必须予以处理的核査 

与遵守问题"的发言。 

正如你们所知，稍徽早一点的时侯，确切地说是在今年的2月9 H，美国军备 

说："—―我们并不认为，在目前情况下，全面禁试可以有助于减轻核武器的威胁 

或可以有助于维持核均势的稳定"，这个发言表明，美囿拒绝作为一个独立的项目 

来研究禁止试验问题，而宁愿将它与"广泛范围的核问题"联系起来。同时，美国 

阻碍设立一个有关这个问题的工作小组，而这是不结里国家和社会主义国家所坚决 

要求的.美国代表团在它的3月1 1日发言中，重申了它的有关禁止核武晷试验和 

这样，美国一方面表示它愿意讨论与禁止核武器试验有关系的核查冋题，而另 

一方面它又排除了在最近的将来就此题目締结一项协定的可能.在这个问题上，各 

^团有许多问题.我国代表团也愿提出一些问题.主要的问题是：,果否定了締 

结一项协定的可能性，那么还有没有任何理由来讨论监瞽问题？如杲美國代表团建 

议开始拟定一项带有监督问题的核禁试协定，那或许人们就可以理解（虽然未必同 

意）， ： 

还有另外个冋题：核禁试的监督问题己经在各种机构里并以不同的形式讨论 

了四分之一个世纪；现在对监督问题的讨论应如何不同于对以前那些问題的以前那 

些讨论呢？以前对监督问题的讨论是与需要缔结一项适当的协定相联来进行的，而 

现在美国方面却建议从事绝粹抽象观念的讨论，这是不是个事实呢？ 

最后，我想向美国代表团提出下列冋题，它设想只讨论核武器禁试的监督冋题 

a也讨论有关和平核爆炸问题？对禁止范围问题它打算做些什么？美国代表团是 

, .棚是，美国 
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否准备在以后开始讨‧ ̂个冋题？或者由于它否定了就此问题締结一项协定的可能 

性，它是否认为没有这样做的任何ii!^性？这样，我们又回到了我们的出发点：如 

果没有締结一项协定的前景，那么为什么要讨论监督问题？ 

主席:我感谢波兰代表的发言并慼谢他对主席讲的一番友妤的话。现在我请尼 

日利亚代表、依朱厄尔大使阁下发言. 

依朱厄尔先生（尼B利亚）：主席先生，首先，让我借此机会欢迎我们新的捷 

：!£^洛伐克同事、维錄达大使出席本委员会,我国代表团期望与他紧密地在一起 

工作' 

4^我的发言将涉及委员会年度议mj:的一些项目， 

委员会的议程项目3是^保证不对无核武晷国家使用或威胁使用核武晷的有效 

国际安排"，我国代表团对我的朋友和邻座、已基斯坦的曼苏尔•阿赫迈德大使就 

任有关这个题目的特设工作小组主席感到特别高兴。我们相信，他的外交才能将成 

为工作小组的宝贵财产， 

已作过的有关项目3的大量发言潸楚地表明，特设工作小组需要取得更大进屣， 

我国代表团同意这种意见，现在核武器国家继续表明不愿，作为朝向停止军备竟赛 

的第一步，承诺核裁覃，甚至也不愿宣布放宑使用核武晷，我们认为，这样的一种 

形势显然使人们密切关心保护无核武晷国家安全的手段,囡此，我厪代表团深以为 

忧的是，三年来在本委员会里就给予无核武器国家安全保证问题的谈判继续显示 

"在不同概念方面存在特定困难"，我现在要强调谈一些核国家与无核武晷国家的 

安全概念。与不罔安全概念问题同时存在的，谈判还必须考虑到"在拟订一种大家 

均可接受并可载入一项有法律约束力的国际文件的共同方案时所涉及的各种问题的 

复杂性"，目前的形势肯定不是令人满意的，而贲任正在核武晷国家身上，它们应 

使特设工作小组取得必要的进屣， 

需要向核武器国家强调指出的是，紧张的国际气侯加剧核军备竟赛增加在核 

武器国家领土上以及在它们各自盟国的领土上的核武器数量，而这又转过来只能增 

加无核武器国家对它们自己的安全的恐惧，无核武器国家都非常清楚地知逸一场 
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核战争将以不可想象的浩劫形式同样地影响交战的各方和非交战的各方。 

正由于此，核武器国家应该给予那些已承诺放弃研制、生产或获取核武器的权 

利的国家以有约束力的和可靠的保证，以使它们不致成为一场核攻击或核诜诈的受 

窨者， 

核诜诈冋题是实在的，非洲国家关于它们打算使非洲大陆不设置核武晷的庄严 

声明，已被南非的种族主义和恐怖主义政权粗暴地破坏了~个国家已拒绝在不 

扩散核条约上签字并不断地威洲国家的安全和甚至全世界的安全。正如我国代 

表团以前已经说过的，我们要求得到这样的保证，即非洲国家维持其大陆为无核区 

它们必须给予可靠和有效的有法律约束力的保证.为了确保世界和平与安全，无核 

武器国家已为不扩散核武晷的利益而作出了牺牲，这是事实，它们的基本前提一直 

是，一个没有核武晷的世界将是对所有人讲较为安全和较为稳定的世界，伹是 

只要这个前提继续遭到核武器国家的玻&那么我国代表团在1 981年3月5日所 

说 的 话 的 ， 即 ： 

` "要寻求一切国家的安全，要么是釆取拥有核武器之外的途径，要么就 

得向所有国家授予权利让它们自己决定采取什么手段，包括拥有核武 

来维护它们的安全"， 

为了使安全保证特设工作小组取得着实进展，核武器国家必须朝比它们的狭K 

安全利益更远的地方看，目菌的形势是不能接受的.第36/95号联大决议在第3 

^具有法律约束力的国际文书的共同方案达成协议.我国代表团希望，核武器国 

家将表明这种政治意愿，牢记宣布1980年代为第二个裁军十年的文件已经决定了 

应向笫二届裁军特剁联大提交大家同意的案文的明确时我国代表团认为，如果 

在核武器国家中存在"意愿"，那么一项共罔办法所面有的问题是可以觯决的. 

根据我们的意见，需要在寻求一项共同办法中予以阐明的要点是： 

1. 哪些无核武晷国家可有资格得到核武晷国家的保证；以及 

2. 在什么情况下核武器国家将撤销它们的保证， 

，以便就一项共同办法，特别是一项可以 
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作为一个继续坚定地承抠不扩散体制义务的国家，和作为不扩散条约的一个早期筌 

署国，我们认为，无核武器国家若要得到保证，就必须承担不研制或获取核武器的 

法律义务.我们生活于紧张的国际关系时代和紧张局面剧化的时代.尼日利亚位于 

这样一个地区，在那里南非及其盟囿正在暗中地、不断地和积极地鼓励发展核武晷 

的能力，而有违那个大陆上各国的安全利益，象尼日利亚这样的一个囿家就是不能 

相信"某个国家只要说不是无核武晷国家就算是无核武器国家".关于在哪些条件 

下应撤销保证，我国代表团认为永远不应擞销保仏s为我们反对使用核武器，但 

是，必须考虑现实，我们必须考虑到，在其领土上有核武器的无核武晷国家是核攻 

击的目因为可从它们的领土起核攻击。然而，可以给予它们带有条件的某 

种安全保I根据这些条件要贲成它们承捏某种义务.我们希望，各代表团考虑这 

些意见，只要有正确的态度，特剁是那些应该作出保证的囯家有这样的态度，特设 

工作小 M能够取展并能以具体的措辞向第二届特别联大作出报告. 

现在请允许我就核禁试问题上的新发展作简单评"ie^我国代表团髙兴地注意到 

这种新发屣是在你的任期内出现的. 

在我的1982年2月2 5日发言中，我是用这样的话来结束我的发言的，即我 

们真诚地希望，"核武器国家在2 5年多的时间里面执地坚持的僵硬立场会有所改 

变"‧我国代表团正是从人这样的角度来理解美利坚合众S菲尔兹大使和联合王国 

的萨默海斯大使1982年3月1 1 B所作的发言的.匆勿看来，妤象这种新的立场 

表明是确有助益的前进的一步并承认本论坛需要积极投身于拟订核禁试条约，但是 

更认真i<fe*#各项提案1^今我们在员会所听到的那些进一#iS潸后，就慼到 

共同欢这些提案的乐观态度未必有理了.许多象我国代表团这样的代表团不断要 

求这些国家在对核禁试条约问题的态度上作一次U形转夸，但我们的要求继续落空 

了.我们认为，谈判委员会议程上这个高度ifc^项目的时M最"吉利"不过了. 

我国代表团承认在一切裁军谈判中核査与遵守的重要性(情况可能是如此),但又 

认为，我们打算按照美国和英国的提案，而着手要做的事不应排除其他的组成部分, 

如条约的范围及其最后条款，毕我们的最后目标是达成一项禁止一切核武器试 

验的条约. 

我国代表团欢迎关于设立一个自由参加的起草小组的倡议，在你的富有才干的 
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指导下，主席先生，来起草建议的附属机构的职权范围.我国代表团作为该小组的 

一个成员保证将绘予充分的合作.当然该小组的工作成果有赖于所有各方的集体意 

志，虽然我们认为，载入第CD/IS 1号工作文件和第36/84号联大决议的2 1国 

集团的立场为谈判全面禁试条约的取权提供了适当的基铀，并且我国代表团准备对 

釆用"一块砖接着一块砖"的方法取灵活态度.但是我们认为，牢面的和不可滲透 

的砖块应该最终导致建成一座瘼巍大厦，它将永远禁止一切核武器试 

Hi伟大的政治家曾经说过，无核武晷国家"只能象希腊悲剧中的老人合《f那 

样呻吟".我认为我们的"呻呤"终于正在被人们听到.各国之间的信任是争取一 

个较少军4Hg:界的一种重要S棄，也许我们在力求达成核裁军的努力中应当不放过 

抓住本委员会里的每一小块"砖"的机会，正是根据这点，我国代表团热切地希望 

迅速締结一項有效的和有意义的放射性武器公约。特设工作小组的及早设立和德意 

志联邦共和廑的韦格纳大使采取的有力的和理智的态度，都是值得称赞的贡献，有 

助于找出对有关范围和定又和平用途条款和核査（姑提这样的几点)的悬而 

未决冋题的一劳永逸的觯决办法，然而，尽管主席进行的非正式协商达到了预期的 

识别各代表团之间意见一致的区域的目的，以及明确对締结一项条约所存在的有待 

觯决的障碍的目的，我们还是认为，这种理智上的现实主义不应对进一步探讨使用 

政治觯决复杂问题关闭大门.从工作小组谖判的现状来看，显而易见，假使有进行 

谈判和缩小分歧的意愿，那就可以在拟订衆文上取得相当大的进屣， 

对科技成就的速度加剧了军备竟赛并远远超过了裁军谈判的进屣，我囯代表团 

认为，这个事实使得及早缔结一项放射性武S公约更有必要.瑞典关于禁止攻击民 

用核设ife的提案使禁止尚不存在武器问题具有了具体内容.和平用途核设施不应成 

为攻击的目标，应该用在未来放射性武晷公约中载入一项涉及这个题目的条款的办 

^防止再次发生去年以色列空袭塔木兹(伊拉克）民用设施那样的事件， 

我们也非常重视未来放射性武器公约中的和平用途条氛禁止可能出现和使用 

放射性武晷的努力不应影嘀各国发屣和实施其研究计划的不可剝夺的权利，并且不 

应影响和平利用放射性物质，我国代表团认为，条约应载有积极的条文，承iUt些 

第三代权利，促进核能领域的国际合作，并考虑到发屣中国家的特殊需要， 

当我们临近第二届专门讨论裁军问题的大会特别会议之际，有待觯决的问题仍 
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然是复杂的和巨大的，只有通过真正努力来加强团结，并且也通过各代表团的集体 

的意志，才有可能在这^一优先但有关的裁军措施上取得想要取得的进屣， 

主席:我慼谢尼S利亚代表的发言.在请罗马尼亚代表、马利塔大使阁下发言 

之前，我要通知委员会，我们尊敬的同事和朋友不幸地不久将去履新而不得不离开 

我们.我确信我们会非常怀念马利塔大使的礼貌和外交夭才，这些是我们大家都赞 

赏的和一直有益于委员会工作的，在请他发言时，我希望这不是他最后一次发言， 

我視愿他在新的职务中事事成功.先生，现在请你发言. 

马利塔先生（罗马尼亚）：今天我发言的目的是介绍第cV262f工作文件， 

作为对我们讨论新型大规模毁灭性武器及此种武器的新系统题目的一个贡献， 

我国科学家与注視着我们工作的所有人一样，认为日内瓦裁军谈判委员会负有 

突出的贵任，来谈判和达成能对停止军备竟赛和开始真正的裁军进程，特别是核裁 

军进程作出有*ITM的协议. 

从这个观点看，达成一项限制和削减军事研究的协议及合乎情理的第一步，由 

此可走向t在通过谈判一些削减军事研究和发展拨款的措施来"逐步抑制"技术竟 

赛的一些icr泛协议， 

罗马尼亚"科学家与和平"委员会感到，为了这个目的，可以考虑设立一个在 

裁军谈判委员会之下的家特设机构，在委员会要求下审査^判问题的科^ 

面并拟订与其有关的具体建议和提案.这个将具有代表性的机构，可由联合囿秘书 

长根据联大决议来设立，其他有些提案也追求将科学与裁军结合起来这一目标，这 

个事实是一个积极的E柰，我们表示支持， 

现在在人类活动的那些领域中没有比军寧研究与发屣领域更能对当代社会产生 

巨大的影响了，它产生影响有两种方式：一方面是将其本身的律动施加于箪备竟赛 

并推动加速军备竟赛，另一方面是玻坏价值观念并歪曲科学的真正目的，现代科学 

正在空前地侵袭着全人类.今天军事研究与发展占据着支配地位一吸了几乎百 

分之五十的分配给研究用的所有资金是最与我们大家有关的一个问题.这种 



CD/?V.l65 

27 

(马利塔先生，罗马尼亚） 

形势不仅对军备竟赛而且也对整个社会有着显著的影响.从联合S各种机构的工作 

中所取得的某些经验中已足以了解有多少问题尚有待觯决，尚需要找出多少补救办 

法以及尚需要弥补多少差距，人们始终希望科技将在这方面提供帮劫，但是它们的 

大门是关着的，由军事长城围住了。军筝研究与发展是同社会的机能失常相联的， 

而且也闳和平和战争的观念相联，它们的影响同时是社会性的、政治性的和文化性 

的，看来我们到达了一个新的十字路口. 

当我们谈到停止錄竟赛时，我们应该想到:t^以有停止的那一时刻，那将是 

由一坊旨在停止军事竟争、冻结军事竟争、使其失能、使其淹瘓或使其暂停的措施 

所造成的. 

我们认为，科学的非箪事化必须成为这个一揽子措施的一a成部分，因为军 

事研究与发屣是军备竟赛的冥正的主要动力，因为军备竟赛主要是质量性的，并且 

几乎完全是技术性的. 

专家们非常清楚，新武器领域里的革新不爯能决定性地影响现有的均势，并且 

普通公民也认为对愈来愈具毁灭性的武器作新的改进的狂热努力是完全多此一举， 

因为无论如何AX能死一次， 

因此，迫切需要作出立即努力来限制和控制军事研究与发展.联大在其笫一届 

裁军特别会议的宣言里要求进行"关于限制和停止改良军^特别是大规模毁灭 

性武晷一质量和发屣新作战手段的谈判，以便科技的成就最后可以专门用于和平 

用途"， 

即使是一项粗格的分祈也表明，说来有点似是而非，科技的非军事化不会比菌 

民经济非军事化更复杂，并且表明，除此之外，看来某些情况妤象在发挥著有利, 

它的作用.这特别是由于某些今天完全滑楚了的特点.第一，存在着这样的事实i 

即国家一级的军筝研究与发屣被强有力地集中于政府控制之下，并且毫无例外地在 

所有国家都由国家提供资金，第二，存在着国际一级的军事研究与发屣的很大程度 

的两级化，世界上大约百分之八十五的用于军亊目的的研究与发屣开支出自六个军 

事开支最大的国家.这是发展中国家全部科技能力的十倍，最后，今夭的军事研究 

与发展越来越面向某些基本的科学问题，这些问题是数字、物理学、化学和生物学 
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所注意的焦点一这些问题的觯决可以要么有助于造福人类，要么助长以更加完善 

的手段毁灭人类. 

正是由于这些原因，我们认为，停止科技军事化的进程不仅是急迫的而且也是 

可能的. 

我要强调，科学家与我们的工作以适当方式相结合会有助于谈判.他们可以向 

此外，他们可以特别有助于拟订大家可接受的觯决办法的工作及设计核査未来协定 

的方法和技 

我们尊敬的同亊、匈牙利的伊姆雷'科米韦斯大使提议的召开有关此邇目的委 

员会非正式会议的决定的通过，是迫使我们努力考虑如何开始和组织这一行动方针 

的一个积极的发展*我国代表团认为，在确定这样的非正式会议的目标时，可审议 

下列各组成部分： 

(1) 谈判一项全球性禁止一切旨在发展大规摸毁灭性武器及此种武晷的新 

系统的军事研究的条约的妤化 

(2) 拟订一种制度以便定期审査可用于生严新武器和此种武器的新系统的 

科学研究的发展情况. 

(3) 对某些特定领域的审议，在这些领域里，采用某些旨在禁止技术遂步 

升级的措施可有助于停止军备竟赛或防止它忙展到新的目前还未知的领域. 

(4) 那些在军事研究与发展方面起主导作用的国家在囿家一级釆取某些措 

施的可能性，以求冻结军事研究与发展活动，直至締结一项有关该颥目的全球 

性 协 t 

(5) 按照我刚剛介绍的第CD/262号工作文件的建议，设立一个科学家特 

设机构，该机构的主要职能是根据委员会的要求审查我们正在进行谈判的问颥 

的科技方面，在这方面，我要强调，我们应该同时更多地和更频繁地利用现有 

的工具，如联合国裁军研究所，该所已取得很大进餍并能向我们提供我们进行 

讨论所需的科学材料. 

核武器储存的巨大毀灭力， 

>目前的体匍正日趋靠不住. 
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在结束发言之前，我要慼谢你，主席先生，感谢你对我将离开本委员会而讲的 

亲切友妤的话。请允许我向你相我的所有同事们说，虽然我在这里渡过的时间相当 

短，但是我从中汲取的才智和宝贵的谈判经验将使我永生难忘. 

我;it于f在裁军谈判委员会这个唯一多边谈判机构里在如此杰出卓著的同事和 

朋友中间供职一事将永远慼到皿， 

我可以向你们保证，这种经历的记忆不会随着时同的推移而消失，它将永远 

成为一种值得参考的经历. 

南吉拉先生（肯尼亚）：主席先生，尊敬的代表们，当我2月2 5日在委员会 

发言时，我将我的意见集中在我国代表团认为委员会在目前的会议期间应集中精力 

的、委员会工作的组织和实质方面*我们仍然认为，裁军谈判委员会的本届会议有 

待发挥重要作用，特剁是应准备一#析性的相建设性的报告以供第二届裁军特别 

联大之用以及拟订一项综舍裁军方案以供该届特剁联大审议《I最后通àt» 

今天，我要将我的发言局限于我们的议程*目1*2， BP: 

( a ) 核 滅 ' » 

i^)停止核军备竟#核裁军， 

但是，在我这样傚之前，请允许我,主席先生，甸你并通过你向你的代表团和 

代表处的其他成员，以及甸以这种或那种方式向我们提供了帮助的译员和裁军秘书 

处的#>N成员，表示肯尼亚代褒团对你们的出tJR务的赞赏* 要祝贺你就任委 

员会3月份的主席*如你所知，先生，在我们两国之间存《^极妤的双边关系，并 

且我们非常满意地注意到，你的政府对象我国肯尼亚这样的发展中国家，在为这些 

囿家的社会经济发展的科学、技术ft可更新能源方面，已釆纳了积极的政策.主席 

先生，你的政府所在地也是罗马夭主教廷~i:#»平和相互谅觯以及信任*友妤 

的传统象征一的所在iÉ»先生，在委员会的本届会议上，你需要所有代表团的合 

惟与支持，我向你保证，我囿代表团将给你支持与合作. 

主席先生，我国代表团还要与已经向你的直接前任、伊朗的马哈拉蒂大使表示 

了感谢和赞赏的其他代表团一起，感谢和赞赏他用以指导委员会2月份工作的不偏 

不倚的我还要欢迎 M澌洛伐克大使和荷兰大使，他们于 3月 1 6日上星期 
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二首次在委员会就^亳无疑问，他,们在裁军问题上的丰富经验将加强他们各自代 

表团对委员会工作已经作出的积极的和建设性的贡it 

本月是裁军谈判委员会本届会议工作的关键月份，并且主席先生，我们期待着 

你的指导，以便我们能特别在关于如何对待议程项目1和2的向题上达成协议。人 

们希望，你作为一个国际上杰出的外交家会继续竭尽一切努力来填补在这些项百上 

存在的反对的声音与人民的呼声之间的差距，人民的呼声正如人们所说就是上帝的 

声音.S此，主席先生，我们从前一种声音那里所需要的一切就是政治葸愿相坚定 

的承诺,这些_我必须马J:ip上一句一不仅;《ifc何在裁军谈判委员会内根据程 

序处理核禁试以及停止核军备竟赛核裁军问題一筝达成协议是绝对必要的条件， 

而且也是7t实施联合国的决定和建议的绝对必要的条件•这些东西有任何意义吗？ 

当某些国家缺乏执行各种决议的政治葸愿的时侯，囿际社会例如大会相安全理事会 

的各项建t决定相决议以及载于授权的研究报告、特剁报告相其他报告、协定、 

安排、条约、等等、等等之中的大量建议，还能有任何奪义吗？那么首先为什么要 

通过它们呢，如果不是为了让每个参加通过的囿家迅速有效地执行它们的话？在 

1963年8月5 B签署《禁止在大气层、外层空间和水下进行核武器试验条约X— 

般更爱称《部分禁试条约》），以及在同年1 0月1 0B交存批准书而使条约生效 

时，原締约各囿同意承担坚定不移的政治义务来寻求全面禁它们在条约里写进 

了下列条款： 

"美利坚合众囿、夭不列顛及北爱尔兰联合王国*苏维埃社会主义共*国 

联盟政府，谋求永远不再进行一切核武晷试验鑤炸，决心继续为此目的进 

该判，并希望使人类环境不再受放射性物质污染，兹议定：‧‧‧‧‧‧‧‧本条约各締^ 

国保证在其管辖或控制下的任何地方禁止、防止并不进行任何核武器试验爆炸 

或任何其他核爆炸'‧‧‧‧‧‧‧〔并且〕不在本条第1款所述的任何环境内""一促 

引、鼓励或以^方式参与及执行^梭武器试验暴炸‧‧‧‧‧‧‧‧‧" 

最令人遗憾的是，虽然部分禁试条约的出现起初曾被认为是一个具有历史意义 

的事件，但它过去没有并且迄今一直也没有放慢主要核武晷国家之间的核：备竟赛, 

与此相反，具有讽剌意味的是，看来该条约已成为加速核试验的一个最妤不过的许 
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可证，尽管有着2 5项多项禁止在一切环境内进行核试验的联大决议！此外，现有 

的有关这个问题的各种有赘格的研究裉告清楚地表明，仅仅是这几个原缔约国本身 

所从爭的爆炸就占1963年8月5B至1979年1 2月3 1日期间进行的所有核爆 

炸的百分之九十.而且，缔约国所承担的"寻求全面禁试"的坚定不移的义务被搁 

置了十多年之久！ 

同样地众所周知，停止核武器试验问颞在最近的四分之一世纪内一直是大会决 

定和决议中的年度审议ft行动的主题*这些决议特别表示确信，不管在核査问题上 

有什么分歧一从裁军谈判委员会本届会议期间正式地和非正式地作出的发言来判 

断，这个问颥是一些代表团最关切的问颥之 没有象样的理由可以延迖缔结一 

项全面禁试条约，这种情绪在第2 7届^2 8届联两分剁通过的第2934C(XXV工工） 

号和第3078A(XXVIII)号大会决议中得到了特剁反映‧今天我不得不重申这种 

意见和信念.大会的其他决议强调必须给达成全面禁试以最高优先地位.1978年 

1 2月1 4日第33/60号大会决议（第2段）、1979年1 2月1 1 B第34/73 

号大会决议（第2段）、1981年1 2月9日第36/84号大会决议（第2段）fP 

1981年1 2月9 B第36/92 E号大会决议（笫1段）是国际社会在此方面的良 

妤 f i ^范例的" ^分 . 

尽管大会真诚地反复地呼吁.但回顾执行上述决议的情况以及执行其他联大决 

议的情况，并回頋就大会第十届特别会议上通过的建议和决定一例如载入第38/ 

83号ft 36/92 M号决议以及第A/34/752号和第A/36/752号文件的建议 

决定一的执行愔况所传的一些研究报告，显示出在执行方面所傲的的确甚关 

于"核武器的一切方面"的第34/83 J号决议第2段里说： 

"；^裁军锬判委员会按照大会笫十届特别会议《最后文件》第5 0段的规 

定，作i"髙度优先事项，在所有核武器囿家参加的情况下，开始就停止槟军备 

竟赛相核裁军问颞进行谈判"， 

第36>"2 E号大会决议第3段说： 

餍开谈判而继续协茼，协两中除了别的以外，应考虑设立一个具有明确确定的 

职权的停止核军备竟赛和核裁军特设工作小组". 
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後引这些联大决议时，我并不感到有什么可乐的。如果不真诚地和迅速地执行 

它们，那么这些决议是毫无意义的‧而这便使我将注意力转向裁军谈判委员会某些 

成员的最近表态，它们迄今不M裁军谈判委员会能否有资格谈判有关议程项目1 

»2的有法律约束力的国际文书表示了严重怀疑，而且对需要设立一个特设工作小 

^^这个最高优先项目展开谈判也表示了严重怀 I我囿代表团注葸到了一些代 

表团已经;《‧ 上述的表态表示了肯定的鬵但愿我能同奪这些意见；我但愿能看出 

这些表态正是表示了我们谈判所必需的灵活1^所必需的政治承诺和坚定承诺。我 

S代表团因而伃细审阅了所说的那些代表团的发官，而且我们越细读这些发言就趄 

确信这一点：即作出这些政策性声明的人应该向委员会作出澄清，我们需要获更 

多 的 开 导 ~ a 愿 只 是 为 了 更 舰 理 解 代 表 团 的 立 场 . 

现在，我向那些还不同意有关设立项目1^2的特设工作小组的人民呼声的代 

表团提出下列问理： 

若按照它们的f:je^那么 

谈判核禁试和核裁军问题的时机是否已成熟？如果没有，那么在什么时侯和在 

什么条件下我们才该谈判这些最高优先的项目？ 

换句话说，裁军谈判委员会有权和有相应的义务来谈判这些项目吗？或者代表团们 

是否支持较小的中可是双边、三边或甚至四边性质的论坛？ 

某些核武晷囿家是否宁可让裁军谈判委员会只进行一般性辫论，也许只是非正 

式的辩论，并对核武器问题表示一下兴趣,但要将严肃的谈判只留给那些"s其核地 

位而举足轻重的囿家？或者它们是否要在裁军谈判委员会之外首先缔结一项有关这 

些项目的条约然后才能在裁军谈判委员会内就议程项目1和2展开认真谈判？ 

究竟如何才能使核均势相核威慑的理论和政策符合于裁军进程的最终目标，即 

国际社会所有成员在1978年6月3 0 S大会通过的《最后文件》中一致同意的、 

达成有效S际监督下的绝对、全面*3彻底裁军？ 

如果要在裁军谈判委员会内设立一个附属机构或一些附属机构以处理议程项目 

1和2,那么这样的附属机构将具有什么职权？它们的范围是有限的还是全面的？ 

对上面问邇的的真诚回答至少会有助于我囿代表团来更好理觯上述代表团对议 

一适宜的谈判议程项目1和2的论坛? 
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程项目1*2的想法‧就我国代表团言，我们的想法是： 

(1) 裁军谈判委员会有权相有相应的贲任来谈判议程项目1相2,委员会 

是为停止核军备竟赛相核裁军而进行多边谈判的恰当的、最适宜的相唯一的机 

构，因为： 

(a)协两一致同葸的第一届裁军特别联大《最后文件》在第120段*1其他 

段落中就是这样说的.同样地，其他的合格文件，例如第A/36/392 

号文件，也是这样说的。 

It)世界上仅有的核武器国家即美国、苏维埃社会主义共和国联璽、联合 

王国、法国和中国都是裁军谈判委员会成员，它们是自愿地和无M 

地决定参加裁军谈判委员会的.它们还碰巧是安全理事会的常任理事 

国，国际社会按《联舍国宪章》将维护国际平^安全的主要贲任托 

付给了这些理爭国和安理会，并且毫无疑问，就是这些安全理事会常 

任理事厪和仅有的核武晷拥有者，根据《联合国宪章》第五、六*1七 

章的规定，负有作为事实上的S际和平与安全的维护者的颡外的ft最 

重大的义务，就是â些國家•，特剁是它们之中拥有最重要的核武库的 

囿家，根据《最后文件》第48和第50段，也被赋予了达成核裁军 

的特殊贲任， 

在这种情况下，我必须马上强调指出，囷际社会的一些成员，不管是B其军事 

力量还是S其巨大财冨，过去习惯于可以在无人反对的情况下操纵国际形势并在"^ 

密的困子"里垄断极其重要的*关鍵的S际问颥，这样的日子已经结束了，而且巳 

一去不复返了.国际关系的演化在各S间带耒了制度和行为上的革命，而这个事实 

在《最后文件》第14、 1 8、 1 9 、 2 0 、 2 8 、 3 6 、 4 2 f t 4 7段申已经表 

现出来了，因此，"主要贲任"不能也并不意味着核武器囿家对无核武晷囿家而言 

抠负^我莫属或垄断性的贲任", 

(2) 设立两个处理主要议程项目，即项目1*2的附属机构的时机的确早 

就成熟了.这些机构一旦在裁覃谈判委g会内设立，就应被授予单独的全面的 

职权，以便一方面包括核禁试的所有问颢，另一方面包括停止桉军备竟赛核 

裁军的所有问颞，我在这一点上满意地注君到并原则上支持德意志民主共和国 
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代表团提出的、载于笫cr>/259号文件的、设立关于项目1^2的特设工诈小 

(3) 项目一旦被写入裁军谈判娄员会的议程，它们就应得到并必须给予彻 

底处S«这点特剁适用于菌面提到的最高优先议程项目. 

(4) 一旦在裁军谈判委员会内设立了特设工作小组，我们就应该加速觯决 

小组工的组织安排方面并接着集中精力于实质性方面，如职权问颞、范围问 

非正式会议以及酌情举行上述会议的时侯了，以便接受和讨论有关下述问颍的 

建议反建议：就议程项目1和2及其所属的各种问邇内包括核査问颞设立工 

作小组及其接触小组，如有需要，还设立工作当事人小组，并在上述各小组内 

进行谈判. 

(5) 可在裁军谈判委员会之外举行;51边、三边、四边和^其他"边"的 

该判，只要它们是;{?T裁军谈判委员会内举行的谈判的补充，前者不得与《最后 

文件》第5 I和121段及1979年1 2月1 1 B第34/83 B号大会决议（第 

2段）所表明的文字相精神相抵JlL在Jfc方面，人们要敦促及早恢复和结束该 

三边谈判，这个谈判的结果应达成一项具有永久性条约形式的全面核禁试. 

(6) 许多代表团拒绝威慑理论的主要原因是，因为这个理论要求改进军备 

的质量与数量从而推动了超级大S之间在核武器系统之类的技术发屡方面的军 

备竟赛0 

总之，^该立即设立关于议程项目i * 2 特设工惟小组；；不应在程序问邇上 

浪费时间；裁军谈判委员会应该JE式着手这件事，而新设立的工作小组或一些工作 

小组应立即开始觯决特剁是下列基本的实质性问m ： 

一、 全面禁试的范围问题 

H仅作相平用途的核试验的材料； 

a仅作和平用途的核燫炸的类型； 

曰在仅作平用途的核试验领埃里的研究与技术发展问题； 

m保护无核武器国家*地区的问颞'； 

© 其 他 . 

二、 全面禁试的核査问题 

H核查的种类和级剁； 

a核査的形式*程序； 

组的提案, 

,我认为，现在是该在日程上安排于每周举行正式及 
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3 核査揞施； 

‧m核查的机构安排； 

©现场视察及其方式问题； 

^严格遵守协定的问题； 

(/V)其他. 

审议下提案： 

H不作限制的期限一那就是，可定永久无限，或"永远"；以及 

a在限制的期限，可限制在一个大家同意的短的或长的固定时间之内. 

我国代表团将不接受有限期的概念，a为接受这个概念就将特剁是使象我囿肯 

尼亚这样的无核武器国家的安全以及不扩散条约所有绪约国的安全有可能遭到危I 

四.全面禁试的最后条款问题 

以及 

五*审议和估价执行全面禁试情况的问题 

这些也是有重要意义的，应予以认真讨论和谈判. 

最后，我必须强调，通过咸慑来维护圜际和平与安全的论点是一种谬论。这是 

一种很坏的谬论，因为槟武器国家，特剁是那些拥有最大武库的核武器国家.若把 

它们的巨大经济资源和技术能力用来恐吓ft咸胁基本的人类生 存本能一人类的共 

同遗产，那的确是悲剧性的，第二，《最后文件》笛6、 1 5 ^ 9 9段以及其他段 

落强调舆论的重要，为了裁军的目的应有组织地动员舆论，我国代表团非常重视这 

个问题，S为我们认为动员舆论可成为一件有效的工具，特剁是在受僵局支配的形 

势下是如此，因此，裁簞谈判委员会在最近的将来必须给这个问题以应有的考虑ft 

重视.筲三，我们进入了这样的一个阶段，委员会的忍耐力可能有丧失的危险.我 

们的审议工作的温度可能开始出现忽高忽低ft摇摆不定，我们不知你们是否知道， 

在非洲的一些高热地区如卡拉哈里沙漠，医治高烧（体温）瘸人的传统方法是给^ 

她裹上尽可能多的衣服相毛毯，因为温度越高，病人就越感到冷.在美国，多数医 

生会建议患有发高烧的病人.特剁是耍儿，彻底脱光衣服并躺在非常冷的水里，好 
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吧，也许这两种医治高烧的方法都是极端的，但是就议程项目1和2相建议的设立 

裁军谈判委员会特设工作小组而言，我倒不太想接受那些仅有一半职权的工作小组， 

S为正如有人曾经这样说的和写的，如果水是温的，那就把它吐出来，因为这种水 

不能止渴. ， 

最后，我们应该小心，以免我们丧失财心。如果出现了这é的、特别是与议程 

项目lft2有关的情况，那么甚至是拉迪亚德‧基普林在他的"如果"一诗中所提 

的忠告也将丝毫无助于我们，因为当本委员会内在他或她周围的所有人都对项目1 

和2丧失镇静的时侯，谁还会保持镇静呢？只有西塞罗这个非凡的罗马祖先和空前 

绝后的最伟大的演说家会这样最妤地建议我们，他说"噢，卡塔利内，你考验我们 

的财心要考验多久，多久啊⋯一？"这个罗马参议院的酎心终于丧失了。我决不想 

成为裁军谈判委员会的卡塔利郷，但是谁想成为裁军谈判委员会的卡塔利娜（女性) 

或卡塔利内（男性）呢？这就是在当前我们进行审议的时侯摆在我们面前的问题， 

主席:谢M;yE代表的发官，我感谢他对主席和对我的国家所讲的一番友妤 

的话。 

按照委员会笫159次全议作出的决定，现在我请我们的东道囿瑞士的代表， 

皮#±使阁下发言， 

皮特先生（瑞士）：主席先生，谢谢你让我发言，我要向你肯定地说，在你主 

持会议期内我能在裁军谈判委员会内发言，我感到非常高兴. 

在自从瑞士首次被授权参加化学武晷特设工作小组会议以来的已过去的一年里， 

瑞士以很大的兴趣关怀注意到了在审议这个困难的问题中所取得的虽算不上大然 

而却是真正的进展，所牵涉到的问题正开始变得更为清楚，并且工作小组苜主席、 

利德戈尔德大使以组成部分的形式提出了这些问题，这已大大有助于澄清思想.因 

此，我国政府欢迎重新设立工作小组，并且更特剁欢迎绘予它新的职杈，使它现在 

能在苏伊卡大使的主持下着手真正拟订一‧止化学武器公约，瑞士将继续出席工 

作小组的会议，而且我囿玫府真诚地希望，将证明在目前会议期间，尽詧其时间较 

短，1^有可能取得进一步的积极成果. 
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首先我要再次指出，正如我于1981年7月1 4日在你们的委员会里所说的， 

瑜士的、如你们所知的、高度发展的私营化学工业，不论在什么情况下，现在和将 

来都不会制造化学武器，至于联邦政府，它是不会为军事目的在它自&的企业里生 

产化学武晷的.此外，璨士也没有从其他国家获得化学武晷；它没有化学武器锗存 

并且在它的领土上也没有存放这种武器，军队所拥有的装备完全是为了保护战斗员 

免受有毒化学品一万一在战斗中有人这些有毒化学S^—的影响而设计的， 

瑞士之所以要作此> 明一这也是对未来所承诺的一项义豸一它是想表明， 

关于绪结一项彻底禁止化学武器公约，瑞士自S没有任何军事化学能力需要加以保 

卫的，尽管如此，我国政府还是极其重视在这个领域里的一项公约，S为化学武器 

具有非人道性质.它们对平民造成严重威勝，我S对绪结样一项公约的兴趣有两 

个方面：一方面，从其安全的观点出发，它特剁指该公约应#适当的核查程序， 

这是为放弃国家保护和防卫措施而绝对必要的条件；另一方面‧ ̂ 展其ft平用途化 

学工业的观点出发，它是不应受到妨碎的， 

今夭我要对有关工作小组主席去年提交小组的某些组成部分发表一些意见，E 

为这些组成部M被作为委员会计论的基础， 

在公约中重复1925年《禁止在战争中使用窒息性、毒性或萁他气体细茴, 

战方法的议定书》（日内瓦议定书）中已出現的禁止使用化学武器是否恰当的问题 

一直是有关组成部分第一条（"总规定"）的许多评论的对象a —方面，可以这样 

论证，这种禁止比载入议定书的禁止具有更全面的优点，囡为后者没有包括一切化 

学武晷而且只禁止首先使用这些武器，此外它是一种手段，可用来弥补议定书.中 

没有监督机构的鈇点.当有人指控使用了化学武器，如最近若干场合出现的情况时, 

若无此种机构，那是非常令人遗憾的鈇点。另一方面，有人也表示担'心，在公约 

中重申禁止使用归根到底会导致削弱议定书，这当然是必须避免的.但经过考虑， 

我们认为这在很大程度上是一个虚假的问题，实际上，我们认为未来公约1925 

年日内瓦议定书将在一起共同组成一套相互补充的义务，一个国家成为公约绪约国 

的囿家却不受议定书约束，这看来是非常不可能的。如果这个意见能被接受，那么 

公约不仅不应"被解释为会以任何方式限制或减损••••••••议定书"（按题为"与其他 
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条约的关系"的组成部分笫七条的建议措辞），反而应该被认为是在两个文件之间 

建立一种有机眹系.公约的缔约国也应该是议定书的绪约国，这点从下述三个观点 

来看是必要的：第一，在过度期间一这个时期将特别重要一各国将着手销毀它 

们的化学武器储存；第二，关于被准许拥有的非敌对军事用途剧毒性化学品的数量 

(如部分第六条定的）；最后，万一发生退出公约的情况，出于这些考虑， 

我国代表团要紧急地重申，希望所有国家立即成为日内瓦议定书的缔^囿.普遍加 

入议定书，加上作出不拥有化学武器和永不打算拥有任何化学武器的单方声明， 

如瑞士在两个场合已作出的声明那样，就将輪成建立信任的措施，这一定会有助于 

造成一种有种子谈判该公约的气侯• 

关于化学武器的一般定义一组成部分笛二条的题目一我国当局的意见是， 

如果公约只是指在严格和传统的意义上的化学武器，那就更妤，也就是指为军事目 

的而生产的对人类有致命效果或引起持夂生理性伤窨的剧毒性和有毒物质，我们知 

道，这样的定义其后果将使拟作民用的一即使它们能被用于敌对目的一双重用 

途化学品和物质，如某些除莠剂和杀虫剤.处于公约的范围之外.不错，从军事观 

点来看，这类化学品具有一定的危险，但是这种危险远没有化学武器本身带来的危 

险那样严重‧ 

此外，各种困难，比如用于军事目的时需要巨大数量，这就使得它们不大可能 

被用来进行敌对行动，伹是，瑞士主张从公约的范围内排除这种物质的主要原因是， 

有关这种物质的核査措施会带来各种巨大的难题，实际上，若要作有效监督，那就将 

要求把所有民用化学制造企业事实上全部置于监枧之下，因为许许多多化学产品在 

某种情况下有可能被用于5事用^,即使可以应用某些用于不扩散问题的核査技术， 

要按照不扩散条约将一切核设一于监督之下那样的方式将一个国家的全部化学工 

业置于监督之下也几乎是不可能"‧ 

而且，关于把除莠剤^杀虫剂用于敌对用途一事，我们可以回頋有关保护居民 

生存所关的财产和保护自然环境的B内瓦公约第一号附加议定书第5 4和5 5条以 

及笫二号议定书笫1 8条. 

我们认为用于组成部M二条的一些其他用语也应予以澄清.例如，如果案文 

为 " 能 被 用 于 箪 事 用 途 的 ： ^ 他 致 死 化 学 品 或 可 引 起 对 人 类 持 久 

生 理 性 伤 窖 的 化 学 《 S " 就 会 比 " ： a : 他 致 死 的 和 ： ^ 他 有 害 化 学 â " 
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的意思更明确.关于前体，我们认为.这个词应只用来指所谓的二元武器的组成成 

分，而不是指那些用作原始材料或中间产品的化学物质，不区分民用军用。最后， 

我们认为，组«部分梦一、四相五条设想禁止的"化学武晷生产手段"，只能是指 

可为公约所管的、使化学物质能用于军事用途的操作设施（装载或填充设施)., 

我前面提到的组成部分第六条规定，每个缔约国应承诺不拥有总数量超过J<OOO 

公斤的非敌对军事用途的剧毒致死化学品，我们对这个规定有重大保留.实际上这 

就等于通过这项本来拟从各囿的武库中消除化学武晷的公约，偾百菌存在的、拥有. 

fP不拥有这种武器的菌家间的事实上的不平等永远存在下去，并在事实上使其合法 

化，一个在加入公约时不拥有化学武器的国家.实际上将不可能获取任何数量非敌 

对军事用途的阌毒致死化学品而同时又不违反氣《部分笫一条里的承诺，"在任何 

情况下永不研制、生产或一其他方法获取、储存〔或〕保有化学武晷". 

所以，只有为数不多（幸而为数不多)的囿家——这些国家在箕加入公约时已 

拥有或将拥有剧毒致死化学品形式的化学武器一才会拥有拟供"非敌对军事"用 

途的储存。S此，按组成部分《六条，每个赭约国将能拥有同等数量的此种用途的 

这类化学品，但我们认为由此点造成的平等的印象是虛假的，隐藏了这叶壤定实际 

上的歧视性质， 

不管怎样，据我国代表团看来，被准许的数量确是过多了， S为这些物质是打 

算一用于研究防卫和保护事宜之目的的。所以， 

量ft这类化学品， 

请允许我在结束发官菌讲几句有关核査遵守公约的措施的话，瑞士继续坚定地 

认为，为了提供适当的安全保证.核査系统必须被建立在国窠措施与国际措施相结 

合的基础上，并且必须包括进行现场视察的可能性，我们怀着很大的兴趣读了联合 

王国 2月 1 8日提出的工作文件（笫CD/244号文件），据我们看此件是就此题目 

提出的最详细的案文之一，关于现场視察，必不可少的是应对任何拒绝批准这ft視 

察的行为作出说明，并且应对这种愤况下的申诉或追索程序作出规定，在这个方面, 

信守和平觯决争墦一般原则的瑞士认为，每个绪约国应有杈在觯释公约条款上有不 
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同意见时将问题提交囿际法庭.承认国际法庭的杈能应该是强制性的.伹是，据我 

们看来，在此阶段详细审议核査遵守公约情况的方法，多少有点为时过早，实际上, 

監督的方式部分地依赖于公约的范围，而且特剁依赖于公约所翔定的化学武器定义, 

正如我在前面表明的.瑞士认为将公约隈制在专为军事用途而生产的化学品的有限 

范围内有许多妤处，公约的范围越广，核査揞施也就必须更广泛，S而应用起来也 

一项彻底禁止化学武器的公约目菌只 

因此，这些国家负有类似核武器il家所负有的特 

殊的贲任.与防止扩散核武晷一样，人们也必须努力防止忙散化学武器.但是，化 

学武器比较容易制造和花钱较少，很多囿家如果它们想拥有这些武器，都可以获得， 

因而这类武器体现着真正的咸胁。因此，在这种情况下，完全可以理觯为什么许多 

国家都愿意参加谈判有关此题目的一项公约，它们都有权强调它们的合法的安全利 

益以及它们应得到保护的民用化学工业的利益ft科技的利益，不论怎祥，正是这些 

考虑导致瑞士政府力求获准参加裁军谈判委员会有关这个非常重要的议程项目的工 

作,并且要特剁在今夭再次向你们提出它有关此题目的意见。 

主席:士代表的发言并感谢他对主席所讲的一番友妤的话，根据我的名 

单，再没有要求发言的人了.还有没有任何其他代表团要发言？ 

如果没有人要发言.我要指出，鉴于我们上周作出的决定，我们将在此次 

会议之后立即召开一次短的非正式会议，以便裁军谈判委员会秘书兼秘书长个人代 

表、贾帕尔大使能够就文件问题和其他尚未觯决的问题作一个发言， 

裁军谈判委员会下次全体会议按其本周时间表所表明，将于3月2 5日星期四 

上午1 0举行。 

会议现在休会， 

下午1 2时5 5分散会 

>e< »< >c< »< >0< 
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主席:我宣布裁军谈判委员会笫 1 6 6 次 全 体 义 现 在 絲 . 

iF会今夭继续审议它的议程项目4:"化学武器".但是，根据议事规则第 

3 0条规定，成员国希望就其他与委员会工作有关的问题发言的可以听便. 

我愿对出席今夭委员会会议的两位贵宾表示欢迎，他们是镙意志联邦共和国和 

匈牙利的代表， 

鲁斯大使阁下过去在本委员会已作过多次发言。你们都知逸他是德意志联邦 

共和国政府裁军和军备管制部的特派员.他对裁军事务一向很积极/不仅在本委员 

会，而且在纽约都很积极，他在纽约参加了大会的例会. 

匈牙利外交部副部长I‧霍拉伊先生阁下也是一位经验丰富的外交家，他曾两 

次担任目前的职务.从1974到1980年他曽在纽约任匈牙利驻联合国的常驻代表, 

作为一个多边外交的专家，他参加过许多国际会议，其中有些是关于裁军问题的. 

并对他们的光临表示极大的欢迎. 

今夭在我名单上将发言的有德意志联邦共和圜、匈牙利、美国、萦古、保加利 

3L m肯尼亚、阿根廷和中国等代表，还有Hi委员会的成员表示希望在今夭 

发言，我希望我能给予机会，由于我们今天上午的名单上已有9个人要发言, 

承他同意，只在名单上的发言人讲完之后如杲还有富裕时间的话才发言. 

现在我请名单上的第一位，德意志联邦共和国代表、 

鲁斯（镙意志联邦共和囿）:主席先生，我能再次到裁军谈判委员会来讲话感 

到非幸，上次我有幸到这里来是在1981年8月6日.在那一次，我曾对澳大 

利比利时、日本、联合王国和德意志联邦共和国等联合提交的综合裁军方案草 

案（CI5/205)阐明我国政府的立场.同时我能够亲身体验了反映委员会工作特征 

的高度贲任感，于认真的谈判的精神和专门知识的掌握，我在讲话中提醒既要 

提防盲目乐观也告诫不要消极放弃，并指出我对在化学武器和放射性武器工作小组 

范围内进行的谈判特剁感到振奋。我满意地注意到已经加紧了拟定一项化学武器和 

放射性武器公约的工作， 
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关于综合裁军方案的工作已进入决定性阶段，我们将继续以建设性态度参加委 

员会的工作，以便向即将来临的大会特别会议提出可以获得所有各方都支持的成果。 

大家都知道，委员会努力取得切实成就的酋景在很大程度上取决于国际气氛是 

否得以改善，特别是东西方之间气氛的改善，不幸的是存在着令人遗憾的相反趋势: 

自从1981年1 2月13日以来，由于一次事件同欧安会在改洲所起作用的目标和 

结果背道而驰，已在东西方之间的关系上笼罩了一层阴影.若千代表团，其中包括 

我囿代表团，'都在本届会议9Hè的一0讨论中强调指出了这个情况， 

现实的和具体的箪备管制仍然是国际安全政策的一项迫切的任务.因此，委员 

会能够就有效的工作计划达成一致意见，为化学武晷工作小组拟定了新的扩大的取 

权范围，并且就核试验问题设立以核査全面禁试的遵守愦况问题为重点的新的工作 

小组方面也已取得了进展，这些都是令人漪意的， 

从一开始就对委员会在禁止化学武器领域的工作十分重視的我国政府，随时愿 

意为这方面的工作取得成功作出贡献，本着这样""^意愿，我国代表团正提交一份 

新的工作文件，该文件涉及核査一项禁止研制、生产和储存化学武晷和规定销毁现 

有锗存和制造厂的公约的遵守情况问题.我们这##是由于知道在公约的范围和定 

义等方面已经达成大量协议，遗憾的是这些积极的发屣迄今没能在觯决核查这个关 

德意志联邦共和国是1925年《日内瓦议定书》的缔约国，它始终无保留地坚 

持信守着，而且，从1954年到现在，与它的盟囿相对比，它已成为保证承诺不生 

产核武晷、生物或化学武器的唯一的囿家.我国政府在1972年签订《生物武器公 

约》时声明："在化学武晷领域，它既不研制，也不获取，也不储存任何在它自& 

控制下的、它业已保证不予制造的战剂"‧与它承担义务有关，我国也同意对不生 

产化学武晷进行国际核査.从这种实际核查取得的经验曾在1979年3月举办的一 

次国际专题讨论会上介绍过，然后记载在第号文件中 . 

鉴于这些情况，我国感到理应作出很大的努力，来促进缔结一项全面的，同时 

也是可核査的化学武器公约.我国议会德意志联邦议院（下院)一致支持这些努力, 

它在1981年1 2月3日一致通过的一项决定中，呼吁裁簞谈判委员会比以往作出 
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更大的努力以求缔结一项化学武器公约，它认为这样一项公约是不可缺少的，而有 

效国际核査必须是其中的一个组成部分. 

我知道我们对以下各点是一致同意的： 

一化学武器被国际公众认为是特剁令人反感的，是对平民的特大威 

一只要这些武晷存在，那么，有人不顾日内瓦议定书的禁令，可能在军 

事冲突中使用这些武器的危险就不能被排除. 

一这种危险必须避免，事实上也可以避免，这就要求有一项协定，规定 

在适当的核查下销毁全部现有化学武并保证任何国家将来不得研 

― 制、生产或储#^学武器。 

一这样一项协定的遵守必须可靠地予以保i这是确保化学武器的恐惧 

彻底并永^从世界上消除的唯一途径。 

我们在核査不生产化学武晷方面的经验增强了我们的信念：尽管这些问题甚至 

要比那些与其他军备管制协议有关的问题更加广泛和复杂，但仍然是可以找到切实 

可行的、普遍接受的#决办法，请允许我概括列.于一项必要的核査安排的某些 

组 成 统 

(a) 一项化学武器公约不能单独地由国家技术手段进行监测.人们从外部 

观察一座化工厂是没法了觯内部的情况的. 

(b) 因此，由国际专家小组进行现场视察必须是一项核查制度的固定组成 

统 

(C) 一项可靠的核査制度具有两项主要作用：它必须使需要澄清的情况得 

到公正的审査，同时必须通过按面定的程序采取定期和无歧视的措施 

来确,公约的遵守和实施. 

«i)化学1^生产和研究方法加以保密的合法权利必须予以充分保护， 

我认为在拟定一项全面的化学武器公约方面取得进展有着很妤的菌景。就在最 

近美国总统曾明确地指出，他的国家认为締结一项全面和可以核査的化学武晷公约 

是它军备管制政策的高度优先事项，并指出美国到1984年将欢迎这种成就，S为 

到那时獒囿不再需要重新生产它1963年已中断的化学武晷和引进现代化的化学武 

晷，委员会的化学武器工作小组已笫一次获得起草一项公约的全面取权.在小组中 
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的讨论已在加速加紧进行.委员会今后的工作可以建立在已经取得的实质性进屣上 

面了.国际舆论对化学武晷问题的敏感部分原因是由于这种武器可能已在南亚危机 

地区使用的报道.因此取得使人类从恐怖从觯放fi来的这种令人满意的成杲的条件 

是存在的。 

我国代表团今夭提交的工作文件指望能对一个仍然引起最大困难的问题~^ 

分核査问题一一在提供切实可行的觯决办法方面，作出建设性的贡献， 

文件的作者受下判目标的思想指导：我们提出的核查锎度在我们看来既是有效 

的.也是可以为大家所楼受的，它认识到开支和人力方面的需求必须隈制在合理的 

范围内. 

文件设想进行定期检査以监测现有化学武晷储存和生产设施的销毁，以及不制 

造化学武晷的保证等两个方面.此外，该文件要求在受到挑战时进行视察，那就是 

如果确认有怀疑时可能进行专门的检査.这两种程序光靠其本身都是不充分的；一 

项可靠的核査制度必须两者都包括在内. 

该文件并没有忽略核査制度可以制定得更加细致这一事实.我们并不排除在化 

学武晷领域中规定更多的建立信任的措拖的可能性，这能具有特珠的心理和政治影 

响,文件并没有包>|^""^域的任何具体建议，s为它的目的是要概括列举我们认 

为是任何化学武晷禁令所不可缺少的一项核查制度的组成部分， 

请允许我就该文件所述定期检査问题补充几句话.我们觉得我们没有提出任何 

不合理的搢埯.对不制造化学武器的承诺进行核査是准许的，我们认为，确保对生 

产有机礴物质的化工厂进行不定期的现场视察就足够了，文件建议用抽筌的办法选 

择要視察的工厂.在我们看来，潜在的违反规定者正妤被抽査到的可能性，能够确 

保人们具有很大的信任，相信公约是得到遵守的. 

对核查化学武晷和生产设施的销毀提出了具体规定，它们规定在进行销毁期间 

的前后进行强制性視察；在销毁期间可釆取用技术辅助，如流量表的共罔商定的监 

测的方式，并进行不定期的现场视察， 

你们将注意到，我们没有建议把监测生产双重用途的物剂的定期检查包括进去。 

在这方面，公约的范围超过了这一拟议中的核查制度范围.这在我们看来似乎是一 

种正当的限度，因为我们认为，从技术观点看，全面的核查在这一特定领域里可能 

很难实现.而且更为主要的是，有关的物齐j并不是箪事上很重要的，s此，文件提 
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(鲁斯先生，德意志联邦共和国） 

出的定期检查集中在剧毒物剂。在这种情况下，生产设施的具体设计将说明是否违 

反 公 约 的 ^ , 

在这方面，文件还建议一种核査不生产二元武器的方法，这包括取样，样品就 

在视察地点加以分析，分析采取一个速决的程序，它可以证明不生产二元武器的关 

鍵前体，但不披露样品的全部实际成分，我讲到二元时指的是一种含有关键前体作 

为两种或两种以上的组成部分之一的混合物，只有这种关键前体是一种有机磷混合 

物，这是二元武器的关键性物质.就是这M体才必须进行核查，因此，说二元生 

产技术不能接受合理和有效的核查是不符合事实的‧在这个意义上我愿意补充一点, 

即文件中所使用的"二元"这个词，包括由两种或两种以上活性物质制成的武器， 

我要强调指出，拟议中的程序有意去掉任何可能的弊病.在菌家以及国际市场 

上面临着紧张竟争的我国化学工业，坚决支持在这里提出的建议，并愿意同任何有 

关方面分享它取得的经验. 

为了加强国际合作和信任，长期以来所持的保留态度现在应予重新考虑了.应承认 

明确规定的现场視察是化学武晷领域进行核査的合适的手段.这还会对其他裁军和 

军备管制所作的努力创造有利条件.可靠的核査并不是对任何个别国家有利或不利: 

但它对每"^国家有利，并加强全世界对军备管制协定的信任，并增强达成旨在确 

保遵守谈判结果的合作揞施的现实的愿望. 

自从1925年《日内瓦议定书》起草以来，这个械市成了为争取裁军和军备管 

制，多次成功地进行国际努力的所在地。目前它不仅捿待着裁覃谈判委员会，还捿 

待着另一个对欧洲和全i:界的安全和稳定具有重大意义的谈判机构，我指的当然是 

美苏关于裁减和制中程核武器的谈判，它在商定休会两个月之后.，将于5月2 0 

B开始新的一轮谈判.我国政府自然会以最大的兴趣注视着这些谈判的进展，而且 

正积极参加北大西洋联垔就这一冋题进行的协商.我们认为美苏中程核武装力量的 

双边谈判同委员会为达成一项全面的化学武器公约进行的多边努力有某些共罔点： 

它们都旨在取得零点水平的结果，换言之，中程核武装力量的谈判旨在消除一切陆 

基远程核导弹，本委员会的努力皆在消除一切化学武器，从而为达到尽可能低水平 

的结果作出贡献，我国希望这两方面的谈判都能取得这种实质性的结果。我们将支 

^"切为和具体结果^î^fiéï努力，以使进谈判,并使它们得到顺利的结局， 
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ÈJ$:感谢德意志联邦共和国代表的发言，现在请匈牙利代表外交部副部长I-

笤拉"?ikj:言， 

霍拉伊（匈牙利）：主席先^请允许我首先'慼谢你对我表示欢迎的溢美之词， 

我也&匈牙利代表团团长所已经表示的那样，祝贺你担任本委员会3月份会议的主 

席，今天我能在裁军谈判委员会发表讲话，并阐述我国政府对目前世界人民和他们 

的代表们关心的十分重要的问题的观点感到復荣幸，在这里看到这么许多熟人使我 

个人感到极大的偷快，前几年我曾有机会同你们中间的许多人愉快地一道工作，现 

在正盼望着在即将来到的机会中同们你大家共同合作， 

匈牙利没有一个人不赞成匈牙利社会主义工人党笫十二次代表大会的决议，其. 

中指出，"在我们这个时代，对于人类具有决定性葸义的事情就是维护和平防止 

一场新的世界大战的爆发"•这种举囿上下的团结一致是 

定的基铀，其首要目标:^为加锤^平与国际安全，为缓和紧张局势消除战争的 

危险，作&贡献. 

为了实现这个首要的目标，匈牙利人民共^国致府过去一贯地并将继续竭尽全 

力促进旨在停止肖转軍备竟赛、裁减军备相武装力量的每一项努力，以达成真正 

相有效的裁5搢施，为了证明我们对军备限制和裁军所作的意义深远的承诺'我们 

应该提及甸牙利是这些领域中生效的所有国际协定的绪约国，而且对其中许多协定 

的拟定起草作出了贡献.我国的代表们不遗余力地在审议或谈判这些问題的所有 

机构中积极相建设性地进行工作， 

匈牙利人民共和国一贯对裁箪谈判委员会的工作给予特剁的重視，我们深信， 

值此囿际形势的特点是战争与和平之间力量的对抗加剧，当簞国主义集团企图玻坏 

现有的力量均势并公开追求军事优势之际，作为谈判軍备限制和裁军这些世界性的 

问题的唯一国际论坛，本委员会今天负有比以往重大得多的贲任。由此，本机构臺 

成员国的责任也同样增加了，现在既然所有核武器囿家ft大部分军事强国都参加了 

这个十分均衡的谈判机构，委炅会有了缺点就不能贲怪任何别人，只能贲怪它自己 

或它的某些成员囿了. 

在准备笫二届专门讨论裁军问题的联大特别会议期间，裁军谈判委员会的成员 



CD/I"/.l66 

15 

(窖拉伊先生，甸牙利） 

国必然面临的令人沮丧的问题是：是不是每一个成员国都要因为没有充分利用过去 

三年的时间而受到谴贲呢？在一个惊恐的世界里，公众舆论将根据它在多大程度上 

成功地停止军备竟赛并对军备计划的巨大开支作出很大的削减来委员会的工作, 

答复是很清楚的.清楚得如同大多数成员国的资产负债表那样,这些国家年复一年 

地提出具体提案、条约草案、关于实质性问题的工作文件，以及为了树立一个榜样 

'并为达成公正的协议铺平道路而单方面釆取的、真正的军备陵制措施。 

在一个武器的积聚，特剁是核武器的积聚对人类生存本身和文明造成永久的威 

胁的世界上，当裁军的胜利对世界各国人民有着生死攸关的影响时，各国有责任真 

诚地进行谈判是一项首要的义务。这是一项在笫一届专门讨论裁军问题联大特别会 

议的《最后文件》中一致保证承担的义务，因此，任何不愿意履行其义务的菌家就 

得负起重大的贵任. 

匈牙利人民共相国和其他社会主义国家一样，坚定地奉行f在限制军备和裁军 

的外交玫策，同其他《华沙条约》的缔约国一道，匈牙利曾屡次重申它愿意在平等 

和互惠的基础上就限制、裁减或禁止任何种类的武器问题进行谈判和绪结协定。正 

如去^底举行的《华沙条约国家》外长会议以后于最近发表的公报所指出的，这 

种意愿"不仅适用于核武器和一切大规模毁灭性武器也适用于常规武器，它还适 

用于各个国家武装部队的数字的裁减"， 

我国政府的代表蒈在许多场合声明，对于匈牙利人民共和国来讲，停止核军备 

竟赛、消除一场热核灾难的威协和核裁军，都是居于最优先地位的问题。我们仍然 

坚持认为，在核裁军措施的范围中，全面彻底禁止一切核武器试验必须最紧迫地进 

行讨论.在这方面，我园玫府欢迎苏联釆取的建设性的步骤，它曾表示愿意在一定 

的、开始时期，在三方谈判的基础上接受这样一种禁止*我们深信，一项全面禁试 

条约将对核裁军问题的整4范围内产生苜所未有的促进作用. 

对于笫CD/4号文件中综合性提案的共同发起者社会主义国家来说，最有吸fl 

力和最得计的觯决办法，是准备并开始就停止生产一切种类的核武器问题、就逐步 

裁减它们的储存直至彻底消除此类武器问题进行谈判。但是已经有若干措施是可能 

有助于一项全面的办法的，笫一项：就是进一步加强不扩散条约，并在同样范围内， 

L过一项，际协定. 
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(看拉伊先生，匈牙利） 

我们坚决相信，这样一项协定的通过，其本身就是一个重要措施，此外，它可 

以成为建立无核武器区的一个前奏,社会主义囿家很早以絲一直提僵这个主张， 

我囿支持一切为了在玖洲各地区象欧洲北部，巴尔千地区，以及我们特别关心的玖 

洲大陆中部，建立这种无核区所作的努力，我们也赘成在地中海地区建立一个和平 

&合作区，匈牙利玫府认为这种区域对缓^紧张局势和加强信任所起的作用甚而将 

超越它们地理界限以外， 

第一届专门讨论à军问题的特剁会议的《最后文件》明确承认两个主要核武蕃 

國家在棲裁聿领域负有特珠的责任,苏联一向尽到这种责任的.即使在美囿已单方 

面中断了及边谈判之后，苏联方面仍然表现出建设性的态度，并在许多场合呼吁迅 

速恢复它们之间的谈判，特剁是那些关于限制战瞜簞备的谈判.匈牙利政府强烈敦 

便立即恢复这些谈判以期对战略军备达成重大限制和裁减。我们深信，这样一种事 

态的转变将对整个国际气氛产生有利的影响，还将促进其他机构的限制5备和裁军 

在限制战络武器会谈进程的世界性方面闳^洲的中程槟武晷问题之间有著密切 

的关系，匈牙利玫府欢迎苏美之间«elfe这一复杂的议题进行谈判，并对苏联方面 

的崇髙目标和建设性建议表示充分支持，我们赞成规定彻底消除以我们大陆为目标 

的全部中程核武器，并最终使欧洲彻底摆脱一切核武器的这种觯决办法.'上周苏联 

再次表明它在这方面合乎逻辑的和坚定的立场，决定釆取单方面的暂停行动，并表 

示愿意在今年晚些时侯裁减一定数量的4^程导弹，国际社会各国期待谈判桌上的另 

一方能表现出类似的诚意ft相应的意愿，然而美圜官员方面急急忙忙地拒绝却正妤 

暴露它惊人地鈇乏诚意不愿意很妤考虑为觯决我们时代一个最困难的问题而提出的 

重要建议， 

匈牙利人民共和国同任何无核武晷国家一样，对它的安全以及在世国人民 

的安全怀有正当的关注.我们深信，排除核战争威胁的躉妤解决办法就是尽可能早 

地消除一切核武器，或至少宣告首先使用这类武器是对人类的最大犯罪。伹是，一 

些部分性搢施也能有利于加强各囿的安全. 

在这种情况下，我愿意强调指出，我囿政麻十分重视加强对无核武器菡家的£ 

全保证，我们的出发点是，象我国这样根据一个有效的国际合法文书拒绝^^器， 
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(霍拉伊先生，匈牙利） 

其领土上也没有他国核武器的国家，当然有权获得无条件的保证，保证在任何情况 

下永远不会对它们使用或威胁使用核武器，我们仍然赞成在一项国际公约的范围内 

的解决办法*伹是我们文持这样的建议，即作为笫一步，由核武器国家对安全保证 

发褒内容相同，并经联合国安理会确认的声明. 

去年8月当美国政府宣布开始大规模^中子武器时,匈牙利人民深感震惊和 

恐惧.即使是关于可能使用那种武器的念头就足以令人深深悲叹，并会在<ÉHS:界引 

起强烈的愤慂情绪，而特别是在打算部署这种武器的欧洲，情况更是如iL我囿政 

我花了这么大量的时间来谈有关核裁军这个复杂的问题，正如匈牙利代表团一 

贯把很大的重点放在所有这类问颥上一样，清楚地表明匈牙利人艮共*厪政府给予 

这些问題的迫切性*优先地位*但是，这一事实并不会减损我们要求就委员会的其 

他议程项目进行有意义的谈判的意志和意愿， 

匈牙利代表团确实在很长时期以来就是下列紧迫搢施的提议者之一：締结旨在 

禁止研制、生产和储存化学武器相销毀此种武器的囿际协定;禁止放射性武器;以 

及禁止研制和生产新式大规模毀灭性武器^这类武器的新系统. 

我囿人民象全体欧洲各囿人民一样，对美囿最近就生严*部署二元武器采取的 

措施深感焦虑.所有S家，特别是欧洲的国家，都应该起来坚决反对把大批的新的 

核武晷、中子武器和化学武器充斥这个大陆的罪恶计划，本委员会应加速作出努力 

以防止化学军备竟赛的新的和非常危险的加剧，应采取紧急步骤防止生严^部署新 

式化学武器，特别是二元武器，以及在目前没有化学武器的国家部署这种武器， 

匈牙利代表团一[^认真努力地参加了拟定关于棻止放射性武器的条蕈案.它 

将继续参加为此目的而进行的进一步谈判. 

就在一周以前，我国代表团在本委员会就旨在防止技术军备竟赛在质的方面的 

新回合实现彻底禁止女规模毁灭性新武器的各种步馥提出了一項建iJL我们还建 

议认真审议适当的方案，根据这些方案，各国，特别是安全理事会的常任理事国ft 

其他军事强国应发表内容相同的庄严声明，谴贲任何为研锎、生产和部署新式大规 

模毁灭性武晷^此种武器的新系统所作的进一步的努力，我国政府满怀希望，我们 

的创议将能予以慎重考虑并将得到积极的响应。 

一项彻底禁止这种可怕武器的公约开始逬行谈判. 
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(霍拉伊先生，匈牙利） 

在结束回顾我囿政府在军备限制和裁军的某些主要问题上的立场之前，我愿意 

提及我们对苏联在联合国大会第三十六届会议上所作提案是全力支持的，该提案要 

求尽可能早地缔结一项旨在防止外层空间成为一个新的军备竟赛场所的国际条约. 

我们希望委员^^成员囿能潸楚地认识到，一‧E;?t各国利窨相关的另一个领域被 

卷进军备竟赛人类面临的巨大危 i ^。 

最后我希望重申匈牙利人民共和国非常重視第二届专门讨论裁军问颞的联大特 

剁会议的取得胜利，怀着这样的心葸，在这里的委员会及其附属机构，以及在纽约 

筹备委员会的各代表团正在准备工作中进行合作，以期補保一切美妤预见得以实现。 

我们期望特剁会议成为一个决定行动方针的论坛*我们将尽全力协助保持并进一步 

发展笫一届特别会议所取得的成果.我们愿意对维护《最后文件》所包含的原则作 

出贡献并在拟定和通过《综合裁军方茱》中发挥作用a 

匈牙利代表团一直积极地参与了该《方茱》的起草工作，并将继续这样傲.我 

们的原则立场是大家所熟知的，我们的建设性提案受到欢迎相赞扬，因此，我现在 

只限于说明我！ 1致府的几点基本看法， 

在这次发言的头一部分我已明确指出匈牙利人民共和国准备并愿葸在平等互惠 

的基础上就R制、裁减或禁止任何种类的武器问题进行谈判并締结协定*这证 

已在各种场合宣布过，最近的一次就是1980年5月在华沙举行的政治协商委员会 

所通过的《华沙条约缔约囿宣宫》.该文件是由成员囿家的最高政治人物筌署，并 

经相S的致治和立法机关讨论通过的，我愿说明，该项宣言载有关于保证的详细说 

明，这一点实际上已由华沙条约囿家的外交部长在1981年1 2月布加勒斯特举行 

的会议上予以重申并进一步加以发展. 

匈牙利人民共和国决心完全遵照第一届特别会议一致通过并载入《最后文件》 

的原则相伏先次序继续进行谈判,我们还决心从全局出发,根据确定好的时间里拟 

子类殷6^賴7-4^媵的秄ifr的合理次序.就一切搢施进行该判.我们同意在《绛合裁 

军方案》中包括关于举行定期审查的适当条款，以便査明保证的履行情况和搢施规 

划的实施情况.这种审查应进一步推动裁军进程的继续，并S在适当的时侯导致第 

一次世界裁军大会的召开.我们认为.这样一次世界大会将标志着《综合裁簞方案》 

主要阶段的目标的实现，我们衷心希望，这个会议将在不久的将来导致全面彻 
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底裁军， 

主席（译自法文）：感谢匈牙利代表的发言和他对主席的友妤讲话*现在请美 

国代表菲尔兹大使阁下发言. 

菲尔兹(美囿）：今天两位尊敬的来宾参加我们的全体会议，我们确实深为荣 

幸，他们的光临说明他们各自的jgm?对我们委员会的重t我国代表团愿和主席先 

生一起，怀着同样偷快的心情对德葸志联邦共ft国的鲁斯大使阁下.*1匈牙利外交 

部副部长霍拉伊先生阁下出席委员会的会议表示欢5£«我也怀着遗憾的心情注意到 

我们尊敬的同事朋友，罗马尼亚派驻本机构的能干的代表米尔恰‧马利塔大使阁 

下的离任*应该承认，我的心情是复杂的，一方面是由于我，实际上也是我们大家, 

会怀念他在委员会里的志同道合和千练的工作，同时我又觉得，我们在日内瓦有所 

失之感是自私的，因为他是到华盛顿去任职，在那里他将是罗马尼亚s美囿的外交 

代&我視愿他在新的岗位上工惟顺利，并预祝他对罗马尼亚^美囿之间的关系作 

出重大贡^« 

就一项彻底和可核査的禁止化学武器公约达成协议是委员会工作项目中列于接 

5itt位的目标，也是我囿政府给予很大重視的目标. 

美囿军备管制*裁军署署长尤金"罗斯托在他2月9日在委员会的发言中概述 

了美国对禁止化学武晷问题的立场.今天，在两次专门讨滅学武器题的<è*会 

议之一的这个会议上，我愿意比较详细地阐明美国的态度， 

美國认为有效地禁止化学武器是加强我们自身的安全，我们朋友ft璽国的安全, 

以及中立*不结盟囿家的安全的一个手氣我们正在寻求通过消除潜在敌人现有军 

火库中的真正的武器来消除真正的威胁.美国很清楚地知道化学武器过去被使用于 

战场上所造成的灾难性后果.这种武器对不能保护自己的弱小国家的军队ft平民特 

珠有效*我们深信，甚至当我们坐在这个房间里的时侯，就有人在世界偏远地区一 

阿冨汗、老挞和柬埔寨一的现行冲突中使用这种武器.我们必须制止使用化学武 

器，并实现我们寻求的目标一彻底相可核査地永远禁止化学武器的研制、生严和 

储存• 
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(菲尔兹先生，美H) 

瑰保化学武器的禁令能加强安全，而闳时又要尽可能保证它不访得正当的化学 

活动，这是一项重大的'綠傚到fê^如其分地平衡是一项很复杂而艰巨的工ffe有 

毒化学物在現代社会中到处都I今天所有頃家都大量依靠有毒化学物，用它们傚 

药â、农药和化学触媒剤，这只是少数几个例子而已我頃政府认为，过去对生物 

武晷和环境战争所使用的简单办*对于处理围绕一项化学武器的禁令这样更为复 

杂得多的冋题，是不能如法泡制的， 

裁军谈判委员会及其前身已;it禁止化学武器冋题进行了十多年的工作，鉴于牵 

涉的问题的敏感性和复杂iÉ»人们不应该对难以达成协议感到懷讶，伹是我f]也不 

应忽視大量有益的工作业已宪成的这个事实. 

不幸的是，进展很不平衡，在确定禁止范围方面所取得的进赛要比在磯保普遍 

信S使缔约各方的遵守它们的义务作出安排方面所取得的进暴大得多，很潸楚， 

在资查和遵守潸况的问题上不能达成协议已成为$员会顺利宪成工的主要瘅碍， 

在这种情况下，我愿意简单论述一些发生在委员会以外的事它们是委员会 

计论一项化学武器禁令时背景材料的重要组成鄧+它们对我面政脾所抱8^态度有 

很大的影嘀，如果各成员頃想了觯美面在这个冋题上的立场，那么对这*事件有个 

恰当旳了觯是很必要的， 

首先，大家都知道，美国已作出决定，不能再延缓使它的威慑性化学武器储存 

现代化的步iL十多年前我们关闭了所有化学武器的生产设施，从那时以来，我C 

没有生产过任何化学武并在实际上销毁了大量这种武我们曹希望苏联釆取 

相应时行动，并且相信在一项化学武器禁令方It取得进餍蕙会田于消除了钛们在化 

学战争能力方面预计会遇到的威胁，而使今后没有必要再生产化学武《^了，不幸的 

是咸脉不仅依然存在，而且比过去更大了 ‧我们必^釆取果断措施来对付它一否 

则:是不负贲仏我们很希望有一项可充分孩査的条约，我们将为此继续积极工 

伹是在达成这禅一项协议之菌，从苏联的行动潸楚地说明，祆们必須在化学武器领 

域保持军事能力，这一态度是同我®政府在其他正在进行谈判的领域所采取的态厪 

一致的‧我不准备对这一点作过多的说^为了使其他萆荧的代录们了觯情>)t»我 

S代爱团今天提交一份趙为"美国制止化学战争计划"的工文件，它很详细地说 

明了我们正在采取的若干步骤以及這样傚的原&美s化学计划的目的已经说得很 



CD/?V.lôô 

21 

(菲尔兹先生，美国） 

清楚，JE是保持最安全的、最低水平的化学弹药、能在侵s|者进行化学进攻时媞供 

有效的威慑力•这并不是象某些人要你们相信的那#»是要取得在这些武器上的优 

或甚至要同庞大的苏联的能力相匹乱我愿奪特剁指出的是，我们所计划的开 

支有百分之七十以上是与防护化学进攻有关的， 

故意为达成协议制造障得，那是一派胡言，美S对一项彻底和可以核査的化学武器 

禁令这个目标所承担的义务曾经我面政府的最高当局重申.我懕意在这里明确指出, 

假如我们顺利地达成这样一项禁4»那我们将愿意，事实上是将急切地立即停止我 

们的二元武器计饥 

此外，某些代表团也许想让其他代表团相信，生产二元化学武器将使一项化学 

化学战剂的制造过藝不论是常规的、二元的还是其他多元成分的武《^都有着相 

同的基本的拔査问题，我们设计的二元系统将生产出本委_M:已广泛讨论过的标准 

神经性毒剂*它们将使用以常现方法生产神经性毒剂所使用的同样的关键前一 

个二元的生产设埯还包揞处理有毒化学品的专门装！•这些装置不会象在一个常覌 

的神经性毒剤制造厂里的那样广泛，但是这种区剁不会在孩査方面产生实际影响* 

国家技术手a即使应用于常规化学战剂工厂也是不够充分的‧至于那些生产常規化 

学武晷的设:JS»对生产设施本身作一次现场访问葸可以不困难地断定正在生产什么 

和为什么目的生产，对于常规化学武其中包括有 "单一用途 "的前体； 

这蕙是1^它们没有商业用逸这神关鍵菌体一不论它们可能在什么祥化学战剤 

生产过程中1 ^一都必须在公约中涉凡 

还有另一系列的事件对委员会的工的影响更为严重得IP~这些事件引起了 

严重的忧虑一现有的军备管制对化学武器和生物武器的约束力正遭到破& 

美国现在宪全有^由怀疑苏联对生物和有毒武器《公约》的遵守愤&该《公 

约》是在本委员会的茵任机构中谈成的一项车备管制条约，我n掌捱了矢于一次很 

不荨常的炭疽病突然蔓延的确凿证据，事情发生在1979年苏联的斯维尔镙洛夫: 

同一处重兵保卫的军事装置有联系‧我们曾在^边的基础上多次要求苏联提供情况 

以减轻我m的不安‧苏联政府的答复一说这次突然蔓延是自然原因造戍的一坦 
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(菲尔兹先生，II国） 

率地说是与我 们掌握的情况不苻的* 

除了斯维尔德洛夫地方的突然蔓延事ftS美S和其他E家还握有说明苏联和接 

受苏联锼助的部队违反国际法使用化学武器的证据*生物和有毒武器C公约》禁止 

为敌对目的拥有致死性毒素，但在老M和柬埔寨一些曽裉道遭受化学武器攻击的地 

发现过这种毒柰的样《S* 

我!S玫府对最近得到的关于正在老钍、柬墉寨和阿富汙使用化学武器的情报进 

行了一次彻底的审査，审査剛3!〗结;我们断定，致死性的和其他化学武器正在所 

^f^HNS^使用，而本委员会的一个成员頃3?：联是直接参与其事的*我们将向所 

有各頃代表团提供一分概^f"îêr^我们的结论以及结论所依据的材料的文件付衣 

这分从许多不同来镙积累起来的证据对现有的和今后的军备管制协定，特剁是 

在化学武器领域的军备管制协定，提出了若千严重的冋需要改进頃际贫查程序 

«^，e^理遵守情况冋题已被充分证明，苏联在觯决这些美®和其他頃家严重关注 

的悬而未决的问题上屡次拒绝合ffe给我们达成一项化学武器的禁令的集体努力投 

上一层阴影， 

这些事态的发畏加强了我頃政府的决心，要确保未来化学武器公约的核查和遵 

守情况的安排是切实有效的， 

我IS政府对核査的重視是众所周知的，这不是一种抽象的谈判立场，这是出于 

基本的安全考虑*我们认为，为了有利于制止一次化学进攻，拥有以牙还牙的报复 

能力是必不可少的，如杲要我们按公!^时現定，承担玫弃這种能力的义^那么该 

项公约的条款必须現定充分的倌任水平，保证潜在的对手也放弃他们的化学武器能 

力，我可以坦率地弗如果公约不能充分地进行孩査，因而也不能赖以消除化学武 

器给美S和其他®家的安全带来咸*我们IE不会赉受.我不能想象我面政府会加 

入一项在这方面存有严重疑虑的公约， 

大家一致认为，一:91化学武器公约的孩查制度应建立在®家和国际手a结合的 

基硇之±*两者将能相辅相先然而，在这方面却有裉本的分歧.某些代录团希望 

几乎全部依靠®家技术手g和面家执行措卷其他许多代表团，包括我面代表团， 

认为只有n际措尨，包揞有计划的国际現场孩査，才能为充分进行孩査提供基础* 
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(菲尔兹先生，美囿） 

我们深信，在可以预见的将来，国家技术手S将是不充分的，而且11家执行协定无 

助于保证剁人相信各@政苻遵守协iX«任何搢施都不能取代合作地进行的国际孩査 

搢包揞在公约中事先商定的有计划35现场监溷， 

关于进行孩查的总方针的讨论已充分表明委员会内部存在着这些基本分歧*在 

这种愤况下人们琬会认为应加紧努力把有冋题的领域分出耒并给予重点讨iêi这是 

我S代表团和其他许多代表^赞闳的方针‧但是若干代表团显然希望回避觯决这些 

困难问凰我们不认为这种态度能觯决任何!^IS»把冋题束之不顾不会使冋题变得 

不实际些或不重要1»而且肯定不利于它们的觯先在化学武器公约方面的有意义 

的进畏将取央于觯决基本孩査问题的进I我頃代表团认为，当在检査条款上求得 

一个共同方案甚而还没有基础的时免；a试图起草其他领域的規定条款是不会有什 

么结果的. 

已经到了从一般性地讨论广泛办法转到讨论贫査题的时侯了，多员会现在应 

集中讨论具体的孩査冋题，一项一项^行，投入尽可能多的必要的时间以求达成 

协i!L第CD/167号文即加拿大的工作文件中所开列的任务潸单可以为起草 

有待讨论的冋题清单提供良妤的起I很潸楚，不可能有能适用于一切情况的任何 

简单的方jg«由于孩査工作的多样性，化学武器的稷査制度必须包揞制定适合具体 

情况的各神各样的搔: 

为了给许多留下的冋题找出解决办iè»就需要委员会各成员面之间积极合作， 

运用他们的集体创造力和专门知iiU我面代表团葸是本着这种精神，两次:IE远矩离 

持续孩査的概念主动进行介绍，不久我们将向委员会提交一个具体的提案，建议对 

这种技术进行详尽的评价，以作为化学武器孩査制度的一个可能的组成鄧+ 

为了解这些工作的技术程度和实现这些工作的技术可能性 需要有技术专家的积 

极参与.在这方面，我IS代表团相信专家们在毒性确定方面的主要工惟业已宪成. 

现在最关键的葸是在孩査方面的需要专家的意je* 们将同意，作为笫一步，要求 

专家们在今年夏季概括出监测销毁已公布的化学武器储存方!El'的可能程序，并讨论 

载于3月1 5至1 9日协商会议的裉告草茱中的若干其他与孩査有关的具体冋题， 

我想最后谈一个要求人人都能理觯的冋ii«我頃代表保证在委员会为达成一 

项化学武器禁令所作的努力中给予全力合诈，我们随时愿意同其他代表团一起坐下 
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来努力找求许多具体问题的具体觯决办*这些冋题是达成一项化学武器公约所必 

须解决的，在这方面，某些人曾提出取得迅速进畏的最有效的办法之一就是美囿恢 

复同苏联的双边谈11鶴意清楚地阐明美S在这个冋题上的立场‧恢复及边谈判 

信守其义务*对这一点不应有任何误脉皮球绝对是在苏联这一边的， 

我们寻求有效禁止化学武器已经妤多年了，我们并不幻想很快就找到觯^法, 

伹是，在处理孩査和遵守领域内的实际冋题方面，我们等待的时间越长，觯决趄来 

所需的时间也葸越•fè»我们不能再丧失更多的时间了* 

颡尔德姆比列格（萦古）：主席先生，请允许我代表萦古代表团对你就任委员 

会主席表示诚挚的祝贺，并祝愿你it利完成所担负的任务. 

我愿借此机会甸伊朗大使马哈拉蒂致意，感谢他担任2月份主席时在组织委员 

会的会议中作出的努力. 

我怀着特剁愉快的心情欢迎捷克澌洛的 f f «代表，我的妤朋友和同事 M , 

维伊沃达大使，并向他保证我将继续同他进行密切和认真的合作， 

在开始更为详尽地阐述漦古代表团对议程项目4的立场之前，我要对最优先次 

序的核裁军问颈再简短地发表一点意1 

蒙代表团和其他许多代表团一样，过去和现在都主张在本委员会早S开始,议 

程项目1和项百2进行真诚的谈判，并立即设立拥有适当职权范围特设工作小组. 

在本讲坛的许多代表团的发言，其主颈都是公正地要求就全面彻底停止桉武器试验， 

停止核军备竟饔ft核裁军开始谈判，â是非常自然的•几乎所有的人都赞成这种谈 

判是不能再舰了. 

在早些时侯的全M议上，我们注:t地倾听了 2 1国集团申若干代表团的发言, 

其中包括印度、斯里兰卡和巴西代表团的发言，还听取了尊敬的德意志民主共和国 

的代表，赫德尔大使以及尊敬的波兰代表，苏伊卡大使的发言，所有这些发言都谈 

到议程项§1的若千重要的方面一一说得更确切一点，谈到了设立特设工传小组的 

问鏍， 
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实质性问题，也就是拟定相应的多边条约和协定进行谈判。 

在这方面，我们完全同意德意志民主共*1国代表团在第CD/259号文件中媞出 

的建I我们认为正是这样的方茱可以作为委员会各成员国a进一步行动的基础， 

重要的是这些行动应严生结I 

值此国际形势5t难之际，在限制军备竟赛相核裁军领域里拟定^通过有效措施 

的问颞已成为最迫切相尖锐了.在这些最优先次序问题上达成积极的解决办法是苏 

联*1其他社会主义国家为了防止一场核灾难而进行建设性努力和创议的目标。在这 

种情况下，我愿强调指出苏联在防止日益增长的核导弹战争威胁â个关键问颥上提 

出新提案的重要意义 

几天以苜，苏联共产党中央委员会总书记、苏联最高苏维埃主席团主席I 

‧勃列S涅夫在苏联第1 7次工会代表大会上提出的新的《I平倡议得到蒙古人民共 

和国的全力支持.苏联单方面决定在苏联'欧洲部分暂停都署中程核武器，在量和质 

的方面冻结早已部署在那里的这种武器，并停止以较新式的导弹更替老式的导弹， 

还有苏联提出的若干其他具体建议，这些都充满了对避免战争威胁的真诚关怀降 

低军事对抗水平，并根据平等^同等安全的原则通过苏美谈判达成;PC方可接受的协 

议的愿苏联就此再一次表现了它的良妤的意愿和它准备不仅在欧洲而且在全世 

界为了加强和平和稳定而努力争取这些极其重要问邇的积极觯决， 

现在请允许我代表蒙古代表团对委员会于本周开始进行审议的议程项目4发表 

—些意JJL 

裁军谈判委员会几年来为了拟定和批准一项禁止研锢、生产和储存化学武器以 

及销毁此种武器的公约草案所作的努力，正遇到新的严重的困我们深信，禁止 

化学武晷是今夭在真正裁军领域里的最迫切和刻不容缓的任务之一.全世界多数囿 

家都将有同样的观点，即：人类必须摆脱化学战争的恐怖，并从那种最危险的大规 

模毁灭性武器中拯教出先 

然而，美囿政府在这一重要问颞上却釆取了截然相反的立场，它批准了一项妤 

几十亿美元的"美国重新进行化学武装"计划，该计划的基本实质是授权制造化学 

武器新的一代并最终把它们安置在别囿领土上.美囿决定加紧生严含有一种新的、 

甚至更致命性神经毒气的混合的炸药，即所谓二元炸药，这一决定造成了后果严重， 
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危机四伏的严重局势‧ 

美国及其北大西洋公约盥国武器库中增加了二元武器，首先意味着在欧洲人口 

稠密地区使用这种最危险类型的大规模毁灭性武晷的威胁。因此，有人正企图不仅 

是把欧洲变成某种"有限核战争"的战场，而且把该大陆視为将来使用化学武器进 

行战争的最合适的场所. 

与此同时，"美国重新进行化学武装"计划的锎订者还尽一切可能继续噢使人 

们写出"使用苏联的化学武器,1^有毒武器事例"的报告，并把联舍国卷进一场所谓 

的"问颞调查"，刚才美S代表在这里，在这个委员会的发言中又一次企图进行不 

符合事实的指払裁军谈判委员会的成员囿很了解，搞这种手法是不会得到M结 

果的， 

这种诽谤相歪曲事实的手段出之于那些几十年来一贯无視《1925年日内瓦议 

定书》的人之手，是并不奇怪的，他们在本世纪七十年代之初，就利用化学武晷， 

或者更确切地说对越南、老fet和柬埔寨人民发动了真正的化学战争，那些正在对阿 

富汙不宣而战的人采取了这种新发明的手他们兴冲冲地把化学武晷供给从国外 

派遣到阿冨汗的恐怖主义分子，然后由他们用来^阿冨汗的和平居民‧ 

所有这些行^正在被某些人士用来为他们执行"重新进行化学武装"计划的具 

体步骤，特别是大规模生产新的一代化学武器一二元武器一""^行辩护的. 

3^行劫又正在被用来为里根政的计划进行辫护，美国国防部长C ‧温伯格 

在"美囿之音"的电視接见中谈到考虑审査禁止使用化学,ft生物武晷的囿际条约和 

协定时已予以证实. 

战争毒气生严的现代化和空前墦长不可避免地导致化学武器簞备竟赛新的危险 

的升级，并形成一种局面，在这样的局面下，在达成消除化学武器协议方面所取得 

的任何积极进暴，以及朝这个方向所作的进一步努力都可能化为鸟有.换官之，出 

现了二元武器的整个问题将使拟定^缔结一项禁止化学武器并销毀此种武晷的储存 

的国际么V约的谈判大大地复杂化， 

«±̶次全#é"îl上，化学武晷特设工作小组主席苏伊卡大使正确地该到二元 

武晷问新的出现肯定会在解决有关未夹公约的广泛范围的问颡造成一定困难一特 

别是关于禁止的范围、转用、公布储存及其销毁，以及直接同禁止生产^储存化学 



CD/?V.l66 

27 

(额尔德姆比列格先生，萦古） 

武器有关的问颈. 

考虑到这些情况，社会主义国家代表团，其中包括索古代表a,提交了第 

258号工作文件，提请注意某些最直接地关系到目前正在委员会举行的谈判的重要 

问题.我不想对该文件详细多讲，因为它的内容已为委员会各成员国所熟知，它应 

成为认真审议的议题， 

我们深信，审査一下这个决定，即放弃大规模生产相部署新的一代化学武器的 

决定，会有利于早日达成《彻底消除化学武器这个重要的裁军领域里營遍都能接受 

的协& 

蒙古人民共和屢和其他爱妤和平的国家一道，坚决反;生产^部署二元武晷， 

在这方面我愿意再次指出，在±^联合囯提案大会上，萦古是第36/96 B号 

决议的联合提案国，该决议有157个代表团投票赞成，只有美国代表团投反对票. 

蒙古人民共和国从其一贯奉行的旨在防止战争加强營遍和平与安全的政策出发， 

ik^迫切需要加S多边努力以进一步制止化学武器军备竟赛，并保证釆取切实步骤 

在真正裁军的领域里达成协I在这方面裁军谈判委员会能做很多事情，首先是顺 

利地完成拟定一项彻底和有效禁止研制、生产储存化学武晷以及销毁此种武器的 

公约. 

萦古代表团漪意地注葸到特设工作小组在能干而有魄力的波兰大使苏伊卡领导 

下继续进行的积极活动.我们希望，在委员会这次会议通过的比较广泛范围的职权 

基铀之上，工作小组会在尽早拟定一个适当的S际文书方面取得更冨有实质性意义 

的进屦‧ 

在这次发言中，萦古代表团愿意详细地就涉及综合裁军方案的问题之一"讲。 

正如委员会的各成员囿所知道的那样，社会主义囿家集团在笫CD/245号文件 

中所提出的一致立场，引起了若千代表团，特别是2 1国集团的代表们的极大兴泉 

人们要求该文件的发起囿就载入文件的某些要点提供补充解释，并就此提出了若千 

问题， 

捷克澌洛我克代表团在这里代表社会主义国家集团作过几次发言，对我们的一 

致立场传出了详细的觯释和说明，S此蒙古代表团将不再重复已经讲过的东西，但 

愿意回答尊敬的印度代表在委员会早些时侯的一次M会iJLb提出的某些问 
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这些问题提到蒙古人民共^国关于在亚洲相太平洋国家之间缔结一项互不侵犯 

和互不使用武力的公约的创议*该提案是在第A/36/27号文件（第100页）、还 

有第CD/245号文件（第8页）中表述的。 

对于问邇："这样一项公约怎样区剁于世界各地区囿家根据《联合国宪章》已 

承担的义务?"我愿1：作下列答复. 

~?1¥"国宪鞏》宣布的不使用武力的原则，当然是支配国,关系的基本原则之 

-.《宪章》第2条4款规定："各会员国在其国际关系上不得使用威胁或武力， 

或以与联合国宗旨不符之任何其他方法，侵窨任何会员囿或囿家之领土完整或政治 

独立"，在里，所谈论的原则是作为各国行动准则相联合国自已的活动准则提 

出的 

'我并不认为任何人会由于在一个具体文件中，(不论这个文件是宣言性的还是 

契约性的，)给《联合国宪章》宣布的规定相原则赋予更为确切的形式的现有惯例而 

引起争论，â是在考虑到新的现实相囿际关系中的客现需要，对这些原则作深入阐 

述和进一步确认的自然过I在这方面可以提及《世界人权宣言》、《国,人权公 

约》和最后伹是并非最不重要的是，1972年关于在囿际关系中放弃使用武力相永 

远禁止使用核武晷的宣言， 

我愿葸强调指出，《1975年赫尔辛基会议最后文件》标志着在发屡相加搔在 

囿际关系中不使用武力这一原则方面的重大贡献•还应该提及我们大家都知道的万 

隆会议声明， 

此外，‧在履行和发餍《联合国宪章》的重要条款方面，已经在关于停止军备竟 

看来很明显的是，未来的公约不会是简单地重复《联合国宪章》己经提出的内 

容，而是要根据某一具体地区一那是一个非常需要，也许比世界任何地区更加迫 

切地需要缔结这样一项协定的地区一的情况，订出具体的切实可行的措施，以便 

发晷ft履行《宪章》中有关禁止使用武力的条款• 

这里我要提请你们注意我们的主席尤•泽登巴尔就我们拟议中的公约致亚洲和 

大平洋各国政府首脑的倌件中的一段话："自然，拟议中的公约也S着眼于该地区 

的具体情况，发屡和加强《联舍囿宪章》，以及若千联合国决议中涉及放弃使用武 

力问颡的有关规定，， 

定履行其所寻求达成的遵守原则的办法的条款‧例如，在上述我国主席信件中的另 

一段话是："规定由各缔约国在为加强相平与安全这禅一些根本性间颈上釆取积极 

步骤，如关于缓和军事对t制止军备竟赛和裁军等搢施的条款应占重要地位` 

拟议中的公约应包括确 
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由此可缔结一项在亚洲和大平洋地区11家之间的夬系中互不侵略和互不便 

用武力的公约将对,1行《联舍国宪章》中一个最重要39条款出重大贡献，该条款 

不幸地经常被违反，尤其在亚洲大陆经常被违又 

《宪章》第5 2条设想在关于维持国际和平与安全事夯方面締结区域性协定的 

可粱生拟议中的公约的缔结可以成为覆行《宪章》该项直要条款的一个具体步 

关于冋题："拟议中的公约是不是仅限于亚洲和大平洋地区IS家的多边公约或 

者设想的是一系列双边条约？"，我愿作如下的答复: 

~蒙古人民共和囿建议缔结一项包括亚洲和太平洋S家的多边公约,此$我们 

认为所有对维持頃际和平与安全负有特珠贲任的安全理事会的常任理事S都应参加 

这一公约的拟定并筌署，与此同时，我们并不^该地区S家之间冠互不使用武力 

问题达成双边协iX«这祥的协议显然有利于创造条件以便璺行在多边基础上的备神 

措 ^ 

我们认为亚洲和太平洋S家之间葸相互和平和合惟关系冋题达成的双边条约和 

协定是拟定和通过一项区域性的多边文书的重要组成部分，顺便媞一下，在这方面 

会恰当地使人想起最近关于印巴之间葸缔结互不浸m或和平条约冋题开始谈判的裉 

道，在这m»重要的并不是文件的名称而是它的宗旨和内容如果荃订的条约确实 

^^^^两頃人民和签个南亚次大陆人民旳和平和安全的真正利益，那末，在我看来， 

集体安全的思想葸会在亚洲大陆的最重要地区开始取得进荽，并便人们看到今后进 

一步发畏的前景，而这是非常重要 

彔后回答的问题是："怎样处理违反公约的行为，这种安全制廑闳根瑭《联合 

頃宪章》規定的集体安全的基本结构是什么关系？"，我愿提出下列各点: 

~我们都知道，一旦出现违反公约现定的事1^締约备方可以裉搪《联合国宪章》 

第3 3条第 1款的 5 ^，采取这祥一些办如褒判、调停、和^仲裁或它们自 

行选择的其他和平方i& 

拟议中的公约诸条款不得访得各S裉瑭C联合国宪章》拥有的权利和承担的义 
^其中包括关于集体安 M施旳条 I t » 

涉及公约各条款的履行冋题可以在不定期会议上进行审査，以捡査公约的执行 

憒况，或通过设立公约中予以現定的某种形式的机.构进行审査，这方面的例子可以 
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在区域性基础±^立起来的某些机构的活动中找到• 

当然，一旦发生某种标志着11际和平和安全受到威1«^的事#»毫无疑可以 

最后，我愿强调指出，蒙古提案的实质是寻求一条符合世界上面积最大、 

人口最多的大陆上各面的长期利益的道路*这种寻求要求花大量的时间，并要求世 

界各頃和人民进行长期不懈的具体努力. 

我们认为，重要的冋题是必须进行政治对话以加强馊此的信任和广泛的相互了 

觯，正如我们的，我S首苗尤•泽登巴尔去年曾16这一冋题写值给几乎所有的 

亚洲和太平洋地区时®家和致苻首&该地区的多数s家认真地接受了蒙古的提案 

并表示了它们的支持，在各种®际组织和其他玑构的会议上正对这一冋题给予相S 

的重視‧ 

我认为已经朝向实现建设性的话诈出了良妤的 m重罨的是这一进 

程应予进一步加强，以便为我们的共同事业取得更加成功的进要莫定坚实可靠的基 

礅 

蒙古人民共和国宪全有决心同其fifeS家一道为实现共:司的崇鬲目标而继续1=^出 

努力， 

主席:感谢 : t古代表的发言和他对主席的友妤现在请保加利亚代爱备, 

伯格大使阁下发言， 

格林f6格（保加利亚）：我S代表团早已有巩会对你就任委员会的主雁褒示視 

贺，并 ;? t^錢洛伐克和荷兰的新任储表示欢 i î »现在我要欢迎两位贵务匈牙 

利人民共和囿的副外长I ‧霍拉伊先生和領:f志联邦共和国裁军和軍备管制委员会 

的专员鲁斯大使今天来参加秣们的审议工作，最后,我要说明我们感到多么遗憾的 

是，罗马尼亚代表团团"fo我们3?妤朋友马利塔*米尔恰大f更要离开本委员会另赴 

重免我们一贯赞赏他对我们39工作做出的重要贡献、以及他在本委员会为发餍我 

们的共同事业中的'發密合诈和诈出的贡献， 

今天我要提出保加利亚代.荧团对议程项目4 " 化 学 武 器 " 的 某 些 隶 先 不 讲 



CD/?V.l6o 

31 

(格林冶格先生，保加利亚） 

我们在这一领域的'！^判39重要1^且让我从一本关于化学武卷的手册上引用一个短 

句："仅仅，â时间地暴露在神经毒气受害者.m从鼻孔和^里大量出血，进入严 

重的痉苯状态并在几分 钟内或经过几天的瀋苦挣礼后死亡"手册对此补充说其敎 

死剂量是按毫克计算的*因此，在讨论这一冋趟的同时，我们不应忘记的是，今天 

的武器庠里可能装着几十万化学战剂. 

我认为我们需要这样的提醒才能把握住我们s务的真实份量， 

笫一届专门讨论裁军冋题的联大特剁会议的《最后文件》第7 5 &宣称："彻 

底有效地禁止 研制、生产和储存一切化学武晷并销销一切化学武器是最迫切的裁军 

措雉之，"并称为此目的缔结一项公约"是多边谈判最为迫切的任务之一"，本 

委员会很快葸要葸停止并扭转这一亶要领域的军备竟赛的所作的努力结果诈出报告, 

回顾多年以来的审议工惟时，我们应首先强调1976 —1980年间苏美两2进 

行的双边-31判所起的直大作用.令人感到遗博的是这些谈判已经被单方面停止了， 

否则它们还是可以起极为有益的作用的， 

现在谈谈多边谈判冋题，我很溝意地注意到娄员会在1980和1981 议期 

间，在大川和利镩戈尔德两位大使的领导下，在拟定未来公约的组成部分方面出 

了非常有益的成缋‧今年会议的特点是，在能干的波兰苏伊卡大使主持下，恢复了 

化学武器特设工作小组的活动并扩大了职';^范鼠我S代表团欣赏该工作小M•现 

的一派认真工作的气^由各面代表团发表的不少发言和文件将无疑有利于制定 

未来公约的â成部分，最后我还要提及过去三年釆我们的工作受到来自2 0多个S 

% >其中包^^利亚的技术,家们的^助，我谨此向 A m示.感谢. 

大家都知道•尽管迄今取得了进伹仍然有许多问趙需要解*其中包括定 

义的冋题、禁止的范围、公布有关事项和销毁现有的化学武器、孩査公约的覆行潸 

况等氨在这个阶S旳基本冋题:^所有代表团对全鄧冋题采取平衡的^度，不是 

人为地在损窨另一些同样直要的冋题W憒况下，揞if某些冋惠 

肴到人们越来越意识到采取这种态度的必要性是令人感到泰夯的，即使在关于 

管制和孩査等复杂和徽妙冋题的发言中，也可以觉察到人们日益认识到"不信任，1^ 

念"会便我们一事无成的迹良就我们来I我们宪全闳意苏联代表团的立场，JE 

象伊斯拉耶利安大使在他1981年3月3 1日的重要发言中所说的"不管我们怎么 
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扩大孩查制庹并使之复杂俗也不管我们怎么努力使孩査制庹交得面面倶到，我们 

^&^远不会到达这样一种境界而能有把握1^各囿有关遵守禁止化学武器公约所有 

条款39不论哪方面的重要活动都已经没有任何靠不住的因素了，" 

然而,讲了这一点之后，我还愿意十分彊调地指出，我们在对未来公约的覆行 

潸况有可能拟定一项有效贫査制庹方面所采取的态庹是积极的和乐观的，在这方面 

我S代表团通过在工作小组中初步交换意见而受到鼓舞，交换意见表明，尽管有些 

重要冋题还有待于觯A但无论在原则冋题上还是具体细节问题±>都有很多集中 

的意 

在评价目前阶没关于禁止化学武器的判时，我们要想不把最近美S政府的决 

定考虑在内是几乎不可能的，美S政府的决定鹰是蓍手生产和部署被称之为二元和 

多元成分化学武 

为了使美面人民同意采取这些不得人心的搰施，以及在世界舆论面菌为它'!n进 

行辩护，美s在过去几年来一直在发动一场谤苏联和其他社会主义s家的空前现 

摸的运&来证实他们所声称的在阿富汙和东南亚便用了化学武器*今天，美 

頃代袤菲尔兹大使又认为在发言中重复这些诽谤性的谴贲是合适的，我们对那些应 

对这场运动负贲的人们至今还不放弃 l i tn那种只会毒化气氛并使我们的工作甚 

至比它当前情况更加困难的策s#»只能感到遗缘 

这种事实本身:^是非常令人售虑的：正当紧张局势大大加對，箪备竟赛在许多 

领域逐步升级的时刻，一种新的、特剁敎命的武器正被加进一张列有,c#蓍人类生 

存39可怕的、大现模毀灭性ag»武器99偌长的潰单上^ inj—最直要a?跫，家许多代 

褒团已正确指出的，我in必须牢ie* —旦这些按親最新技术成:se和在质的方新 

时理制成9?新式武器果真鼓生产并郅那么，当面夭于禁止和销毁化学武畚的 

谈判葸会大大地复杂化了，这是s lî^社会中绝大多数人旳看法，正如/叉映在大会第 

36/96B号决议中的,,p#»该^义在执行!S:落5中说："gg所有国家避免釆取任 

何访碍葸禁止化学武器迸行谈判99行动，特剁避免生产和郅署二元武器及其他新型 

化学武并且避免得化竽武器邵署在现尚无此种武器的3家"令人确实感到遗il 

的是美S对这一篁？决i义却投的反对票. 

我们不能不对以下事实衰示焦和痛惜：为生产二元武器所制定的新39妤几十 

亿美元的巨领计划将给革备竟赛打开一条新的梁道‧伹是为欧洲人，我们有更多 
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的理由感到抠忧，S为几乎人人都会怀疑这些武器是准备部署在世界人口稠密的地 

区，特别是欧洲地区的.这就是为什么我国代表团坚决支持关于不在目前没有设置 

化学武器的国家领土上设置这种武晷的主张，我们还建议，参加该公约的每一个締 

约国必须在它加入公约的六个月以内，把在它管辖下的、设置在别国领土上的所有 

根据对二元武晷的出现所造成的复杂情况进行的初步客观分祈，一些社会主义 

国家的代表团向委员会提出了第CI)/25»f文件，其中提出了它们关于这些武器的 

若千问题的看法。除此之外，保加利亚代表团还向特设工作小组提交了一份关于同 

一问题的査询表.在这一点上我想在一般意义上指出由于二元武器的出现给我们带 

来的两个重大问题.第一个问题是关于在未来公约中的禁止范围问题，第二个是关 

化学武器的化学物之间本来难以进行区别的工作更加复杂化.这一点持别适用于杀 

虫剤生产过程中的有机璘化合物. 

2.在管制和核査领域，二元武器将使对已公布的化学武器储存的估价、对不 

^化学武器的管制、不拥有化学武晷等等方面的困难成倍成倍地增紅 

在说明上述情况时我们充分意识到某些代表团是不同意这些看法就在两天 

m,尊敬的联合王国代表萨默海斯大使还对二元武器是否仅仅由于其性质才使核 

的意见，萨默海斯大使为了论证他的观点，坚挣iU;， 二元武晷成分的化学反应性 

比较高，由于储存上有困难，供民用的主要二元前体不会大量锗存.囡此，这种前 

体的核査问题与其他死物剂的核査相比，如杲不是同样困难，也是相类似的， 

联王国代表团引证的论据没能消除我们对二元武器会给我们所进行的努力带 

来消极影响的忧虑. 

大家都知逸民用化学工业用于被准许的用途的物质有许多是具有高度反应性 

的，这些物质要大量储存确实会有某些技术上的困难，但这种困难并非不可克服的。 

囡此，一方面，储存象二元武晷前体这样具有髙度反应性的物质并不是不可能做到 

的，但另一方面，某一具体国家出现这种物质的现象本身不足以构成怀疑不遵尔公 

：二元武器会进一步使商业性化学物和可用作 

今夭我们又从尊敬的美国代表菲尔兹大使那里听到类似 
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约）的依据，除非知道它们是二元武器的组成物， 

但是，能不能提供一种保证，^来公约的各缔约国充分了觯生产二元或多元 

化学武晷领域的发屣情况呢？各缔约国准备怎样克服可能由于不了解情况或过渡怀 

旨造成的危险呢？这些都是实,的面不是想象出来的难题， 

我希望我所提出的问题不会―理觯为一种悲观的表现，我们的目的只是为了有 

助更妤地了觯由于化学武器新的^^的出现所构成的问题，并通过了解达到觯决这 

些问題的目的.我们由衷地相倌，只要有政治意愿，本委员会将完全有条件去顺利 

完成它的艰巨 M的. 

现在我要简单地谈谈我们的议程项目1 ,我们已在前些时侯谈到过核禁试问题, 

所以我们的立场是明确的。我们赞成设立特设工作小组，在考虑到全部现有提案和 

今后的倡议的情况下，就一项禁止一切核武晷试验条约进行谈判.本着这样的态度, 

我们全力支持德意志民主共和国对这样一个工作小组的职权范围提出的建议（第 

C D力 5转文件 ) ‧ , 

大家知道，最近这：！^面有了某些新的发屣，尊敬的美国代表審尔兹大使作了一 

次发言，大意是美国将能够和大家达成一致意见设立"一个附覉机构来讨论和确定 

任何全面禁试协定中都必须处理的，关于核査和遵守情况等方面的问题." 

鉴于某些以菌的发言，说明美国不再认为谈判一项全面禁试条约是应给予最高 

^地位的迫切任务，许多代表团对菲尔兹大使的*态怀有复杂的心情，产生许多 

疑问，这些保留态度是完全正当的，S为要讨论如在真空中进行核査的这样复杂的 

问 题 ， 又 没 有 明 确 駭 的 目 是 不 能 觯 絲 何 问 题 的 ， 

现在正如大家所知道的，尽管有这些正当的疑虑，还是成立了以你为主席的起 

孳小组，以便为一个工作小组制定职权范围，该工作小组将使本委员会有可能开始 

进行真正的多力以期最后缔结一项全面禁试条约.我国代表团是参加该起覃小 

组的，我们是基于这样的信念：只要参加的各方有诚意，小组的任务将能顾利完成。 

我们认为要达到这个目的，未来工作小组的取权范围应建立在下列前提的基础上： 

(1)它」S能审议核武晷试验问题的所有的方面，并(2)dS:种讨论的目的应该在随后能早 

S缔结一项全面彻底禁止核武器试验条约， 
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伊斯拉耶利安（苏联）：主席先生，苏联代表团今天要求发言是为了按照委员 

会的工作计划，阐明我们对禁止化学武器问题的立场.但是，在谈到这个冋题之前， 

我愿意提请委员会注意苏联关于防止一场世界性核导弹战争日益增长的危险的几个 

减X方在欧洲的核武晷的协定建议，苏联领导决定单方面暂停在欧洲部署中程核武 

器的做法就是为达到这些目标服务的.而且苏联的打算是，如果厘际形势不发生新 

的恶化，今年就主动裁减一个相当比例的中程导弹， 

应委员会内部若干代表向我们提出的请求，苏联代表团正在把L‧勃列日涅夫 

在苏联第1 7次工会代表大会上的发言的一为裁军谈判委员会的文件进行散 

发. 

由于种种原因，我们特剁重視今天的发言.发言涉及禁止化学武吞 

个关于最危险、最野蛮的大规模毁灭性武器之一的冋题，全人类都迫切等待这个问 

题的觯决，这问题已正确地列入我们委员会面临的优先项目中. 

苏联在化学武晷方面的立场是明确的和毫不含糊的：苏联是彻底禁止化学武晷 

提案的发起者之一，它过去已经竭尽全力并将继续竭尽其所能，在任何讲坛上和在 

^进行这种努力的组织机构内争取>PI能快地从备国武器库中消除这种武晷， 

在苏共第2 6次党代表大会上以及后来的一段时间里，苏联曾提请世界社会注 

意禁止化学武晷的谈判进展得难以令人容忍的缓慢的这个事实.这不光是说明事实 

而已，确切地说，这是对要求加速谈判的关注的表现.现在，鉴于最近的事态发屣, 

即在禁止化学武器领域中正在出现或已经出现一种全新的情况时，尤其需要进行有 

效的谈判和谈判的顺利结束.如果今夭不采取杲断的步骤消除化学武晷，到明天就 

可能为时已晚了， 

在这方面，最严重的、直接导致化学军备竟赛危险地逐步升ISb从而破坏禁止 

这种武器的谈判的根本基铀的因素，就是美囿关于进一步扩大它的化学武晷库并使 

之现代化的决定.包括大量生产二元化学弹药和研制使用化学武器的新方法的五年 

计划费用高达100(乙美元.尽管美国目苜的化学武器已储备有约三百万发炮弹、成 

万枚航空炸弹、几十万水雷和高爆炸炸弹，但还准备把化学炸药的数量增加到五百 

，这是勃列日涅夫主席于今年 3月 1 6日提出的， 

在促进达成一项在平等和同等安全的原则基础上，大量裁 
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万个单位，并用新品种，主要是用二元弹药代替3益陈旧的品种， 

美国关于化学武器重新进行武装的决定是总体计划的一`êP^,该计划包括开始 

生产中子武S>把美国的新的核导弹设置在西欧的计划以及北大西洋公约组织就扩 

大军事准备作出的总决定。按照美国最新的军事理论，欧洲地区是使用化学武器的 

最可能的场所，美国囿防部副部长在国会讲话时声称，有必要用最新式的化学武器 

来装备美国的武装部队以便"有能力在欧洲对华沙条约国家进行大规模化学武器战 

争"， 

我们有时侯~a括今夭在裁军谈判委员会里一一听到美囿说：美国生产和部 

著化学武晷的各种新品种，特别是二元武主要是为了保证美菌及其盟国的安全， 

是因为美国在化学武晷的领域里"落后于"苏联，是因为"苏联的威脉"等等.先 

生们，这些论调曾一再遭到人们的断然驳斥，甚而包揞一些美国领导人在内，那么 

这种千篇一律的借口，还能三番五次地用多久呢？ 

世界已经看到美囯对所声称美国五十年代在核武晷和轰炸机方面 处于落后状态 

和六十年代初"美国导弹处于落后状态"的一付狻顼相.譬如说，后来证明苏联的 

"导弹咸胜"被过离估计了约15—20倍，而美国那时已着手大量生产洲际弹道导 

弹，这样就为重新掀起军备竟赛莫定了基铀，美国现在正竭力使我们相信它在化学 

武器领域的"落后".美国星然是在利用这些谎言力图劝说美囿公民资助它的庞大 

有人声称其中涉及的问题是化学武晷的正常的现代化，事实上，研制二元武器 

的生产把新的一代化学品种引进了战剂的范围， 

事情的另外一面是二元武器的生产将使当前为禁止化学武器寻求共同能够捿受 

的觯决办法的谈判大大复杂化，委员会本届会议的工作已证实这一点.无论在特设 

工作小组的会议 a在全体 M上，许 ^表团都指出了有关二元武器的出产 

生的另外的困难. 

关于这一方面我愿意提请委员会各成员国注意到一些社会主义国家提交的关于 

"二元武晷和有效禁止化学武晷问题"的第cV258`f工作文件.文件的提案国并 

不是要对开始生产二元武器的消极后果进行详尽的分析，而是提到了与本委员会正 

在进行的关于禁止化学武器的谈判直接相关的若干重要问题，保加利亚代表团提出 
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了若干由生产和部署二元武器的决定所产生的一些具体问题，我们觉得对这些问题 

作出答复是委员会全体成员都感兴趣的.南斯拉夫团在化学武器#^工作小组 

提出了一份关于二元武器的很有意思的文件.我们同意联合王国大使所说的，在作 

出任何结论之菌，有必要对二元化学武器问题进行认真的审议.人们也能同意他说 

的："二元武器也必须在一项化学武器公约中处理，因为同其他一切类型的化学武 

器一样，也要禁止其生产和储存". 

与此同时，我们决不能同意他的下?》j意见，即认为关于二元武器的管制问题同 

具有普遍一元弹药的化学武器一样，二者几乎没什么区别，S为据说二元武器的组 

成，按其性质制作成反应很活跃的东西，加上它们对弹壳材料的侵蚀性，都与有毒 

化学物有关.这里存在着很大的不准确性，对此不用专家就可以理觯.从业己解除 

保密的文件篓可以懂得，在化学物的毒性和它对弹壳材料的活跃性之间没有相互联 

系。因此这些化学物的高度活跃的反应能力对管制问題没有什么帮助. 

至于因二元武器的IB现所产生的另外的困难，其中包括如各缔约菌确保遵守不 

转让化学武晷的保证，因为要把商业用途的化学&同用作武器的化学品区别开来， 

将成为一个几乎觯决不了的冋题.关于各国公布它们的化学武器储存以5这些武器 

的生产手段方面，还会出现困难，因为有必要指出那些可以用于生产二元武晷的商 

业用途的化学品， 

为了说明这个冋题我们可以举出下列事例.作为美国精心制作和发展的二元药 

剂中合成战剂的组成部分，正在使用的是异丙萌和多疣化合物，也就是普遍的化学 

产品，因此，为了生产二元弹药，五角大楼没有特别的需要去建立新的工业部门. 

二元合成物的其他组成部; 化学品 " D P "和"Q L "—它们的结构要更复杂些, 

但它们也不用费什么劲就可以合并到生产有机璘化物的杀虫剤的技术操作中去，此 

外，二元弹药的弹壳事实上在结构和形状上同那些其他专用弹药（烟幕弹、倌号5^ 

宣传弹等等）是一样的，它们可以由生产普通弹药的工厂进行生产. 

即使在单独生产二元体系的组成部分以及二元弹药弹壳的工厂里，也完全有可 

能无法判断产品的真正用途.因此即使某个国际核査机构的代表被请进这样一个工 

厂，他们不大可能发现任何有关一元武器的事物.因此，秘密屯积和储存用于二元 

武器的化学品一在商业生产^门的范围内生产化学武器的条件是存在的，当然， 

我们要研究今夭镩意志联邦共和囿代表提出的第CD/26 5t文件，但我们所说的一 

切表明，鲁斯大使发言中的结论是毫无根据的，他认为"二元武器的生产技术不能 

受到合理和有效的核査的说法是不符合事实的 

二元武器的概念:it是可以在广大范围的化学品中挑选成对的组成物，它们可导 
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致不断地产生具有各种各样不同的效应范围的化学物剂新品种ft新变种，这一事实 

意味着确定一份有待禁止的潜在化学剂的潰单将会毫无意义，怎么能象美国代表今 

天那样轻率地把许多国家，包括若干西方国家对二元武晷的出现怀有的担心说成是 

"一派胡言"呢？ 

我们现在所的一切并不是要对生产二元武器的行动作出玫治性评价，这在第 

36届駄早已#过了，教第36y^6B号决议载有一项给各国的If吁，要求制止 

生产和部署二元化学武器，你们都知道，在联合国157个会员国中，只有一个囿家 

投票反对这个决议，就是美利坚合众国，在这里的裁军谈判委员会中，我们首先表 

定的有效性， 

同一份决议中还载有致各囿的一份呼吁，要求制止在目前没有化学武器的囿家 

设置这种武器，这一：乎吁主要也是在苏联的创议下获得通过的，旨在加搔关于彻底 

禁止化学武晷的未来公约的有效性。 

我们认为，重要的是当我们正努力拟定一项公约时，以及在公约履行的最初几 

年期间，当化学武器的储存有待销毁的时侯，不应允许采取任何可能导致化学武晷 

在世界上扩散、特剁是在其他囯家领土上设置化学武器的行动，苏联代表团已在特 

在其他国家领土上设置该武晷的公约提出一项条款草案，假如我们能在公约生效前 

共同审议如何觯决不设置化学武器的问题逸員也是一个很好的主意, 

现在我要谈谈^的问题，我们已多次声明，并再次重申，我们^其他代表团 

—样，关心的是禁止化学武晷未来公约所规定的义务应该得到严格的遵守，囡此， 

我们并不完全了觯美囿代表团为什么过分强调核查问题的重耍性，他实际上想要说 

服 谁 呢 ? ~ 说 雌 自 & 吗 ？ 

苏联代表团早就有机会在裁军谈判委员会表明我们对核查禁止化学武器遵守情 

况的具体看法，为了不致重复，我将谈谈我们在1981年3月3 1日的发言，简单 

地说，我们的看法是，詧制应以国家核查方法为基础，以国际程序为辅；这种管制 

不应随伴着进行"全面核査"，这等于是千涉各囿的内玫.同时也有害于^平工业 

詧制应在任何方面相任何时侯同公约的真正要求相一致，并确保公约中规定的每一 
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项保证得以覆行。 

美囯代表在他的发言中企图歪曲苏联和其他社会主义国家的立场.他断言它们 

拒绝考虑国际核查形式.这一点同美囿代表团的发言中其他许多筝情一样，是不符 

合事实的。我重申：我们赘成各种形式的管制措施的结合。同时美囿代表的发言讲 

得很清楚，它只承认有组织的侵入性的国际核查，剁的都不考虑。确切地讲，这才 

是真实的情况。 

那么我们怎样才能考虑到所有这些本身无疑是公正的要求，并在未来公约的全 

体缔约国都能接受的基础±^决这个难题呢？过去的经验表明，已经到了适当改变 

审査和拟定核査条款所用方法的时侯了， 

我们觉得，象下列一般意义上的讨论可以停止；例如是否应优先选择国家还是 

国际核査手I国际现场視察是否应在自愿基础上进行、这种核査是否应在必要时、 

根据要^经过请錄照抽莶的办法、在有计划、定期、不定期的基础±^行等等， 

等 等 ， 应 该 转 到 更 具 体 地 审 议 题 了 ， 

我们有以下考虑.明显地公约将规定各缔约国所应承抠义务的非常具体的范围. 

这些在很大程度上是早已确定了的，因此，有可能应对每一项义务进行具体的审议， 

需要什么样的管制方式和类型和到什么程度. 

例如，各国将承担义务在规定的时期内销毁它们的化学武晷的储存，可以关于 

这项义务进行无休止的讨论而得不出共同的看法，例如是否应该或不应该在销毁现 

场进行国际視察，是否在同时取出样品，如果要取，那么取哪一种，多夂取，由谁 

来取，等等，为了能使问题5fHè取得某M展，我们可以絲别的办錢行。为了 

可靠和有效地保证销毁锗存我们可以认真地考虑一系列必要的措施，从那些备国实 

行起来最基本最容易的措施开始，如果需要就过渡到更复杂和困难的措施.换言之, 

每当出现类似国家核査措施可能不够:?Ê^这样的共同意见时，就可以根据同样的原 

则一即从相对地比较简单的措施到比较复杂的措施一讨论适当的国际核査程序， 

在建议我们应按.这种办法进行的时侯，我们正考庳到制定一项核查制度的极 

壩困难，即'在确保对公约的遵守情况进行必要的管制的同时，要符合尊重各缔约囿 

家的合法安全利益的要求。 

更为复杂和困难的核查搢施只应在该国愿能接受的管制措施不能得出预期的效 
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果，也就是不能对公约正在得到履行提供保证的场合才使用， 

这个办法还考虑到下列重要憒况，即：管制措施将辅之以各种声明、情报交换 

P乂及其他给予各囿遵守公约的保证的措施， 

请允许我提一下日本代表:^11大使关于涉及禁止核武器试验的管制问题时所说 

的话。他特剁谈到："寻求绝对完善的核査机构、寻求一种正磯无误的核査方法， 

其结果可能什么协议也达不成".大川大使还1^任何核査制度的是否恰当归根结 

蒂很可能:lia:治评价问题. 

尊敬的代表们，我们一定要努力为这个问题寻求一个共同能够接受的觯决办法。 

象今天有人所作的那样，以一种近乎威胁的态度提出先决条件，象提交哀的美敦书 

式地说：要末委员会无条件地同意美国乐意的禁止化学武晷公约的核査原则，要束 

该囿家将不成为未来公约的一方，这是完全不合适的，这不是谈判的语言，这不会 

取得什么结艮这只会损窨那些采取â种手段的人们自己. 

我想发表一个总的意见.在审议禁止化学武晷问题上取得每一项进展的同时， 

工作小组很自然合法地表示出要更深入到技术问题和具体细节翁倾向，这反映了 

工作小组工作的进晃同时我们要对那种过分热衷于讨论各种有时是纯粹科学的、 

甚至抽象的问题的情况提出警告.这一只会使我们从尽早拟定一项禁止研制、生产 

化学武器以及销毀此种武器储存的公约这一迫切优先的任夯转甸. 

苏联代表团对化学武器特设工作小组 今年已经安排并正在进行的工作方式彔示 

满意，严格按照新的职杈范围，正在就未来公约的个别条款进行紧张的工作，正在 

提出各种意见和工作文件，其中不时包括某些令人感兴趣的方案.我们在看到所有 

这一切时尤其感到欢慰，因为小组的主席是我们的朋友B ‧苏伊卡大使， 

尽管存在着我们今天发言中提到的一切困难，我们对于在化学武器领域取得进 

展是乐观的，同时我们当然理解要真正实现这种进展还要做大量工作.我们吁其 

他代表团在这 个重要问题上进行建设&的合作， 

近年来美囿和它的某些盟国经常试图在许多囿际机构，其中包括在裁军谈判委 

员会，以针;im会主:J^囿家进行亳无根据的诽谤来毒做治Ma lii'in进行这种诽 

谤时最喜欢的方式之一就是关于苏联在被称之为违反1925年B内瓦议定书方面的 

某种牵连， 

我们已一再声明，苏联在任何地>都从未违反过国际协定》^中包揞在^^制 
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和裁军领域的国际协定，尽管如此，诽谤还在进行，就象今天会上美国代表团的 

发言所做的那样*之所以这样做是为了在公众舆论面前，包括它们本国的舆论面前 

为化学武晷军备竟赛的新的螵旋形升级进行辩护，此外，这一发言的虛假和欺骧性 

，别从下述的事实中显示得很清楚：诽滂者在对指称别人违反B内瓦议定书洒了几 

'滴鍔鱼眼泪的同时，却偷偷地，当然是有意识地对它们自己在东南亚采取行动的可 

怕后果悄悄地略而不IL美囿代表没有提到美国军队在世界上这个地区犯下的罪行 

甚至在今夭还在发生作用，诚然，獒国代表承认："美国充分意识到过去在战场上 

过的化学武器具有灾难性的影响"，但他没有勇气承认美国自己曾大规模使用 

化学武也不敢承人类有史以来世界上还没有一个S家象美囿那样大的规模使 

用过化学武器的，同#»他也没有提到美囿军璽主义者在东南亚的罪行的后果在今 

天还在继续， 

最近苏联科学院的一个代表团访问了越南，在那里考察了在该国进行化学战争 

所引起后果的研究结论，这里是其中的;MS美囿武装部队1961—1971年间在越 

物剂，其中包括九万六千植物毒素和七千多《ife战争毒气有毒化学物剂擞在南越 

的百分之四十四以上的热带森林和丛林以及百分四十的耕地面积么美囯武装部 

队在他们进:Sfcfe块森神耕地fth^ 了大量化学物齐] # ^ i ^頃舰量为 1 (gjlDO 

公斤，最战争期间所itÂ的成千±^的化学武器受害者:t^又增加了这些武器 

造自*应该指出的是，在越南那些中了 "橘黄色混合剂"毒窨的居民中所看到 

的遗传结构变化在性质上同在广岛和长崎遭受过原子弹恐怖的居民身上所看到的染 

色体结构变化是类似因此在目前可以肯定由于美囿使用各种大规模毁灭性武器 

的结;^在我们这个星球上有两部分人患有遗传结构港乱：他们是日本和越南的部 

分居 

；深刻变化，极大地损窨了越南的经济并给越 

'-对越南人民使用了十万以上的各种化学 

二氧化硪引起的遗传结构混 

；，如肝痛, 

,美国在越南进行的化学战争已 使美国人自己也成了 
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这种战争的受害者，他们投在越南的生态定时炸弹已转而自食其果地在损窨参加越 

南战争的美国人自己了，那些进行化学武器进攻的人现在象他们先前的敌手和受窨 

者一样在受折泉现在在美囿登记的化学武晷受害者的退伍军人有几千名之多， 

现在那些竭力想证明无法证明的东西，印指称苏联和其他社会主义11家使用了 

化学武器的人却希望悄悄地格而不提上述罪行‧ 

苏联的代表们，包括那些最高级代表们己在不同的国际机构中坚决批驳了这种 

谎言，我们愿指出，许多杰出的科学家和专家，其中包括某些美囿的科学家和专家 

都已发现上述谬言罔科学的、医学的和技术的数据根本不一It事实上，专家小组 

也得出了闳样的结"ife»无论是他们提交联合国大会第3 6届会议的文件还§新闻报 

道都很清楚，专家小组在正式访问亚洲期间没有发现任何使用苏联制造的化学武器 

的证据，即最积极的反苏运动麟者也不能不承认在 ^面缺乏沛事实依据 a 

例如，请允许我51用1981年9月1 4日美囿在联合囿常驻代表致秘书长的未 

经签字的备忘录中的一段话- "美国专家已研究并估计了这些报告中所叙述的症状 

以便确定那种或几种有毒物质可以具有这样的效应.他们得出结论说，已知的标准 

化学战剂中没有哪一种在单独使用或与其他物质混合使用时，可以引起象报告所描 

述的症状或这样迅速地导致死亡，这个问题本应可以在此结夂美囿吹起的SEL專泡 

已经破裂了，但囿务院却把已经掀起的运动继续下去. 

在这方面S务院的新招并没有改变,况，也不可能改变憒况。现在该是美国停 

止制造关于苏制化学武器的神话的时侯了，西方新闻界和官方散布的关于一个"苏 

联化学武器的威决不会因为多次重复而变成事实，无论是西方新闻界还是那些 

绐新闻界提供有倾向性的假傦报的人，都不握有或不能握有关于使用苏制化学武器 

的客现资 S为世界上并不存在这种事^ 

谈几句关于苏美就禁止化学武器的谈判问IL苏联对于苏联与美国之间进行的 

双边谈判的曾一再经勃列日涅夫主席加以阐明.我们准务决复已经中断了的谈 

判，但我们，不乞求其恢不论与美囿进行或不进行谈判，我们都能够取得进 

展，但是我们不能允许歪曲事实， 

美囿代表发言中这种歪曲事实的典型就是企图造成这种印象，即：苏美关于管 

制问题的谈判已陷于某种形式的僵局，在这些谈判中并没有这样的僵局，这一点从 
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1980年7月7日苏美庆方致裁军谈判委员会^？报告中可以看得特别清楚，该报告 

(CV112)特别指出："美囿和苏联希望通知裁军谈判委员会各成员IS,他们直 

诚地愿意继续进行坚^懈的努力,为全面、彻底、和可核査的禁止化学武器有关 

的那些极其复杂和悬而未决的问题寻求茨方能接受的解决办法，以便顺利地完成美 

苏双边谈判，并尽早向裁军谈判委员会提出a倡il " 

事实上当下一轮谈判的日期已确定为1981年1月时，怎么可能谈得到出现僵 

局的问题9&»美囿单方面中断了这些谈就象它中断与苏联在军备限剁f^CL的 

其他许多谈判是一样的，他们决意要这样做并不是因为谈判过程中在这样或那样的 

问MJi出现了贿困难，面是根据美®政府在军备问ILL采取的总的反苏方针_行事, 

在这个问M±情况也完—样. ' 

苏联和其他社会主义国^ —如它们在委员会的其他事务 上的行为所表现的那 

样，正积极参加为停止生产化学武器和销毀此种武器储存所作的努力，他们相信这 

种类型的大规模毁灭性武晷终将一劳永^从武晷库中消除， 

主席:感谢苏联代表的发言.今天名单上的最后三名发言者，即肯尼亚、阿根 

廷和中IS的代表们，鉴于时间不+已友妤地同意把他们的发言推迟到3月30日 

星期二委员会下一次的全体会议*我愿代表委员会对他们谅解致谢并向他们保证， 

一定把他们的名字排在3月3 0日会议发言名单的前面.有什么别的意见吗？赫德 

尔大使莩求发言。 

赫德尔（g^德面)：主席先生，德意志民主共和11代表团非常赞赏你为促进 

早日就议程项目1的特设工作小m取权范围达成协议而进行的努力， 

最近几天我面代表团、波兰人民共和国代表团以及其他代表团为了澄清美 

B3月1 1 S敏"-ëL题JJ5f提建议涉及的链问顾提出的一餘关问题，我们 

非常关心希望所有这些问题能有明确的答复◆因为这将为我国政府提供必饔的情况 

来确定我们对拟定h述职权范围^的进一步态度， 

当我看了今夭的发言名单并注意到上面有美国代表以后，坦白地讲，我曽希望 

从他那里获得许多问题的解恭这些问题是关系到我们为商定核禁试条约工作小组 
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(赫德尔先生，民主德国） 

取权范围所作努力而！^他的代表团提出的.我曽希望在我国代表团和其他代表团多 

次试图从美囿代丧团得到某种解释之后，该代表团将至少应尊重委员会各成炅国的 

意愿，并对列入我们日程的项目表示出一种积极的态变.可实际憒况恰恰相反， 

今夭我国代表团听到一 个简直是露骨地肯定必须撖起新的化学武器竟赛蟝旋形 

升级的发言，这是令人深慼遗憾的，显然，该有关国家不仅需要进行核武器试验以 

取得"可靠的威慑力量"，而且还要取得"化学武晷的威慑力量"，这样我们倒可 

以问问自己，是否要在第二次裁军特剁联大会议快要到来时，把裁军谈判委员会变 

会，至于有关二元武器、核査化学武器公约的遵守以及"被指称使用化学武器"的 

问题，我面代表团已在3月2 3日阐明了它的立场'没有必要再重复我们的论点了, 

我们希望通过你，主席先生，再次蕃求上述代表团S答我们提出的问题，因为 

不这样傲It ^在核禁试工惟小组职权范圑草茱上取得一项谅觯复杂化甚至推迟时 

间， 

努瓦尔法利斯（比利时）：主席先生，出于对赫德尔大使的尊教，我不愿意质 

询有关违背议事规则的*因为他的级别比我的高，但鉴于三位尊舉的代悉肯尼 

I阿根廷和中囿的代表已从发言名单上撖销他们的名字，我认为我们应遵照您、的 

决定，现在就结束会议， 

主席:感谢比利时代表.我的理解是，德;f志民主共和囿代表的发言是行使他 

答复的权利，就是因为这个原因我才让他发,的。 

现在让我简单地提一下另一个议题a我愿意提醒委员会各成员国，按照适用于 

联ê"S驻日内瓦分支机构的章程规定，4月9日星期五和4月1 2日星期一将正式 

m因此，委员会在这两天不能举行&何会议.会议主席深知在我们第一期会议 

的最后两周肯^许多事倩要做，因北我将同各工作小组的主席协商，了觯他们的 

需要，特别在4月份关于增加会议的需要，正如我在上星期四的全体会议上说过的， 

P乂后我们也许不得不同时举行各种会议.在拟定今后几周的时间表时在席将努力把 

这类会议减少到使委员会能完成它a必醫的最低It度， 
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(主席） 

今天秘书处应我的饔求分发绘(尔们一分载有委员会及其It属积，均下周举行会议 

的时间表的非正式的文件，和往常一这纯粹是提示性的，必要时可以裉据我们 

工传的需要进行变动. 

如果没有什么不同意见，我将认为委员会同意这个时间表。 

就这样决定 

主席:请允许我提醒大家委员会将于明天，星期五下午3时举行非正式会议审 

议其组成情况的审査办法.同时我愿意向委员会提出关于就我们这次会议结束日期 

作出决定的问题，如可能希望就这问题交换意见并协议.紧接着放射性武器特 

设工作小组就要举行é<i义， 

下一次的全体会议将在3月3 0日星期二上午1 0时举行。 

现在休会， 

会议下午1时3 0分散会 

%#w s^ié \^é 
w^^^ W^^^ r^W^ r ^ r ^ r ^ ^ ^ 
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主席：我宣布裁军谈判委员会第1 6 7次全体会议开幕* 

委员会今天开始审议其议程项目6 ，萍"综合裁军方案"，但是，根据议事规 

则第3 0条的现定，各成员希望委员会工作有关的任何M问题进行发言的话， 

他们完全可以这样氣 

在这一方面，委员会成员将0顼到，委员会从第164次全体会议开始审议第 

号文題为"提交给裁军谈判委员会的'审议关于使察和识剁地震事件 

的S际合作搢施特设科学专家小组，第十=次会议的进畏报告"，并在上星期 

五的非正式会议上我通知大我将在今天全体会议结束的时侯提请g员会通过该 

文件中载有的建议* 

列入今天发言名单的有肯尼亚、阿根廷、中頃、委内瑞拉、捷克斯,洛伐克、意 

大札瑭典、摩洛哥和比利时的代氛 

M在请名单中的第一位发言者、肯尼亚代表脔吉拉先生发言， 

南吉拉先生(肯尼亚)：主席先生，我感谢尔请我发言， 

如杲我裉据3月2 5日的原定计划在今天发言的话，我将只谈对无核武器S家 

作出安全保证的重要冋亂伹是，因为我今天是在委员会本届会议工的关键阶a 

发言，Sf^现在离召开第二届裁军特剁联大只剩下两=个月的时间了，因此，首先我 

想寳昧地IÈ目菌谈判的现状谈几点看法a我便用"谀判-—坷，因为找不到比较适 

当的表达方式来叙述委员会自2月2日开会以来发生的一切，原因是,蕙委员会面 

前的实质问题的谈判，以及蔑上月我m—致同意的该由委员会在春季会议期间进行 

实质性审议的頃际性裁箪议程的谈判‧都比我所期望看到的少‧回顼一下委员会在 

过去八周中的审议工作，我得出这样一个结论：委员会的活动中有两大方面不仅应 

引起我们的充分认识和确认，还要求我们在委员会工诈的现阶a予以优先处I这 

两方面是：裁军谈判委员会及其各附属机构之职祅范围的共向特点和裉本特征，委 

员会在其审议工的现阶段^一确切地说在第二届,军特剁联大的前夕一-最应密 

切注意的问题39领坎裁军谈判委员会本身的一些!1家似乎对委员会:^一切裁军冋 

题进行i突判的职,`Ê^深表怀疑；伹是，毫无疑义的是，我们大家必须严格復行上述职 

如果不把姿员会变得没有能力去履行其职贲的话，裁军，炎判委员会的听有附属 
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(南吉拉先生，肯尼亚） 

机构的情况也是如:lfc»因此拒绝承认委员会就裁军的每个冋题和一切方面进行多边 

谈判的义务和衩利，：iÊ是要便委员会失去能力并否认其通过相互能接受的形式和语 

言处理和寻求觯决裁军冋题的永久性办法的正当贲& 

除非我们承认委员会在裁军领域中全面的谈判能力，并为委员会在这方面行使 

其权威提供方佑不然的话，我们自a以及我们所代表的4 0个面家一虽然大家 

公认它们不是绝对平等的 *但无疑它们的主权却仍然是平等的一莸不能保持其崇 

高的荣誉，并庄严地履行世界社会赋予我们的重&即葸'《最后文件》和联合囿大 

会的有关决定和决议(上周我在发言中已援引了其中的一些决定和决议）都同意的、 

裁军谈判委员会议程中的优先冋题进行实质性的谈判，我重复一:^实质性的谈判。 

"谈判"一词是关鍵的；这是裁军谈判委员会职衩范围中的起作用的根本特点， 

主席先生，我和你以及其他许多在座的代表团一都明白:^在最近几个月耒一些 

代表团赋予"谈判"的现点以不可接受的性质和令人讨厌的特点。但就我来说，裁 

军谈判委员会的谈判目的意味着se各面代表意见和立场分歧的实质性裁军冋题进行 

m'并真正作出努力，通过相互能接受的语言》为它们间的分歧找到正义而公正 

的觯失因此在谈判过程中缺乏这五种因素的储一种的话，只会导致空洞的言辞、 

政治活动甚至仅仅是学究式的交流意见，所有这些，不管其多么吸引人，都不应存 

在于本委员会，因为它们对职权范围来说是侵犯者，也是格格不入的， 

裁军谈判委员会的另一个共同或根本的待点是，《最后文件》第120 g以及联 

;^36/92P号决议覌定的、来自委员会谈判性质谈判特点，应扩大到委员会内可 

能设立的每个附属机构中，以帮助委员会加速其工作，因此，正如《彔后文件》和 

其他所有眹大通过的有关文伴、决议和夾定所同意的那#‧委员会内设立的每一个 

附属机构必须，有葸直接属于其职能范围的裁军每个方面进行谈判的职;R^ 

在这一安全保证、化学武器和放射性武器等特设工作小组的职权范围应 

包括拟定多边公约或其各自裁军领域中的公约的覌定，这#•举例来1^关于安全 

保证，IE不仅有《最后文件》（例如第5 if且有联大第36/94和第36/95 

号决议的中的有关 m关于化学武添《最后文件》第 7 5 S:以及联大第36/ 

96A和B号决议是特别密切相关的，关于放射性武券我:m有《最后文件》第7 6 

没 和 联 大 第 号 决 议 * 
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(南,拉先生，肯尼亚） 

关于大规模毁灭性武器的新类壅和新系统，《最后文件》第7 7段和联大第 

36/89f决议都明确而诚愚地莩求通过多边条约防止并禁止出现和（或）研制和 

生产新一代的大规模^灭性武41^联大第36/84和第36/8&f决议都已清楚地阐 

明了有关核禁试的问题，主席先生，我提及这些决议和段落的唯一原因是，它们都 

表明裁军谈判委员会的根本的谈判性质‧不用说并且正如我在前面指出的，委员会 

的某些代表团方面似乎不能完全接受这一根本的性质， 

在我们工作的这一时刻，我们还应密切注意以下事^即委员会有义务在本届 

会议期间拟定出向第二届裁军特别联大提出的关于第一届特剁联大以来关于委员会 

工作 6 ^ 具体建 i l我前面提到过的联:崎、 3 6 / S 4号、 3 6 / 8 5 ^ 36/ 

92F号、36/96A号以及36/97B号决议都在其部:^确地要求委员会为第二 

届特剁联大的筹4Ht^作出积极贡献*同样值得注意的是，联大关于化学武器的第 

36/96A^ B号决œ及关于放射性武晷的第36/97Bf决议和《最后文件》一样, 

都要求拟定一項全面^地禁止研制、生产和储存这些武器并销毀这些武器的多边 

公约， 

鋈于上述想iè»并考虑到两个方面，一，本届会议结束之前我们可利用的时间 

已很短了， 二，委员会有义务和必要向第二届特别会议的筹备委员会提出其目前工 

作的成果，正如我们大家所知，几乎紧接着我们本届会议结束该委员会就将在纽约 

召开其最后一次会iX»因此，我坚信，现在真该是我们首先考虑到第二届特剁会议 

的范围，开始审议议程项目的时侯了.现在我们应该更密切地注意那些存在问题的 

领域，我们认为，这些领域需要委员会在第二届特别会议之前予以最密切的注意， 

我们还应更密切地注意拟定 供第二届裁军特剁联大审议并最后通过的具体而明碗的 

建i义 

显然，裁军问题的优先领域正象裁军本身那样广泛和复杂，但据我判断，下列 

各点应是首專的:^题，在第二届特别联大的前夕，它们值得并应该在委员会工侏的 

目前阶段得到我们最密切的注意： 

(1)如联大第3Q/92F号决议M明的，委员会在第2届特别联大上向大会提出的特 
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剁报告 

在这个问M±,我们应尽快得到特别报告的提纲，根据在这里交换的意见以及 

由北向委员会秘书提出的方针，一旦收到草桨，我m应该按照正常的做法，毫不 

迖^就此问题召开非正式会议。 

(2) 设立一个 ,禁试躲工作小组 

这是另一个极端重要的项目，先生，我们注意到你为设立这一机构所作出的努 

力，并且，我 IS代表团也和在座的大多数代表团一并不欢迎设立一个职权范围 

不齐^^。因此，必须迅速ifct设立一个裁军谈判委员会附属机构的问题达成 

一致意见，该机构应进行核禁试的实质性审如果我们在原则上同意，这一机构 

的职权范围不应局限于某些问题的讨论和谈判，而应审议全面禁试的一切实质性问 

题，并就此达成协议，那么，新设立的工作小组就可就全面禁试的任何根本问‧ 

始谈判一 {̂ J如核査和遵守， 

在本届会议上，我们还应该就设立一个核——我们的议程项目2 —m. 

工作小组的问题提出具体的建仏委员会可在其1982年夏季会间设立这样一 

个机构膚足够多的文件要求设立这一工作小组，其中包括第CD/181号文件以及联 

大有关的决说 

(3) 拟定一项《综合裁军方案》 

尽管我并不妄想委员会能在本届会议期间商定出一份完美的综合裁军方案的文 

本然而我仍要吁请一些代表团以及一些代表团集团在尊敬的墨西哥大使指导下在 

最近所进行的谈判中采取更为灵活的立场。对墨西哥大使，肯尼亚代表团愿再次表 

示慼谢，感谢他;i/h月来在主持综合裁军方案工,小组的谈判中，出的不倦的努力， 

主席先生，我想请墨西哥大使罗夫茱斯阁下向我透露一点秘密，他是如河产生出新 

的以及不断再生的千劲，这种千劲给了他以独有的全部精力、纪律、軔性和坚强意 

志，同时，这种干劲并使他一贯如此地令人偷快、令人热爱和尊敬，他如能泄露其 

中的秘密，这无疑会成为象我这样的裁5谈判委员会的新成员们建立信心的搢;Jfe» 

必须继续寻求《综合裁军方杲》谈判中的相互谅解、灵活性和合作，我们必须 

继续在各代表团集团就《综合裁军方案》提出的三份文件一CV223, CD/205 

和CD/245"—的主要基础上寻求共同语言和共同思想，现在我们应努力减少已经 



CD/PV.167 

12 

(南吉技先生，肯尼.亚) 

充实的案文中的括号，以便促进联大第二届裁军特别会议的工作， 

(4)拟定一项化学武器多边公约的条款草案 

在此问题±»我国代表团也对尊敬的波兰大使苏伊卡所作努力和表现的酎心表 

f赞赏，他目前是化学武器工作小组的主席，这是委员会活动中的一个非常复杂的 

4域，但是我们必须在第CD/22(>f文件的主要基础上继续寻求妥协和谅觯，当然, 

提供该工作小组讨论的其他许多文件也应受到完全公正的对待， 

同样也适用于 

(5) 拟定一项故射性武器多边公约的条款草案 

这个问题工作小组的工 作目前是由德意志联邦共和国尊敬的韦格纳大使正主持 

的，我也要对他主持小组工作的方式表示感I .该小组对来自委员会许许多多文件 

的某些案:itf以乎正出现了协商一致:tJL这是一令人鼓舞的趋势，我们将耐心等待着最 

终将结出的果实， 

(6) 拟定一项安M证多边公约的条款草茱 

在这一方面，由于:^的巴基斯坦大使阿赫5£德作出的努力,也出现了一些令 

Alt舞的迹IL显然，t述所有的工作小组中还有许多困难有待克服，并且，'人 

们也一再提出这样的问题，即第二次特别联大即#g开，各工作小组的工作如何进 

行下去，我认为，必须注意不要让越来越多的建议和反建议所淹没或征服，或使得 

委员会无法审议或处理这些建仏这些文件应在现有的基«件的基础上加以审议、 

充实和谈轧应，各种案文中的共同部分并按逻辑顺序加以重新组织.我们应避 

免括号的繁殖和内容的重复，减少括号的一个办法是仅在存在根本分歧的内容上加 

括号，同#‧把各国代表团在过去和现在就所有项目发表的意见和评论都重新罗列 

出来的办法是不可取的，委员会本届会议结束之前，可能并应该就这一问题作出意 

见一致的决&经充实的案文可用来作为今后进一步谈判的基‧并且，秘书处可 

适当地将其编成报告草案，例如，可将其分成三大类或=大部分，在第一类中，可 

列入大家意见一致的所有â9条款或组成部分。在第二类中，可列入那些尚未达成完 

全协商一致意见，但分妓并不那么很深或很根本的条款或组成部分，在第三类中可 

列入仍存在着根本分歧的条款和组成部分，而报告的这一部分应在今后谈判中予以 

最大的注意，这三部^任何一部分都应通过各国代表团提出的实质性的反应和评 
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M达成协议，但是同样只限于保留那些不同意去掉的意见，在特剁联大筹备过程 

的余下时间里及在.纽约召开的特别联大上应继续努力消除这些分歧和括号， 

在这种努力中，我国代表团愿意并渴望尽可能有效地和建设性地参加各种活动， 

尽管我们的人力非常有限，第二届特剁联大的最高优先问题中最后但不是最不重要 

的一个问题是加强裁军谈判委员会谈判能力的问题，以及审査委员会成员资格的问 

题.主席先生，我认识到，你本人已经开始就这一问题进行非正式的协商，我国代 

表团重申其对这种傲法的完全支持，我们希望委员会能：^何处理这一问题达成一 

致意见，我们的主要愿望是，委员会应保持其作为一切裁军问题的《1—的多边谈判 

机构的根本特征.它的其他特征，即工作效率、有效性以及速度，也都应得到提高 

和加所有这些都必须在现在以及在特别联大上加以强调. 

尊敬的代表们，现在请允许我谈谈我今夭发言的第二部分，题目是我们议程中 

的项目3， 
：.即核武晷对人类构成最大、最严重妁威 

胁。在我这篇发言的范围内，第一届裁军特别联大《最后文件》的第11、18、32、 

33和56至65段的内容是关系特剁密切相关的.就不对无核武暴国^比如我国 

肯尼ÏE^使用或威胁使用核武晷的安全保证冋题，联大已通过了许多决议.在本委 

员会成立的全过程中，许多代表团还多次阐述了自&的立场，我在2月2 3日的发 

言中表示了我国代表团的严重关注，即委员会在审议其最高优先项目一议程项目 

1和项目2—一方面缺乏进展，表示这种关注的不仅仅只是我国代表团。在那次发 

言中，我强调了我国代表团极为重视的几点，例如维护和加强无核武晷囿家的安全 

在很大的程度上取决于核武晷国家的行为，以及 核威慑的理论和实践是许多代表团 

所不能接受的，S为这是一种很坏的、很危险的谗论.我不得不重申，我们真诚地 

排所声明的政策和立场， 

和不扩散条约与全面禁试条约有密切联系一样，不扩散核武器的问题与全面核 

禁试的问题是密切联系的，是#界社会多年来一直在努力寻求的.显然，酎心是一 

i,但是耐心有它自己的限度，就无核武器国家来说，它们已经行使了、并将 
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继续行使其合法权利，要求核武器国家立即作出具体而具有法律约束力的保证，保 

证在核裁军以及最终缔结一项在严#^充分和有效的国际监督下全面彻底裁军的具 

有法律约束力的公约方面取得实质性的和迅速的进展， 

正如《最后文件》第3 2段表明的，核武器囿家在1980 年发表的，方面声明 

是21国集团和其他许多代表团所不能接受的，B为不仅发表这些声明—国家缺乏 

并重申2 1国集团的立场，即对无核武晷国家的安全保证必须是普遍的和无条件的, 

E此我赞赏ifâ意到中华人民共和国在1964年首先提出的、后来又重复提出的单 

方面宣布的保证，即"不在任何时侯、任何情况下首先使用核武晷".我们还有兴 

趣地注意到载入1981年8月6日第CD/1207号文件的中国就安全保证问题提出的 

建议，这份文得认真审议，并且我们希望其他核武器国家也能提出经修改的、 

可交裁军谈判委员会审议的立场.这一行动是和《最后文件》第5 9段的内容相一 

致的，这一段实际上要求核武器国家紧急地作出努力，达成保证不对无核武晷国家 

使用或威胁使用核武晷的有效而无条件的安排， 

在这一方面，我国代表团重申有必要充分而严格地遵守1968年7月1日签定 

的、1970年3月5 B生效的《不扩散核武M约》.该条约满足所有国家一核 

武晷国家和无核武晷国家一的安全利益，囡此，明显的是在实现核裁军和締结一 

项在有效国际控制下全面彻底裁军的国际公约之前，国际社会显然必须特剁采取以 

1. 在裁军谈判委员会及其安全保证特设工作小组的范围内，十分有必要 

加速拟定一项在任何时侯都有效的对无核武器国家出安全保证的公 

约的进程； 

2. 核大国应在毫无限制和条件的情况下，紧急地向所有无核武晷国家提 

供有效而充分的安排； 

3. 立即停止核武器试验; 

4. 立即彻底地禁止使用核武器； 

5. 建立有效而充分的国际安排，不对无核武器区使用或威胁用核武器； 

，而且更糟糕的和具有讽剌愈义的是， 

是无核武晷国家.我国代表团完全同意 

下行动： 
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6. 紧急通过一项国际协定，以保证不对无核武器国家使用或威胁使用核 

武器; 

7. 必须紧急而全面地实施国际社会在全球或区域性的水平上就裁军问题 

通过的各种决定和建议，例如第28/72—?号和第29/12 — P-号决议， 

这两项决议是1981年6月1日至6日在伊拉克首都已格达举行的第 

十二次伊斯兰国家外长会^0»通过的，内容分别是"加强不对无核武 

器国家使用或威胁使用核武晷的安全"以及"在非洲、中东和南亚建 

立无核武晷区". 

S此，不仅必须向无核武晷国家提供安全保证，还必须1^无核武器区提供安全 

保证，在这一方面，重要的决定因柰同样也是核武器国家的行为，特别是在现在我 

们正经历着最尖墙、最迅速的技术发屣的这种情况下.同样，无核武晷国家必须在 

一切环境内，其中包括外层空间，受到保护，使其不会受到核武器的攻击和攻击的 

威胁， 

最后，我必须指出，皮球现在在核武器大国的手里，但是裁军谈判委员会及其 

安全保证特设工作小组现应扩大一致意见的领域，并集中精力处理在各种建议中出 

现的，依然存在于核武晷国家和无核武晷国家之间的重大分埂的那些具体问题和难 

题.简而言之，应加紧寻求各国代表团都能接受的"共同方案"，并在每年委员会 

工作之初及时ifet新駭上述職工作小组的取权，以便工作小组能象联大1980 

年1 2月3日在第35/46号决议中所建议的那样，为了达成协议而继续进行谈判， 

主席先生，最后我想指出，肯尼亚代表团对在你的千练而有能力的主持下，特 

别是就议程项目1和项目2所进行的非正式接触和协商的方式确实感到满意，这些 

协商证明是非常有益的，我希望，各代表团和代表团集团之间坦率地讨论分歧幸见 

的势头和意愿将会得到保持和加强，以便早日就觯决程序和实质性'问题达成一致i见. 

主席:我感谢肯尼亚代表的发言，以及他对我讲的一番友妤的话.我现在请阿 

皿代表卡拉萨莱斯大使阁下发言. 

卡拉萨莱斯先生（阿根廷）：主席先生，我已经表示过，我国代表团对你主持 

本委员会的工作慼到满意，并对你的前任、伊朗大使作为委员会主席所作的高效率 
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的工作表示赞赏，先生，请允许我借此机会表示，我们代表团对两位新代表，即荷 

兰^捷克斯洛伐克大使参加委员会的工作感到髙兴，同时我个人对罗马尼亚的马利 

塔大使的离任感到遗憾，我和他的友谊可追溯到2 0年以菌.和他一起在委员会工 

作是件愉快的事，我谨请罗马尼亚代表团向马利塔大使转达我国代表团及我他 

表示的最良妤的祝愿，祝他在履行其玫府委托给他的新任务中工作顺利* 

今天我想谈谈我们上周讨论的，我在上周就想就此项目发言的.一委员会议 

程项目4 "化学武器"， 

首先，我想表示，我国代表团满意地看到大家就'扩大特设工作小组的职杈达成 

了一致意见，这一变化是我们寻求已久的，而且我们很明白这并非一件容易的事， 

我们希望，新的职权将给大川大使和利德戈尔德大使在过去两年中曾千练地加以领 

导的，现在正由苏伊使以同样的热情进行着的努力以新的推动‧ 

在裁军的总范围内缔结一项化学武器公约的重要性是无须加以强调的.在不远 

的将来就这一公约达成一致意见将会满足国际社会的夙愿，这个夙愿迄今未能实现。 

尽詧美国相苏联进行了双边谈判，裁军委员会会议裁军谈判委员会也进行了多年 

的讨论， 

确实，由于化学物质的特性，对萁加以禁止方面产生了许多技术问题。关于剧 

毒致死性化学品，几乎没有什么分歧，因为其高度的毒性意味着它们不能用于ft平 

活动或研究用途，除了极少量的数量外. 

然而，关于致死的&有窨的化学物质由于它们具有双重性质，所以憒况就没有 

这么明朗，在医疗、农业和其他和平领域内，化学工业的持续发展ft不断研究是必 

不可少的。 

前体以及"二元武器"的出现，对公约拟予禁止的化学武器作出精确而正确的 

定义增加了新的难题， 

在这一方面，我国代表团如它以前在1981年7月2 1日发言中声明的那样， 

认为"化学武器"的定义中应明确地包括"二元武器", 

"一般用途"的标准将允许被禁止的化学物质和被许可的化学物质之间存在很 

大的区剁，但这一标准必须由其他的标准加以补充，如"毒性"、"化学结构"^ 

"数量"等标准， 
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不同标准的相辅相成对于核査遵守公约的情况是特别重要的。由于所谓"一般 

用途"标准的主观性质和应用ÉÎ^管是积极地应用或消极地应* 一标准存在的困难， 

因此有必要用其FFE的方式确定，在某一特定的数量内生产、储存或转让某一特定 

物质;是否违反公约， 

！我们认为，在这一方面，生产、消耗、进口和出口特定化学品的国际记录是极 

为有益的. 

阿根廷代表团和其他代表团一起，一直主张彻底禁止化学武器，禁止的范围应 

包括化学武器的"使用"， 

有入提出种种理由反对这一建议，我国代表团虽然对有关代表团的立场是适当 

尊重的，但感到这些理由是不能令人信服的， 

有人说，1925年的《日内瓦议定书》已全面地禁止了在战争中使用化学物质， 

现在重新提出这种禁止，会使人对该议定书公认的价值产生怀疑，并且把核査机构 

包括在内会使公约含糊不清。 

我们认为情况并非如此，理由如下：首先，主张明确地禁止"使用"化学武器 

的人从未想)^低1925年协议书。相反.这一公约的案文可在序言和执行部分明确 

地重申銶效性， 

那些相互重申并相互补充的囿际条约的存在是国际文书不断发展中的一种正常 

现象.这方面的一些举例是1977年通过的《1949年日内瓦公约》的关于保护国 

际武装冲突的受窨者的补充议定书。这些议定书在其序言中首先重申了 1949年公 

约的有效性，然后提出了一系列补充&发展这一公约的规定. 

其次，1925年议定书是在国际法的历史处于某一阶段时拟定的，自那时以来， 

国际法经历了变化和进步，在过去，该议定书中使用的唯一的"战争"一词显然是区 

别于其他类型的"武装冲突"的.战争条件及其积极参加者的具体特征产生了并不 

适用于其他类型冲突的合法的后果， 

1919年《囿际联盟璽约》首先部分地禁止了战争，然后在i 928年的《凯洛 

格一布赖恩德条约》完全禁止了战争，伹是，其他那些其特点并不能被认为可称为 

宣战理由的武装冲突事件，仍然不在禁止的范il之内，《联合国宪章》取消这种区 
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分，排斥诉诸任何武力的行为， 

从那时以来，传说的"战争"一词被诸如"武装冲突"或"敌对行动"等词所 

代替，所有这些扩大了有关的所涉及的形势相积极参加者的观念. 

《19 49年日内瓦公约》,就是上述情况的一个很妤的例子，其第2条笫1款和 

四个公约一样，都提到了" à际武装冲突"，它包括国家间的战争以及其他武装冲 

突，不詧其程度如何，197>年的附加议定书对这一观念补充了新的成分，因而发 

展了这一观念， 

我们现在正在讨论的化学武器公约中也可看到备种观点的演变. 

工作小组1981年的报告申提出的组成部分笫二条的草案中谈到"敌对目的"， 

而组成部分笫三条则提到禁止向"任何人"转让化学武器，这一广义的措词不仅包 

括国家，而且还包括任何组织、集团和个人。 

因此，显而易见，《1925年日内瓦议定书》的规定是有限的，所以，我们认 

为，在新公约的禁止范围中纳入"使用"一词是极为重要的， 

第三，《日内瓦议定书》禁止的物质和装置的定义不清楚，使人严重怀疑它是 

否包括一切化学工业的发展使之可能产生的化学武器，其中包括二元武器. 

H四，在过去的5 0年中，出现了许多被指称使用了化学武器的事例，我们从 

国际现实的经历中可以设想，今后还会出现同样的情况， 

在这种提摸不定的形势中，人们进行指贲rlE却找不到办法可以加以证实， 

进行反驳，出现这种形势的原因是，《1925年B内瓦议定书》只禁止"使用" 

"化学武器？伹并没有规定核査遵守这种禁止的情况的程序，因此，只有在包括令 

人满意的核査制度的真正全面zii^约的总的禁止范围内纳入"使用"，才能纠正这一 

缺陷. 

我现在想谈""^的正是公约的另一个重要方面一核査。 

核査问题不仅涉及技术问题，而且还涉及政治决定， 

阿根廷同意一项国家核査手段^国际核査手段相结合的^活系统， 

我们认为，国际核查，其中^括无歧視基础上的现场视察，对不拥有尖端技术 

的发展中国家来说是唯一有效的系统，因为这能使它们确知其他绪约国是否正在運 

守公约， 
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有些国家反对国际核查，引用国家主权的论点争辩说这关系到主权^声称这会 

干涉这些国家的工业活动. 

但是，如果国际核査是通过这样一个机构进行的话一该机构代表奢公約的各 

締约国，是在公平的地理分配的基础上建立的，并釆用普遍能接受的方法以豕平等 

地核査所有締约国遵守公约的情况一那么，每个国家的,益都将得到充分保护. 

在s:—方面，歧枧是影嘀囿家权利的一个因素*裁军谈判委员会这个真5£多边 

的谈判机构范围内起萆Ô^*lt^中不应有任何歧枧的现I如果委员会协两一致的 

«能应用于达成一项协'定的话，这就保证其能眢遍地被接受， 

正如我们在以前几次已经指出的,我囿代表团认为，极为重要的是应成立一个 

由为数不多的缔约国组成的协商委员会、以及在其支配下的一个由这些国家指il&的 

专家m«它应被承认是负贲管制》核査执行化学武器公约的情况的机构. 

这一协茼委员会应接受各种可能出现违反的指贲，并负责确定或否定这些指贲. 

另一方面，我们不赞成在程序的任何阶段把联合国安全理事会包括在内. 

该机构中目前使用的投票的制度不适合于在核査领域中发挥一种积极而不偏不 

倚的作用. 

正如我前面说的，除了政治考虑外，还存在种种技术问题.向工作小组和本委 

员会提出的许多文件阐述了桉查公约各组成郁分的可能的方法. 

我不想详细地去谈这些建议，但只想指出，不管多大的技术和科学进步能使我 

们接近完全彻底核查的理想，但总会存在着怀疑，以及欺骟或隐瞒的可能'1^ 

是否有可能确定某个国家已真正销毁了其化学武晷的一切储存？或者是否能确 

定这个囿家在其声明中并没有故意不提某些储存点？为了防止科学家工程师泄漏 

关键情报使其他人得以制造化学武器*应规定什么核査方法？ 

大川大使在2月2 3日就议程项目1发言时说： 

"一项可靠的核査制度是否能有效地工作，这对于任何裁军或军备控制的 

搢施是十分重要的.但是，如果要求十全十美的桉査机构、万无一失的核査方 

法，'那结果可能是达不成任何协议.一方面是达成一项积极的、即使不是全面 

的裁军协定所具的价值，另一方面是尽管大家同意一项核査机构，但在理论上 

仍可能存在某些违反协定的危险性，在这两者之阆，应保持一种合情合理的平 
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衡，也许，一项核査制度之是否可算充分最终是一个玫治判断问颞和相互信任 

的 问 題 ， " 

我们认为，关于化学武器公约，日本大使的这席话是很适当的， 

每一项条约必须建立在缔约囿之间一定程度的信任：51±« 

如果要从以下两者之间作出抉择，一是有一项具有适当的一我强调"适当的" 

一词一国冢相国际核査制度的公约，虽然这一制度对其每项规定可能并非十全十 

美；二是根本没有公约，我们宁愿选择前者. 

我国代表团将继续为寻求一项大家都能接受的制度而作出贡献，以便有可能在 

委员成员的友好合作下，拟定出化学武*/A、约，通过这项公约正变得越来越 

必要相紧迫了. 

主席:我感谢阿根廷代表的发言以及他;ît我讲的一番友妤的话.我现在请中国 

代表ii^厶、使阁下发言， 

田进先生（中囿)：主席先生，裁委会自1980年成立化学武器工作组以来， 

在日本大川大使和瑞典里德加大使的积极主持下,对与谈判一项化学武器公约有关 

的问颞进行了具体、深入的讨论，特别是通过对"化学武器公约组成部分"的讨论， 

澄清了许多实质性颥.今年，我们高兴地看到，裁委会正确地作出了扩大工作组 

职杈的决定'使工作组的工作进入了拟定公约的重要阶良我们希望，工作组在波 

兰苏伊卡大使的主持下，通过各囿代表团的努力，将能履行裁委会赋予它的重要任 

务. 

尽管我们的工作取得了一定的进屏，但通往协议的道路并不平坦，前景并不乐 

t特剁是近一两年中出现的一些蓽件，不能不使人深感忧虑，这首先是关于在阿 

富汗、老挺相柬埔寨使用化学武器的指控*越来越多的报道相证据已经引起了世界 

公众广泛的关注，人们理所当然地要求进行公正的调査，以弄潰事实寘相.联合国-

为此^出了决议，并成立了调查M«但是賓关囿家一方面矢口否认使用了化学武器. 
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另一方面却又阻挠调査工作的进行。试问这怎么能建立起他们口口声声所说的"信 

任感"呢？如果已有的国际条约都不能证明得到了遵守，又怎么能保证未来公约的 

有效性呢？这种状况势必给我们现在进行的谈判投下阴影，此外，一个超级大国声 

称为了抵销另一个超级大国在化学武器方面的优势，决定生严二元化学武器.这一 

决定必然引起另一个超级大国逬一步扩充自己的化学军备。我们知道，对于超级大 

国来说，二元化学武器的技术都不是什么秘密，他们都有能力大规模生严.而这种 

技术的采用，就使得化学战剂的生严变成一般的化工生，，使准备化学战争的活动 

更加隐蔽，更加方见这就进一步增加了化学战争的危.^.各国人民面临着两个核 

武库和常规武库最大的国家的军备竟赛出现在一个新的领域，发展和使用化学武器 

进入一个新的»h段的局面.如果我们这个工作组的谈判不能很快取得进展，不能早 

B缔结一项全面禁止和彻底销毀化学武器的公约，那么超级大国的化学军备竟赛还 

会进一步升级，化学武器就有可能被更加经常，更大规模地用于战争武装冲突之 

中。这是世界各囿人民竖决反的.裁委会有贲任制止这.种前景，尽快就缔结一项 

化学武晷公约达成协 

目前，化学武器工作组正在拟订未来公约的具体条款.我国一贯主张来来公约 

的禁止范围应该包括禁止使用‧我囿代表团在裁委会全会*化学武器工作组的会议 

上多次阐明了我们提出这一建议的理由，今年三月= S ,阿^、澳大利亚、印度 

尼西亚、巴基斯坦相中国已在联合提出的cD_/CW/CRP/24号文件中提出了包括禁 

止使用的具体条在这里.我不想重申已经阐明过的未来公约和1925年日内瓦 

议定书是相互补充而不是相互矛盾的理由.我只想指出一点，日内瓦议定书完全缺 

乏申诉程序^核查条款，使后来的违约行为没有得到必要的处置相制JL如果在未 

夹公约的禁止范围中，不包括禁止使用的内容，那么即使将来制定出详尽的核査措 

施.也无法适用于对化学武器的使用，这将造成很大的漏洞。我们希望，各国代表 

团能从防止使用化学武器的迫切需要出发，认真考虑这一建议* 

化学武晷工，组具体讨论了核査问颞.中囿代表团一贯主张禁止化学武器公约 

应规定严格有效的国际监督与核査措施.没有严格有效的桉查措施的裁军协议是没 

有实际意义的.中国代表团在1980年提出的CI)/102号工作文件中明确表示.为 
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保证公约的各项条款的切实执行，应有严格有效的圓际监督与视察措施，为此，应 

建立适当的国际监督机构负贲核查化学武器储存的销毁相化学武器生严设施的拆除。 

它并有衩对使用化学武器其它违约行为的指控逬行及时、必要的调査，并对被指 

控经调查属实的违约行为釆取适当的处理措:最近，英国代表团提出的C]V244 

号文件，是迄今用未来公约的条文形式，就这方面问题提出来的一个比较全面的建 

议，我们赞赏英国代表团的这一贡献. 

关于国际核査机构的组成、任务和工作程序等问邇，在CD/220号文件中已有 

一些具体的建议，我愿指出的一点是，该文件和其一些文件在谈到未来国际监督 

机构的核査任务时，没有明确提出对使用化学武器进行有效的现场调査。我们认为, 

这种核査不仅必要，而且鉴于近年来的国际事件，使2：种现场调査更为紧迫，事实 

上，自从1925年日内瓦议定书签定以来，有关使用化学武器的指控就几乎没有间 

断迚因此，我们主张在未来公约中，不仅禁止范围应包括使用，核査措施也必須 

包括对使用化学武晷的核査*这样，既使B内瓦议定书得到加强，也使未来公约更 

加全面相有效， 

在不久前举行的专家协商会议，通过了使用皮下注射和吸入法测定致死毒性的 

.标准化方法，对目前还难以制定出毒性标准的其它有窨剂相化学战剂的关键前体建 

议列出清单，这些具体的技术成果，无疑会对裁委会的谈判有所帮助，我们欢迎这 

些积极成I中国专家在会上也提出了 号文伴.我们希望.裁委 

会今后能充分利用各囿专家在每届会议期间来日内瓦的机会，对各种有关的技术问 

颞进行達茼，以促进谈判的进展.当然，我们充分意识到，禁止化学武器的谈判主 

要是政治问颈，而不是技术问颞.在这方面，两个拥有化学武器的超级大国，无疑 

负有巨大的责任，如果他们能停止化学军备竟赛，表现出诚意，那么，缔结一项化 

学武器么^«约的谈判进程将会大大加快. 

纳瓦罗先生（委内瑞拉）：主席先生，在我开始阐述委内瑞拉对议程各项目的 

立场之前，我谨視贺你担任裁军谈判委员会的主席.我国和你所代表的il家有着特 

别良妤的关系， 

我还要表示，我国代表团对伊朗大使主持裁军谈判委员会二月份会议的效'率极 

高的方式表示赞赏. 
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去年，当我刚刚来到这里，代表我囿参加这一唯一的多边谈判论坛时.我受到 

了热烈的欢迎.今天我感到高兴的是能轮到我来欢迎荷兰相捷克斯洛我克的代表， 

他们的贡献无疑大大有益于委员会的工作. 

我还要向我的好朋友、罗马尼亚的马利塔大使告剁.并表示我国代表团的赞赏 

和最良妤的祝愿，祝他在覆行新的重要任务时一切顺利， 

第二届裁軍特别联大即将召开，在这次会议上有待通过的最重要的文件，即综 

合裁军方茱，虽然目菌也许并非处在胚胎段，伹是它离开完成仍然还远得很。大家 

理解的是，我们发现制定构成方案的备项措施是十分困难的. 

方案中包括的措施应非常具体并应在一定的时1^内加以完成，这种时限虽然是 

灵活的，但不应R活到玻坏其本身目的的程度，我们强调指出，综合裁军方案应在 

的基本目标.即统一世界上各囿人民的意志，立志实现全面彻底裁军。 

这种意志的统一不能仅仅是有关裁军的种种意见的妥协，这种情况已不再可能 

出现，对于如何实现裁军我们并不是都有一致看法，伹是，如果我们不能就实现裁 

簞的方法达成一致意见，就不会有裁军.我们需要"创造裁军".必豕综合各种意 

见，以创造一种由不可分割的组成部分所构成的新内容，因为不然的话，从根本上 

说应该成为全球性的进程就会被歪曲，以满足最自私的利益， 

委内瑞拉共和国外交部«拉斯科博士蒈经讲过的一番话对目前的谈判来说是 

比以往任何时侯都更为符合实际的："真理的时刻可用下列的话来表达，在这一时 

刻，我们清楚地看到，新的国际秩序不能以暂时的调整来实现，这种暂时的调薑只 

会延长目前的痛苦，而只能通过改变我们所生活的世界的根本观念来实现，" 

世界正越来越严重地患着一种传染病，这种痏在扩大的过程中正产生蓍紧张地 

区ft完全可以结束世界的存在的.亳无道理的军备集结，对人类构成的最大危险是 

正在咸胁其生存的那一种：原子武器。 ' 

世界以现有的核武庠可以许多次鲠灭它本身，伹是看来这还不够；有这么些人 

他们仍然不相信，平均每人三哞重的炸药已足以保护他们的安全， 

我可提及一M究报告，比如应我囿代表团的要求在本委员会散发的文件（% 

CD/238号文件),这份报告是教皇科学院应教皇约翰‧保罗二世的要求写成的， 

'一致地予以邇过，因为，不然的话，我们就会忽略该方案 
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目的是为了劝说世界上各大国的领导人们认识裁军的必要性,M可P乂从"核武器综 

M究报告"中援引令人震惊的一些段落，使你们的军àiig,浪费在核武器上的令 

人难以相信的费用，而这是以各囿人民的发展为牺牲的.但是大国关于不安全的恐 

惧心理使它们对最人道主义的要求置若罔闻，这些国家与大国的统治^扩张主义玫 

策亳不相干而倒是受其窨的对象，我们重申，大囿的这种玫策仅仅反映了大国自已 

的内外不安全. 

我们髙兴的是，美囿和苏联就裁减欧洲中程导弹的问题正在日内瓦进行谈判， 

但是，我们仍然要求开始就停止军备竟赛和核裁军的问题进行谈判，正象2 1圜集 

团在1981年4月2 4日提出的笫CD/180号和第CD/I81号文件中所要求的那样< 

我们有一个新的组戌部分加以审议，以便能就核禁试开始谈判.美国代表团已 

建议设立一个附属机构，讨论并确定关于有待在全面禁试中加以处理的核查和申诉 

的问题， 

10去年一样，我囿愿寻求谈判一项核禁试条约的方法，正是在首先由我国代表 

团提出的倡议的基îili上.委员会在去年就议程项目1和2召开了非正式会议‧ 

我们愿再次指出，在这些#商中，我们就这一问题进行了初步的讨论，这些协 

商之后，下一步只能是就一项核禁试条约进行谈判. 

委内瑞拉愿意考虑所提议的工作小组职权的各种备选方案，伹必须有这样的谅 

觯：该小组的工作将是核禁试条约谈判进程的一部分，也就是说，'就这一条约 

进行谈判的意图，这;lr"个明确无误的优先问题.也是囿际社会已无数次要求觯 

决的问题*，不然的话，委员会把时间花在其他的问题上可以更加有益。总之，如果 

没有谈判的意图，就不存在达成一致意见的意图.那么这种讨论会产生什么结果我 

们也就早知道了. 

我圜代表团特别关心化学武器特设工作小组的任务；有必要拟定一项公约，以 

补充和加强《1925车日内瓦议定书》，以便彻底消除这些凶恶残暴的武器一化 

学武器，我们认为，建立在化学武器基础之上的咸慑玫策是不符合这一公约的目标 

的.我们希望，通过这一公约，关于《1925年日内瓦议定书〉〉的适用范围的疑虑 

将会消除，并且将会规定一种程i?,以核査有关使用化学武器的指控，以及建立一 

种充分核查遵守公约规定义务的情况的制度，不管这些义务指的是应釆取的行动或 
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(纳瓦罗先生，委内瑞拉） 

是不应采取的行动，这一公约作为一项真正的裁军措施的重舆性正是取决于核査的 

制度。 

我不想详细地阐述核査的各个细节方面，伹想强调核査的原则，因为不仅核査 

的细节而且核査本身的基本观点正威胁蓍这一公约得以顺利拟定，当然也威胁着核 

禁试的谈判。首先，核査决不是信任的同义词，这两个词也不能互换。信&^^过 

核査来取得的，也不能写进文件，这是""—国对待另一国或对待国际社会的总的 

态度问题。 

核査是个机械的行动，而信任则是人的行动.各国必须更积极地努*，以赢得 

其他国家的信任，一项强调向世界开放的具有*种特点的核査制度是值得信任的过 

程中的一部分. 

些通过具有法律约束力的文件宣布放弃核武器的国家的正义要求。委内瑞拉属于一 

一样希望通过具有法律约束力的文件得到保证不受核攻击危险0^国家，我们可提供 

我们的解决办法和经验.我们不赞成那些不拥有核武器，但却准备使用梭武器的国 

家的意见。我们清楚地认识到.唯一真正的保证是不存在核武器；但是，如果我们 

谈论的是一些临时性措施，那么能釆取这些措施，我们也是满意的.我说过，我们 

可向萁他国家提供我们的觯决办法，但我们并不以此强加于人，而且我们认为，不 

仅无核武器囿家应该得到不向它们使用核武晷的保证，而且在任何情况下都不应使 

用核武器.都是十分合法的要求，在所有的核武器已经消失之前，我们应不断地努 

力傲到这些保证应尽可能地普遍化，因为原子武器是不承认圜界的，也不会阅读文 

件的。 

本委员会有任务拟定一项放射性武器公约，这些所谓的化学武器至今仍不存在， 

而且看来也无法确定其定义.我国代表团认为，在起草条约时，应积极地给放射性 

武晷下定义，而且，即使是为了条约的目的，不属于放射性武器的东西就不应称之 

为放射性武器：我指的是放射性物质。放射性物质不是一种武器，事实上，放射， 

.物质只能在后期.的结论时才能被认为是一种武器，也就是说，一旦公开为武器目的 

、转剁是那 

‧因此它得到所有核武器国家的这种保证，对于那些象我们 

,这意味着建立一种主观的、任意的标准，这种标准很可 
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能破坏和平使用放射性物质以及一般的核能， 

在放射性武暴特设工作小组开始讨论的时侯，我们建议条约的焦点应转而反映 

出冥正代表可能存在的威胁的行动：为敌对目的使用放射性物质，S为这会包括未 

来的任何放射性武器，这样该武器的定义问题就能得以觯决，两个目标一防止和 

消除咸胁一一也能得以实现，我们已看到，就这种焦点的转移达成协商一致意见是 

不可能的；因此，我们不会坚持这一点，但我们仍然关心我们建议中的中心问题， 

相应地，我们愿赞成一项既禁止为敌对目的使用放射性武器又防止放射性武器出现 

的条约，我们愿进一步阐述这一建议.以便消除它就核武器问题产生的疑虑，但是 

这种阐述是否戍功，将取决于我们是否设法制定出放射性武器的必要而积极的定义, 

关于禁止攻击核电站^类似装置的PÎM»不应区剁民用装置和军用装置，我国 

代表团将就此问题建议的标准是，应禁止攻击正在工作的核电站， 

我们是怎么理解本委员会就这些条约的谈判所进行的工作的.首先，条约的名称只 

是觯说性的，并不影响条约的内容或其实际的最后名称，第二，所有的提案.不瞀 

是适用于条约全文的、或是适用于个剁条款的、或是适用某些方面的.都应在平等 

的基础上加以讨论，因此不应有任何案文可被认为是被认可的或被奉若神明的. 

如果允许我打个比方的话，本委员会的程序倒有点象这样一种情况：一个医生 

把某个病人的病例交一组医生去讨论.认为他们在这个问題有更大的杈威，因为不 

，的话.他就会自己作出决定，一旦把这个病例交了出去，这位医生就不能设想他 

们会自然而然地都同意他的*断，但他们却可能增加这个病人活下去的机会， 

最后，我想谈谈我们认为实际裁军所必需的途径， 

我们坚信，只有通过各国人民的充分,芗展，我们才能实现稳定而持久的和平， 

这种发展是裁军的一个因素.也是裁军的一个产物、为此目的.不仅有必要把用于 

軍备的资源加以转用，而且应专门将其用于世界上所有穷苦人民的发展需要上。委 

内璁拉共&囿总统路易斯‧埃雷拉‧坎平斯傅士在这个问^上发表过很雄辩的讲话， 

他坚信"一'⋯建立在充分^和睦发展基础之上的更为正义liï人道的囿际法、不仅仅 

是不存在战争的平、世界上各国人民之间充满社会团结的正义、以及以人类为中 
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心、以人类的关心为目标的充分发展。" 

主席:我感谢委内瑞拉代表的发言以及他对我讲的一番友妤的话，我现在请捷 

克斯iik代表维伊沃妙使阁下发言， 

维伊沃达先生（捷克斯洛伐克）：主席先生，我作为捷克澌洛伐克社会主义共 

我的到来所表示的热烈欢3$«你们的欢迎使我想起了几年前我荣幸地率领捷克浙洛 

M代表团在参加裁军委员会会议时，在这里的充满着友妤和认真的气尊敬的 

代表们，我谨甸你们保证，捷克斯洛伏克代表团将继续作出最大努力，以保持一种 

体而确实的成果， 

三月份快结束了，今天我们在你的指导下召开=月份最后一次全体会议，主席 

先生，请允许我祝贺你成功地完成了你作为委员会主席的任务， 

如果我们要客观地评估这么重要的多边谈判机构的现状，我们感到极其遗憾的 

是，我们不得不承认，《第二届裁军特别联大召开之前，我们很难取得任何惊人的 

突^我们对此表示遗憾，因为我国和其他国家一起都认为，笫二届裁军特剁联大 

的召开会大大推动向大会提出一些具体成果所作的努力，今年年初，当委员会开始 

其审议工作时，我们仍在这方面抱有某些希望*但是，伹委员会开始起草提交给第 

二届特剁联大的报告时，我们感到很难保持这种期望了.伹是，还没有到一切都破 

灭了的地步. 

社会主义囿家、其中包括捷克斯洛伏克在内的代表们曾在许多场合表示过，他 

们重視即将召开的特别会议，并重視利用这次会议重新推动裁军谈判的紧急必要& 

最近，即去年1 2月在布加勒斯特召开的华沙条约囿外交部长委员会会议发表的联 

合公裉也表示了这一点，社会主义国家过去主张、现在仍然主张在不予以任何人以 

优势也不破坏势力均衡的情况下釆取导致裁军的合理步歡苏联发表的声明以及勃 

列日涅夫主席在3月I6日苏联工会第十七次代表大会上提出的建议是这一态度的 

最新证据，我囿完全支持这一态度.这是苏联方面具有特别深远鬵义的单方面倡议， 

一次发言时，我必须得感谢你以及我的尊敬的同筝们对 

,,以便我们的谈判就能尽早地取得具 
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(维伊沃达先生，捷克澌洛伐克） 

它将有助于裁减欧洲及方的核武器，'不管这一倡议的反对者如何匆忙争辩，该倡议 

是决不能低估的.最为令人遗憾的是，在核裁军的关鍵领域里没有取得任何明显的 

进餍，而且，苏联提出的所有这些以及其他建议都没有得到其他核武器国家至少是 

起码的重i这是由于某些核武器囿家所抱的令人惊愕的态度造成的，这些国家显 

然已决定通过逬一步大量集结核力量的办法来"觯决"核裁军的问题‧ 

我们委员会似乎仍然可以在第二届裁军特剁联大的筹备工作中至少作出某些成 

^我国代表团十分重視拟定一项综合裁军方案并由联合国大会通过这项方衆，这 

一立场是;^周知的，我们在第CD/245号文件以及我囿代表团代表一些社会主义 

国家所作的一些发言中都就此问题表示了我们基本 

最近，我们正积极地参加着负责起草该方案各鞏节的各接触小组的工作.请允 

许我借此机会代表我国代表团向熟练地主持着各接触小组的德意志民主共相国、巴 

西相法囿尊敬的代表们表示感谢， 

自然，我们首先应感谢《综合裁军方案》特设工作小组主席、墨西哥大使罗夫 

莱斯，他同时主持着有关措施的接触小组的工作.我们发现，接触小组的工作是就 

《综合裁军方案》草案进行谈判的有益形式*伹是，在缺乏政治:t志相建设性态度 

的情况下是不能取得全面成功的.因此，在"搢施"接触小组中.，我们对某些代表 

团就核武器某些基本方面的态度表示惊讶.在这一方面，特别是美囿代表团就核禁 

试问颡的态度是相当令人失望的，而我们认为这是个最高优先的项目， 

捷克澌洛伐克代表团将继续作出一切努力，拟定一项《综合裁军方案》草案的 

经充实的案文，尽管某些规定仍在括号之内，我们还认为，方案的草案案文仍来定 

型，因此，该案文应对裁军组成中一切新建议和爭态发展作出灵活的反ffi^"在这一 

方面，我想表示一些社会主义囿家的鬵见，即我刚才提到的、并已载入苏联代表团 

提出的第CD/268号文件的苏联的新建议，也应适当地反映在综合裁军方案中.一 

些社会主义囿家准备在各工作小组中提出有关的建议《 

核禁试151颞被列为我们议程中的第一项，这不是偶然的.这无疑反映了委员会 

成员赋予这个问顙以最高优先的地仏这样傲是完全正当的，因为核试验问颈已在 

联合厪讨论了 2 5年多，在3内瓦的各谈判论坛中也差不多讨论了这么长的时间. 

而且，从1977年至1980年，关于这个问颞的三边谈I9j也一直在进行着的，遗憾 
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的是，美国和英国的代表团单方面中断了这一谈判.因为我们最高优先地考虑这个 

问題，因此我国代表团对美国就禁止核试验的必要性所抱的态度袠示震惊，美国军 

备控制和裁军署主任罗斯托先生的发言反映了这一态度，如果他要告诉我们的是， 

达成有关的协定是不紧急的，而且只是美国长期的军备管制目标的整个范围中的一 

部分，那么我们完全理觯这么多代表团对â个发言所表示的不满，并且它们一样 

感到不满. 

联系到美国代表提出的并得到英囿代表团支持的建议，即设立一个附属机构， 

"以讨论相确定任何全面禁试协定必须处理的有关核査和遵守的问题"，最近，大 

家广泛地讨论了议程项目K就我国代表团来说，我们对这一协定的性质是有一个 

明确的肴法的.E此，在就此问颥进行了多年的谈判后，"任何全面禁试协定"一 

说似乎是过时的了.我们认为，使用这一说法是有意图的，并且，对美国代表团来 

说，这一说法是很宝贵的，使用这一说法使我们相信，主张这一说法的人愿葸在完 

全脱离未来一项公约的具体条款的情况下讨论核査和遵守问题. 

此外，我们代表团还深深地怀疑，再设立一>Hi仅处理核査相遵守问题的机构 

是否有用，1976年，审议关于侦察和识别地震事件的国际合作措施的特设科学专 

家小组的设立，就是就此问颡选择了一个正确的做法，在两位捷克斯洛伐克专家的― 

积极参加下，该专家小组至今取得的成果为一项可靠的核査制度一包括囿家的^ 

囿际的核査程序一建立了牢面的基础. 

而且，美囿代表团的建议是很不清楚的。我们不能理觯的是，为什么一个代表 

团会建议设立一个附属机构以讨论一项协定的核査和连守方面的问颞，而正是这个 

代表团却排除了在不远的将来得以締结这一协定的可能1É«我没有必要去寻求澄清. 

因为德意志民主共国和波兰的尊敬的代表们分别在3月1 8日和2 5日的发言中 

已经提出了与其相关的问颥.遗憾的是，美国代表团至今还没有作出^答复. 

本会议桌旁的许多代表团雄辩地指出了如果核武晷试验继续下去，核武器进一 

步扩散的危险后艮在这一方面，中子武器应成为一个足够的警告，我国代表团是 

宪全支持禁止这种武器的，我国代表团认为，一个拥有美国代表团建议的职权范围 

的工作小组是无法有效地处理核禁试冋邇的.因此.我们同意尊敬的尼B利亚代表 
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在3月2 3日的发言中表示的鬵见，他说："更认真地来看各项提案*1迄今我们在 

本委员会所5^到的进一步澄潰后，就感到共同欢这些提案的乐观态度未必有理7；" 

同时，我们完全支持就议程项目1设立特设工作小组，以谈判一项禁止一切核 

武器试验的条约，在这一方面，我们完全文持德意志民主共和囿关于这一工作小组 

的职权范围的建议，该建议载入第CD/259号文件. 

有些代表团告诉我们，美囿关于设立一个核査核禁试的工作小组的建议是向前 

迈进的一步，不管这一步是多么的微小.我们仍然不觯，不能为一项大家期望的条 

约带来任何具体东西的建议是否可称为前进的一步. 

现在我想谈谈另一个高度优先的问题，即一项彻底地、有效地禁止研制、生严 

和储存化学武器并销毁此类武器的公约， 

在过去的三年中，这一问颞主要是在有关的特设工作小组中进行的，捷克撕洛 

伐克代表团漭意地注葸到，今年已重新设立工作小组，其修改过的职权使它能开始 

审议公约案文， 

我们代表团高度赞赏小组主席、波兰大使苏伊卡的千练领导，并完全支持他的 

想法，即"把载入第CD/220号文件的评论中表达的立场变成备选组成部分的文字 

或各组成部分的各种案文"， 

我们都知道，尽管委员会多年来作了努力，但在来来一项公约的主要组成部分 

的许多方面，仍然继续存在着很大的分歧.因此，小组的任务肯定是不容易的.但 

是，我囿代表团相信，只要认真地对待这个问題，并以良好的政治意志进行合作* 

寻求具体而现实的HI决办法，是能够取得实质性进餍的. 

关于槟査问題也完全是如此， 

大家经常听到这种喧闹的要求，即要进行全面的侵入性核查，根据这种要求， 

核査应通过现场视察，永久地、实际上是包括工业、防御^其他类型的活动的无限 

止的范围，显而易见，这种单方面的相被加以夸大的要求，而且往往以最后通〗樂的 

形式的出现，是不能作为严肃的囿际谈判的基础的. 
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我们高兴地注意到，在我们工作最后阶段所提出的一些建议表现了较大的现实 

^也许除了少数几个例外，国家和国际核査搢施相互结合的制度看 上去是大家所 

能接受的。大家还越員认识到，不仅合作的气氛是核査的先决条而且，有关 

协商、合作、国家和®际核査和申诉的一切程序是保证公约得以遵守的一体化制度。 

IS家对执行情况的管制、交换情报、协商和合作应是主要的永久性程序，而侵入性 

核査法应在有选择的情况下使用，鈇乏公规定的实质性活动的情报，或存在不足 

以加以解释的自相矛盾的憒报，也许可能是建议使用侵入性囯际核査程序的一个原 

因， 

我们完全支持一些代表团的意见，为条约的每一項有关规定拟定具体而特定的 

核査程序、就公约的所有条款而言，这一做法将使得具体地讨论问题成为可能，并 

可能评估具体憒报、材料和实验证据等的必要1É« 

至于公约的缔^国，显然它们应建立国家核査制度.我们注意到委员会中的一 

些意见，即面家核査制度可能是有关政府的效力不高的自我瞢制* 

这种看法可能表明缺乏某种情^或至少严重地低估了这个问题的复杂性， 

化学武S/ii‧约不^?^活动而且对工il和研究都将产生重要的影响。根据目 

前的惯怀还不存在进行如此广泛的、多样化活动的政府机构， 

我们不准备建议设立任何更有义务的国家机构，以管制公约的执行倩况。这完 

全是由各IS政府自己决定的. 

但是原则上，在任何具有发达化学工业和重要研究基铀的国家里（不管其是否 

拥有化学武器），都应该有一个向其政府负责的机构（但独立于那些履行公约规定 

义务的机关），它将调査頃家管辖下的所有机关执行公约的情况.它应在任何时侯 

都能換法所有与公约有关的资秣并应适当地搜氣检査、评估和发表这些资料. 

它还应在任何时侯能接触所有有关的活动，其中包括实验室试验的可能性等。 

我们认为，它首先应是一个E合其玫府工作的机构，因为当然是政府要对公约 

的执行负贵，但是，人们可以设想，为了与某个相应的国际机构的经常接触（例如 

所建议的协商委员会）就应该把一个具有官方责任的代表团派到这样一个机构中去， 
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而且，就任何侵入性国际核査而言，通过这种S家机构获得的情报对于任何核 

查程序来说可能是最重要的出发点。在需要技术援助等情况下，与这种国家积抅的 

密切#也是必不可少的， 

我已较详细地就国家核查系统的某些作用觯释了我们的看法，主要是为了表明： 

我们认为，国家和国际核査搢施的平衡制度的原则是很有具体内容的，它为进一步 

地深入研究具体问题开辟了 

在着重强调委员会中积极而建设性的努力的闳时，我们不能不对某些严重事件 

表示深深的关注，这些事件有可能会将至今在拟定化学武罢公约方面的一切努力成 

果一笔勾销，或至少会使我们的工作更加复杂和艰艰 

我首先想到的是,美国政fl^^à/*=IM^的化学武晷、即二元武器的决t 

当然我不准备重复以前#it的话，即二元its的扩散会如何阻碍一项公约的拟定工 

作，第 C I V 2 5 8 t 文件已充分了我们的奪见，我们转的同事、美国大使菲 

尔兹在最近的一次发言中断然否认二元武晷会对谈判造成障碍，然而，如果除了这 

些强硬的措词6他还能提出更具体的、支持这些看法的证据，我们就会更满意得 

多， 

在任何情况下，美頃根搪浸格性的军事威慑理论作出的开始军备竟赛新升级的 

决务对国际政治气氛将产生最不利的影—个大@的主要精力集中在增加其化 

学军备J>而不是集中一切努力禁止和销毁化学武器， 

为了找到为化学武器计划辩护的理由，美国政府还发起并有计划地开展空前的 

指控宣传运动，声称苏联和它的盟国一直在一些冲突地区使用化学、甚至生物战剂。 

尊敬的美囿代表在最近的一次发言中再次重复了已传闻三年之久的所谓"斯维 

尔德洛夫斯克炭疽病极不寻常的突然蔓延".这已不是个新话题了；它已在不同的 

场合出现多& 

但同时，美囿的报界发表了一份很有趣的报道，说在"斯维尔德洛夫斯克事件" 

发生时，美苏官方交流项目中的美囿科学家正在斯维尔德洛夫|If克工作，并和他的 

家屬同住在那个域m»在他的公开声明中，他完全否认了美国的揞控， 

而且，我们可以亳不费力地引证说明，自第二次世界大战以来，只有两个大型 
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的军事研究机构为了生物战争的目的在深入地研究炎痕病：一个在美国的迪特里克 

^另一个是英国的波顿机构. 

除此之外，也同样能容易地证明‧所有现代生物战争的哲学都产生于美囿。就 

社会主义国家而言，生物武器问题一直是纯粹从防御的观点加以处理的，生物战争 

是非法的， 

因此，美国的指责不仅缺乏任何实质性的根据，而且与生物武器的历史事实是 

完全不相符的. 

在我们所听到的关于使用毒素和（未确定的）化学武器的各种指责中还有一种 

十分常见的现象，即一方面是混淆视听和自相矛盾的证据之间存在着同样的令人难 

以置信的不一致，另一方面是在各种广泛的政治结论之间存在着上述的不一致，不 

仅我们这么说.最近美国报纸上的一些文章也提到了混淆视听和自相矛盾的证据之 

间的难以置信的不一致， 

美国宣传机构所谓的"黄雨"报道显然有许多独特的特点： 

这种面是为了示范而染色的； 

这种莆;iij^ia粒雾剂的形式施放这是应用生物剂中效力最低的形式； 

人们在接触到染有毒质的样品后即行死亡，而只有在多倍服用据报道 

由明尼苏达大学米罗察博士的实验室测出的剂量后，这种毒质才会是致死 
的； 

据说，1976年以来，化学武器在一些地区得以使用：这种化学战争 

六年后一据«,在这一期间成千上万的人死于毒素一没有任何人 

其中包括联合囿专家委员会能发现一起典型的中毒事件. 

同样惊人的是，没有任何说明化学中毒的医学研究报告，即使是那些声称已在 

泰1^境地区身受"黄雨"之窨的人也提不出^此类报告，无需提醒委员会的是， 

在柬埔寨出现化学战的报 ^乎 ^出自波尔布特 ^组氣 

与第一次世界大战期间首次原始使用化学武器的可怕后果相比，或与美军十多 

年前在越南使用化学武器◆对越南的生态和人民健康所造成的永久性玻坏作用相比 

具有难以发现的作用的黄雨在化学战争的历史上看来是一件极为惊人的事。 
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尽管有人进行这些宣传灌输，企图使禁Jh化学武器的问题尽可能地模糊不清， 

但我们仍然真诚地相信，本会议中绝大多数的代表团从根本上说是关心全面有效禁 

止化学武器的，并且它们不会缩减其旨在尽早实现这一目标的努力， 

最后，我想对工作小组主席在.1982年3月1 5日至1 9日就毒性确定问题召 

开的非正式协商谈几点看法*来自2 5个国家的3 2位专家参加了协商这一事实只 

能是表明各S代表团对解决有关公约，的技术问题的重IL我们满意地注意到，专家 

们拟订了两项估计毒性的标准协定书，这为了公约目的而实际应用毒性标准所 

需要的筛选程序出现了， 

同时，专家们指出了应用毒性标准的两个重要限制：二元化学武器的前体以及 

失能剂不能为了公约的目的根据其毒性级别予以分类，因此，除了总的目的标准外, 

应拟定出其他的办法，并且专家们^议，拟订出前体和失能剂的图觯一览表应是 

未来协商的任务， 

我们代表团表示支持这一建i:St^因为觯$Ui述两个问题对于拟定公约的某些基 

本组成部分是非常重要的（例如定又范围、核査等）， 

几乎没有必要回忆捷克斯洛伏克是一直积极地参加有关的专家会议的，我们高 

度评价我国专家提出的高水平的葸见，我们也一直尽可能经常地借助他们的帮助， 

同样没有必要强调的是，化学武器问题包含着多少严重和复杂的技术问题， 

但々，我要指出，有关化学武器公约的所有关鍵问题基本上都是政治性质的， 

原则问题的政治决定是公约谈判成功与否的根本性前提，技术程序和建议无疑地是 

重要的，但基本上发挥着辅助的作用，因为技术问题而拖延拟定条约的工作，这种 

做法显然是没有道理的. 

主席先生，最后请允许我向你皿，捷克斯洛伐克代表团准备尽量帮助委员会 

作出其最后努力，P乂便寻找各种方法，为即将召开的第二届裁军特别联大的成功作 

出贡Mo 

主席:我感谢捷克斯洛伐克代表的发言，我还感谢他对我讲的一番友好的话' 

我现在请意大利代表卡布拉斯先生发言， 
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卡布拉斯先生（意大利）：主席先生，我谨代表意大利代表团就题为"防止外 

层空间的军备竟赛"的议程项目7发言， 

联大=十六届会议通过了两项有关外层空间箪备瞀制和裁军的决议；这两项决 

议者要求裁军谈判委员会就此问题釆取行动。本委员会已相应地同意在年度议程中纳 

入一个新项目，并为大家就此问题初步发表意见安排了两次非正式会议，所有这些 

进展都是值得欢迎的，也傻使我国代表团就这问题发表一些初步的看法. 

我们认为，我们期望在委员会笫二期会议期间举行的非正式会议以及更为实质 

性的讨论可达到三个主要目的： 

Jb)纵观并评价至今在制止外层空间军事竟争方面所取得的成果； 

笫二，估价现正在外层空间开展的活动以及那些可能对保持外层空间成为^平 

环 境 构 成 威 胁 的 展 ； 

第三，确定"进一步的措施"^ "适当的国际谈判"，根据《最后文件》笫 

8 0段，这些措施和谈判t在防止外层空间的军备竟赛. 

i笫三十六届联大上，由绝大多数会员国通过的第36/97C号和笫36/99号 

?t?ëMît裁军谈判委员会讨论防止外层空间的箪备竟赛的问题.我们认为，这就是 

承认这样的事实：这个问题不能在完全脱离地球上的安全相全球裁军进程的各种复 

杂问题加以对待，我们满意地注意到，长期以来一直关心这个问题的代表团，例如 

瑞典代表团，已经指出，裁军谈判委员会现在首先有贲任在这一领域内作出努力. 

在空间科技方面正在取得有条理的进展并以此造福于全人类，这完全归功于联 

合国，特剁是和平利用外层空间委员会，并归功于国际合作的推动力，这些成果是 

值得高度称赞的，该委员：会的工作以及其他机构，如外层空间事夯司的工作仍然是 

极为重要的，现在，囿—社会又呼吁裁军谈判委员会发挥其专长和作用，从另一个 

角度，即军备管制和裁谏本身,的角度来完善这项工作。 

我国代表团理觯尊敬的埃k大使在2月18日全体会议上所表示的关注，即不 

要忘记使外层空间仅用于和平用途的目标，以利于全世界人民。 

按照联大第十八次会议一致通^的箩1962 号决议规定的原则.这仍然 

应是我们的共同目标。裁军谈判委员会应在这个适合其谈判论坛的领域里为实现这 

个目标作出贡献，并集中精力于我们为我们自己规定的具体目标，即防止外层空间 
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我国代表团认为，外层空间的问题是不能以1961年处理脔极洲问题的那种包 

罗万象的办法加以有效地觯决的，第二次世界大战后最初缔结的那些限制军备的协 

定也很难在1982年为处理外层空间的类似问题提供适当的模式。 

我们同意一种受到科学界广泛文持的意见，即这种做，只会导致推延采取那些 

急需而更为有限的措施，而这些搢施是可行的并能有效地^止最有直接‧性的事 

态发展。为了有效地处理有关外层空间的裁军问题，我们必须以向前看的观点来看 

待这个问题并确定其优先地位，这些间题不是静止不变的：它们是随瞢技术发展的 

步伐而发展的，而就外层空间来说，这种技术的发展是特剁迅速的，其中有些问题 

是不能等待在一切领域中取得全面进展后才加以觯决的，如果不规;5优先的次序， 

我们就可能只是把变化多墦的问题堆积起来，这对我们在今后作出努力是有潜在危 

窨性的， 

两个拥有主要空间能力的囿家似乎已为它们自己规定了优先次 1 9 7 8年至 

1979年间.它们召开了三轮限创反卫星系统的双边会谈。去年笫一委员会的工作 

表明，越来越多的国家正在认识到，试验并部署那些旨在摧毁、损坏或干扰空间飞 

行体的物质和技术的手段，是具有最直接威勝性的事态发展。 

对夸门资料的研究表明，专家和科学家也基本上赞成这种意见， 

让我们花一点时间谈谈这方面的问鼠 _ 

^细叙述目前卫星进行活动的公开资料，因此我国代表就不必再花很 

长时间来谈这个问题，至少在目前阶段没有这个必要。其中一M料是，"关于建 

立国际卫星监测机构的意义的研究报告"，该报告由一些玫府专家起草，并载入 

1981年8月6 B第A/AC、 206/14号文件的附件中，这份拫告提供了非常有益 

的全面研究， 

只要洲览一下这，究报告就足以清楚地了解到卫星的效能及其用途的极墦多 

面性。卫星的使用已扩大到各种范围-例如气象、制图、大地测量，通讯，侦察、 

航行、预警等等，偾察卫星为核查某些裁军协定的遵守憒况提供了最有效的手段， 

并在监测危机的方面发挥了稳定形势的作用、预警卫星的使用有助于国！任。 

卫星目前的用途和将来潜在的用途对所有国家，特别是发展中国家的经济和社 
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会发Ji;H"分重要的' 

与此有关的技术已不再为两个国家所垄断；其他国家在这一领城中也拥有国家 

一级的能力，而另外一些国家则通过国际合作机构参加了空间计划的执行活动. 

卫星的重要性以及国家一所有国家~^卫星的依赖性很可能将增加：许多 

情况表明，卫星提供了独一无二的能力，这能力是以地面为基础的系统无法容易地 

照办的；对于某些其他的任务来说，卫星是有效的或能以更髙的效率进行工作的. 

所有这些特点，加上它们的易受攻击的弱点，使得卫星一一几乎所有的卫星一 

成了吸引人的攻击目标。目前，外层空间总的来说仍然是不存在杀伤手段的场所. 

但是，反卫星系统的部署标志着一种趋势的开始，这种趋势如果不加制就会把 

军备竟赛引入这一新的领域， 

在目前，用不着谈论各种反卫星系统的复杂细节，不管它们是处在试验阶段或 

处在使用阶段，人们就足以注意到，在这一方面，^竟争的成分似乎是存在的： 

卫星成为攻击目标的重要性，发屣一系列会使卫星拥有者取得相当优势的反卫星的 

物质和技术手段，保护卫星使之不那么易受攻击的困难，等等，所有这些a素可引 

起标志着军备竟赛的反应循环， 

预言反卫星系统方面会出现军备竟赛的做法要比指出其可能的结果更容易些. 

但是，看来清楚的是，这种结果的代价是极其昂赍的，从战略上说"会破坏稳定， 

并会玻坏为全人类的利益而有秩序地探索外层空间的活动。第36/97C号决议把就 

此冋题谈判一项协定称为朝向防止空间军备竟赛的"一个重要步骤"，并赋予其优 

先地位。审一冋皿是裁军谈判委员会的一项恰当的^，因为 i è ; |一项真正 

的裁军措施，需要禁止现在存在的、构成军事武库一部分的以及正在被部署的那些 

系统* 

现在，即使是对有关反卫星系统的问题加以初步分析，时机也是不成熟.但是, 

了解一下其中某些问题的复杂性是有益的，以便表明，认真考虑这些问题本身 

就&经是一项非常艰难的任务. 

这些问题中最重要的是定义冋题，即什么是"反卫星系统".卫星在一系列武 

器和技术面菌的易受攻击的弱点，使这一问题特难以觯决，"反卫星系统"一词 

的范围究竟有多么广？它是不是只应包括那些专门设计用来损坏或摧毁卫星及其组 

成部分的武器呢？它是不是还应包括任何为反卫星作用而制造ft部署的武晷呢，或 
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(卡布拉斯先生，意大禾j) 

以反卫星的方式而试验的武器呢？确定各种类型的反卫星系统是否可能和可取? 

此外，会出更为困难的问题，即"反卫星活动"究竟指的是什么？事实上，并 

不一定要用损坏或摧毁卫星的办法也能千扰S星的正常作用，例如通过电子千扰或 

以激光遮挡或使卫星脱离轨道等办法. 

充分核查这一任何军备管制和裁军协定中的必不可少的条件在这种情况下是很 

难实现的，即使是避开一项禁止反卫星条约而取得和保有的有隈的反卫星能力也会 

是很重要的，正是因为这个原因，这个问题的全面审议不能避开裁军问题木身，在 

这一领域中的使用能力早已成为事实了。 •现有反卫星系统及其组成部分的拆除程序 

以及有关的核査程序等问题则是另一个非常复杂的问题， 

有关旨在处理反卫星系统问题的任何条约草案或建议都应在涉及这一高度敏感 

领域的一系列问题的基础上加以判折，并在其答复这些冋题的基础上加以判断. 

例如，以军备管制和裁军来1^ 一项等于是"不使用"安排的协定的意义;1^ 

么？如果反卫星系统是可以自由地加以试验和部署的，备方不就会认为这些反卫星 

系统是可能被使用的，并会采取适当的措拖？可以轧任何条约鈇乏禁止试验、部 

署和使用的规定将是有严重缺陷的， 

我们面酋的机会是成熟的，但义是不长久的.由于我们即将就此问题开始进行 

广泛的审议，我们必须碗定我们真正的优先项目，免得分散我们的精力.如杲我们 

想使外层空同不存在任何武晷，难道我们不应该从那些旱已存在并已被部署的武器 

着手吗？ 

我们意识到，这仅仅是整个过程中的一步一第一步而已. 

长期以来意大利代表一直关心这个领域中的冋题，我们将继续愿意为委员会项 

目7的工作进一步作出贡献，但首先我们愿意倾听、了觯和认真考虑那些将推进我 

们共罔努力的任何建议或提案a 

利鹆戈尔镙先生（瑞典）：主席先生，我和今天大郅分的发言者一,将菓大 

谈谈议程项目4,即关于化学武器的冋題。 

大家都明白，现在比以往任何时瘐都更急迫地需要拟定一项化学武器公约a因 

此，我国代表团以及我本人感到濟意的是，今^裁覃谈判委员会为其化学武器特 
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(利镙戈尔镙先生，璨典） 

设工惟小组现定了经修改的职衩，便它能真正而认真地开始谈判，以便葸這一公约 

达成一致意！‧我们感谢苏伊卡大使，感谢他承祖起领导今年这些谈判的現巨而激 

励人BT^务，我相倌，由于他认真的决心和外交才能，谈判将朝着缔结公约的方面 

迈出重要的一步， 

.委员会花了三年的时间才便谈判发屦到今天这个阶&，我想提鼉大家，我们的 

前任从1968年起；1£开始处理这个冋题了，有人在第一年告诉我们，在工作小组中 

处理这个问题的时机尚未成I只是到了第二年工作小组才得以设立起& mit 

憾的是，其职权范围是舍糊不清的‧我认为，今天不会有人对化学武器多边谈判的 

价值提出争我们在工作小组中取得的经验证明现有的这种谈判机构是可行的. 

这对于我们希望未来公约能莸#^遍接受这一点是一个妤的征^化学武器工侏小 

组的榜样应用来驱除其他裁军冋题多边谈判中的消极态 

关于本届会议期间化学武器工,小组的进备瑞典欢迎大面更多地参加其工ffe 

它们比以茴更清楚地发表了自S的意见并提出了具体建议*这肯定将有助于觯决许 

多悬而未决的冋和去年一, 4 ^其他许多面家还化学武器的范围和核査作 

出了十^人感兴趣的和宝贵的贡献， 

显^关于未来公约的范围，仍存在蓍重大的彔见分歧‧其中可提到的是公约 

是否应包括禁止便用的冋題，以及是否应包括禁止对动物和植物使用的冋％我面 

代表团特!il关心的另一个冋题是禁止在战斗中把毒性化学S用作武器而进行计划、 

组织和训练的问题，我頃代表团葸此冋题向工作小组提出了一份工作文1^ "982 

年3月1 5 B的第CD/CV"CRS 29号文件.根据工惟小组主席的要求，我们对纳 

入去年工小组裉告的组成部分提出了建议性搢词a我们也对我们旳建议提出旳冋 

题的î?Hèr作出了答复. 

虽然没有代表团对我们的意见提出疑冋，即为了彔有效地消除化学战能力，还 

有必要禁止为这种战争的目的而进行的组织、计划和训练，伹有些代表团却声称， 

孩査这些现定是困难的.然而我们可以回想起，有人说过其他的禁止也是很难孩査 

的，例如不存在化学武器的储存冋题.当然不会有人会认真这种禁止提出疑冋. 
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(利德戈尔镙先生，瑞典） 

'我国代表团还指出，由子实际的原因关于计划、组织和训练的现定很可能只有 

在彻底锖毁了所有重大锗存之后才能生效*我 们希望其他代表团将研究我m的建议 

并加以 i f i b以便能找到一个适当的解 a法. 

前个星期，化学武器特设工惟小组主席在技术专家的协助下，主要就毒性确定 

及其标准化问题进行了协商*瑞典代表团对这些协商取得的成果表示满意.参加者 

向工作小组提出了两项标准化毒性试验的议定书，这是很有价值的，我们对波兰专 

家伦普教授的高水平的工诈表示赞赏，他的工作便这一成果成为可能• 

协商中的另一个进屣对于我们未来的谈判无疑将是重要的，印关于毒性标准应 

用冋题和毒性试验冋题的讨iè»以便把所谓的化学武器前体与化学武器公约的条袭 

联系起^这是个复杂的冋题，虽然远不是个不可觯决的冋Ji»在这一方面，我面 

代表团:16毒性标准的应用的概念基础提出了建iSL在不远的将来，我頃代表团将向 

裁军谈判委员会提出一份关于该冋题的工作文件•协商期间此冋题的讨论表明' 

当政治限制彊加于我们的时侯，进行一种纯技术的讨论是何等的困难，我面代表团 

认为，例如，对化学反应混合物的毒性试验的可靠性，其中包括二元武器毒性试验 

可靠性的问题，是无关紫要的， 

这种化学混合物的毒性是不重要的，要紧的与其他化学反应物形成的有 毒化学 

战剂的毒化 

我s代表团这么说，伹并不想造成这样的印象，即二元武器并不对我们的谈判 

构成冋;^恰恰相反，我面代表团极其关注地得悉V美s正准备开始生产二元化学 

武有时解#it种做法的理由是，苏联不愿意提供那些会消除人们害怕其拥有压 

倒对方的化学武器力量的憒1但是，美国扩大其化学武器武库的决定更可能导1: 

军备竟赛的进—步升级，而不能导致声称中的将推动化学武器公约33目的。 

這个冋题把我带到了孩査冋见我们极有兴趣地研究了英s代表团:SE>K査提出 

的 工 作 文 件 （ 第 号 文 件 其 目 标 是 潸 楚 的 ， 我 们 还 注 意 到 茴 些 天 萨 默 海 

斯大!^所的解即工作文件中旳建议并不意味着英頃不会珐受该文件未提到39 

建议，瑞典代表团赞同这祥的眷;^即化学武器公约的孩查现定应包括现场孩査-

伹我们认为，如果在现有的第CD/220号文件的组成郅分的范围内对待这一问题 

而不是提出新结构的话，^能较平衡地现定与相亙联系的申诉和孩査程序有关的一 
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切方面。 

目酋我只想指出，瑞典团十分重视""^充分起作用的结构，这种结机将许 

可搜集情报、调査事实和发布情况，以便为締约菌服务.我们箄信，从多方面来说 

都有需要的协商委员会并不能决定各締约国的安全需要，也不争决定从其他缔约国 

得到澄清或对其他締约国的领土进行现场視察的话，这些需要要求些什么‧在这一 

方面，我们有兴趣地注意到关于所谓"远距离持续核査"的计划，它是朝较少浸入 

性核查措施发屣的一个有趣的做法，瑞典代表团认为，应继续调査这个可能性. 

我国代表团满意地注意到工作小组主席前不久的讲话，他表示对核査问题的谈 

判进展有信心.在罔一个场合，赫镙尔大使对裤査问题进行了一次全面而有趣的回 

顾，继续建设性地处理这个问题是很值得欢迎的，其中包括对于化学武器的销毁情 

况进行充分的现场視察的必要性达成一致意见，德意志联邦共和囿也于1982年3 

月2 4日在第CD/265号文件中提出了一个经过考虑的意见，特剁是关于核査不生 

产化学战剂的问题，我国代表团将怀着极大的兴趣研究这个意见， 

在这一方面我想指出，我颇有兴趣地听取了纳瓦罗大使今天上午关于建立倌任 

措ife的讲话.我菌代表团完全同意他关于这一措埯的重要性的评估.我们准备在适 

当的时侯向委员会提出一份关于该问题的工作文件. 

关于指控在世界各地区使用化学武晷的讨论有力地表明，有必要在军备限制* 

裁军协定中建立永久性的、灵活的和客观的申诉和核査机构.这些机构可以国际机 

构的形式向缔约國提供其案件可得到公正调査的可能性.这些机构将规定能不受阻 

碍地进行的调查并倮证能完全接触现场和材料，所有这些都将在每个案例中使事实 

搞得清楚明白.可以想象，这些机构的存在将会是有益的，并能帮助目前正卷入这 

一争论中的国家， 

从目前的经验中可以得出的另""^教训是，对各种裁军协定的有效管制，其中 

包括化学武器协定，需要更充分的开放性.当存在遵守问题的严重争论时，提出要 

依靠栢互信任，这只是一种善良的愿望，当有人指控有违反国际协定的行为时，在 

大多数情况下，缔约国间的合作是难以通过双边接触来实现的。这仅仅是囡素之一， 
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「‧今夭会议的发言者名单上还有两个代表团没有 

发言，它们是摩洛哥和比利时，鉴于时间晚了，我建议，如果没有反对意见，会议 

现在暂停，今夭下午3时继续开会，摩洛哥和比利时代表已友妤地同意今天下午复 

会后发言.如果没有反对意见，会议现在暂停，今天下午3时复会， 

会议于下午1 2时5 5分暂停，3时复会 

主席:我宣布裁军谈判'委员会第1673^全体会议复会. 

我现在请庠洛哥代表斯卡利大使阁下发言. 

斯卡利絲(摩洛哥)：主席先生，首先我要欢迎维伊沃达大使抠任捷克斯洛 

伐克驻裁军谈判委员会的代表.我感對髙兴的是再次看到一&杰出的外交家参加我 

们的工作，我在裁军委员会会议期间就有幸和他结识. 

締约一项禁止在任何地方由任何人进行核武晷试验的 

条约是重要的，我们一直强调作为1963年部分禁试条约以及《不扩散核武晷条约》 

保存囿的三个核武器国家所负有的贲任，在这一方面，我国代表团潢意地注意到尊 

敬的苏联代表2月1 8 B的发言，认为其他核武器国家是否筌署全面禁试条约对于 

这一条约的生效不是根本的， 

我在3月4日的发言中提到自1979年委员会将这一问题作为优先项目列入议 

程以来，委员会一直在这冋题上陷于僵局.我希望今年这个问题会得到令人漪意的 

觯决，现在看来，大家所抱的希望似乎正在变成现实. 

目前的形势已经大大不同于尊敬的美国和英国代表在1982年3月1 1日发言 

之前的形势了. 

对这两份发言的初步分析表明下列事实： 

首先，现在它们一致认为有必要在我们工作的这一阶段设立一个讨论议程项目 

1的附属机构.正如2 1国集团一直希望的那样，我们也希望这一机构将是一个特 

设工作小组， 
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(斯卡利先生，摩洛哥） 

履行其取责."他还说："裁箪谈判委员会应讨论同所有囿家的重要安全利益有关 

题的恰当论坛，" 

这两个代表团都建议，附属机构应集—力量讨论核査这个主要问题.美国代表 

团具体指出，该机构应负贲审査并确定与核査有关的问题.全面禁试条约应处理这 

些问題.至于英国代表团，它希望附属机构中的讨论不仅将揭示核査问题的性质， 

而且将表明该问题可得以觯决的具体办法， 

我们理解，这意味着应提请工作小组处理一个带有政治性质的问题，而不是处 

理属于专家小组取权内的核査的技术方面问题. 

我们大家知逸科学专家特设小组研究这些方面已将近六年了，该小组在瑞典 

杰出的埃里克森博士的领导下，在这一领域中取得了很大的成杲. 

我们在US和英国代表a的发言中注意到的三个要点可归纳如下： 

设立一个工作小组； 

重申委员会的职贲； 

^一个政治性质的进程， 

我国代表团满意地欢迎美、笑代表团提出的建议，我们认为，委员会中出现了 

一种新的趋势，它将导致就一项全面核禁试条约开始谈判.摩洛哥代表团意识到核 

査全面核禁试条约遵守情况的问题是这类条约的重要因棄，认为对此问题的审议可 

成为就该条约进行谈判的起点. 

虽然美、英代表团说明理由希望委员会能成功地摆脱以前几年的困境，但它们 

也提出了许多问题，特别是关于所提议的工作小组的取权问题，这些问题现在正由 

起草小组进行讨论，该小缀是由你，主席先生主持的并向所有代表团开放的，摩洛 

^表团将尽一切努力帮助澄清这些问题， 

的每一个问题，其中包括管制、 最终销毁核武"并说："裁军谈判委员 

一裁军机构，是处理各国都关心的核裁军问 
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我们相信，只要大家抱鲁良妤的愿望，委员会是能够就该工作小组的职权尽快 

达成协蔺一致意见的.这样也就是朝着谈判一项全面核禁试条约向前迈进了一步. 

你们知道，两年前当化学武晷工作小组ifct的时侯委员会所处的情况也是如此。虽 

然该小组尚未取得确实的成果，但现在节正在进行严肃的谈判，以期拟定一项禁止 

这些武器的公约. 

主席先生，在这一方面我想对你表!^我诚摯的谢鬵，感谢你在非正式协商以及 

议程项目1工作小组职权的起草小组中所作的不懈努力. 

现在我想谈该禁止放射性武器的问康.我们满意地看到这个爭实：该问颞特设 

工作小组能够克服去年出现的困难，即如何对待与该条约的禁止范围有关的所有问 

敏,能够取得â种结果的原因是各代表团表现了灵活性和开朗的态度，它们决心不 

把禁止范围只局限所谓的放射性武器本身，而是把攻击和平核装置也列入禁止范围 

之内，我想强调指出尊敬的德意志联邦共和国代表韦格纳大使作为该工作小组主席 

发挥了特剁积极的作用，特剁是在使相反的:g见达成妥协方面是如在此我们对 

他主持这一工惟的方法表示诚摯的祝贺‧ 

我国代表团相其他代表团一起同意分开审议放射性武晷公约的两个方面，以此 

作为一种可能的程序，并想重申其原则立场，即公约必须包括禁止攻击相平核装置 

的规定，1981年6月，以色列攻击位于伊拉克塔穆兹的平核电站一事为我们的. 

蠶见,了充分的理由.关于放射性武器的定义，我们必^寻求直接而准确地对这 

些武器下定义的积极方案 ‧ . 

我们仍然认为，迅速缔结一项禁止放射性武器的公约是对委员会就议程项目5 

所惟的努力的一个宝贵贡it 

在我结束发言之前，我想说，我们对我们杰出的同事和朋友、罗马尼亚大使马 

利塔的离任感到多么的遗憾， 

主席先生，正如你正确地指出的，我们了觯他的智能和品德的人无疑会很想念 

他的.我们祝马利塔大使在新的重要岗位上一切顺利. 

主席:我感谢摩洛*代表的发言以及他对我讲的一番友妤的话，我现在请比利 

时代;;克林克澌大使阁下发言。 
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昂克林克斯先生(比利时）：这是你主持的最后一次委员会正式会议，我想这 

样说是不错的.因此，我愿对你主持裁军谈判委员会这一重要月份的工作的方式表 

示感谢，月初，我们对你的才能、智葸相经验表示过赞扬，我可真心诚葸地说，你 

并没有使我们失1L在我们的交谈中，我们有时会想，你是不是从马希阿瓦利、卡 

弗尔或威尼斯共和国首席行政官那里继承了外交智蕙.但我并不认为现在我们有时 

同讨论这个问邇，我只想对你主持我们工作的冨有想象力熟悉的方式表示赞赏。 

本届会议期间我们工作的特点是，我们一直把重点放在我们设立的四个工作小 

组的活动上，鉴于第二届裁军特别联大即将召开，我们希望这几个小组将取得重大 

进展‧ 

今夭我想谈的不畢已经设立了工作小组的项目，而是这以外的两个问题.由于 

各种原因，最近几周内，这两个问颞取得了一些积极的进展. 

第一个是'关于禁止核试验.裁军谈判委员会笫一次同意一项程序性的方案，即 

ifci—个工作小组，这将使委员会能在适当的情况下，就这种禁止进行谈判而莫定 

基础.委员会内就设立这一工作小组的问題正在出现协商一致的囂见，这是本届会 

议的一个令人注目的特点，主席先生，这就是为什么我要重复比利时代表团对你就 

工作小组职权方案进行协茼所表示的全力支持. 

我们并不认为，委员会的工作小组是进行学术交流的适当场所，相反，我们认 

为工作小组应能有效地处理它们面临的各种问颥.这种有效性对于成功地就禁止这 

些武器达成一致意见是必要的. 

关于禁止核试验，我国代表团认为，我们应集中精力于那些困难最大的问颡. 

这实际上意味著核查问颥，s为这个问題是就全面核禁试进行谈判的障得，在分别 

的会谈中就此问题的谈判的最新估计已于1980年6月提交给裁军该判委员会（第 

CI3/I30号文件）， 

核査军备管制相裁军领域中各项协定的遵守情况的重要性，随着各种情况而各 

不相同.这在很大的程度取决于禁止的具体内容.1963年的《禁止在大气层、外 

层空间和水下进行楦武器试验条约》不会产生任何特别的核査问颥.因此在不包括 

有关核査的任何规定的情况下有可能缔结这一条约，其原因无疑就在]IL主要依靠 

国家核査手段就能容易地核査这一条约.伹是，当禁止的对象较为含糊不清时，情 
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(昂克林克斯先生，比利时） 

况就大不一样了，正象全面核禁试一样，正如我的巴基斯坦相澳大利亚的同爭们早 

就指出的，这种禁止可以适当地成为第一届裁军特别联大《最后文件》第5 1段设 

想的对全面条约的执行范围.因此，全面核禁试的中心问题显然是核査问颥* 

三边谈判的经验S成为我们就这一问邇进行工作的重要因素.如果这项就其定 

义来说具有政治和法律性质的工作能适当考虑到"审议关于侦察^识别地震爭件的 

国际合作措施的特设科学专家小组"所积累的经验，那么这将是有益的.修改该小 

组的职衩对于委员会工作小组的工作可能是一个有益的贡献，例如，它可以考虑为 

核査全面核禁试的遵守情况而采取的必要的侦察方法一特剁是地震的^大气层的 

侦察方法*它也可决定实施这些方法所需的手段：囿家手段和囿际手艮在这一方 

面，它还可考虑核查和申诉程序所需的组织机构， 

我同葸我的澳大利亚ft苏联同事们早先就此问颞的发言，我也要强调指出，我 

们非常关心的是，不要由于过多地考虑我们即将设立的工作小组的职权的措辞而失 

去可能开始导致核禁试进程的机会。 

今夭我想谈的第二个问颞是防止外层空间的军备竟赛，我们髙兴的是，裁军谈 

判委员会已经把这一项目列入议程，并同意在不远的将来就此问颈进行非正式的会 

il. 
虽然我m这么说，但我们承认，并不是娄员会议程中的一切项目都有可能加以 

«判.这个问邇是个新项目，委员会首次讨论这个问颈，这是个重要的问颞，因为 

它影响到我们各囿的安全*在这开始的阶段，委员会有必要探索这个问颞， 

讨论这一问题的义务严生于笫一届裁军特别联大《最后文件》的第8 0段，早 

在1979年，意大利就在其提出的第CD/9号文件中建议讨论这一问颞.上届联大 

通过了两m决议一没有任何人反对这两项决议，其中一项，即第36/97 C号决 

议是由比利时参加起草的一要求裁军谈判委员会审议这个问颞. 

因此，我们的目标应该是想办法逐渐钵补现有国际立法中的S白， 

目前.这类立法主要依靠1967年的《关于各国探测及使用外层空间包括月球 

与其他天体活动所应遵守原则的条约》，如能考虑到1963年都分禁试条约以,爻19 

72年 i限制反弹道导弹系统的条约》对外层空间的影响，也将是有益的. 
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(昂克林克斯先生，比利时） 

我们应进一步考虑是否能将防止外层空间的军备竟赛相设立一个国际卫星监测 

机构这两者联系起来，这是比利时参加起草的联大第号决议的主题。 

我们认为，一开始.委员会工作的主要目标应是就禁止反卫星系统的有效而可 

核查的协定进行谈判，在目前阶段，这类系统构成了可辩认的破坏稳定的最大威勝， 

事实上，反卫星武器可严重地危及皆在保证尊重军备管制和裁军协定的手段。 

还应特别注意核査这类禁止的方法一我再次提及禁止的问题，这将包括与外 

层空间有关的武器观念的定义.我国代表团希望，在即将召开的非正式会议上将有 

可能澄清一些此类问题， 

我认为，如果委员会能根据:^优先地位考虑最适当的程序性安排，使我们能在 

夏季会议时最有效地开始计论，那么这也将是有益的. 

主席:我感谢比利时代表的发言，我还应感谢他对我讲的一番友妤的而过奖的 

话。他的这席话无疑体现了友谊的精神，对此我向他表示特剁感激， 

今天登记的发言到止结束，还有其他代表团希望发言吗？苏联代表伊斯拉耶利 

安大使阁下要求发官.现在我请他发言. 

伊斯控耶利安先生（苏维埃社会主义共囯联盟）：谢谢你，主席先生.我要 

求发言，想作小小的事实纠正.如果我刚才根据俄文镛译理觯正确的话，比利时大 

使昂克林克斯先生在发言中认为禁止核武器将取决于核査翱遵守问题的觯决。作为 

=年多来参加苏、美、英关于禁止核武器试验三边谈判的苏方代表，我必须指出这 

是不符合事实的。我想援引美国参加禁止核武器试验谈判的代表团团长保罗‧沃恩 

克先生杈威性的话，他在今天出版的《囿际先驱论坛报》上撰文说，"从逻辑上说， 

自1977年年中以来美国与苏联相英国进行的全面禁试条约的谈判一结束.就可开 

始实施冻结."他接下去讲的话更为重要："现在阻碍一致同意全面禁止核燥炸的 

是必要的政治意志."我认为沃恩克先生的说法是正确的，而昂克林克斯先生的 

说法是不正确的， 
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昂克林克斯先生（比利时)：我并没有意识到，在我发言后，我的朋友伊斯拉 

耶利安大使会来指责私但是，我还是很高兴地答复fiL我所能做的只是重新宣读 

一下我发言中的有关段落，这一段落由一句话所概括了：他表示反对的正是那句话, 

这是句关于核査问题的话，这个闳题一直阻碍着通过分别会谈进行的关于彻底禁止 

核试验的谈判，对这一谈判的最新估计是1980年6月向•谈判委员会提出的， 

我们是从载入第C D/130f文件的关于三方会谈的报告中得到资料的，就在那一报 

告中我们发现，核査领域显然是三边谈判各方未能成功地达到一致意见的领逸正 

是从这一报告中我得出了刚才所说的结论‧ 

伊斯拉耶禾垵先生(苏维埃社会主义共和国联盟）：请允许我再次简短地援引 

沃恩克先生的^他说："现在阻碍一致闳it全面禁止核鑤炸的是必要的政治意志? 

我认为沃恩克的话是正确的， 

主席:辦a?:f^表絲感谢，如果没有其他代表希望发言，那么就象我在这 

次全体会议一开始时宣布的，我想把载入"审议关于偾察和识别地震事件的国际合 

作措施的特设科学专家小 •报告"的建交给委员会通过，这份报告已作为第 

CD/26C>t文件散发，特剁是，特设科学专家小组建议其下次会议应于1982年8 

月9日至2 0日在日内瓦#ff, 

如果没有反对意见，我则认为委艮M过了该特设小細这些建i义 

就这么决定了， 

主席：尊敬的同事们，因为这是三月份最后一次<à#会所以我莩向你们大 

家表示诚摯的谢意，感谢你们所表示的>ê^精神，以及你们对我讲的许多友谊的迗 

由于大家的协助和友妤态度，我们才有可能就相当多的实质性问题进祸g常有益的 

意见交换和谈判。同时，四小特设工作小组在其各自主席的千练揞导下加紧了各自' 

的工ffe并在某些方面取得了进展a但是三月份的特点无疑还表现在就议程项目1 
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C主席） 

"核禁试"问题进行的审议工作‧因为委员会委托我履行就此问题进行私下协商的 

任务，其要我主持起草小组的工作一一该小组目前正在拟定一个可能设立的附属机 

构的职权草菜一我尽了一切努力以保证在处 理这一多年来s际社会的注意力一直 

集中的优先问题时能取得积极的进展.我认为，自那时以来一直在进行的紧张谈判 

在相互理解就此问题的各种场方面取得了一些进展.我真诚地希望，这些谈判的 

继续将尽快导致积极的结局.为此目的，我谨向所有代表团，吁，竭尽一切努力设 

法达到我们大家期望的结局，以利于裁军谈判委员会在议程项目1方面的活动. 

请允许我说.主席的特权之一是在与秘书处密切联系的情况下进行工作.正因 

为如我才能充^认识到了委员会秘书贾帕尔大使的惊人才干和品质，，谨向 

他表示衷心的谢意，这种谢意艮映了我最诚摯的感情.在我担任主席的一个月里， 

贝拉萨德圭先生的指导和帮助也是极为宝贵的；我想告诉他，我对他在这一时期的 

帮助是多么的赞赏，我还要感谢秘书处的所有成员以及口译和笔译们，我是十分赞 

赏他们的才能和献身精神的.最后，我谌向接替我工作的日本大使大川表示极其热 

烈的良妤祝愿，視他在履行其职权时一切顺利。我认为委员会直得髙兴的是，它能 

在其工作的这一重要时刻由力H大使这样一位杰出的和有才干的同事来担任其主席， 

我相信，在的指导下，委员会将能尽可能高效率地完成其工作，并能向第二届裁 

军特别联大提交一份有意义的报告' 

根据我们本周的时间表，紧接着这次<à#会委员会将召开一次非正式会议， 

讨论议程项目7 "防止外层空间军备竟赛"，如果有时间的话；我们将再次讨论本 

届会彻闭幕日期以及委员ésg组成问题. 

II？谈判委员会的下次会议将在1982年4月1日星期四上午1 0时举行， 

现在休会. 

会议于下午3时5 0分散会， 

^ùt >M `iùt >M )M 
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主席:我宣布裁军谈判委员会第168^<^会议开始， 

:会的錄賴的成员们，当我们在本次全体会 î U l ^始工作计划之前，我 

愿在我:|fc任委员会主席之际作一个简短发官. 

今天是本委员会春季会议的第三个月也是最后一个月，在余下的几周时间内， 

我们不仅要从事这一裁军机构的正常工作，而且还嬰准备向即将召开的第二届专门 

讨论裁军问题的联大特剁会议汇报我们在过去三年中努力进行谈判所取得的成艮 

^都希望第二届裁军特剁联大将会取得具体结 A或至少可给?军备管剁和 

裁军领域中的进展以新的、迫切需審的推动力，在我国，日本人民的云望B益增长, 

几乎#^各主要B报上都刊载有一些关于特别联大或一般裁军问题的文章或社论* 

我想在其他许多頃家里憒况也是如此，我还要补充一点，即B本人民极为关注我们 

在委员会中的各种活动， ‧ 

在这一时刻，使我感到特别荣幸的是有机会担任这一有威望的頃际论坛的主席。 

我担&这一取务既感到才疏力薄，又感到贵任重大，我向你们保仏我将竭尽全力 

覆行我的义务. 

幸运的是，今年的两位菌任主席伊朗的马哈拉蒂大使和嚣大利的阿莱希大使都 

十 ! ^职，他们已完成了会议的大部分翻工作，为此我极其感激他仏我愿 

甸他们表示谢意，感谢他们在二、三月份期间作出的巨大#力并最有效地领导了我 

们的工作，因此，在你们的指导与合作下，我的任务是设法以能端出去见人的方式 

在这方面，我愿向贾拍尔大使、贝拉萨德圭先生以及在他精千领导下的秘书处 

其他成员致我还要说我在工作中多么需嬰依赖他们的支持和协助• 

当^我们主婆的和直接的任务是完成一份准备提交给第二届裁军特剁联大的 

有意义的、适当的报告，与此罔时，我相信各位尊敬的同事们都会同意我的嚣见， 

即我们不应只注意第二届裁军特剁联大，而忽珞了我们作为唯一的多边裁军谈判机 

构的长期目标和贵任，让我们镭记住，在第二届裁军特剁联大结束之后，我们还必 

须在夏季返回这一会议室，恢复我们的工作，并设法在实质性裁军问题的谈判中取 

得真正的进展， 

是否可准许我提及几个有实际意义的考虑意见，这些 
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(主席） 

想法同我们在三月份的有限时同是相连系的，首先，我将尽可能努力作到一在你 

们的谅解与合作下一一按时召开并结束会第二，我将寻求你们的合ffe在本委 

员会、非正式会议以及非正式协商中发官时尽量作到简明扼要‧第三，我愿提醒你 

们注意我在去年提出的建议，即我们也许可在工作中少搞点形式，当然我绝不是想 

否定我的前任所应受到的赞词， 

我指望你们的谅解、合作与支持，以便我能够指导本届春季会议，使其画满结 

束* 

今天委员会 •审议议程项目 6 , "综合裁军方案".但是，根 M事规则第 

304b成员面愿意就有关委员会工作的做其他问题发言的可以听便， 

今天发言的有瑞典、阿根I古巴、溴大利亚、摩洛哥、中囯和印度尼西亚等 

頃的代& • 

现在我请第一 ^官者瑞利德戈尔德大使阁下发言， 

利德戈尔德先生（瑞典）:主席先生，在听了你思考周全的发言之后，我的令 

人偷快的职贲是作为第一个发言者視贺你担任本委员会四月份主席的职务. 

我要向你表示，我国代表团衷心感激你在四月这一任务5t巨的月份里抠任了主 

席，在这个月里，我们不仅要结束工作而且还要对工作傲出有意义的总结，以便为 

第二届裁军特别联大提供一个评估我们所取得的各种成果的良妤基础。-我认为我说 

这些话并不是反对你提出的不要搞形式的》f吁，因为这并不是形式， 

也许你比在座的大多数人都更加直接地参加并致力于这些事务之中，除此之外, 

你在领导S际谈判方面有着非常丰富的经驗和才能.因ib我们正是怀着极大的信 

心期待着你在四月份领导我们的工作， 

对于你的尊敬的前俗我也愿讲几句话，也就是对他在三月份领导我们工作的 

方法表示赞赏，他在领导我们的工作时镇静自若，坚定不移，当然也运用了一位意 

大利外交官所有的全部外交才干，我想当他回顾上个月所取得的成果时他会感到极 

其港意。 

今天我将要谈谈议程项目7,即防止外层空间军备竟赛的问题. 

在空间时代开始后2 5年的今为和平利用外层空间的方法繁多，它们都给通 
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(利德戈尔德先生，瑞典） 

讯、航运、气象和地面遵感等各个领域带来了很大的益处，亳无疑问，进一步发展 

外空这环境的和平利用是极为重要的.然而，与此同ftfc外空之军事使用正在迅速变 

得日益重要了，实际上，迄4^为止所发射的绝大部分卫星都具有军事使命，M计, 

自从1957年空间时代开始以来，在所有进入轨道的卫星中有百分之七十五是为军 

事用途发射的，虽然相当一部分军事卫星的寿命的确是有限的，但是这些军事卫星 

仍说明外层空间正在大大地被军事化了，其他有关貭量的因素更使人们有理由担心, 

如果不釆取行动防止这种发展，外层空间就可能变成一个未来的战场* 

我们生活在科学技术迅速发展的时代*今夭的科学幻想小说很可能在明天就会 

变成现实，在军事技术领域里倩况也如此，也许在利用外层空间的领域中，情况更 

是如此，仅在二、三十年以前，对大多数人来说，军事利用外层空间似乎还是一种 

幻想-但是今天外层空间£[^成为技术军备竟赛的主審场所，至关重要的是婆防止继 

续把大量的人才和物貭资镙投入到这一新的领域中，去徒劳地争夺优势和讨价还价 

的筹码，：tiÊ进行的关于反弹道导弹（ABM )和弹道导弹防务（BMD ) 的讨论 

正是提供例子说明了各种可设想的发展，据信它们不仅造价昂赍，而且会起玻坏稳 

定的作甩 

显^人们并不是在最近才认识到外层空间的这种威勝性的演变的，人们曾几 

次试图引起本委员会对这一问题的注意.我特剁是想到了君大利和荷兰所作出的有 

见识的贡献，当然还有去年秋天联大通过的两项决议，在联大，苏联以及我刚才提 

及的西方S家为催 傻就这一问题进行多边谈判发挥了重婆的作用. 

在座的所有的人都知道，各种军事技术发屣的速度常常超过裁军谈判的速度， 

这些发展使得止尚未军事化的各种环境中也有可能会瀑发战争，我国政府以 

及其他很多参加本委员#政府无疑都极其关^一问 

在这方面已经作出了种种努力.例如，签订了外层空间条约，它禁止在外层空 

间放置大规模毁灭性的核武晷和其他武并规定月球和其他天体只能使用于和平 

用途，然而条的规絲不足以防 j h ^层鋼的总的军备竟赛，在^面还必须作 

出进一步的努力， 

现在在裁军谈判委员会上已提出了这一问亂这些重要的，从某种意义上说又 

是紧迫的问题，将在这个唯一的多边裁军谈判论坛中处理，对此我iS代袭团表示欢 
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迎，今年在本届会议的第一期会议期间进行了初步探索性的讨论之后，我们认为， 

应在1982年夏季设立一>î^有适当职权的委员会#«工作小Mo 

两个趄级大国在对外层空间进行军事和民用开发方面起着主导作用，@此，它 

们之间已就防止在这一环境中进行军备竟赛的问題进行双边会谈是一项值得欢迎的 

进展‧但是遗憾的是谈判已经中断.我国代表团认为，非常需军尽早恢复谈II 

然而，外层空间是人类共同享有的领^因此外层空间的利用或滥用是各面都 

关心的问题.尽管从技术上说，级大国显然是领先的，但是越来越多的国家也将会 

遝步利用外层空间.因此，禁i这一领域内的军备竟赛自然也应成为多边谈判的议 

题， 

在这方面还应注意的是，卫星可以作为非侵犯性核査和偾察手段而在裁军领域 

中作出极其有益的贡献.周知，在限制战略武器条约中卫星侦察&^默认为是 

核査的手&法IS及时提出了建立B际卫星监測署的宝贵建仏这一建议也是基于 

与上述相类似《观点的，这一建议设涔成立一个能在頃际核査中起关键作用的多边 

机构，.因而更有价值和高瞻远因为人们不会普遍接受只掌握在世界上少数 

然而，根据议程项目7,我们眼前关心的是如何才能防止外层空间的军备竟赛 

由于各种原因，要从一:?Hé就明确确定人们为了实现有效禁止而需作出的各种限锢 

和禁止的范围，那是极为困难的，这种禁止既畧防止在外空的有窨的发展又同时不 

能访的活动。一个难题是：某些外空系统既有军事用途也有民用用途，另一 

个难题是：某些军事系统可能主要起稳定作用，但另外的一些则可能起破坏稳定的 

作甩 

一个基本问題是：要考虑是集中力量力求禁止或限锢各种空间的武器系统呢， 

还是婆力求禁止或锢某些可构成对空间物体的千涉或攻击的活动或行动.也许需 

要把这两种角度结合起 

首先，恰当的傲法似乎是应决定辭要把有关条约一如1968年外层空间条约、 

1972年反弹道导弹条约及其随后的议定书一中的各种条款加以完善到什么程度, 

以便管住现有的和估计会有的外空战的各种进展， 

作为一条原则，大家必须在早期就对下述问题达成协iXi即禁止应包括所有的军 
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事卫星，还是主要禁止那些主要是并日益成为地面战争武器系统组成部分的空间系 

统' 

以限制，那么，限賴到什么程度才是可能傲到的并且是可取tt. 

第三个必须首先解决的问题是'人们应缔约一項全面性的公约，还是采取逐步进 

行的办法，如果是选择了后一种办法，那么恰当的傲法似乎是拟定一‧#ffe先项目的 

清单，首先谈判那些最响响^的发展，譬如，不难想象的是，应在最初阶段讨论 

反卫星战的问逸在这一问题中也包括有各种关于定义的复杂问题，尊敬的意大利 

代表已于星期二《1#^其分地阐述了这一问题，' 

我頃代表团认为，所有的皆在访碍起稳定作用的各种外层g间用途的装置都应 

予以禁JL不得千涉邇过技术手段进行核&同时，人们还必须看到，空间强面若 

同其他国家发生军事冲突，在为军事目的进行空间通讯联络方面就存在着不对称问 

题，现在有相当数量的卫星是为早期预警目的设计的，如果销毀这些卫星，对方就 

可以进行突然袭击，我国代表团认为这种玻坏稳定的图谋必须加以禁JL 

瑞典认为，外层空间"&应同月球和其体一#‧只能用于和平用途，然而， 

外层空间经常和广泛地被用于军事目的这一点是众所周知的，因此，防止这种活动* 

使其不得访碍现在和将来为了民用和和平用途而利用外层空间，这是至为重蕃的问 

题. 

显然，监測外层空闳的军事活动和核査遵守今后锎定的各种限锢和禁止规定将 

会带来种种困3t«政治和技术问题，我国代表团非常重彼一问题，并愿强调指出 

有必要为这些问题寻求多边解决的办法， 

‧人们对于外层空间方面目酋的以及潜在的军事发餍的一般了解是相当有限的， 

布 公 地 1 1 ^ 憒 本 委 艮 会 中 必 定 会 向 它 们 提 出 的 问 齓 因 此 我 国 代 表 团 é 

便它们不仅要恢复防止外层空间军备竟赛的双边会谈，而且还要向委员会递交一份 

有关它们在会谈中所遏到的实质性争端和问题的综合报告，这将使裁军谈判委员会 

-#»在这方面，过份的保密是导致竟赛的主要 

:iè^大家会普遍加入的协逸那么它们就应开诚 
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(利德戈尔德先生，蜷典） 

展， 

亳无疑问，各空间SIS,特别是主要的空间强頃对防止外层空间的军备竟赛负 

有特珠的责伍在空间技术领域中取得的进展扩大了主要强国闳世界社会大多数成 

员之间的差然而，如果i)l为目前这种少数国家垄断的现象将永远不变，那就错 

了，人们越是尽早认识到并接受这一点，在即将开始的谈判中取得进展的前景就会 

更妤^这对我们大家都会有& 

在外层空间进行无益的军备竟赛既会耗费了大量的资源又进一步加剧我们星球 

上的不安全。要避免这种无益的竟赛为时还不Ht但是时同是裁军谈判中的一个关 

键S素，我们等待的时间愈夂，要解决我们所面临的许多复杂问题就愈感困象 

主席:感谢瑭典的利德戈尔德大使的发言以及他对主席说的一番友妤的话，现 

在我请阿根廷代表卡拉萨莱斯大使阁下发言. 

卡拉萨莱斯先生（阿裉廷)；主席先生，正如你在会议开始时所指a的，去年 

当委员会非正式审议提高工作效率问题时，你和我都坚决赞成废除委员会所有成员 

向新主席表示視贺的仪式，并赞成由一位代表来履行这一偷快的任务.然而，正如 

要放弃一种确实反映真实感情的做法是非常困难的.因此，我极其偷快地 

表示，我们对于由你主持四月份的审议工作慼到满意，并視你获得成功.你的成功 

^^；^我们的成功，s为通常在会议的最后一个月中需要做大量的工作，并且必须 

付出巨大的努力；以便完满结束我们在这三个月中的工作，为此目的，你可指望阿 

,代表团的坚定不移的支持. 

与此闳时，我愿向刚离任的主席、意大利的阿茱希大使表示我国代表团的诚挚 

m,感谢他在上个月以十分有效的方式领导了委员会的审议工作，他的领导水乎 

不仅体现在我们的各次正式和非正式会议中，而且也体现在本会议厅以外所傲的一 

切工作之中.并不是我们大家都有机会知道、特别是认识到他在主持起草小组工作 

的同时进行过多少次的协商，他的工作过去是现在仍然是极其重要的.他以意大利 

外交官通常所具有的特征出色地傲到了这一点.s此，我谨怀着真诚的偷快心情向 

他表示我国代表团的最热烈的視贺. 



CD/ÏV.168 

14 

(卡拉萨莱斯先生，阿根廷） 

今天，我将谈谈议程项目3,即"保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武 

器的有效国际安排"‧ 

T一一.裁军谈判委员会已用了三年多的时间来审议这一问题，但是，我想指出的 

是，第一届专门讨论裁军问题的联大特剁会议在笫5 9段中所发出tt呼吁只不过是 

在实现载于笫5 6段中的根本目标之前的一种过渡性措施，第5 6段中说"防止核 

不论是在过去还是现在，阿根廷共和菌都表示它认为："最有效的保证"一 

我谨使用《最后文件》中的词句一或许，按照"保证"一词的真正含义，一个国 

家可 ^的唯一生 ; j ^ S : i i j t 禁止和销 ^武§ ^ 

无须重复的是，现在这一基本目标比过去更加难以实现了， 

然而，在过去连续的三年中裁军谈判委员会都为这一问题ifcà:T~"^特设工作 

小组，并在1982年再次设立了特设工作小组，该小组傲了有益的工作，明碗了存 

在的问题，澄潸了各自的立场，提a了各种共闳方案的建议，并设法采取可代替一 

项具有约束力的国际公约的步SL正如大家一致认为的，这样一种国际文书是理想 

的目但又无法实现，至少在目菌是无法实现的， 

联合国大会在第三十六届会议上在第36/95号决议中重申迫切需要就这一问 

题达成协议，并，吁"所有国家，特剁是核武器国家表现必要的政治意志，以便就 

一项可以载入具有法律约束力的国际文书的共闳态度，特别是共同方案达成协议"‧ 

特设工作小组在1982年举行的各次会议表明，应提供保证的各国一即核武 

晷国家一的立场并未发生任何变化.一段时间以来，它们已经对自&的态度进行 

了所谓的具体化，这些态度的基铀是它们的战珞思想和各自单方面发表的宣言，这 

些各不罔的宣言中都载有各种条件、要求和例外条款，这样就减弱了各项宣言的价 

值，使它们成为无核武器国家的安全无法依赖的毫无意义的保I 

鉴于这些頑面的立场和该工作小组所做的全面探索性工作，我国代表团认为， 

今后显然应在核国家政治意志领域中采取进一步步騄，而没有必要继续无限期地进 

行几乎完全局限于重复已阐述过和讨论过的观点的政治性辩论.在我们的议程中还 

有尚未深入讨论过的其他项目，也许这些项目可提供取得成功的较妤酋景. 
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因此，提出这样一个问题似乎是合M辑的：即委员会是否应暂ftH^止~：我 

搔调是"暂时"一其为所谓的"消极保证"一直在作的各种努力，并如工作小组 

主席巴基斯坦的阿赫迈德大使于1982年3月1 6 B在发言中所建议的那样坦率地 

向第二届裁军特剁联大讲清这一问题.也许联合囿大会可以对这些讨论给以新的推 

对这些保证感到满意， 

阿根廷共和菌继续认为，证明这种努力有效的唯一措施是制订一项具有法律约 

束力的、不带有任何条件或限制范围的国际文书，它将保护所有的无核武晷国家， 

各种核武库， 

工作小组的经验表明，我们还很难实现这一目#^大家建议或提及的所有 

的备选方案（联合菌大会和安全理事会的各项决议、类似的单方面宣言、等等）都 

只不一些本身就没有重要价值的东西加以限制或加以废除. 

只要仍有核武器可供使用，一项所谓"保证"公约就只不过是一种治标剂，它 

留下大量的问题无法得到解答.难道能真正对一项意向声明进行核査吗？ ymm 

信，自已的国家安全受到严重威胁的核国家将不会使用其所拥有的"- »手 

进行自卫？即使受到攻击的国家是一个不受保证所保护的不同国家，在这种情 

况下，与此*邻的一个据称是受到某项"保证"所保护的菌家的领土难道就不会受 

到核战争的影响吗？ 

然而，我们很多人都在自问的这些问题以及其他的问题都不应妨碍我们寻找加 

强一即使只在很小的程度上一作为世界一部分的各国安全的方式，在这个世界 

上一场核灾难的可能性似乎是在日益增长， 

国际社会将在第二届专门讨论裁军问题的联大特别会议这一机构中阐述 和提出 

M这一越来越成为人们心目中最为重要问题的看法，大家希望这届特剁联大将会 

在恢复议程项目3的谈判工作方面获得成功，这是各核大国所面临的又一挑战.关 

于这一问题以及其他问题，在很大程度上要取决于核大国在设法对无核武器国家的 

合法关注作出反应方面所表现出的魄力和灵活态度， 

更加符合无核武晷s家愿望的、新的政策, 

为了使这种傲法具有某种意义，它们必须 

#^括一次保证， 以求导致真正名符其实的保证，即消除 
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(卡拉萨莱斯先生，阿根廷） 

事实上，所有涉及核武晷的问题都是相互关连的.可以如果釆取措施来防 

止一场核战争，那就将加强所有国至少是无核武晷国家的安全， 

在效面，提一提第36/81 Bf决议也许并非是不合时宜的，该决议在最近的 

联合国大会上得以协商一致通过，在决议的第一段中敦请-所有核武器囿家将其确 

保防止核战争方面的意见、提案和具饰建议提交秘书长‧‧‧‧‧‧‧‧(以供第二届专门讨论 

裁军问题的大会特剁M审议） 

据我菌代表团所知，尽管第36/81 Bf决议中所规定的时限，即1982年4月 

3 0日，已经非常«F近，但是核武晷国家都没有对联大的这一呼吁作出响应. 

然而，这一进程毕竟是开始了，根据该决议执行部分第2段的规定，印度政府 

于1982年2月8B向联合囿秘书长提交了它的观点以及有关防止核战争的各项提 

案，我相信，这些提案将在下届联大会议上得到认真审 

正如我们在过去曾多次阐明的那样，我国代表团认为防止核战争仍然是具有最 

为优先地位的问题，我们还认为如果四年菌《最后文件》已阐述了这一观点，那么 

4^这一问题~«1果可能的话一就变得越发紧迫了，因为从那时到现在的一段 

时间使得这一威胁更加迫近了 ‧ 

gib,合乎逻辑和必然应做的是，第二届裁军特别联大应认真注意这一问题， 

并且为了使审査工作产生具傲可行和积极的成果，所有有关国良主要是拥有发 

,核战争手段的大国必须义不容辞地提a各种提案和具^议. 

a此，人们希望曾促使第36/81Bf决议获得通过的这一目标将真正得以实现， 

如果实现了这一目这就是对第二届专门讨论裁军问题的大会特剁会议的工作作 

出了重大的贡献，这一国际会议已成为我们注意的中心. 

主席:感谢卡拉萨莱斯大使的发言，以及他对主席所说的一番友好的话.现在 

我请古已代表索拉‧比拉大使发言. 

索拉‧比拉先生（古巴）：：^1|大使，首先我愿就你担任裁军谈判委员会四月 

份主席向你表示我国代表团的最诚摯的視贺.我们相信在你的干练领导下一正如 

你在抠任化学武晷工作小组主席时所再次表现的一样一本谈判机构将画满结束其 
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(索拉•比拉先生，古已） 

今年的春季会议.也允M向你的酋任阿莱希大使表示視贺，祝贺他在三月份期间 

有成效地领导了我们的工作， 

本委员会设立了"^特设工作小组，对一项禁止化学武器的公约^谈判.我 

m为该小组是已经完成了有意义的工作的小fi之一.许多年来国际社会一直鼓励 

着为此目的所作的努力.特别是本谈判机构已经花了相当大量的时间讨论这一问题, 

虽然在本委员会工作的初期.，该工作小组的取权范囤是有限的，这使所有代表 

团都感到不满意，但是这一职权范围终于在今年得以扩大，该小组，至少在技术方 

面讲，完全有可能在短时间内成功地完成其工作‧ 

但是，军备竟赛再次^升级一即开始制造二元化学武晷的决定一似乎使 

很多代表团对该小组工作所寄予的希望玻灭了 ， 

古已共和囿菌务委员会主席兼部"fee"议主席菲德尔‧卡斯特罗最近在哈瓦那召 

开的第十届世界工会大会上发言时说："在目前情况下，改进任何一种武器都会引 

起必然会导致进一步发展武晷系统的连销反应，并使过去的战争手段过时，以致很 

mm.这类武晷系统的造价每夭都在增长，而这类武晷系统的有效时间却在逐 

日 缩 短 . i t l b ^ S 益 加 剧 的 絲 竟 荒 谬 而 不 辆 的 逻 氨 " 

推迟批准第二次限制战瞜武晷条约、决定在欧洲部署新型中程核导弹，以 

及最近綠开始制造核中子武器，这些决定:^同是"^灾难性的锁链，而制造这 

一新一代的化学武器则是在这一销链上又增加了一个环节. 

正如人们所正确指出的，二元武器的生产使得禁止化学武晷的谈判更为复杂得 

多，因为它将对毒性的确定和与核査有关的一些方面起消极影响. 

一年前，即1981年3月2 6日，加拿大代表团在其提出的第CD/167号文件 

中提及后一问题的复杂性时指出，如果美国决定重新加强其二元武晷的能力，那么 

局势将会变得更加紧张，不幸ifc这一预言已见兑现， 

为生产这种新一代化学武器"解的论点基于威慑的理论，®此，我国代表团不 

能接受这些论点， 
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(索拉*fc拉先生，古g>) 

3月2 5日，美国代表在本委员会上发言时说，有效禁止化学武器是增强其自 

身的安全以及其盟国和不结IL中立頃家安全的一种方法‧ 方面，我作为不结 

盟B家的一位代表必须要指ffi,加剧化学武晷的竟赛不能实现这一目根二元化学 

武器不仅不！&保护世界各国的安<èi^反而通过把过去只被用于和平用途的物质置于 

化学战剂之列而增加了各种危 

罔#‧由于±^因，第CD/1264号;^中的种种论点也是经不起储推敲的, 

这些论点的基flÔ也是威慑政策，它们把根本不存在的、想象中的危险戏阌化， 

其目的是使人们认为寻求实现的目标是加强防务，而实际上它们是婆用实力地位强 

迫 ^ 谈 ^ 

现在可较容易地理解为什么要提出在一些地区曾使用化学武S的虚假和有倾向 

性的指控的原因了*现在更为清楚的是，其主意是婆左右舆论，以便尽可能地消除 

对化学军备竟M次升级的反对意见， 

这种新一代化学武器的生产严重地阻碍了本委员会的工作，特别是阻得了特设 

工作小组在禁止范围、雜标准、转储存和设施的公布以及核查搢施方面 

的工作， 

为了证明这一点，只要说明下述情况;et足够了，即可用作二元混合剂各种成分 

用的物质的发1 

关于毒性标准，委员会已经得知还存在相对±59标准*有人指出，我们认为这 

是对的，无论是前体^最后的产品都无法确定二元物质的毒& 

首先'，二元物质将会被纳入毒性较低的一类；第二，最后反应产生的副产品的 

作用很可能不为人知， 

关于转让，应指出化学武器扩1：的危險正在B益增长：因为实际上无法区分用 

于商业用途的化学物质和用于武晷用途的化学'物质，所以就很难确定某些交易的目 

的， 

因而，要证明发生了违反规定的事件也是极其困难的》 

值得注意的是，要公布化学武器的储存和公布生产设施变得更加困难了，这是 



CD/PV.168 

19 

(索拉‧比拉先生，古巴） 

因为为商业目的生产的化学物质也可能被用来剁造二元武器，还应指出的是，这也 

会影响到那些不拥有化学武器的发展中国&这些面家将不得不提供有关其经济情 

况的资i|Bh而这些资料可能会被故意用于阻碎该国的发展， 

最后，我愿简单谈谈核査搢施的问题.毫无疑问，二元化学武器的发展已造成 

了一种新的局势，而我们已经讨论多年的控锢方法似乎也无法确实保证某个特定的 

国家是否拥有二元武晷， 

可为双重目的服务的以及既可用于民用工也可用于军事工业中的化学物质 

的存在削减了某些代表团如此坚决支持的所谓现场視察的有效&也可以这样说， 

这种局势帮助某些面家隐瞒它们用于化学武器的资^这样也就麥响了我们在早些 

时 的 工 作 。 

鉴于上述原因，十分有必要认识到s家核查和控锢制度的重要性，在这种制度 

下，有些頃家囡为这一问题有关声所以会采取一切必要的歩騄，格遵守 

一项就此问题达成的頃际协 

以面家核查制度为基站来检It一项协定，从面际核查搢施角度来看具有相当重 

要的意义，因为由协定的締约B直接参加检验该协定将会防止对这类协定执行情况 

产生的疑虑和猜疑，并可保证进行有效控制所必，的收集资料工作不会琴阻碼* 

最后，我们必须再次认识到苏、獒就这一问题在委员会外所进行的双边谈判的 

重Ç性，然而现在该谈判已被单方面地、无理地中断了，亳无疑问，恢复这些谈判 

将有助于解决在禁止化学武器方面以及特别是在大家要求委员会在这 一领域中所傲 

的工面所产生的很多问题 ‧ ‧ 

主席：感谢古巴代表的发言以及他对主席所说的一番友妤的话*现在我请摩洛 

哥 ^ 斯 卡 利 大 ， 下 发 言 . 

斯卡利先生(摩洛哥)：±^先生，你会理 I I »我:不说的是摩洛 ‧表团 

极为高兴地看到你主持我们四月份的工作。 

你致力于m事业以及你的人道精神只是部分地说明了你为了把贵國一一m-

哥的亲密朋友一 ~"所作的宝贵贡献带到本委员会的工作中籴所表现出的良知和热情， 
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(斯卡利先生，摩洛哥） 

你的这些优点连同你的谦恭有礼和敏锐的洞察力一所有这一切反映^们民 

族的伟大文明你的观点和意见在这里受到了尊重和赞赏， 

我们相信，在你的领导下，你的前任即尊敬的意大利代表阿茱希先生所启端的 

工作势头将得以保持和继续发展. 

今天，m錢言中谈谈我頃极为:t%的一个问题，即向无核武器面家提供安 

的问题， 

你们都知道，近2 0年来所有的无核武晷国家一直关心着这一问题，在一些頃 

际论坛中也曾作出过认真努力，譬如在1968年召开的无核武晷頃家和在拟 

定不扩散条约时旨的努力， 

应当指a的是，无论是在过去还是现在，这些努力的目的都是为了使无核武晷 

核 武 器 S 家 作 出 的 具 有 法 律 约 束 力 的 保 证 ， 即 它 们 保 证 不 获 得 这 类 武 器 

这些努力已产生了周知的结^即安全理事会第 2 5 5 f决议（ 1 9 6 8年); 

大会第2936(X3:viI)号麟以及£个核大国单方面发表的五项声明. 

摩洛哥已经同其他无核武《国家一起通过加入《不扩散条约》而保证不以任何 

方式获得核武器，并在那次审査不扩散条约m会议上力求获得对无核武器面家安全 

的 M 

因此，在1975年召开的第一届审査会议上，摩M代表团要求会议通过一项 

同安^^有关的面际文书，使其成为《不扩散条约》的一个组成部分， 

我们并不想详尽论述这些努力所产生的结果，因为我们大家都清楚地知 道所产 

生的结果， 

在1978年召开的第一届裁军特剁联大il, 囯大会又再一次推动了在这一 

领域中所作的各种努力，例如，錄一届特剁联大《最后文件》的第 5 9段中 

联大注意到了核武器S家发表的声明，并敦促它们继续努力，傲出有效的頃际安排 

以M不对无核武器S家使用或威使用核武器，我国认为包括单方面声明在内的 

各种成果还是不够的，但我们十分满意地对第5 9 ^得以通过表示欢选我国对惠 
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(斯卡利先生，摩洛哥） 

军谈判委员会在处理这一问题时采取的方式也表示欢迅值得忆及的是，本委员会 

在1979年就为此目的任命了一个特设工作小组，在本届会议召开之菌该小级是在 

尊敬的埃及和意大利的代丧的千练领导下工作•现在该小组又得益于巴基浙坦的阿 

#5£德大使的经驗和才千。 

虽然我们不能低估若要获得可纳入一项具有法律约束力的S际文书中的共罔方 

案所面临的重重障得◆但是我们必须继续努力，以实现这一目#‧ 

在委员会中进行的各种讨论使我们有可能： 

(1) 

分；以及 

(2)对可能代替一項共同办法或共同方茱的备选方案进行具体分析和比 

该小组在四届会议期间所进行的各种讨论使大家对我们所面临的种种主张有了 

具体的了j»^现在我们面餱着两种办法：一种办法是规定无条件地、无限定地或无 

限葡地提供安全保BE;另一种办法是要求达成某些标准，以便确定哪些无核武晷国 

家将享受安全M 

我面代表团代表个已经作出了具有约束力承诺的頃家，我们不能接受某些 

核大国提ffi的一些条件。 

作出其他的承诺， 

我们不能同意的是， 

处的地区建立了无核区才有权享受安全保BEo摩洛哥一直在不遗余力地使在非洲和 

中东^^区*但是令人遗憾的是，由于南非的彻头彻尾的消极态度，在过去二 

十年中为使非洲大陆非核化所作的种种努力都失败了.使中东非核化的种种努力也 

遭到了以色列的蓄意阻樣如果人们考虑到这些事实，就会理觯我们对这种主张的 

态度， 

摩洛哥还不能闳意的是，向一个《不扩散条约》的締约S提供安全保证将取决 

于它是否加入了一项不在其领土上放置核武器的协& 

关于保证不对无核武器面家使用或威胁使用核武器的各项頃际安排的形式，摩 

*代表团曾几次阐明它赞成;lt此问题締结一项国际公约， 

我们十分高兴地注意到对这样一种办法在原则上没有反对意 
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主席:感谢斯‧N>j大使的发言以及他所说的一番非常;^的话。现在我请澳大 

利亚:萨德勒大使阁下发言， 

萨德勒先生（澳大利亚）：主席先生，^谨怀蓍极其偷快的心情代表我国代表 

团視贺你抠任本委员会的主席，澳大利亚同#所代表的囿家不仅有着牢巩的区域性 

联系，而且有着特珠的条约关系， ' 

我还愿向你的酋任、尊敬的意大利大使阿茱希先生表示赞赏，他以高效率的、 

敏锐的方式领导了我们的工作.在十分艰难的囿际时势中本委员会之所以在几小重 

要领域中取得了有目共暗的进展，这在不少程度上要归功于他个人所作种种努力。 

现在我愿谈谈议程申的两个項目，即化学武器问题和放射性武器问题. 

我们裁军谈判委员会可以多少感到满意的是在，优先项目和时机向ILb我们有 

正樓认识，从而导致设立了一个化学武器牿设工作小组；此外，该工作小组还具有 

拟定禁止这类^协定的职杈， 

世界公众;^种或那种角度&发，越来越注意这些极其凶残和荒唐的战争工具, 

在世界上人们对这类战争工具的存在一事越来越感到忧虑。大约7 0年苜笫一次可, 

怖地使用化学武晷以来，这一问题一直是一个令人激动的问题，现在也仍然这样. 

感情之激动并不是进行说理性辩论或实貭性谈判的èiî^基《B,但是它却能推动人们 

'寻求錄结一项旨在销毁这些武器的公约，并使这项工作具有紧逄嬸， 

在某些重要的领域中已就实现并拟定这样一项公约达成了协商一致意见.譬如, 

对这样一项公约的必要性已达成了协商一致意见，并一致认为本委员会是谈判禁止 

化学武晷公约的恰当机构，大家还一致认为化学武器具有相当大的军事价值.目前 

在对这类武器的宣传中对这一点并没有争沦.的确，用化学武器来对付平民和未能 

得到恰当保护的人显然是极为有效的，正是这种高度有效性使得人们禁不住想依靠 

这种武器，同时也使得禁止化学武器的必要性极为紧迫， 

如果某种化学品被用于当今世界很多地方所生的冲突中，那么毫无疑问这些 

化学品将会造成极其严重的伤亡。假如在欧洲军事战区的一方或双方都已大规模地 

部署了化学武器，那正是因为在某些军事偶发事件中使用化学武器会带来起决定性 

作用的优势，甚至在被攻击的目标具有某些保护搢施的情况下也是如此。假如化学 
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武器的能力将有所提高，例如二元武器之发展.那么这正是因为提髙能力可有助于 

达到威慑的目的，在这里，我并不想估评关于这些问题的各种公开的报道.但是我 

将在谈及委员会的任务时阐述这些问题， 

在我们作出各种努力禁止化学武器中，尚需要解决的两个主要问题，即范围 

核查的问题，范围问题，其中包括是否应禁止使用的重要问题，是个有争论的问题. 

然而，大家再次对某些根本点达成了协脔一致意见，其中一点就是承认1925年的 

日内瓦议定书是神圣不可侵犯的.该议定书规定禁止使用化学武器，尽瞀它并没有 

全面禁止，这份议定书是很不完善的，因为它的搢词含糊，并且不够全面，然而， 

1925年的议定书还是有一个很大的优点，印它是一个已经存在的东西，己A为 

束机构的一部分，并且有很多的绪约国。有必要在我们现在正努力拟定的新的公约 

申提及议定书，因为不论在新的文书中规定什么范围，它都是基于1925年所取得 

的成果.应把我们的公约，也许可在公约的序言中，同这一议定书连系起来。这样 

傲就可加强议定书.这种加强工作也是相互起作用的，国际社会要禁止化学武器的 

决 会 非 常 明 确 . 

过去一些代表团曾表示抠心新的公约将会产生削弱1925球议定书的影响.我 

认为他们不必抠忧.在原有条约的基铀上制订另一条约，并不会削弱原有条约的法 

，用豚:î^的承诺也不会变得含糊，若某个国家是一项协定的缔约国，伹并不是 

另一协定的绪约国，该国仍然受其已作出的承诺的约束。如果受两次条约的约束， 

所承担的承诺同样也是明确的.实际上，看来1925年议定书的所有缔约国都很可 

能会加入新的公约， 

：在范围标题下的另一个协商一致同意的相本问题是用途标准的定义，大家普遍 

同意将允许生产、储存、保留ft转让某些剧毒化学品，譬如，这些化学品将包括各 

种药剂。区分准许使用的化学品^禁服化学品的根本标淮是这些化学品的目的.关 

于一般用途标准的定义是，也必须是，我们旨在缔结的这项条约的基础：其他所有 

的定义都以这一定义为依据。在类剁定义中，即剧毒性致死化学品、致死化学ê和 

其他有害化学品，用途的标准将决定哪种化学品将被或不1^止， 

适用于化学战剂的用途标准是指制造这些化学战剂的目的，生产化学战裀用于 

军事冲突中，是为了获得军事优势.因此，实际上用途标准是指获得军事优势的具 
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体活动，即在战争中使用化学品.納话说，一般用途标准已涉及了在？^冲突中 

使用化学品，因此，禁止使用有毒化学品和禁止生产和储存有毒化学品看来都是合 

乎逻辑的， 

>YJF—种观点来看禁止使用也是合乎逻辑的，在一项化学武器公约中，旨在确 

定公约是否得到遵守的条款只有在下述情况下才可能适用，即有人提出了正在使用 

化学武器的报告，建议或消息，你们也许会认为这是一个悲观主义的说法，按当代-. 

的术语可把它称之为是"最糟的局面"，但尽管如此，这种说法还是现实的。因此， 

我国代表团认为，在公约中必须规定禁止使用化学武器，并应根据其本身之是非曲 

J:^，査和槟査.我们不应设制人为的约束，只对那些次要的、较为间接的违反 

行为一如非法生产或储存一进行核査，这只会使各种核查问题变得更为复杂， 

既使是在最妤的情况下，仍涉及使用问题：如果我们的努力是成功的话，那么. 

唯一能证明的就^^，化学武鼉不论是否有人非法生产、储存或转让化学武器， 

只要无人使用这类武器，世界各国或世界公众舆论就不会真正对此感到关注。 

M有关在各种冲突申使用化学武器的报告既直接影响了我们在新的公约的范 

围方面的工作，也直接影响了我们在公约的核査条款方面的工作，联国正在研究 

这些报告，但是却遇到相当多的障碍，其中并非最小的摩碍是鈇乏一致同意的机构a 

这就是为什么联合国的调査工作进展极为缓慢的部分原因.收集和评估与联合国小 

组的调査工作有关的材科的程序也被破坏，应吸取的教训是我们力求绪结的公约必 

须能应付这类不测事件：它必须禁止使用，并且必须设立申诉和核查的机构，在这 

些方面，已提出了很多明智的意见，在这些意见中还包括把新的公约同现有的备种 

文书联系起*Ô^建议.在#ii工作小组里，还提出了设立一W商委员会的具 

议.还有一项过去虽未在委员会中提出过但却不应完全忽視的建议，即由一些一致. 

同意指派的中立国家组成一个小组，该小组具有专门的核査技术，并可迅速调查协 

商委员会提交的各种案件。我之所以提及这些意见，不仅是要表明我们的工作十分 

紧迫，而且也要表明我们不应拒绝考虑在处理这一问题时可供我们选择的各种各样 

的方法. 

自从裁军谈判委员会开始讨论这一议程項目以来，本委员会一直得益于各位专 

家的帮助.各国代表团得以从他们那里吸取技术性的意见，并把这些意见灌输给工 
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作小m«这有助于工作小组的正式会议，也有助于工作小组围绕着解决象毒性确定 

这样的具体问题所单独进行的工作.澳大利亚代表团认为现在是推进我们这项工作 

中这一重要方面的时侯了. 一旦确定了这一问题的玫治必要性，就应获得各种技术 

上的意见，技术意见反过来又可帮助得&玫治必要性，并且的确可以确保这种必要 

性是真实的，或是有牢面基铀的、或是明智地制订出来了.我国代表团认为，关于 

象核査这类坷题，溴大利亚将大力帮助工作小组了》可获得什么技术以及如何能把 

这些技术应用于我们的工作中去.我们一贯文持一譬如说"一芬兰在这一领域中 

的工作，我们认为这一工作将被证明是有价值的。签于这一原S.我们认为应进一 

步研究远距离持续核査（Recover )的技术，因此我们认为化学武晷的,家们应 

4八月再次在这里召开会议，根据笫30号工作文件申的建议，探索新的公约申的 

技术问题， 

届裁军谈判委员会会玖上，我们；^到了很多关于二元武器的议论，我国代 

代袭3对化学武晷ft任條的发展都感到遗憾，不论这种发展ft原S是什么.我 

们将对停止任何新的发展，其中包括二元武器的发展，感到高兴，但是必须ZAÎE^ 

看待一些根本问题.首先，二元武器不过是这类武晷各1«部分的总合：即已知各 

部今的已知总和.正如南斯拉夫在第CV266号文件申所紧急指am,为了敏定我 

们的公约，可把这些组成部分称之为菌体，或更确切地称为"关键菌体"，和那些 

用于制造非二元型化学武器的化学Ô一样，这些组成部分也要服从同样的程序，因 

此，关于二无过程一包括在使用中产生的化学反应一在公约申将以对待在化'学. 

工广申通过化学反应Éi*化学武S的过程同样地加以处理，H-..在口头上最决 

^化学武器这r*发展的人是否赞成禁止二元武器？如果赞成的话，他们打算作at 

什么具排对—种禁jh ^行核査？我国储团认为，禁止二元武晷的核査工作闳 

禁止其他化学武i的核査工作是一样的，s此在这种槟査工作中当然要包括现场视. 

察，最后，时钟不能停止，更不能倒拨.，我们禁止了二元武器，并J>;i有效地、 

可核査地禁止了，我们仍必须对付二元武器的潜力，在力求ipy定一项化学武器公约 

时，我们还必，认识到有可能在战斗中通过混合两种化学物剂来制造一种武器，换 

句话说，不论在什么情况下，我们都会遏到二元武器的问题：这是一个技术性的难 

m,不同玫治有任何联系。 
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关于这一项目，最后我想谈谈同工作小组的活动有关的问颞，该小组的主席是 

专心工作的波兰的苏伊卡大使，我国代表团高兴地看到工:作小组的职权范围得以扩 

九我们感到高兴的是，小组的新职权范围允许以化学武晷公约草案各项备逸组成 

部分的形式提出具体的措词方案，各国代表团对这一进展的反应也使我们感到十分 

高艮我囿代表团认为，工作小组可以大家一致同葸的主席的声明的形式就小组目 

酋的工作向第二届裁军特剁联大提交一份积极的稞告‧我们认为，工作小组可在夏 

季复会之后再前进一步，设法对已提出的各种新的备选组成部分进行合理的处 

同时也处理构成工 作小组一该小组的主席是尊敬的璀典大使利德戈尔德一去年 

报告的各项组成部分ft注释.这样一来，将意咮着在年底之前必须完成大量的拟定 

化学武器公约的工作，很多技术上的细节有待觯决‧也许到那时还不.能彻底觯决范 

围的问颥以及同其他文书的联系ras.然而，我们必绠向前迈出决定性的一步，这 

一步应在很大的程度上满足 世界公众对在禁止化学武器方面取得真正进展的期望， 

现在我谈谈放射性武器的问题，一些时间以来澳大利亚代表团尚未在M会议 

上详尽阐述这一问題.这是因为我们认为，我们集中精力努力在工作小组中做这 

些悬而来决的问通，就会取得更多的成恭由于两个原因，我们认为现在是发言阐 

述工作小组各项工作中某些问邇的时侯了.首先我们注意到的是，在尊敬的匈牙利 

大使科米韦斯先生去年所莫定的牢面基铀上，并在今年的小组主席、尊敬的德意志 

联邦共和国大使韦格纳先生的干劲十足的领导下，工作小组的确有可能在被称之为 

放射性武晷统论理的谈判工惟中取得进屦，第二，工作小组已经开始认真研 

究如何能禁止攻击民用核设施的问m. 

关于涉及传统物质的案文，去年澳大利亚蒈力求就什么叫放射性武器下一定义. 

今年，我们在工作小组中提出了四种不同的定我们这样傲时并不侈望设想出一 

种可满足所必需的严格的技术要求的定义，而只希望可以推动有关这一问颞的各种 

有创见的看法我们 ` ^ : M们是获得了成功.我们真诚地希望，一旦确定出 

了技术上站得住脚的定义，尚未发表的政治方面的异议不会访碼最终把这一定义写 

入一项条约，人们心^血努力匍定一项不会被看成是把使用核武晷合法化的定义. 
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1^迄今为止尚未表达出来的对这种傲法的疑虑将要否定这样一种定义，人们无疑 

将对此感到沮丧相失M» 

关于正在拟定的放射性武晷公约中的其他条款，参加工作小组的各位代表所采 

取认真态度使我们受到了很大的鼓舞，我们^决赞同主席的现点，即我们s在第二 

届裁军特别联大召开之前设法尽可能地接近一项一致同意的条约. 

坦率地说，我国代表团一直把一项放射性武器公约看成是起码的裁军措然 

m,我们也把这一公约看成是值得坚持的、通向裁军道路上迈&的新的一步，此外， 

就一项公约的草案ièj*协议，甚至是靠近达成一致嚣见，都会鼓舞我们进行工作并 

有助于确保第二届裁军特别联大获得成功‧无论如何，我们必须迅速解决这一特定 

的难颥，以便更加信心百倍地去觯决我们议程中存在的更棘手的雉题. 

关于拟议中的禁止攻击民用核设施的问颥，澳大利亚仍然在考虑如何才能最为 

有效地傲到这一点.但是有一点是清楚的：如果把这一问题同对传统的物质的谈判 

连系起来，面使两者都没法进展，那就不会有什么妤化甚至我们所召开的第一次 

会议就已证明，禁止攻击民用核设施将是一项极其复杂的工作.这要求并的确需要 

有一个工作小组不搞其他任何事务而专门注！：这一问题，例如，有人争辩说，核设 

施为敌对目的散布出的放射性物质造成的后果极为严重，因此应禁止攻击所有以任 

何方式拥有这类物质的M虽然这个想法听起来也许是有道理的，但是这就带来 

了很多的題，不仅是有关核査、识荆和标明有待保护的设施方面的问通，而且还 

有恰当地划定周界和保护区的界线方面的问題.此外，很多国家都拥有为各种广泛 

用途使用或处理放射性物质的设施，s此要禁止攻击所有这些设施立刻就会碰剷无 

法克服的实际困氣 

因此，委员会必须认真研究定义问题，特别是对处于较低那头的、危险性较小 

的东西.在这些东西中包括诸如废燃料储存设备、核研究机构、负贲处理被辐射物 

质的工厂以及在各工厂之间转运的放射性物质.澳大利亚是一个拥有这类处于较低 

那头的设备的国家，我们很愿看到充分交换对向工作小组提出的所有选择方案的看 

法，以制订一项定义来规定未来的条约应保护什么种类的设备和设:îL囡此.我们 

欢迎各国代表团对这种讨论提出技术情报和专业知识*我在结束发言之前愿强调指 
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出，我国代表团愿意考虑禁止攻击民用核设施中所包含的各种问题，并在通往相对 

说来尚未规定航程的旅途中期望向所有的代表团学习并同它们进行合作. 

主席:感谢澳大利亚代表的发官以及他;tf主席说的一番友妤的话.现在我请中 

国代5Êâ逬公使阁下发言. 

田进先生(中囿）：主席先生，首先，请允许我热烈視贺你担任裁军谈判委员 

会四月份会议的主'席,我相信由于你的外交才千和丰富经验将引导裁委会完成春季 

会议最后一个月的繁重任务，上月主席意大利阿茱希大使出色地进行了大量工 

作，表示赞赏. 

合裁军方案工作组复会以来，在千,富有经验的罗夫茱斯大使的主持ft安排下， 

开了很多次会议，进行了大量工作，在此期间，各国代表本着认真的态度对"方案' 

的组成部分进行了深入的讨论和频繁的達两，进一步明确了彼此的立场《I观点，并 

在一些问题上逐步形成不同程度的相同葸见，取得了一定进展.在此，我愿对二十 

一s集团在这一工,中所起的积极作用表示赞赏，另一:èr面，我们不能不看到，在 

"方案"的阶段、性质和时限等概念性題上，在有关"方案"的措施部分，以及 

审査"方案"执行情况的程序问邇上，各方还存在分歧，离达成协议有不少距离， 

还需作出ly:努力. 

我们认为，要使一项"综合裁军方案"能对裁军进程起实际的促进,用，如同 

有些国家代表所说的，需要在第一届裁军特别联大通过的最后文件的基础上再前进 

一步."方案"应规定分》h段实施的具体措施，而不应仅是罗列各项措施，为了推 

动裁军的进程，开头阶段的措施是更为关键的，这一阶段的搢施应尽可能规定得具 

体些，搢施的确定应紧密联系当酋军备竟赛加剷和战争危险增长的实际情况.体现 

拥有最大武器库的国家首先裁军的原则，以便使各项措施的实施能够制止军备竟赛 

相减少战争的危险.关于"方案"应包括几个阶段，各方一般认为至少s有=阶段: 

现在，我愿谈谈对综合裁军' 

综合裁军方案的锢订是第-

界人民希望通过"方案"来锎止 

务，这倾了世 

自今年一月份综 
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第一阶段，中间阶段ft最后阶段，并可根据需要把中间阶段再分成两个或三个gfr段。 

我们认为这种^见是可行的。 

关于"方案"是否应败"时限"的问颈，各方分歧较丸我们认为，各个阶 

段应有一个指示性的期^这样可以加强;tt实施各项措施的紧迫感，如果没有任何 

期限，各国不承担在期限内实施措施的任何义务，则"方案"就会大大减少其实际 

MSL在规定大体期限的同时，确定适当的审议机构和程序也是必要的，定期进行 

审议不仅可以促进方案的执行，也可以通过审议对下一阶段的措施作必要的调薑. 

因此，审议一般可在每个阶段的结束时进行，也不排除在瞀要时在一个阶段的中期 

进行审査.我们同it应该发挥联合菌在审议"方案"执行方面的中心作用，我们还 

认为，如果参加谈判的各方确有通过制订"方案"来推动裁军的葸愿，在通过认真 

谈判制订出"方案"后，理应对其实施承担义务，有贲任切实贯彻执行， 

目前，第二届裁军特别联大的召开日益临近，但是，"方案"的各个组成部分， 

特别是最有实质内容的"措施"部分的文件中还包括大量括弧，这一现象不能不使 

大家感到关切‧正如有的代表指出的，谈判的成果的取得，决定于进行谈判的意志. 

我们认为，还应该明确指出的是，锎订"方案"的任务能否完成，主要取决于拥有 

最大武器库的趄级大国是否有停止军备竟赛和实行裁军的！:尽管它们不妤反对 

关于它们对裁军负有特别贲任的原则条文，但是在讨论和谈判具体裁军措施的过程 

中，却往往把不结盟和中立a家要求它们采取裁军行动的合理建议放进括IL这是 

谈判取得实质性进展的主要障碎， 

此外，在会议过程中，我们深切感到当酋总的国际形势对裁军谈判所严生的影 

响.超级大國加紧在世界各地的争夺，加剧军备竟赛，霸杈主义继续对主权国家进 

行侵珞占领，使囿与囿之间的倌任和谅觯遭到破坏，使裁军谈判处于不利环境，这 

必然也对"方案"的制订工作增加无形的困氣因此，为了成功地制订"方案"和 

使"方案"得到实施，具有关键意义的是，超级大国改变它们的立场，用实际行动 

来表明它们所声称的裁军意愿. 
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` ( 田进先生，中 i l ) 

最后,我愿表示中面代表团将继续同各頃代表一起共同探讨*为完成制订"方 

案"的 M作出努力* 

主席:感谢中 ®代表的发言以及他对所说的一番: ^的话 •现在我请印度 

尼 西 " 苏 恰 斯 纳 大 便 发 言 ‧ 

苏恰斯纳先生(印度尼西亚)：主席先首先允许我代褒我国代表团诚摯地 

祝贺你担任本委员会四月份的主席,鉴于大家期望41员会铯为第二届裁军特剁联大 

作出贡献，你在委员会1982年第一期会议的最后一个月担任主席是姿员会将宪成 

其工作的良妤征兆‧我之所以这样1^是因为我们都知道，长期以来你一直置身于 

这一多边裁军谈判机构的工惟，这一因素，再加上考虑到你千练地代表的面家的过 

去的独特经历，就使我面代表团更加坚信你将能够领导我们画满地结束工诈*我国 

條团保iiE»在你从事工作的时侯给予支持和合诈a 

我面代表团极其赞赏你的菌任、尊敬的意大利代表阿莱希大便在三月份担任委 

员会主席期间所作出的贡献*如果我不提及这一点，那葸是疏忽大隶了.他在这一 

阶S中所表现出的才千、机智和坚定性使委员会发屡到今天这一阶& 

^上午我的简短发言将专门讨论议程项目6,即综合裁军方案，特剁是综合 

裁军方案的性质问见 

我面代表团相当重视绿合裁军方案的性质‧我囿代衰团认为，这一方茱将决足 

并反映出我们要作出的保证今后执行综合裁军方案的承诺的程度，把《综合裁军方 

案》纳入一项具有法侓约束力的文书，将在象大程度上保证方案的1f誉和价值，并 

便拟定方案的"！^、艰苦和吃力的工作得以大功告 

我面代表团认识到委员会中的某些代表团对这一看法提出反对意警,它 

们争辩^任何谈判的成功都将取î<ef备种因素，它们说在作裁军努力时各®不能 

受法律的约不镨我们的确不能孤立地眷#^军谈判，1E是在某个待定时期各頃 

之间的关系是有关面家的行动的结;^而_a»这种关系本身厲于备S备自的贲任范 

围之内的^这一点也同样是千真万确的，联系的理论能够也必须适用于两方面* 

虽然外因可麥响裁軍谈判，但是特剁是在取得了进畏的情况下，裁军谈判也 

可有助于覌定各国之间的关瓜 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

我们也相信可能存在这种一种担忧：如果把《方茱》纳入一项具有法律约束力 

的文书中，那么当它没有取得成果时，这一方案最终会成为指贲某s或某几个国家 

的又一讲&如果果真发生没有成果的情况，那么我们所有的@家无一例外地都会 

受到指贲，不用^《最后文件》生动地提醒我们，我们必须进行裁&否则我们 

葸面临灭亡，因此，仅仅由于几个面家的各种观念及其安全利益:IE把裁军的崇高目 

4^置在一iè^这是令人难以理解的‧ 

有些人对《最后文件》第1 1 s提到的状况所根据的设想表示怀惑有些人甚 

至说第1 IS言过其实了，在某种意义上说，这些人也歪曲了裁军的崇高目我 

面代表团知道，有些覃事战略家们鼓吹一场孩战争是可以打赢8?观^因为他们已 

经习愤于现有的局#»所以他们提出的另一个基于这一镨误前提的说法是：改变这 

一局势是毫无意义的，除了承认其为现实外没有其他办法.我頃代表团所嬰指出的 

唯一的一点是一至少是了这次简短发官的目的：我们是否要继续生活在所谓恐 

怖均衡或威慑政策所造成的憧惶不安之中？我面，团认为无忧无虑地生活才是人 

类 的 礼 

最后，我 认为我们大家从第一届裁军特剁联大上得出的一个经猹是光有 政治承 

诺还不足以确保人们会执行《最后文件》‧ 

我并不是说把《综合裁军方案》纳入一项具有法律约束力的文书中就可自动确 

保人们严^忠实地执行方然而，我面代褒团认为我们至少会得到这样的保证， 

即人们将真心诚意地履行载入方案中的各项义务. 

在联系小组的最后一次会议±»《综合裁军方案》特设工作小组主席、荨敬的 

墨西哥代表加西亚‧罗夫莱斯大使要求我们葸《方案》性质所持的两种态度寻求一t 

种大家均可接受的觯g:*»并在具有法律约東力的文书和仅以联大的名义提出建,; 

议 之 同 诈 出 抉 ' 

我并不是声称我面代表团已合适地通过这次简短发言对这一要求作出了答复‧ 

但是我必须承我頃代表团继续认为《综合裁军方案》应具有法侓约東力‧至于 

这一法律文书W适当形式我靥代表团尚无定je, 

主席：感谢苏恰斯纳大使的发言以及他对主席所说的一番友好的话• 
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( 主 席 ) 

今夭的发言到此结:^是否有其他代表团想发t? 

应我的请&秘书处今天已散发了一份非正式文载有委员会及其附属机构 

下周会议的时间良正如我的菌任所宣布的，4月9日星期五在联合国驻日内瓦办 

事处里没有任何活动‧因此，为了保持每周会议的次数，我们不得不同时召开各种 

会议，当然这并不是新的傲&在过去的几周内，我们已经同时召开过各神会iX« 

唯一不同的;^在上述式文件中提到的各次会议±*我们可得到全套的会议服务 

设和往常一#‧这个时间表只是指示性的，我们可根据工作情况对其进行调整 

伹是，在我肴载于上述非正式文件中的各种安排是委员会要在结束本届会议的 

第一期会议之前实施其所面临的所必需的最起码的安排， 

如果没有反对意见，我M为，委员^意这份时间^ 

这 样 枕 

主席：化学武器工作小组M苏伊卡大使要求我向你们转告下述通知： 

一，武器匸作小组主席邀请名代表团于1982年4月5日星期一上午 10 

时3 0分在第一^议室自由参加关于报式的非正式协商，. " 

我现在将宣布本次<è#^议休会， 

裁军谈判委员会的下次全体会议将于4月6日星期二上午10时举行‧ 

現在休会. 

下午1 2时1 会 

>c< >c< >0< )0< 
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Orig!nal:ENGLISH 

第 一 百 六 十 九 次 全 体 会 议 最 后 记 录 

1982年4月6日屋期二 

上午10时在日内瓦万面宫举行 

主 席 ： 大 川 美 雄 先 生 （ 日 本 ） 



CD/ÎV.169 

出 席 者 名 单 

阿尔及利亚: 马提先生 

贝勒凯德先生 

塔法尔先生 

阿^IS^: 卡 拉萨茱斯先生 

纳西贝内小姐 

希尔先生 

澳大利亚: 

比利时： 昂克林克斯先生 

努瓦尔法利斯先生 

镩克茱克小姐 

巴 西 : 席尔瓦先生 

杜亚尔特先生 

触 利 亚 : 

缅 甸 ： 

^ 伯 格 先 生 

M吞先生 

大： 斯金纳先生 

中 頃 ： 田进先生 

王芷芸女士 



CD/PV.169 

古 巴 : 努涅斯‧莫斯克拉先生 

斯特吕卡先生 

齐马先生 

埃 及 : 哈桑先生 

法赫米先生 

埃塞俄比亚: 

法 面 ： 

约翰内斯先生 

德博斯先生 

库蒂雷先生 

维勒特先生 

鹆意志民主共和囯: 

匈牙利: 

默保尔特先生 

弔格纳先生 

克林勒先生 

冯登哈根先生 

科米弔斯先生 

哲尔费先生 

印 度 : 萨朗先生 



CD/PV.169 

印度尼西亚 

伊 朗 ： 

意大利： 

日 本 ： 

肯; 

墨西哥： 

蒙 古 ： 

庫洛哥： 

苏恰斯纳先生 

达马尼克先生 

西马尼翁塔克先生 

巴赫林先生 

马哈拉蒂先生 

阿莱希先生 

奥利瓦先生 

迪焦万尼先生 

;U,|先生 

鬲桥先生 

田中先生 

新井先生 

南吉拉先生 

穆里乌‧基博伊先生 

加西亚‧罗夬茱斯先生 

雷內罗夬人 

额尔镙嬅比列格先生 

巴雅特先生 

拉哈利先生 

什賴比先生 



CD/?V.iô9 

荷 兰 : 范东根先生 

瓦根马克尔斯先生 

尼日利亚: 阿金桑亚先生 

阿奎伊一伊龙西先生 

巴基斯坦: 

阿克拉姆先生 

秘 鲁 : 贝纳维镙斯‧德拉索塔先生 

波 兰 : 苏伊卡先生 

鲁辛先生 

恰洛维奇先生 

斯托罗伊沃斯先生 

罗马尼亚: 梅列斯卡努先生 

斯里兰卡: 贾亚科迪先生 

拍利啥卡拉先生 

瑞 典 : 

希 尔 ‧ 斯 先 生 

贝格伦镩先生 

隆丁先生 

苏维埃社会主义共和国联盟: 伊斯拉耶利安先生 

纳加尔金先生 



CD/Ï«/.169 
6 

普罗科菲耶夫先生 

林克夫人 

赖特小姐 

美利坚合众国: 菲尔兹先生 

巴斯比先生 

克里領伯格女士 

米 斯 克 尔 ^ 

霍因克斯小姐 

马丁先生 

委内瑞拉： 纳瓦罗先生 

阿吉拉尔‧帕尔多先生 

南斯椬夫： 弗尔胡奈茨先生 

米《*ê^洛维奇先生 

礼伊尔： 埃萨基‧埃康加‧卡贝逨女士 

裁军谈判委员会秘书 

兼 秘 书 人 條 贾帕尔先生 

裁军谈判委员会副秘书: 贝拉萨镙圭先生 



CD/?V.l69 

7 

主席:M蓴敬的代表m»我宣布裁军谈判委员会第169次全体会议开^今 

天，委员会继续审议议程项目6,题为"综合裁军方案"•和以往一#»根据议事 

規则第3 0条的现定，愿龛同委员会工,有关的任何其他项目发言的成员可以听 

今夭发官的有萦古、美利众囿、印度龙西艮荷兰、斯里兰卡、罗马尼亚 

和巴西等頃的代&现在我请第一个发官者蒙古代表额尔镙姆比到格大使阁下发官 * 

额尔镩姆比列格先生（萦古）：主席先生‧今天，萦古人民共和璽代表团在发 

统；放射赋晷"项目的看 ^ 

然而首先我愿代表我面代表团真诚地贺你担任委员会四月份的主席.-

议的工行将结束、并将向即将召开的第二届专门讨论裁军问题的联合囿大会特剁 

会议提交一份特剁报告的重要而负贲的时期内，圃满地宪成其审议工作* 

允许我借此机会再次向意大利代表表示我面代表团的谢隶，感谢他在履行=月 

份主潘职务时所傲的工f^* 

今天根据工作计划，裁军谈判姿员会将结束议程项目6的审议工作，萦古代表 

团已在过去的发官中简单地阐述了其对这一冋题的看^ 

周知‧ 《1^国大会第3 6/92P号决议要求裁军谈判委员会在198 2年第 

—期会议期同完成综舍裁军方案的拟定工并在第二届裁军特剁联大上及时把方 

茱 提 交 会 审 议 和 通 

在这方面，我愿指出W:f尽管委贞会在各痃触小组中以及在同有关代爱团的 

协商中作了相当大的努力，尽瞢己取得了某些成果，伹是在葸方茱达成协议方面^ 

‧在着悬而未决的冋题和不少85困 

然而，我们并没有悲现失望，我们相信委员会一定有能力最有汆地利用剩余的 

时间继续努力执行其所面临旳任务， 

蒙古对于禁止新型大现摸毁灭性武器和此类武器新系统的冋题的立场，已多次 

在委员会上阐逸和其他的许多国家一# ‧我们继賴为解賊一问题的最简^ 

最可靠的办法是彻底阻止新型大现模衆灭性武器和此类武器新系统的产生达成全 

,即题为"新'型大覌模毀灭性武晷和此种武器的新系 

,,在你的英明领导下，委员会将在其1982年第一期会 
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(额尔镙坶比列格先生，橐古) 

面协iX«与此同时，对西方伙伴们在委员会谈判中旳立场我们虽然不能完全同意， 

伹并不排除有 就个剁这类武器达成协议的可能生 

在这方面，放射性武器早葸应该被宣布为非法了，当苏、美关于禁止放射性武 

器的联合提案被提交给委员会时，许多代表团抱着宪全合情合理的希望，他们期望 

在这一提案的基硇±»裁军谈判委员会会在不远的将来葸这类大現模毀灭性武器达 

成协仏 

但是事实终归还是事实*令人遗憾W是谈判却朝着使冋题复杂化的方向发I 

我们认为第一个要求是絲止放射赋器本身纽协 i S ^而不把这一问题同其他的、 

无关连a?问题连系起 

关于禁止新型大規模毁灭性武器和此类武器新系统的问题，我懕提及联大第 

3 6 / 8 9号决 i X ^该决议"促请安全理弁各常任理事頃以及其他 «上重要 S家 

发表内容相同、放宑制造新S±覌模毁灭性和此种武器新系统的声明"，该声明 

"萌后将由安全理事会的一项决定予以孩可"， 

在这方面，萦古代表团支持保加利亚人民共和囿代表团的建议，该建议提出在 

1982年第二期会议期间，裁军谈判委员会举行有政府专家参加的非正式会议，审 

我们认为，这种态度将使委员会在这一冋题上取得进& 

联合囿大会在第=十六届会议上所通过的第36/92S号决议第一次充分反映了 

世厶、众舆论对这一残忍W野蛮的武器所it;!ft的胁鄉忧 

决议中强调指出，将孩中子武器进各頃的革事武库将使孩军备竟赛升级，并 

大大降低贫战争的门柩从而增加孩战争W危险， 

大会在这一决议中还注意到这一武器的不人道效应，并要求裁军谈判姿员会 

亳不迟延地在一个适当的组织体制内开给荧判，以期締结一项关于禁止生产、储存、 

鄧署和使用孩中子武器的公约， 

H此，联合国大会已清楚明磯无误地表明了其对中子武器ff?立场‧ 

然而，令人遗憾9?是，由于某些代表团8?访碍议事态度，在裁军谈判委员会 

内并未就联合国大会这一建议诈出协商一致意见的 
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(额尔诲坶比列格先生，萦古） 

尽管如北，蒙古代表团和其他社会主义国家—起继续认为，委员会十分有必要 

根联合国大会的上述建议，开始禁止孩中子武器具体^判工f^，并为此目的设 

立一个特设工作小I在这方面，我懕再次指出，早在1978年3月，社会主义頭 

家集团就已fl!^#^蕃公约草茱提交给裁军谈判姿负会审iSL 

我fl认为，为了防止军香竟赛中新的中子武器89升级和战争危险的逬一步增 

裁军褒判委员会必须密切注意世界公众舆论的要 

主席:感谢紫古代表的发官以及他对主席所说的一番友妤的话*现在我请美利 

坚合众面代表霏尔兹大使阁下发言 ‧ 

菲尔兹先生（美利坚合众S):虽然你已要求免除向新上任的主席表示敬隶的 

惯常傚*伹是对于你的上我得违抗指示 • ^为果我不表示我頃代褒团髙兴 

和满意地肴到你一我亲爱的朋友和同事~ë任了主席，我SE是失乱本月份， 

我们面临着重要的工ffe我们相信在你担任日本a*委员会代表时所表现出的经验、 

才能和献身精神将会引导我们在1982年会议的这一关键时期，®满地宪成我们的 

工作‧我还愿借此机会向三月份主雁，我的#朋友、尊敬W意大利代表阿莱希大使 

表示我頃代表团的钦亂和赞赏，他在担任主席期间不惜花费大量的时间和精力来从 

事委员会的工惟， 

今天我愿谈谈议程项目6,综合裁军方案89冋逸 

在过去的：届会议上，姿员会不遗余力，通过专门负贲拟足综舍荬萃方茱W工 

作小组为实现有效頃际监督下的全面彻底裁军的目标而努力，工是在1980年尼 

日利亚代表阿镙尼吉大便和1981年、1982年祆们尊敬朋友和闳事墨西^表 

加百亚‧罗夫茱斯大使的干练和兢兢业业领导下进行这項任^ ~在世界人 

民期望能在一个真正持久和平的世界中生活89尾望鼓午下一甶于其基本性质和所 

涉及W备种冋题W复杂性，并非总是一*UWisg*尽管存在蓍这些困难，伹是我们 

还是宪成了重要而有益工,，然而，我们S5工f^还远远谈不上是完善B^在本委 

员会中以及在第二届裁军特别联大上还有重要工作待做，而忧心忡忡S际社会 

将在第二届裁军特别联大上检査我们提出的工惟成:^虽然当我们进入向第二届裁 
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(菲尔兹先生，美面） 

军特剁联大汇报工作小组成果旳程序时，美頃代表团无疑将会更详细地阐述这一方 

案伹现在我愿简单谈谈美®对迄今为止所做工作中的某些冋题的看法, 

在谈到尚存的棘手冋題时，我不愿让我的同事们认为fit^iffng^,在的许 

多冋并不是无法觯决99*但是，重要的是我们不仅要宪全了解存在些什么样的 

冋题和麻烦，而且还要完全了！^有关條团立场的根本理论基 

美国根据其总的面家安全政策一即基于旨在实现和维持和平的各项持久原则 

的政婕~*看待综合裁军方案的拟定工作*正如黑格国，《 1 9 8 1年 7月 1 4 

B所重申的，我m政策中的一个重要组成#是寻求达成各种妥善合理的军备管制 

协充 

我S政府保证致力于这一努力* 3月31日里根总统在记者招待会上重申了这 

一承诺.他说： 

"我必且我将继续寻求现实8?孩力量和常規力量的军备瞥制协 

llii达成一项减少战争的危险，降低军备的水平并加强全球性安全的战sfl 

拔武器协定‧不能达到这些要求，我们葸不能接受* " 

里裉总统在《3^吁苏联同我们一起寻求和平目标时说： 

" 我 邀 请 絲 现 和 我 们 " " ^ 大 量 削 减 孩 武 ^ 在 全 球 实 现 持 久 和 平 

方 面 作 出 重 大 的 突 " 

昨天里裉总疣决定他将在第二届专门讨论裁军冋題的大会特剁会议上发官，这 

突出表明了他对军备眢制冋题8?重见在这方面，他表示希望勃列日涅夫主席也将 

出席这次会议，并表示期望厌方届时会曙以讨论;ît我们大家都是至关直要8^、同裁 

军有关的各种冋JSL他在宣布这一决定时说： 

"削减军备和萃备詧制8?总的概念是我m所Bi临的最重要的工惟之一， 

我希望我们(里根总统和教列日涅夫主席)都将在大会上发言。" 

里裉总统的这些,话潰楚，明，我s保证致力于寻求持久和平，并强烈期望 

作为对实现这一目标的主要贡献，这一点是不容置疑a?* 



u 

(菲尔兹先生, 

我愿指出里根总统谈到了 "现实的军备管制协定".我国代表团正是本着这种 

现实主义的思想以及对军备管制进程的承赛来从事综合裁军方案的谈判工作.我囯 

代表团对于实施一项切实可行的、现实的计划所给?^的重视，是怎么说也不可能过 

分强调的，令人遗憾的是，那些态度认真、兢兢T业工作的人们过去为创造和维持 

和平所作的种种尝试并非都EJI得了重大G尽管我们作出了^的努力，但是 

战争和国际紧张局势的根源并没有消除.对我们来说，要取得成条我们在作出努 

力时就必须充分考虑到紧张局势的根源和军备增长之间的相互影响.必须谨慎地对 

协定不会产生增加冲突危險的不稳定因务而达成协定正是为了减少这种冲突，协 

定中规定的各项义务必须是明确的•协定的遵守情况必须是可核査的，谈判进程必 

须是一致同意的.这些问题在技术和政治上的复杂性、所涉及的各种利益的特 

点以及不可能准确无误地预见今后有关的进展，所有这一切都使得为缔结一项具体 

协定预定一个严格的先后顺序或是专断的时间表成为不现实*不信任和猜疑都是实 

现裁军的障碍；因ib采取并行搢施以促进相互间的开诚布公，或"一目了然"， 

并加强建立信仏这在裁军进程中是仗关重要的。此外，裁军中取得的进展必须同 

加强维护和平的面际程序和体制以及和平觯决争端同时进行，鉴于这些原因，我们 

认为要获得成功，必须通过采取分剁进行的歩骤和筌订具体的协定来取得进展， 

过去的经验和实践都已表明只有通过现实的、逐步进行的方法才可取得裁军成 

^尽管如我 m是支持并将继续支持本委员 é «谈判综合裁军方案时所釆取 

的广泛的方法。我国代表团积极地参加了这一工作，我们相信这一方案既可广泛地 

指导裁Ç行动，又可成为衡量所取得的进展的方法，和委员会中的许多代表团一样, 

我们相信这份综合裁军方案将为裁军措施提供必要的轮廓，该方案不应命令各面采 

取何种具体行协而是应由各国把它用作一种指南或计划以确定其应采取的具体行 

动* :«11应确定需要谈判的措施和指导这些谈判的各项原则，并建议有待遵守的优 

先次序.方案《fâ应指ffl确保充分、有效被和遵守有待各頃谈判的措旌的程序， 

以及进行审査和的适当方法， 

综合裁军方案的内容必须反映出各种现实的、^的、均衡的、可核査的和恰 

当地相互联系的办iè»这些方法要充分考虑到所有S家的现存的安全需薯、面际气 

以保护和加强有关各方的安全，并确保这类 
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(菲尔兹先生，獒国） 

氛和政治现实，各种措施相结合的概念和就这些措施所进行的谈判是极其重要的. 

可以同时就不闳的方法进行谈判，并可在一轮谈判中对几种措施进行讨论，这种概 

念反映了我S政府对军41^制和鮮谈!^的政^ 

目前，美国正在从事各种军备詧制和裁军的谈M>在维也纳，我们参加了削减 

玖洲的军备和武装部队的谈叛在日内瓦，我们正在同苏联就中程核力量进行双边 

谈 判 ， 在 马 德 里 召 开 的 欧 洲 安 全 与 妙 审 査 我 们 讨 论 了 扩 大 在 玖 洲 的 赶 

信任措施的问题，在本委员会中，我们正就一项放射性^约和拟定一项化学武 

晷公约的问题进行着谈^我们期望尽早就所有这些问题达成协仏然而，所有这 

些努力以及其他有待开始惟出的努力，涉及许多复杂和觫手的问题，不可能在一夜 

之间取得一致意J iU因此我国代表团和其他B家的代表团一认为在综合裁军方 

茱中规定开始或结束就方案中各项搢施的具体谈判的期限或者甚至是指示性的时限, 

都是不切实际的，不考虑未来的S际形势的发展而锢定这种时艮是不符合逻辑的， 

就尽早实现有效囯际监魯下的全面彻底裁军的必要性达成一致意见，并开始不定期 

的审査进程以促进方菜的执行，这样才能更加现实地反映出紧迫的概念*这样一个 

有力的进程最善于利用下列因素：对提出的各项措施进行谈判f所取得的进展、正 

在进行的各种谈判的状况以及囯际气氛和政治现实， 

关于方茱的性质‧我S代表团认为综合方茱不能取代那些将推动世界进行全面 

彻底裁5的具体协定的M只有在就有效的、均衡的和可核査的协定进行成功谈 

判之后才能作iB促进这一进程的具有法律约束力的承诺‧我们真诚地力求缔结这样 

的协定现在所需要的，不仅是赞同而且还要保证M这一方案的政治意愿，要最 

出色地傚到这一点不是通过言论，而是通àifî动，特别是通过各面为取得真正的裁 

军进展而采取0^立信任的行动， 

现在我愿谈谈将各项搢施列入方茱中的问題，我国代表团一贯认为，要使这项 

方案能够有效地指导裁军工ffe在列入方案的各项措施中就应表明谈判的议题以及 

在这些谈判中有待讨论的一般性问凰因此各项搢施不应过于具体，也不应该对谈 

判结果事先判断的方式来拟定这些搢施，归根结蒂，确定谈判的具体内容以及讨 
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(菲尔兹先生，篓国） 

在把具体搢施^准备就各项搢施进行谈判的一系列的阶段方面•莪il也遇到 

了一些困5t«谈判的进程是个持续性的进程，它并不能帮助在某个特定的时间里制 

定一铣子具体措施。我们确实同意可按照合乎逻辑的顺序确定有待谈判的措施，我 

们正是在这一基础上在工作小组里进行工作的‧我们认为，按照目前屙势最^需要 

的步氣步骤和为达成有效S际监督下全面彻底iè?的步骤，对各种搢施进行 

分类是合乎逻辑的，本着这种做&工作小组中的接触小组已就各种搢施取得了某 

些进展*在另一>N^正式的接触小组中也取得了某些进展，该小组正在努力工作， 

试图协调就具体措施提出的种种不同的文本 

^作小组本身，和在各个非正式接触小组中，我们就综合裁军方案所进行的 

谈判都取得了进JS»在法国、巴西和德意志民主共和国等国大使的分剁领导下，我 

们已就综合裁军方茱的目标、优先次序和原则拟定了供谈判的文本*尽管在有些情 

况下文本中加有大量的括号，正如我已经指出的◆我们在确定和拟定列入方案的各 

项搢施方面也取得了进展，此外，我认为我们大家一致同意有必要对综合裁军方杲 

进^'^审查，我国代表团看不出在匍订出这种审査工翻细节方面存在什么困 

J t c我们相信，会议结束时，我们将拥有可进行谈判的文件，不论文件 

中加有多少括号，也不论其是如何39不正式，各国代表团就能把方案提交本!S政府 

对其进行深AJB致的审査，i^^m^mm^^m^M[M^m^'i^'s^s=^^ 
剁联大会议JL,我们必须努力对一项需要获得一致意见的综合方案进行谈扎我们 

必须要避免那种不公平的或不均衡时方衆，这种方案有破^、定的作用并将破坏和 

平。我们的方案必须负赍地考虑到世界各面人民对建立将导致持久和平的方案 

的渴望‧这是一种崇高的努力，我保证我国代表团将在这一努力中予以合f^. 

M.'感谢菲尔兹大做发言以及^所说的一番icif的话.现在我请印 

度尼西亚表苏恰斯纳大使阁下发官。 

苏恰斯纳先生（印度尼西亚）：今夭上午我发言是为了介绍印度尼西亚和荷兰 

两国提出的、载于第CD/270号文件中的联合技术报告，该报告是关于在印度尼西 
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(苏恰浙纳先生，印度尼西亚） 

，爪错的首府万隆附近的一个地方锖毁约4 5««ife芥子气的问题, 

使我国代表团感到满意的是，印度尼西亚和荷兰两面代表团能够在委员会工作 

的这一时 期向委员会提交这份报告，以便同委员会的其他所有成员国一起交琉我们 

两S在同委员会正在审议的问题一化学武"有关的领域中进行合作的经 

我们真诚地希望这份报告将会以一种或另一种方式有助于委员会在这方面所进行的 

正如诸&也许已从文件中看到39—销毀这种危险物剤的工作是=年酋在我 

S进行的。当化学武晷特设工作小组在尊敬的波兰表苏伊卡大使的千练领导下拟 

定新的禁止化学武器公约，特别是关于销象和核査化学武器条款的时侯，我们提出 

了这份报告，我®代表团认为，这种禁止的关健是销毁现有的化学武器和化学战剂 

的餹存, 

我认为，强调指出下述一点是怡如其分的印在印度尼西亚存在的这种芥子气是 

当时的荷羼东印度政府遗留下来的，在该政府的管辖下，这种化学武晷是为了在第 

二次世界大战中一当时战争正在向这一地区菱延一当敌人 使用化学武器时准备 

进行报复性的使用，结果在那场战争中并没有使用化学武器. 

周知，印度尼西亚在1945年宣布独立之前以及在此后的数年中经历了扎 

实的 4 # " .在这种情况下，印度尼西亚当局完全不知道^囿存在有这种芥子^ 

难免的，看来荷兰方面 i l : » 

对我们两国来说都是幸运的是，在1975^有位曾在1949年前后参与了拆 

除工厂的工作的荷兰人高度认真负责地提请荷兰政府注意这件事，荷兰政府则把这 

件事通知了印度尼西亚政府. 

促使印度尼西亚政府作出尽快排除这种危险物剂的决定是出于两种考虑： 

1. 认识到这种物质长期存在可对住在附近的人们和这一环境中造成严重 

后 私 特 剁 是 继 而 现 了 一 个 已 郷 馊 的 錢 之 后 . 

2. 印度尼西亚是亳无保留地严格遵守1925年B内瓦议定书的缔约頃。 

因此，印度尼西亚认为该议定书的各締约IS应承担义务主动销毁在其 

各自囯家或管辖的领土上存在的危险化学物剂. 
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(苏恰斯纳先生.印度尼西亚） 

为了进行销毀工作，印度尼西亚政府莩求荷兰政府，即在印度尼西亚存在这 

种物剂负有责任的应局，提供技术援助；而印度尼西亚则为整个行动提供后勤供应 

和保证安<èi 

荷兰政府和印度尼西亚政府在随后销毀这种危险物剤中的合作的确可称为典范， 

并反映了營遍存在于两頃之间的出色和友好的关系。 

当印度尼西亚和荷兰的fèê"行动结束时，在这一地区还留有大约2000公升的 

芬子气物剂，印度尼西亚通过水觯方法自行销眾了这些界子气 

我并不想详尽阐述这一被称之为"奥邦"行动中的各种技术问题.然面，这一 

行动中的某些非技术性的重要问题也许是值得提及的， 

印度尼西亚是一个不拥有或不剁造化学武晷的国&它通过这次销毀行动得到 

尽管这种物剤被储存在地下掩体内达4 0年之久，但是物剂仍然是有效力的芥 

子气，这一事实也许可以提鼉我们，尽管这种物剂已被储存了这么长的时间，但是 

仍然具有絲的破坏力，也许目前有一些面家还拥有这种物剂， 

为了保证确实按照已公布的类iU数量和储存地的情况来销毁这一物剤，在未 

来公约中，重要的是有必要在销衆行动中进行现场視务P乂便消除对有关各方的诚. 

,一>MF素，同时也要适当考虑到当地的‧， 

对印度尼西亚这样一不发展中国家来1进行这种销莰工作需要发达S家提供 

技术援助和专门知识；也许这一点也应被肴成是未来公约中的一项内容， 

最后我愿指出的是，印度尼西亚的情况可能也适用于其他那些同我们具有相似 

历史背景的m在这方面，我愿借此机会对荷兰政府在销毁行动中所给予的援助 

与合作，再次表示印度尼西亚政府的赞赏和谢意， 

请允许我在发言中简单谈谈我国代表团极为重视的化学武器项目中的两个方面， 

本委员会中的许多成艮都已对生产新一代化学武器，即二元武晷方面的新动向 

表示忧虑*他们认为这种动向将会妨碍委员会在禁止化学武晷方面的工作， 

亳无疑问，这种新型武晷的出现将铪化学武晷军备竟赛增加新的内容， 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

我国代表团绝不怀疑任何国家都有权制订和釆取一种它认为能最有效地为其防 

务和安全利益服务的政氣但是，如果这些面家在谈判论坛中对实现某个具体目标 

已作了承诺，那么期望它们不采取或制定实质上是违反这一目标的行动和政策，以 

免剿耨一如果不是损窨的话一它们声明的可信性，这是全然合乎逻辑的.显然， 

对象印度尾西亚这样的頃家来说是合乎逻辑的傲^对其他S家来说并非也是如此, 

但是我囯代表团认为错加错不等于对. 

我s代表团已注意到尊敬的美囿代表菲尔兹大使在1982年3月2 5日的发言， 

他在发言中保证说"面政府的最高权力机构已经重申了美国对于全面和可核査地 

禁止化学武晷的目标的承诺."菲尔兹大使还说"如果我们成功地实现了这种禁止, 

那么我们的确愿意立即停止二元武器的计划，" 

我国代表团认为这4证中包含有双重内容：一方面，美囿要求委员 

为禁止化学武晷而工作；另一方面，美国将为达成彻底禁止化学武器的目标而努力, 

我匯代表团真诚地希望这一保证将在不远的将来变为现实， 

在本委员会中有些人提ffl了异^认为既然1925年日内瓦议定书中已包括有 

赴錢化学武器的问瀑就没有必要把这一问题纳入未来公约中去.按照逻辑推 

理来说•既然1925年日内瓦议定书中已禁止使用化学武晷，那么这种武晷的现有 

事实恰恰相& 

我S代表团认为，这种局面主要是由下述原因造成的： 

第一，包括最主要大国在内的一些国家对1925年议定书中有关敌对国家不遵 

守各项条款的不测事件这一点持保留态度，这就造成了化学武晷继续具有潜在用途 

第二，在日内瓦议定书中的制性使用范围中除了战争之外并没有包括其他形 

式的武装敌对行动；以及 

第三，1925年议定书中没有规定遵守的手段，这就使化学武晷更加可能具有 

潜在的或者甚至是实际的用iÉ» 

,也就没有必婆再研锢新型的化学武器了，但是令人遗埯的， 

的状 I 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

的化学武器，这一切都使我囯代表团更加坚信1925年议定书中提出的禁止使用化 

学武器的方式应予加强；因此有必要在我们现在正在拟定的全面禁止化学武器的公 

约中重申禁止1^这类武器， 

根据在双重目的物剂和二元化合物问题方面的新的进展，载于第CD/167号文 

件中的加拿大文件进一步强调了在未来的禁止化学武器公约中，有必饔列入关于使 

用这个组成部分的重要& 

M`* 1982年4月1 的澳大利亚代表戴维•萨，大使在发官中极其 

雄辩和全面地谈及了使用的问对于这一发言，我没有什么要补充的，我只是想 

提醒一点，即印度尼西亚、澳大利亚、阿根廷、中国和巴基斯坦一起提交了一份关 

于未来的化学武器公约中禁止范围的备选措词方案的建1^ 

范东根先生（荷兰）：这是我第一次在裁军谈判委员会^会议上正式发言， 

我已经了觯了你的学识和判断力所发挥的重要作用*因此当我祝贺你担任主席的时 

侯，一种开明的自利也使我視贺我自己，因为我能在你的领导下，第一次在裁军领 

域中50i正式59—步‧我还罢感谢你的前任、尊敬的伊朗大使马哈拉蒂和尊敬的意 

大利大使阿莱希以及几位在这一机构中曾经正式和非正式地向我表示欢迎的同事们， 

尽管我的这种表示已经晚了一;É»在我进行实质性发言之前，我尤其希望明确表示, 

我尊重我的宝贵朋友和前任费因大使在这里所做的工作.在裁军谈判委员会中效仿 

他的榜捧对我来说既是特别的荣幸又是一种挑it 

主席先生，同在我之前发言的尊敬的印度尼西亚代表一格我谨援引议事规则 

第3 0 lb并介绍第CV270f絲工作文件.在这位#^的同事发言之后，没有 

必要再过多地介绍这一问题， 

今天荷兰代表团对有机会发言感到满S的两个根本原S是：第一，我们可以同 

印度尼西亚一起汇报我们在裁军领域中确实傲到的、而不是高谈阖论的事情；第二 

我们可以汇报这 两个有关面家在和睦的和相互信任的气氛中所作的共同努力， 
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可把"奥邦"行动看成是"事先"执行可能签定的化学武器条约的行动，对我 

们两国代表团来^这一条约仍然是最优先的项目，我高兴地看到人们可从化学武 

S#设工作小组所进行的积极谈判中得ffl这样的结论，即所有的代表团似乎都是这 

样认为的，以及一些现察员们对此都表示了极大的兴趣， 

化学武晷条约中的一项重要的组成部分是在充分国际核査下销毁现有的化学武 

晷和化学战剂的储存， 

为了使人们对一项化学武晷条约具有最大的信任，各国应在条约生效之前 

其所有的储存，如果可能的话并开始销毁这些储存，当然你们知道这将是最理想的 

设想，事实上，期望所有国家在条约生效之酋公布其可使用的化学武器的储存，这 

也许是一种奢望，因为销毁这种储存只有在公约生效之后才可能开始， 

与此同时，没有任何理由认为从现在起不能公布和销毁已过时的化学武晷的储 

存.我们知道，有几个国家认识到从环境中消除剧毒物质的重要意义，它们正在销 

毁陈旧的化学武器的锗存或者已经销毁了这种储存.对这类活动进行宣传也许会有 

于建立信心并有助于其他国家寻求销毁化学武器锗存的恰当方式. 

销毁化学武晷和物剂往往不是一件容易的工作.化学武晷的剧毒性以及S此而 

对在销毁地点工作的人所造成的危险需要有高水平的安全标准•陈旧储存的运输可 

以是危险的S而是不可取的.同时也要考虑到对环境产生患窨作用的可能性，因此， 

毁行动可能会花费很多的资金和时间. 

在两次世界大战之间，一些国家生产或拥有界子气物扎第二次世界大战之后, 

它们中的一些国家决定销毁原有的芥子气的储存，为此设计了各种不同的销毁方法。 

这些方法或者是相当复杂一一分原因是因为需要有大量的水和/或去毒剂一或 

者会招致人们所不能接受的环境影响的危I 

酋者的例子是水觯的方法以及獒国化学物剂和弹药处理系统所使用的方法；后 

者的例子是露夭焚烧和倾锎于海洋中，所有的方法都各有利弊， 

今夭，印度尼西亚代表团和荷兰代表团向你们提交一份关于它们采取联合行动 

销毁相当大量的芥子气的报告，这份技术拫告载于第CD/270f文件中，当然文件 

中所描述的行动适用于当时具体的情况，但是我们相信这一行动还表明销毁芥子气 

物剂是可行的、相当简便和有成本效益的，这一行动可在不危害人们的身体或环境 
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的情况下进行. 

我的尊敬的印度尼西亚同事已经把全部历史背景告诉给你们了，因此我将尽可 

能把这部分说得简短些.在爪哇岛上的储存原是为了对可能在这一地区发动的化学 

战争起一种威慑作用，但是战争暴发后并没有使用化学武战争结束后，生产这 

种芥子气的工厂被拆除了.但是储存在地下掩体密封箱内的芥子气物剂却没有被销 

毁。只有极少数人了解全部事实经过，特剁是印度尼西亚和荷兰当局都不知道有这 

种芥子气的锗存，直到七十年代的后半期，归功于曾经参与拆除工厂的人员之一， 

才引起了对这件事的注意， 

然后印度尼西亚和荷兰两国政府决定要消除这种危險物质，它们商定由荷兰政 

府提供技术援助，其中包括提供技术专家，由印度尼西亚政府在行动中提供后勤供 

应和保证安全.委托荷兰全菌应用自然科学研究总会的普林斯‧毛里茨实验室提供 

mm. 
1978年4月，一个调査小组找出了五个1 0立方米的钢箱，是在同样数量的 

M淹没一半的石头掩体中找到的.这个;；邻近一个火炮射击场并和一个居住区 

靠得很近，其中有个钢箱已被侵>a到物剂显然已滲，程度，虽然发现了分觯产物, 

但是却未发现罔这一钢箱有关的芥子气.在其他四个钢箱里发现装有芥子气，估计 

总量为3万5千升， 

当然，在靠近居住区的地方有这么大量的芥子气物荆以及钢箱可能渗漏的问题, 

使印度尼西亚政府深感担忧.因此，该政府决定尽快清除这些物剤. 

考虑了几种销毁的方法，考虑到有必要进行现场销毁，S为远距离运输这种物 

剤显然是太危险了.这后一种H素鉴于能源、水和物质供应的限制，使可行的选择 

受到了限制，因此我早些时侯所提及的各种办法~TR氣化弹处理系统和毒弹处 

理系统方法、露天焚烧或拋入海洋的方法一都被否定了.其他的办法也被否定了， 

这主要是因为这些方法中都带有处理的问题， 

最后，决定使用控制焚化的方法，由荷兰建造了一个特剁设计的焚化炉运往印 

度尼西亚。当印度尼西亚的核子一细菌一一化学防御部队在现场作妤了必要的准 

备之后，就开始了建筑和试验阶段的工作，这一阶段持续了大约一个月的时间，实 

际焚烧芥子气物剂是从1979年6月开始的，一共销毁了 3万2千升的苏子气物剤。 
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你们将在工作文件中会看到对焚化法和销毁部^存所遇到的困难的具体描述， 

从这一行动及其历史背景中我们可吸取什么经验教训呢？第一，可以在适当的 

短时间内，使用相对简单的设备安全地销毁相当大量的芥子气物剤. 

第二但并不是次要的一点是显示出了合作的价值.在这里，我们作出了一个联 

合起来切实努力的具体榜样，有助于为彻底禁止化学武器条约打下基铀‧ 

第三点是关于核査‧在销毁行动期间，我们适当地注意了可能的核查方法，假 

设这个奥邦行动，是根据一项化学武器公约进行的，那么必然将会产生需要什么样 

的核査问题.我们的答复将是，按照现有的技术，只有经常性的现场視察才能充分 

证明化学战剂的确是被有效彻底地销毁了，从理论上说远距离观察和控制的可 

能性是存在的，但是要使之成为可行为时尚早.在这种系统成为可行的之前，还需 

要傲大量的研究并取得很多的进屣.在可预见的将来，只有在销毁中进行现场視察 

才能充分核査象奥邦行动这样的销毁储:1^的工作. 

这是我们的一些初步意见，作为对印度尼西亚代表团和荷兰代表团联合散发的 

第CD/270f文件的介紙我们两国代表团愿在今年晚些时侯向委员会上提供技术 

性更强的资料. 

在这方面我相信我可以代表我的印度尼西亚同事ilÉ^我们两国代表团准备答复 

:^ -^ î动所提a的任何问题，这一点是不言而喻的， 

È^:慼谢荷兰代表的发言以及他对主席所说的一番友妤的话.现在我请斯里 

兰卡代表贾亚科迪大使阁下发言。 

贾亚科迪先生（斯里兰卡）:主席先生，1*3*埃利奥特也许是使用了诗欹中 

的特四月份擂绘成 -最残酷无情的月份 " .让我赶紧补上一句，我囿代表 

团认为对于你或者是对于委员会的其他尊幾的代表来I四月份无须是最残餹无情 

的，它可成为艰难和愆罚人的月份，在这一个月中委员会要努力完成其工作，有希 

望取得一些成果， 

你在本委员会中工作的长期而卓越的资历，以及贵囿、赍囿政府和人民积极致 

力于裁军事业的精神得到了这里尊敬的代表们的高度赞赏a S此，我国代表团十分 
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(贾亚科迪先生，斯里兰卡） 

荣幸地欢迎你抠任主席并祝你获得成功，同时我们还向你保证，我们将给予最充分 

的合作与支持.我们相信，你将以你的坚軔不拔、精明强干和谦恭有礼的品德为委 

员会圆满结束本届会议作出 

使我们感到荣幸的是，尊敬的意大利大使在三月份领导了我们，对我们所有的 

âM^上个月的工作是十分艰巨的，它需要销销的外交、顼强的毅力和巧妙的劝 

导，才能指• ̂员 é ^ f f l重大 î ^ .阿莱希大使充^现出了所有这些《 s质，帮助 

委员会在完成其所面临的各项工作时取得了进屣，我国代表团愿真诚感谢阿莱希大 

使在三月份所作出的宝赍贡献， 

我愿就今夭的议程，即综合裁军方案，谈谈几点看法。我们大家一致认为综合 

裁军方案应成为第二届专门讨论裁军问题的大会特剁会议上的中心问ilL我并不想 

设想它将是什么样的中心问題，但是我国代表团希望它不会使那些期望它将是有意 

义的和有实质内容的人失望‧本委员会极其感激尊敬的加西亚•罗夫莱斯大使不知 

疲倦地领导了综合裁军方案特设工作小组a他竭尽全力、坚定不移，一心致力于这 

一工作，想方设法推动各项谈判菌t虽然迄今为止特设工作小组所取得的成果是 

徽小的，但是我们仍还有时间，人们对取得更多成果抱有更虽烈的愿望，我们希望 

在本届会议结束时我们将会取得某些象样的成果提交给第二届裁军特剁联大. 

关于综合裁军方案的最终通过将意味着什么，我国代表团不抱任何幻想。我们 

并不认为本委员会制订一项综合裁军方案，特别联大通过这项方案就能立即以排山 

倒海之势，促成裁军，就能使人们铸剑为舉.该方案本身也不能终止核箪备竟赛或 

对威慑和反击力量战格的依赖，以保证国家安全.我们的期望是较为有限度的.我 

I们认为，综合裁军方案将成为一个出发点，它反映了人们的共同意志和承诺，要求 

!'^"`^包括有待谈判和执行的各种真正、有效的裁军措施在内的均衡、全面和现 

实的进程，我们认为，该方案将意味着我们同意为实现全面彻底裁军所采取的积极、 

肯定的行动纲领，同时还考虑到在安全、军事戒备和创造一个不再把战争作为政策 

和外交手段的伸延的国际秩序的愿望之间存在着的各种相互关系.我国代表团正是 

根据这一因素和抱着这种希望来看待综合裁军方案的拟定以及最终的通过和执 行的, 



CD/P/.169 

22 

(贾亚科迪先生，斯里兰卡） 

我愿谈谈综合裁军方案中将会涉及的两个问题.第一个问M;i关于建立各和平 

区.在这一点上，我特剁想到了宣布印,洋为和平区的问题，正如*委员会的各位 

尊敬的代表们所知道的，自从1972年以来，我国一直在积极宣传宣布印度洋为和 

平区的思想.斯里兰卡坚定不移地致力于这一5^议，我们持之以恒地寻求这一目标 

是基于这一坚定的信念，即和平区的实现将能`:^除对整个印度洋地区的和平与安全 

的严重威胁，在过去十年中，在印度洋地区所爱生的军事化加阌了紧张局势并使人 

们对印度洋将会成为核战争的战场感到忧心忡忡* ii;i—个我们期望能在为时不算 

太晚的情况下采取一切有效措施加以防止的意外事件. 

考虑到这一点，我国代表团在综合裁军方案谈判过程中强调指出了制定和准 

碗清楚地宣布印度洋为和平区的各项措施的重要性以及在执行方案的过程中使其具 

有必要的优先地位的重要性.我们认为，认识不到这一搢拖的重要意义或是把这一 

措旌的执行推迟到遥远的将来，将会进一步恶化紧张局势并会扩大在世界上发生核 

冲突的地区.囡此，我们希望综合裁军方案的执行搢施和时间将能以协商一致的方 

式、毫无保留地恰切地在方案中得到反映， 

我国代表团特别重視方案中所设想的促进裁军进不断审査方案执行中取得 

的进屣以及召开各种特剁审査会议的机构和程序，这些机构和程序的作用重大，它 

们可帮助和确保方案得以执行并确定可能遇到的麻烦和挫折.几乎无须强调指出执 

行工作的进展将在不同程度上受到各种各样的因素和相互关系的,嘀，如果采取现 

实主义的态度，就必须要有计划地考虑到调整、重新调整和改变进度的必要性，特 

剁是考虑到科技领域中的各种发屣， 

这些要求有助于突出在联合圜系统内对有关裁军的体制安排进行更全面审査的 

必要性，人们已经认识到了这一冋题，我们收到了专家小组提出的关于裁军进程体 

制安排的报告.将把该报告提交给第二届裁军特别联大.在这方面，有必要提及在 

第一届裁军特别联大上提出的有关裁军进程的体制安排和联合囿在这一领域中的作 

用的各项建议，在《最后文件》第125&中列出了所有这些建议，在这些建议中包 

括斯里兰卡总统J*R"贾亚瓦德纳阁下提出的关于设立世界裁军管理局的提案.随 

后在联合国大会上又提出了其他的提案. 
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(贾亚科迪先生，斯里兰卡） 

我们认为所有这，议值得本委员会认真考虑，并值得第二届^特剁联大和 

今后召开的联大各届会议釆取行动，我们认为改进联合国裁军机构并使其重新活动 

起来的进程并没有结束，我们认为已提出的各项建议都具有极为有益的组成部分， 

在使这些建议变成具文之菌，可对它们进行进一步的推鈹和完善，这样这些建议就 

可大大加强联合国的关鍵性作用，以促进裁军和推动各种谈判更其加速进行， 

甚至只要粗略地 研究一下近年来联合国各会员国在大会上就有关梦军问题所进 

行的活动，就可清楚地看出它们对裁覃的兴趣发生了量的飞跃.另一个同样重要的 

事实是，各种问题不仅在数量上有所增加，而且其复杂性和普遍性也在增加.综合 

裁军方案的通过将会对现有的裁军机构和组织安排产生影响‧如果我们有幸亲眼看 

到综合裁军方案得以通过和执行，那么我们至少可望看到各国在加速裁军方面所作 

的进一步的保证会有起码的增强，并会看到全世界人民对实现裁军目标所抱的决心 

会有较大的增S. 

根据这些情况，我国代表团认为认真考虑‧有的裁军组织和机构同目前的裁 

军需要相协调的必要性，以及甚至从某种程度上预料今后的进展，这样傲既不是为 

HHi早也不是想入非非， 

Hfc,我国代表团认为综合裁军方案中任何涉及机构和程序问题的内容都应服 

从更广泛的目的，即有助于对联合国系统内同裁军有关的全部现有组织机构进行审 

査，以便制定各种最有效的$#，傅能完全符合目前的条件和需要，又可有效地满 

^二个裁军十年中有希望出现的新的需要.我国代表团希望本委员会和第二届裁 

军特剁联大的所有各国代表团都将 对这一问题感兴趣. 

最后，我国代表团对尊敬的美国大使菲尔兹先生今天上午的发言表示欢5$»他 

谈到尊敬的美国总统里根先生将在第二届裁军特别联大上发言.我们希望其他的尊 

敬的领导人也将出席这次会议，以使会议能取得它应有的成功. 

主席:感谢贾亚科迪大使的发言以及他对主席所说的一番友妤的话，现在我请 

罗马尼亚代表梅列斯卡努先生发言. 
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梅列渐卡努先生（梦马尼亚）：主席先生，在你捏任裁军谈判委员会四月份主 

席的时侯.首先请让我代表我囿代表团向你表示視贺&热烈欢迎， 

本委员会清楚地了解你作为一位外交官、谈判者和我们的同爭所具有的种种品 

质，这些品质将保M月份的困难工作将在最妤的条件下进行，以取得众人期望的 

积极成果，我愿向你保证，在你履行这一重要职责的时箧，我国代表团将给予充分 

的支持. 

我愿借此机会向意大利的阿茱希大使表示我囿代表团的最诚摯的谢意，他的领 

导是富有成效的、彬彬有礼'的和充满友谊的. 

今夭罗马尼亚代表团在发言中愿谈谈同综合裁军方案有关的议I 

自从在委员会内就这一问题开始谈判以来，罗马尼亚代表团曾好几次有机会发 

表它对第二届裁军特剁联大上拟定这一文件的重要性的看法，以及罗马尼亚对方案 

的结构、内容和总的态度的现点，我们支持旨在保证这一目标得以实现的各种倡议， 

特别是由中立的和不结盟的国家组成的21国集团提出的各种建议，S此在我们工 

作的现阶段，我仅表几点意见. 

对就此问题进行谈判所达到的阶段进行一下分析并不会使我们过于乐观，尽瞀 

我们正在作出更大的努力，和在噩西哥大使加西亚.罗夫茱斯的千练领导下谈判正 

在进行，但是罗马尼亚代表团认为我们仍远远难以拟定出一份tit接受的文件草案 

提交给特别联大，这促使我们认为，在今后的这些天里我们将不得不就把委员会所 

作的努力成果提交绐狰剁联大的方式作出原则性决定. 

必须认识到拟定综合裁簞方案的工作肯定是复杂的.'这项工作所涉及的完全是 

重新把 全面彻底裁军确定为裁军谈判的最重要的任务，以及为此目的制定一系列导 

致实现这一目标的相互关连的措施，是说，这项工作是在原有的各种文件以及 

主要是在第一届裁军特剁联大《行动纲领》的基础上，为今后的牟代筹划真正的裁 

军战格. 

筲二，也必须认识到自从我们开始谈判以来.就存在着各种意见分歧。尽瞀谈 

判一直在继续，但是分歧并没有消除，相反‧我们不得不说的是；^些意见分歧反 

映在我们的讨论中，P义及在同方案特别是同法镩效力.适用阶段和执行搢施的 

期限等有关的具体问題上，在这种情况下，要就方案草案的实质内容拟定出具体的 
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和省遍接受表述法显然是十分困难的. 

工作小组主席提议设立一个起草机构来寻求达成协议的各种可能的方式，亳无 

疑问，这个建议是使我们能有一个综合裁军方案可以提交给特别联大的最后机会之 

一。罗马尼亚代表团支持这一倡议，并准备为这些活动作出富有建设性的贡献.与 

此同时，我们愿指出，这种做法应在笫一届裁军特别联大所规定的范围以及在我们 

愿赋予方案的实际价值所产生的范围内进行。 

关于我们的职杈范围.笫一届裁军特剁联大的《最后文件》规定：裁军谈判委 

员会应拟定一项"综合裁军方案". 

我国代表团认为可从《最后文件》笤109段的内容中得出下述推论： 

我们要拟定的^项方案，因此，在这份文书中必须写有时间因素.既傕是指 

示性的时限一一如很多代表团强调指出的那#^~但是我们认为时间E素是方案的 

" ^重要特点， 

第二，人们要求我们拔定的是一项M方案。对我们来说，这意味着文件中将 

包括旨在导致人们从当前局势走向全面彻底裁军的一整套全面措施.我们愿强调指 

出，这个观念同时又意味着存在有几个执行阶段，因为所讨论的进程是个长期的进 

程，不能想象能够一下子:lfe完成的. 

笫三，特剁联大指示我们要拟定一项综合裁军方案。我愿强调"裁军"一词， 

一 S为这今词是一个重要的象征.联合国大会所设想的绝非仅仅是拟定;军备管制 

的措施，而是旨在停止军备竟赛îftï开始真正裁军进程、特剁是核裁军的真正的裁军 

除了笛一届裁军特剁衮大所赋予裁军谈判委员会的职杈所产生的范围外，还必 

须进行各种实际的考虑， 

剁联大通过的《行动纲领》或《笫二个联合圜裁军十年方案》的复写副本， 

正如我囿代表团曾多次强调指出的，综合裁军方案应是动员各国的政治意愿支 

持裁军的真正有实效的文书.所以，不能想象的是，给予一项方案的法律约束力甚 

至和只不过是一项决议一样，即使是协商一致通过的。我囿代表团支持旨在使方案 

具有尽可能大的约束力的任何倡议，使之成为真正有实效的文书，开始裁军的进程， 
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首先进行核裁军。 

时侯了，这样我们就能使综合裁军方案草案得以定稿，今天我的发言是要甸你们保 

证，罗马尼亚代表团愿为达成为尽可能多的人所接受的结果作出;t献，然而，应强 

调的是一己如我们已经强调的一一出于我们的职权范围，以^我们必须巷记的有 

ifet—重要文1^际用途的考虑，相互谅觯的精神是有限度的 

无论是在现在还是将来，我国代表团愿本着这种精神在综合裁军方案草案的拟 

订工作中进行 

主席:感谢罗马;^代表的发言以及 f e t t i ^所说的一番友好的话.现在我请 

巴西 代表席尔瓦大使阁下发言. 

席尔瓦先生（巴西)：主席先生，我囿代表团特剁满意地看到你担任本委员会 

的主席，这不仅是因为你本人具有外交才千翱玫治家风度的特点，而且还因为我们 

两国之间存在着极为密切和合作的关系，我也可用同样的语言来描述你的尊敬的前 

任，以及意大利和a西两囿之间的关系.对于阿茱希大使， 

髙度赞扬的方式覆行了他《_b个月的职贵‧ 

裁军谈判委员会的19 82年第一； 

国之间加剧对抗的阴影中召开、并即将结束的，双方都利用这一会议厅 个谈 

判论坛~论或宣传，它们彼此指责对方进行军备竟赛并在 S际关系中行为 

不墦，由于它们相互关系的基铀是敌意和不信任于是大规模毁灭性武器的积聚^改 

进便被看成对它们安全问题的可行的答菜，它们还通过暗示清楚地表明在它们的直 

接联盟系统之外的其他圜家的安全对其总的战•策几乎亳无影响，因此眷夹它们 

并不准备给予多边论坛以比较象样的任务，当然，这种局势直接影响了本委员会覆 

行其职权的能力。 

当我们评估1982年的笫一期会议的时侯，立刻就会看到一个引人注目的特点: 

即核武器大国及其里国甚至不愿接受初步的约束.更不用说作出明确承诺保证就核 

裁军的任何措施认真地进行多边谈判.这一点在综合裁军方案工作小组的各项r"日 
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持久的活动中尤为明显，但是让我们再简单地检查一下各个议程项目的工作现状。 

我将不对目前正在进行程序性谈判的项目1 (禁止核试验）发表评论。我国代 

表团和其他几国代表团积极参加这些为拟定职权范围所进行的谈判，我们希望所有 

的代表团将表现出足够的^活态度和谅解精神，以便这些努力取得il满结果，使委 

， 
员会终于能着手处理实质性方面的问题. 

在剩下的其他六个实质性项目中，只有一项是具体的多边谈判的题目，即拟定 

一项禁止某种类型大规摸毀灭性武器的公约，赋予化学武晷工作小组P义进M判的 

职杈以便实ifct项M的艰巨进€^明某些大國是不愿意让委员会覆行其职贵的. 
互相指贵对方在过去现在使用了这类武器所发生的争执使化学武器公约的*.拟订" 

工作陷入僵局.此外,一方公开信奉一条很成问题的理论，即只有提高其化学武器 

的尖墦程度，它才能"刺激"另一方在谈判桌旁作出让步.而它的对手甚至拒绝考 

虑把禁止使用这类武器列入公约的范围内，而且似乎也不准备使圜际核査手段一 

确保公约的条款得以遵守的手段之—发挥有意义的作用.当新一代化学武器开 

始部署之时，另一"^级大s可能就会说它也必須要获得同样的武器，以便对付来 

自潜在对手的新的威胜，在这种气氛中，早日绪结一项公约的菌景看来是非常5|^茫 

的。 

在放射性武器领域中，一种不同的情况却反映了相同的现实。在这一领域中， 

两个超级大園在关系较偷快的时侯已lyi^止某种武器的条约草案达成这种武 

器的精确定义是它们自己似乎是煞费心机才提出来的.它们已要求委负会尽快批准 

它们的协议，以便本机构可至少向联合国提交一份具体的案文，然而，某些代表团 

对这一协议的适时性和实用性都不能信服，它们寻求在这一草茱中再加入一些实质 

性内容.它们的各项实质性建议主要是关于禁止攻击核设施，其《i»也涉及到不以放 

射性武器进行装备和核裁军之闳的连系，ft有效促进放射性物质和平用途，这些 

建议都遭到了原条约草案起草s的坚决反对，只要超级大国^持按照它们自&的战 

格思想来处理这一问题.达成一项有意义的放射性武器文书的可能性就将仍是茫 

的， 

在消极安全保证这一问题上.超级大国的对峙，以及所有核武器囿家在这一问 

题上的对峙，确实起到了使委员会的议程陷入瘫瘓状态的作用，它们关于安全的声 
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明完全是针对对方的.而把世界上其 他囿家的安全杈利完全置之度外. 

委员会仍然未能拟定出一项综合裁军方案，这一工作也遭到了同样的歪曲，在 

把方案草案中的各个章节汇集在一起的艰难过程中.核武器国家明显地避免对核裁 

军作出任何玥确承诺，它们提出的含糊不潰的建议，以及它们甚至不接受方案执行 

的各个阶段的最起码的时限，都使人们极为怀疑第二届特别联大是否可能协^一致 

通过任何有效的文件，在缺乏谈判基础上达戌的妥协的情况下，最后的办法只能是 

利用联合国议事规则来通过这一方案， 

对今年才判入委员会议程中的新项目.即防止外层空间的军备竟赛的审议工作 

也反映了超级大國的对蚱关系，这一点在联大《3 6届会议就此问题通过的两项决 

议的表述方式中已经得到证实.每项决议都力求禁止发展超级大国认为对方在这些 

活动中占有技术优势的那种转定的空间活动，去年巴西曾提请H一委员会注意把外 

层空间的新项目列入我们的议程可能会证明是不利于委员会为系统地处理项目2 

(核裁军努力现在可 E t清楚地肴出我们的担心并不是毫无根据的，去年本 

委员会就议程项目2进行了有趣的一尽管是非决定性的ft出奇地遮遮掩掩的一 

辩论.然而在1982年笫一期会议期间，对这一优先项目的处理还只不过是在全体 

会议的发言中提提而已.我囿代表团极其关注这一进展，S为停止核军备竟赛核 

m被联合国列为具有最优先地位的项目，我们再次敦促委员会在即将召开的1982 

年第二期会议上给予充分的时间来讨论议程项目2, 

总之，迄今为止囿际社会在裁军领域中进行有效谈判的能力由于超级大囿之间 

敌对和对峙气氛的加剧，明显地遭到了破坏. 

对1982年第一期会议成果所作的这一相当严酷的评估表明迫切需要对裁军领 

域当前的形势进行认真佑价it个委员会.是四年前受囿际社会的委托而成立的，这样 

在实现共同目标的过程中，《最后文件》中的备项根本原则就可得到信守.这些根 

本原则显然应位于各国间关系不断变化的自然波动之上，在发生这种关系突变时. 

这些原则也不应受到怀疑.然而在这段短暂的时间内，某些成员国公开怀疑原则的 

效力，并通过其言行，拒绝遵守它们在1978年5月所作的庄严承诺.有人提出种 

种论点，解辩说世界形势的现实证明釆取一种不同的态度是正当的。这些论点是欺 

人之谈，因为现实也正是各国特剁是拥有大量武晷国家的行动和思想的结果，此外， 
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对现状的评估不应只局限于对超级大国及其盥国关系状况的评估；它还包括对世界 

绝大多数国家的愿望安全需要的评估.因此，所有的国家，特别是那些对裁军负 

有最重大贲任的囿家，要加强它们过去所作出的保证，而不应削弱过去的保证'在 

损害箕他囿家安全的情况下狹酿地寻求自&的安全.对裁军所负的特殊贲任并不意 

赐予它们任何特杈， 

第二届裁军特剁联大使我们有机会认真估计并从政治上理觯人类前途的重大意 

中也能找到它的有效表达。然而，世界上的超级大国现在似乎在重新考虑《最后文 

件》中规定的、并应纳入综合裁军方案中的概念基础.在人类认识到除了裁军之外 

没有其他抉择之前，不应贲备他们在B益逼近的核战争威胁面前束手旁观，特剁联 

大将就防止核战孝这一最紧迫问题确定豉治定义和寻求行动方向而提 供一个翁领. 

加剧对持或只是增加消灭潜在敌手的机会都不能防止核战争，必須作出强硬的 

政治承诺，通过各项适当的具有约束力的协定立刻采取行动，以确保核战争不再是 

核武器囿家战瞜计划中可能发生的意外事件从裁军的观点看，这种果敢的前进步我 

将是更为有效的，S此.这种步伐必须基于积极寻求核裁军的诚摯意愿.在政治问 

题上的意愿产生于人们对其合法利益以及其所觉察到的需要的信念，然而，当整个 

人类把拔军备过程看成是一种威胁，而该过程本来是旨在保护其安全时，似乎完全 

没有可能声称会有任何会法利益的和必要去寻求核军备过程. 

过去两个超级大国为了防止由于意外爭故或估计错误而发生核战争的可能性， 

曾就设立热线、有限交流情报等等签订了它们之间的部分协定，虽然这些协定肯定 

是有用的，伹是协定中却缺少国际社会所要求的裁军观点.这类协定t在减少或阻 

力求依靠并接受核力量，而不是逐步消除现有的核武库，从执行的观点来说，防止 

核战争应旨在实现更加宏伟的目标，应摆脱那种狭隘安全利益的目光短浅的观点， 

而放眼各国的真正安全. 

全世界各国人民，其中包括核武器囿家及其盟国的人民应在每一个自由发表意 

见的场合，要求作出那种能减少人们对毁灭的B益增长的恐惧的明确保证，联合国 

仅是对谈判的贵任；这— 

，在意义重大的综合裁军方案 

,这些核力量却是故意保持着准备发起进攻的。这类协定是 
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(席尔瓦先生，巴西） 

大会在第三十六届会议上协商一致通过的第号决议作为作出这种政治承诺 

莫定了基础，这种承诺;《"于整个国际社会具有深刻的重要意义让第二届专门讨论 

裁 军 问 敏 联 舍 S 大 会 特 别 会 议 ^ ffl的记忆中成为这样一个具有历史鬵义的时刻 

—但愿那些核武器囿家终于决定把它们的威力用于为人类谋福利而不是导 

IS:A类的灭亡a 

主席:感谢席尔瓦先生的发言以及他;ït主席所说的一番友妤的话， 

5的发言到此结:^还有其他代表团希望犮言吗？ 

赫德尔先生（德意志民主共相国）：今天，议厅里ILt 了第CV271号文 

件，文件的标题是"化学武晷核査•远距离持续核査，技能的技术评价"，起草国 

为美利坚合众国、联合王囿和澳大利艮在这份正式文件中，提到自从1980年以 

来在某些囿家，特剁是在德国部署了一种示范系I由于德囯是不存在的，在联合 

国、裁军谈判委员会或其他地方都不存在有德国，我对这个德国是指什么感到疑惑 

不觯，据我所知，德意志民主共和国并没有参加这一系I也许文件的起草国们是 

指德意志联邦共和国？因此，我愿通过你，主席先生，要求文件的起草者更改文件 

的这一部分，并根据普遍承认的国#傲法使用囿家的名称.这不仅是相互尊重，而 

且也有必要避免任何误觯或可能的曲觯‧在这方面，我尤为感激俄文译员，他们显 

然是主动地在本文件的俄文版本中作了必要的修改. 

主席:感谢赫德尔大使的发言，在我邀请另"" ^已请絲言的言之前，我 

愿问一问该文件的起草国是否有话要说？ 

霍g克斯美利坚合众国）：我谨代表美国，我相信也代表箕他起草国， 

对这一疏忽错误表示歉意*我相信这一错误将会迅速得以更正‧ 

斯金纳先生（加拿大）：我要宣布一件小事‧ 1980年6月，加拿大代表团在 

裁军谈判委员会中提出""^关于核査^管锎各种建议的简编，这是一份相当厚的 
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(斯金纳先生，加拿大） 

文件.这份文件概括地评述了渥太华某些雄心勃勃相干劲十足的人向本委员会及其 

前身所提出的一些建议，我想足有妤几百项建仏现在â些人又更新了这份简编的 

内象我谨把这份文件交g,并请求把其分发给委员会的成员国，以引起大家的 

兴趣并供大家签赏. 

谢谢你，斯金纳先生. 

各位尊敬的代表们，今天大会秘书处应我的要求分发4月2 B的第 5 9号工作 

文件以及突尼斯常驻联合国日内瓦办亊处，表团的一封信.上星期五，已把itim 

的付本放入各代表团的文件箱中‧关于非委员会成员国希望参加委员会工作的申请， 

委员会上一次的决定是参照委员会过去决定的格^在本次会议休会之前，我 

建议会议暂停，以便审议第5 9号工作文件.然后，如果大家同意的话，我们可恢 

复全体会议，并作出有关的决定，我认为对此建议没有反对意JSL本次全M议暂 

停. 

会议于下午1 2时 1 0分休会，于1 2时 2 5分复会. 

主席：第一百六十九次<É^会议复会. 

作出&如果没有反对意见，我认为委员会通过了决议草 

就这样决定了. 

i ï i ï i i议休会之前，我愿提醒各位成员，委员会将在今夭下午 3时# 

非正式会议，审议以下问题：（a)提交给笫二届裁军特别联大的报告草案；（b)委员会 

1982年第一期会议的闭幕B期；以及(C)委员会成员资格审査方法. 

现在我请印度代表萨朗先生发言。 

应突尼斯的申请（CD/252ftCD/276 )‧根据议事规则第3 3至 3 5条 

的规定，委员会决定邀请突尼斯代表团参加委员会1982年期间综合裁军方案特设 

小组会仏 
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萨朗先生(印度）：在你分发的工作计划中，似乎放射性武器特设工作小组也 

计划在下午3时召开会iSL我曾在工作小组里指出，同时召开会议审议我们认为都 

非常重要的问邇，这会给特别是我们这样的小型代表团带来困难的，我认为，放射 

性武器特设工作小组最妤在非正式会议之后再召开. 

主席:谢谢你，萨朗先我正准备谈这个问邇.放射性武晷特设工作小组主 

席已请求发言宣布一件事， 

韦格纳先生（德意志联邦共和国)：尊敬的印度同事的担 忧实际上是容易解除 

的，因为工作小组在最后一次正式会议上已决定同秘书处联系，把会议安排在委员 

会非正式会议之后而不是同时召开会议，我期望放射性武器工作小组将在委员会非 

正式会议之后立刻恢复工作，在这方面，我髙兴地注葸到已对译员作了安排，6时 

后仍继续工作，尽管如此，会议时间将加以限制使之不会影响一般在较晚时侯进行 

某些社交活动* 

利德戈尔德先生（瑞典）：有半个小时可供我们支配，因此我建议为了节省时 

间，我m现在就开始举行非正式会议，审议今天下午的计划. 

萨朗先生（印度）：我要感谢放射性武晷特设工作小组主席.是否可请求化学 

武晷特设工作小组主席作出类似的考虑，我发现他也把特设工作小组明天的会议安 

排在委员会的非正式会议的同时. 

± f :谢谢萨朗先生*也许我们应给苏伊卡大使时间来考虑这一要求. 

5^同时，我愿请你们对瑞典的利德戈尔德大使具体建议诈出评论或反应. 

他的建议是.既然我们还有大约3 0分钟的时间，委员会可以召开非正式会议，开 

始讨论原计划在下午3时开始讨论的问颥， 

阿金桑亚先生（尼日利亚）：对于利德戈尔德大使的建议，我国代表团没有任 
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(阿金桌亚先生，尼日利亚） 

何困t但是，主席先生，我要说的是，我S代表团期望听到你在就项目I所进行 

的协两中取得的进展. 

主席:阿金桑亚先我将牢记这一点，沉默是否 i t * i i ^委员会同 S利德 

戈 尔 使 的 建 议 ？ 

南亩拉先生（肯尼亚）：当然，沉默既可意味着同意，也可君味着不同囂，这 

取决于你如何看待它.然而，我认为许多代表团是准备在下午谈这一问题的，一般 

说来，当会议结束的早，我们就有希望早些离开会议室，去为下次会议傲准备，然 

而，如果委员会决定现在就开始讨论这一问題，那就是说今天下午我们继续讨论这 

一问题.如果决定现在就召开非正式会议，那么也许我们可开树论项目(b). 

几分钟之后，当我们结束了委员会的正式会议之后，我们召开一次非正式会议讨论 

项百(b),即1982年第一期会议的结束B期.大家是否同意？非常感谢，我们就这 

现在我愿请化学武晷特设工作小组主席苏伊卡大使回答印度的萨朗先生向他提 

出的问顯， 

苏伊卡先生（波兰）：我愿以最肯定的方式回答这一要求‧但是恐怕无法傲到 

这一点，如果要求工作小组的主席在4月8 S星期四的全体会议上提出有待纳入委 

员会报告中的各附属机构的报告，那么我的小组需要更多的讨论时间，进行昨天拟 

妤的草案的二读工作.昨夭我们刚惟了第一次讨论.计划明天下午再进行讨论，同 

时还要讨论工作小组春季会议工作计划申的另外两个相当复杂的问颥‧正E为如此, 

我们甚至还讨论有可能，或者应该说是有必要明天晚上再举行一次会议.如果委员 

会全体会议在4月8日这一关键性的日子里不审议附属机构的报告.那么我们肯定 

会同意在委员会明夭下午3时的非正式会议之后再召开工惟小组会议的建议.但是 

这要取决于会议的计划以及在委员会全体会议期间有待讨论的问邇.主席先生，这 

完全由你来掌握了. 
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主席:我要承认，化学武器特设工作小组主席的发言同我的估计基本相符.我 

记得;；们通过本周的时间表时，我考虑到在会议结束之前我们可利用的时间不多 

了，曾提到有时需要同时召开几种会i:L因此我认为我们应设法同时召开会议，尽 

管这样傲可能会给某些代表团带来一些不便*我认为我们没有其他选择了，但是我 

愿听取其他人的葸1我的倾向性意见是明夭下午化学武器特设工作小组和委员会 

非正式会议同时进行， 

萨朗先生(印度）：我知道我们的议程排得相当满，而且在某些情况下还有必 

要同时举行会议，但是迄今为止，我们一直是避免同时举行重要会议的，例如审议 

极其重要问题的非正式会议和谈判机构的一些会议，当然，如果委员会决定特设工 

作小组的会议同委员会非正式会议同时举行，我也不反对；但是我只想讲清楚一点s 

即当化学武晷特设工侏小组把其裉告提交给全体会议时，如果报告中的内容与我国 

的立场不一致，我囿代表团可能认为将有必要提È相当尖锐的修正建当然我国 

代表团不愿使全体会议出现这种局面，但是我n对该特设工作小组所进行的谈判拥 

有某些至关重要的利益，我们必然希望看到报告反映了我们的观点‧我们未能参加 

有些与其他会议闳时举行的非正式协两.在这些非正式协两中傲出的决定对我国代 

表团不具有约束力，因此我愿潰楚表明，虽然我们不反对同时召开这些会议，但是 

对可能提交给全会的任何报告，我愿保留我国代表团的观点， 

主席:感谢印度代表的发言以及他的谅觯，主席在安#4^后的会议时肯定会锘 

记他iïJ所指出的这一问颡.裁簞谈判委员会的下次全体会议将于4月8 B星期四 

上午ro时举行，我愿提醒委员会的各位成员注意，星期四的会议是10时而不是 

1 0时3 0分开始.本次会议休会之后我将立即召开委员会非正式会议讨论会议的 

结束S期，现在休会， 

会议于下午1 2时4 0分散会， 

»< >« ÎC< »< »< 
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